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माननीय अ�य�: �� स�ंया 41- �ी गोपाल शे�ी जी  ।  

…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, हम एक िवषय उठाना चाहते ह�  । …(�यवधान) उनके 

साथ भेदभाव िकया जा रहा है  । यह िवषय बड़ा गंभीर है  । हम यह म�ुा उठाना चाहते ह�  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, शू�य काल म� लॉटरी म� आपका नाम खलुा है, उस समय आपको 

मौका िमलेगा  । यह आपका अिधकार है  । 

…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी: म�ने एडजन�म�ट मोशन का नोिटस भी िदया है, इसके म�ेनजर आप मौका 

दीिजएगा  । …(�यवधान) 

माननीय अ�य�: आपको मौका द�गे  ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�:  आपका जो ि�िवलेज है, उसके िलए म� आपको ��काल के बाद �यव�था  दे रहा 

ह� ं । ठीक है? सभी माननीय सद�य कृपया बैठ जाए ं ।  

…(�यवधान) 
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11.01 hrs 

ORAL ANSWERS TO QUESTIONS 

माननीय अ�य�: �� स�ंया 41- �ी गोपाल शे�ी जी  ।  

(Q. 41)  

�ी गोपाल शे�ी: माननीय अ�य� जी, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद  । खासकर हमार ेिवप�ी नेताओ ं

को, िज�ह�ने आज शािंत बनाए रखी है  । देश का एक बह�त बड़ा म�ुा है, िजस पर आज चचा� होने 

वाली है  । म� िडफ� स के जो तीन� अंग ह�, उनका म� ही नह�, बि�क पूर ेदेश के लोग स�मान करते ह�  । 

हम� करना भी चािहए, �य�िक इतने बड़े देश को चलाने का ये काम करते ह�  । हमार ेदेश के �धान मं�ी 

जी ने बह�त बार इनके बार ेम� बोला भी है  । इतना ही नह�, यह देश के पहले �धान मं�ी ह� जो हर 

दीपावली म� इनके प�रवार वाल� के साथ िमलकर दीपावली मनाते ह�  । म� अपना म�ुा उठाते ह�ए यहा ं

पर �ी िनितन गडकरी जी को भी याद करना चाह�गंा, िज�ह�ने चार िदन पहले अपनी भावनाए ं�य� क� 

ह� िक िडफ� स के अिधकारी एक फाइल पर िनण�य लेने म� आठ-आठ साल लगाते ह�  । इस बात को म� 

इस िवषय के साथ इसिलए जोड़ रहा ह�,ं �य�िक मेरा जो म�ुा है, उसको आठ साल पूर ेहो गए ह� और 

वह नौव� साल म� �वेश कर रहा है  । वष� 2011 म� मुंबई म� आदश� सोसायटी िबि�डंग का जो मसला 

िनकला, उसके बाद म� एक सकु� लर िनकालकर पूर ेदेश के सार ेक����श�स को बदं करने का काम 

िकया गया  ।  

माननीय अ�य� जी, नए काम को तो नह�, लेिकन जो इनका सकु� लर िनकला ह�आ है, उसम� 

�रपेय�रगं करने के िलए भी रोका गया है  । इसे अब आठ-नौ साल हो गए ह�  । म�ने �वय ं�ाइवेट म�बस� 

िबल के मा�यम से यहा ंपर दो बार चचा�  क�  । �लोर ऑफ द हाउस, एम.ओ.एस., भामर ेसाहब ने 

उसका उ�र िदया िक हम इस सकु� लर को िव�ा कर रह ेह�  । म� पर�कर जी को भी याद करना चाह�गंा, 
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िज�ह�ने पाचं साल के बाद सकुल�र िनकालकर उसको रिे�टफाई कर िदया और सभी लोग� को 

परिमशन देने क� बात कही  । एक टैि�नकल लूप-होल उसम� यह रह गया िक नेवी के िजतने �टेशन 

थे, उनका उ�लेख न करने क� वजह से नेवी के लोग� ने िफर से पूरा का पूरा काम ब�द कर िदया  । 

देश के �धान मं�ी जी यह कहते ह� िक देश के सभी लोग� को वष� 2022 तक हम� घर देना है  । म� 

मानता ह� ंिक देश के िजतने भी अंग ह�, �यव�थाए ंऔर ए�टैि�लशम�ट्स ह�, सभी लोग� को �धान मं�ी 

जी के िनद�श� पर चलना चािहए  । उसके बावजूद िजनके �वय ं के घर थे और वे टूट गए, उनक� 

�रपेय�रगं क� परिमशन को रोका गया है  । कई लोग� क� तो अिधक उ� होने के कारण म�ृय ुभी हो गई, 

लेिकन आज तक परिमशन नह� िमली है  । आज जो उ�र आया है, उसम� यह कहा गया है िक हम 

इसके बार ेम� मॉनीट�रगं कर रहे ह�  ।  

माननीय अ�य� जी, आठ साल हो गए ह�  । अभी मॉनीट�रगं करने म� और िकतने साल लग�गे?  

माननीय अ�य�: माननीय सद�य जी, कृपया स�ेंप म� बोल�  । कोिशश क�िजए िक �� काल म� स�ेंप 

म� अपना �� पूछ� और माननीय मं�ी जी स�ेंप म� उसका जवाब द�  ।  

�ी �ीपाद येसो नाईक : माननीय अ�य� जी, माननीय सद�य ने जो �� उठाया है, उसम� वह कह 

रह ेह� िक आठ साल हो गए, लेिकन यह म�ुा वष� 2016 का म�ुा है  । जब वष� 2016 का नोिटिफकेशन 

आया, उसके मतुािबक एक नोिटिफकेशन आया था,  लेिकन इसके इि��लम�टेशन पर रोक लगा दी गई 

है, �य�िक से�यो�रटी कंसन� क� वजह से इस पर थोड़ी �टडी चल रही है  । हमारी सभी फोस� से 

हमने उनक� राय मंगवाई ह�, िजस पर हमारी माननीय र�ा मं�ी जी के साथ आठ-दस मीिटं�स ह�ई ह�  । 

हमारी कोिशश है िक इस काम को फा�ट तरीके से िकया जाए  । मझेु लगता है िक हम ज�दी से ज�दी 

इसका समाधान द ेद�गे  । 
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�ी गोपाल शे�ी: अ�य� जी, म� बह�त स�ेंप म� कहना चाह�गंा और िफर एक बार देश के �धान मं�ी जी 

को याद कराना चाह�गंा, वे यहा ंबैठे भी ह�  । हमार ेदशे के �धान मं�ी जी ने कहा है िक “एक देश, एक 

कानून”  । जब हम “एक दशे, एक कानून” को लेकर आगे चल रहे ह�  । आम� के लोग परिमशन द ेरहे ह�, 

एयरफोस� के लोग परिमशन द ेरहे ह�, लेिकन नेवी के लोग परिमशन नह� द ेरह ेह�, ऐसा कैसे चलेगा? म� 

माननीय मं�ी जी से पूछना चाहता ह� ंिक �धान मं�ी जी का आदेश और िनद�श है िक एक देश म� एक 

कानून, तो �या आप उसको तरुतं इस लोक सभा का स� समा� होने के पहले अमल म� लाने का 

�यास कर�गे? 

�ी �ीपाद येसो नाईक : अ�य� महोदय, िस�यो�रटी के अलग-अलग मायने होते ह�  । नेवी के बार ेम� 

जो माननीय सासंद बोल रहे ह�, म� उनको ए�योर करता ह� ंिक यह मसला भी आिखरी एडं पर है और 

उसके बार ेम� सारी चचा�  हो गयी है और जैसा िक म�ने कहा है, नेवी ने कहा है िक जो वष� 2011 क� 

गाइडलाइंस ह�, उनको बदलने क� ज�रत नह� है  । हम चाहते ह� िक िवकास हो, इसके िलए जो कुछ 

भी करना है, मं�ालय चाहता है िक उसको लेकर हम आगे बढ़�  । इसिलए इस म�ेु का िनवारण हम 

ज�दी से ज�दी करना चाहते ह�  । 

DR. SHASHI THAROOR : Hon. Speaker, I had the occasion to raise this issue 

with the previous Defence Minister of state as well. Now, we have our current 

Defence Minister here. There is a problem that we are facing in my constituency 

Thiruvananthapuram, where we exactly have a military camp. It is an extremely 

peaceful area. There has been no war since 1799. As far as I am concerned, it is 

inexplicable that people whose houses are within 10m are not allowed to renovate 

them. If one day some house collapses on passing by citizens, we will have a 

tragedy of monumental proportions.  
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I urge the Government to kindly be reasonable about these matters to issue 

a quick list, at least, exempting areas that are not in high-security zones so that 

ordinary citizens can live their lives normally, repair their homes and at the same 

time ensure the safety of surrounding areas. We have been put into a position 

where there is a blanket rule, then court cases, further delays, and massive 

suspension. I think the result is that lots of innocent people are suffering because 

they do not have an opportunity to actually repair and reconstruct their homes.  

I would urge the Government to have a flexible, humane approach in this 

matter. Let people do their normal work and by all means, in highly sensitive and 

high-security areas, we understand they need more time but this has been 

dragged down for three years and many, many people are in danger if this 

situation gets out of hand. I request for a reasonable response from the hon. 

Minister.  

�ी �ीपाद येसो नाईक : अ�य� महोदय, वष� 2011 क� जो गाइडलाइंस ह�, उसके मतुािबक 

एनओसी लेकर �रपेयर करने पर कोई बिंदश नह� है  । इसिलए म� कहना चाहता ह� ंऔर जैसा िक म�ने 

पहले भी कहा है िक जो भी मसले ह�, चूिंक हम डेवलपम�ट चाहते ह� और इसीिलए हमने दो-तीन बार 

गाइडलाइंस च�ज क� ह�  । आपने जो भी म�ुा उठाया है, आप एनओसी लेकर �रपेयर कर सकते ह� और 

एक म�ुा जो सभी का है िक �रपेयर हो या नयी कं���शन हो, वह अभी फाइनल �टेज पर है और 

जैसा म�ने कहा िक हम ज�दी से ज�दी उसका िनबटारा कर द�गे  । 

�ी अरिवदं सावतं : अ�य� महोदय, मेर े िम� गोपाल शे�ी जी ने जो सवाल उठाया है, म� उसका 

समथ�न करता ह� ं । म� आपको यह जानकारी देना चाहता ह� ंिक म�ुबई म� कोलाबा म� नेवी नगर है, जो 
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नेवी क� कालोनी है, उसके साथ लगते ह�ए झ�ुगी-झौपिड़या ंह�  । कफ परडे पर भी झ�ुगी-झ�पिड़या ंह�  । 

महाडा ने एक सात मंिजला िबि�डंग बनायी, उसक� तीन मंिजल� आज तक खाली रखी ह�ई ह� �य�िक 

नेवी ने ऑ�जे�शन िकया था  । सड़क के दूसरी तरफ चालीस-चालीस मंिजल क� िबि�डं�स ह�  । 

लेिकन सात मंिजल क� िबि�डंग को मना कर रह ेह�  । आदरणीय �धान मं�ी जी गरीब� के िलए �धान 

मं�ी आवास योजना लेकर आए ह�, ऐसे म� वहा ंक� झ�ुगी-झौपिड़य� के िलए अगर घर बनाना है तो वहा ं

बना नह� सकते ह� �य�िक नेवी परिमशन नह� देती है  । इसिलए इस िवषय पर आप यह मत किहए िक 

देख रहे ह�, आपको इसको करना ही होगा  । आपने एक कानून क� बात क� है, लेिकन नेवी बह�त 

ऑबजे�शन करती रहती है  । चालीस-चालीस मंिजल क� िबि�डंग सड़क के दूसरी तरफ खड़ी ह� और 

आप सड़क के इस तरफ क� िबि�डंग को परिमशन नह� देते ह�  । रा�य सरकार ने वहा ं िबि�डंग 

बनाकर रखी है  । �धान मं�ी आवास योजना के तहत झ�ुगी-झोपड़ी म� रहने वाले लोग� के िलए भी घर 

बन सकते ह�  । इसिलए म� आपसे जानना चाहता ह� ंिक आप इस पर िकतने समय म� िनण�य ले ल�गे? 

�ी �ीपाद येसो नाईक : अ�य� महोदय, िस�यो�रटी के जो कंस�स� ह�, उन पर हम क��ोमाइज़ नह� 

कर सकते ह�  । इसिलए म� माननीय सद�य को कहना चाहता ह� ंिक हम ज�दी से ज�दी इस िवषय का 

सॉ�यूशन िनकाल�गे  । 

�ी जगदि�बका पाल: माननीय अ�य� जी, माननीय मं�ी जी ने अपने उ�र म� कहा है िक भारतीय 

सेना क� 342 ए�टैि�लशम�ट्स क� इ�ह�ने पहचान कर ली है  । लेिकन वायसेुना और नौसेना क� िकसी 

�थापना का और सेना के अ�य �थापनाओ ंक� पहचान नह� क� गई है  । जब  21 अ�टूबर, 2016 को 

यह प�रप� जारी हो गया और भारतीय सेना उसको कर रही है तो नेवी और एयरफोस� ने इस तरह के 

उन �ित�ान� क� सन् 2016 से ले कर अब तक कोई भी पहचान �य� नह� क� है? कब तक इसको 

समय-सीमा म� पहचान कर िलया जाएगा? इस बार ेम� बार-बार मं�ी जी कह रहे ह� िक हम ज�दी से 

ज�दी इस पर काम कर�गे तथा इस पर िवचार-िवमश� चल रहा है  । यह प�रप� 21 अ�टूबर, 2016 को 
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जारी ह�आ था  । उसके बाद भारतीय सेना ने 342 ए�टैि�लशम�ट्स रनेोवेट करने के िलए या बनाने के 

िलए पहचान कर ली है  । इसी तरह से शे�ी साहब या हमार ेअ�य सद�य जो नेवी या एयरफोस� क� 

बात उठा रहे ह�, उनके सबंधं म� यह कब तक समय-सीमा म� पहचान कर ली जाएगी और उसके बाद 

इस पर कब तक काय�वाही होगी? 

िव� म�ंी तथा कारपोरटे काय� म�ंी (�ीमती िनम�ला सीतारमण): अ�य� जी, माननीय राजनाथ 

जी िवदेश या�ा पर ह� और एमओएस जवाब द ेरह ेह�  । मगर िफर भी …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय मं�ी महोदया, मेर ेपास सूचना है िक माननीय राजनाथ जी के �थान पर 

आपको उ�र देना है  । 

�ीमती िनम�ला सीतारमण : अ�य� जी, आपका ध�यवाद  ।  सर, चूिंक िपछले टे�योर म� र�ा 

मं�ालय को म�ने सभंाला है, इसिलए म� थोड़े फै�ट्स सामने रखना चाहती हूॅ,ं �य�िक यह बह�त ही 

सेि�सिटव मामला है  । चूिंक हमारी सरकार िवकास के िलए किमिटड है, अब�न हाऊिसगं के िलए भी 

किमिटड है, इस िवषय पर बह�त सारा अ�ययन मं�ालय म� ह�आ है  । म� िसफ�  उदाहरण के िलए कहना 

चाहती हूॅ ंिक यह नह� है िक कुछ भी परिमशन नह� दी गयी है  । परिमशन दी गई है  । म� उसके िलए 

पहले एक �प�ीकरण करना चाहती हूॅ ं िक सन ् 2011 से पहले िजतनी भी िबि�डं�स ऑलरडेी 

क�स�ि�टड थ�, उनम� कुछ �रपेयर वगैरह हो रही ह�  । यह नई पॉिलसी के अ�दर नह� आता है  । 

They are already there and they can do their repairs in those buildings which have 

been constructed before 2011. अगर हमार ेमन म� यह लगता है िक सन ्2017 के बाद कुछ भी 

परिमशन नह� िमली, यह भी सच नह� है  । सन् 2017 के बाद मुंबई म� टोटल �पोज़ल �रसी�ड – 22, 

उसम� भी अंडर ए�ज़ािमनेशन एक है  । िस�यो�रटी के कारण अगर कुछ �ोजे�ट्स के िलए परिमशन 

नह� दी गई, तो वह बात अलग है, मगर सात को परिमशन दी गई है  । उस सात क� िल�ट भी मेर ेहाथ 
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म� है  । So, it is not as if जैसे बोला गया िक पॉिलसी बनाते-बनाते इतने साल हो गए, मगर बीच म� 

हम �क गए ह� और �कावट क� वजह से हम द:ुख म� ह�  । No, it is not so. There are projects 

which are getting cleared. मगर जहा ंहाई-िस�यो�रटी का मामला आता है तो उसके क�सी�ेशन 

म�, अ�ययन म� और इ�सपे�शन म� समय yes, is being spent. So, I would appreciate if the 

House can please take into consideration that Members of Parliament can meet. I 

have had at least six meetings to discuss this issue and all of that is now being 

almost nearing the stage of finalisation. म� यही �र�वे�ट क�ंगी िक इस समय हम� थोड़ा स� 

रखना चािहए, �य�िक इसम� िसटी िलिमट के अंदर स�िसिटव ए�रयाज़ ह�  । As hon. Member, 

Sawant Ji had raised issues regarding to Colaba or areas like that, can we not 

please remember what happened in Mumbai attack? These are the very places 

which are very highly exposed to the insecurities that can be attacked. इसीिलए म� 

मानती हूॅ ंिक इस िवषय म� सेना और र�ा मं�ालय के �ारा इ�ट�स चचा� के तहत कुछ अ�छी पॉिलसी 

बनाने के िलए, िजससे ऑ�यपु�ट्स को िद�कत न हो, उसी समय एकदम उधर से सबको खाली कर 

के देश क� सरु�ा को खतर ेम� न डाल�  । इसीिलए म� मानती हूॅ,ं म� िल�ट के साथ बोल रही हूॅ,ं परतं ु

परिमशन जहां द ेसकते ह�, िबना सकंोच के वहा ं वे देते आ रह ेह�  । मगर जहा ंपॉिलसी का इंतजार 

करना है, थोड़ा स� रख�, पॉिलसी आएगी  ।  

�ी राह�ल रमेश शेवाले : अ�य� महोदय, 21 अ�टूबर, 2016 को सकु� लर िनकलने के बाद हम� लगा 

िक म�ुबई के सभी लोग� को राहत िमलेगी और मझेु खदु को लगा िक राहत िमलेगी, �य�िक मेरा खदु 

का घर नेवी के ए�टेि�लशम�ट के बाजू म� होने क� वजह से इस सकु� लर क� वजह से मझेु बेिनिफट िमल 

रहा था, ऐसा मझेु लगता था  । जैसे मैडम ने बताया िक रा��ीय सरु�ा का कारण बताते ह�ए मझेु खदु 

का घर �रपेयर करने के िलए परिमशन नह� िमल रही है  । दभुा��य क� बात है िक म� मे�बर ऑफ 
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पािल�याम�ट ह� ँऔर मेर ेिपताजी नेवी म� ऑिफसर थे, अब वे �रटायर हो गए  । मेर ेिपताजी नेवी म� और 

म� मे�बर ऑफ पािल�याम�ट ह�,ँ रा��ीय सरु�ा के कारण मेर ेखदु के घर को �रपेयर करने क� परिमशन 

नह� िमल रही है  । रा��ीय सरु�ा क� जो डेिफनेशन है, वे जो ऑिफसस� ह�, हर बार अलग-अलग 

डेिफनेशन बताते ह�  । जैसे अरिवंद सावंत जी ने बताया िक जो नेवल कालोनी के बाजू म� एक िबि�डंग 

सेवन �लोर क� है और दूसरी िबि�डंग 40 �लोर क� है, सभी को �याय िमलना चािहए  । उस रा��ीय 

सरु�ा के कारण, जो डेिफनेशन बनाई जाती है, ए�चअुली िसिविलय�स और सिव�स पस��स क� लड़ाई 

है  । हम िडफ� स के सभी अिधका�रय� का स�मान करते ह� और रा��ीय सरु�ा का भी स�मान करते    

ह�  । रा��ीय सरु�ा के बीच म� हम आने वाले भी नह� ह� और उसको सहयोग कर�गे  । लेिकन दभुा��य से 

जो अिधकारी बैठते ह�, वे रा��ीय सरु�ा क� डेिफनेशन अलग बताते ह�ए, एक अलग कानून बताते ह�ए 

यह डेवलपम�ट �कवा रहे ह�  । म�ुबई के सभी नाग�रक िडलेिपडेटेड कंडीशन म� ह�  । म�ुबई म� इमारत 

िगर सकती है, उनको इस सकु� लर के मा�यम से राहत िमल सकती थी  । लेिकन दभुा��य से इस 

सकु� लर के मा�यम से राहत नह� िमल रही है  । म� आपके मा�यम से मं�ी जी से अनरुोध कर रहा ह� ंिक 

रा��ीय सरु�ा क� डेिफनेशन के बार ेम� जरा िवचार क�िजए  । ध�यवाद  । 

�ीमती िनम�ला सीतारमण: सर, म� इस िवषय म� माननीय सद�य को �यान िदलाना चाह रही ह� ँ  । 

एक िबि�डंग क� हाइट, मान लीिजए 10 मंिजल क� है, वह िबि�डंग िलिमट के अंदर है  । उसक� शेडो 

मतलब उसके पीछे के शेडो के ए�रया म� जो आ रह ेह�, उस मंिजल तक या उससे कम तक परिमशन 

ज�र िमलेगी  । अगर उससे �यादा बनाने क� कोिशश कर रहे ह� तो �ोसेस म� टाइम लगेगा ही  । मगर 

वह सक� ल िजतने रिेडयस के अंदर िबि�डंग ऑलरडेी है, उस हाइट तक बनाने म� कोई ऐतराज नह�   

है  । मगर उससे �यादा बनाना है तो �ोसेस म� टाइम लगेगा ही  । वह एक िवषय है  । दूसरा, अगर उधर 

�लाइट लाइन म� िबि�डंग आती है, �लाइट लाइन के मतुािबक साइंिटिफक तरीके से बोलते ह� िक इस 

हाइट तक ही आप बना सकते ह�, �य�िक �लाइट आने म�, उतरने म� और चढ़ने म� िद�कत न हो  । यह 
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थोड़ा िडटेल म� पढ़ने म� समझ म� आएगा  । कारण िबना और सताने के िलए तथा माननीय सद�य ने 

एक श�द का �योग िकया, िजस पर म� आपि� बोलना चाह रही ह�,ं कुछ झगड़ा नह� है  । हम सब को 

भी देश के िलए थोड़ा सोचना चािहए  । देर हो रही है, म� मान रही ह�,ं मगर यह नह� है िक िसिवल, 

जनता, आम� और िडफ� स िमिन��ी का आपस म� झगड़ा है  । झगड़ा कुछ नह� है  । मदद करने के िलए 

हम काम कर रह े ह�, मगर समय लग रहा है, म� मान रही ह�,ं समय लग रहा है  । मगर �लीज नो 

कॉनि�ल�ट्स  । थ�क यू  । 

�ीमती लॉकेट चटज�: नम�ते, अ�य� महोदय  । My question is this. By which time will 

the revised NOC guidelines come out and which are the guidelines that are being 

revised? Dhanyavaad. 

�ी �ीपाद येसो नाईक : अ�य� महोदय, जैसा म�ने पहले आंसर म� कहा है, �ोसेस आिखरी एडं पर  

है  । हम उसका ज�द से ज�द िनवारण कर�गे  । 

�ी मनोज कोटक : अ�य� महोदय, म�ुबई के सदंभ� म� जो सार े�� उठाए गए, जो िमिन�टर साहब ने 

कहा, वह भी हम� मंजूर ह� िक रा��ीय सरु�ा को पहले �ाथिमकता िमलनी चािहए  । लेिकन इस 

ऑिड�न�स का िजस तरह से �योग िकया जाता है िक जहां पर नेवल रिेजड�स कालोनी है, उसके अगल-

बगल के ए�रया के मकान� को परिमशन नह� देती है  । जहा ंपर ऑिड�न�स िडपो है या सरु�ा के अ�य 

इ�यूज ह�, वह हमारी समझ म� आता है  । लेिकन जहा ंपर उनका रिेजड�स है, उसके अगल-बगल के 

मकान� के डेवलपम�ट म� या झ�ुगी-बि�तय� के डेवलपम�ट म� �कावट� आती ह�  । मेरा माननीय मं�ी 

महोदय से अनरुोध है िक सरकार के मापद�ड� के �ारा जो िस�यो�रटी के इ�यूज तय िकए ह�, यह हम� 

मा�य ह�  । लेिकन राइफल र�ज है या नेवल रिेजड�स कालोनी है, उसके अगल-बगल के लोग� को न 

अटकाया जाए  । ऐसी हमारी िवनती है  । 
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�ी �ीपाद येसो नाईक : महोदय, हम इसके बार ेम� िनि�त तौर पर िवचार कर�गे  । 

डॉ. िनिशकातं दुब:े महोदय, आपने मझेु �� पूछने का मौका िदया, इसके िलए आपका ध�यवाद  । 

सेना के बार ेम� कोई भी बातचीत हम लोग समझदारी से कर�, यह सरकार क� भी इ�छा है और 

पूर ेदेश म� इसके बार ेम� एक�पता है  । जो मेरा रा�य झारखंड है, वहा ँइस सकु� लर के बाद एक अलग 

तरह क� सम�या है  । सेना का राचंी म� जो ए�टैि�लशम�ट था, पहले वह शहर के बाहर था, लेिकन अब 

वह शहर के बीच म� आ गया है, �य�िक राचंी शहर रा�य क� राजधानी बनने के बाद काफ� बढ़ गया    

है  । जो सेना क� सम�या है, वह जमीन लीज पर थी, उस लीज का इ�ह�ने �र�यूअल नह� िकया  । 

इ�लीगल तरीके से सेना राचंी म� रहती है  । िपछले 25 साल से उनका लीज �र�यूअल नह� ह�आ है  । 

हमने राचंी म� एक एयरपोट�  बनाया और राचंी एयरपोट�  के रा�ते को जाने के िलए जो रा�ता चािहए, यह 

कहा गया िक उसम� 8-8 साल नह� लगते ह�, म� खदु ही ढ़ाई साल तक पूरी सरकार के, पूर े

ए�टैि�लशम�ट के िद�ली म� च�कर काटता रहा और िकसी तरह से ढ़ाई साल के बाद हमको रा�ता 

िदया गया  । वह सेना क� खाली ल�ड है और केवल हम� 60 मीटर क� रोड चािहए थी  । मेरा आपके 

मा�यम से सरकार से यह �� है िक इस तरह क� जो सम�याए ंह�, राचंी जैसी जो सम�या है, आपका 

लीज �र�यूअल नह� ह�आ, एयरपोट�  जाने के िलए जो रा�ता चािहए, इस सकु� लर के बाद भी जो इस 

तरह क� सम�या होती है, �या उसके बार े म� िकसी तरह क� कोई कमेटी बनेगी या इस तरह क� 

सम�याओ ंसे आम आदमी को िनजात िमलेगी?  

माननीय अ�य� : आप दोन� म� से कोई एक ही ��� का जवाब द ेद�  ।  

�ी �ीपाद येसो नाईक : महोदय, जो ऐसे पि�लक िहत या साव�जिनक िहत से जड़ेु ह�ए म�ेु ह�, हम 

उ�ह� िनि�त तौर पर �ाथिमकता द�गे  ।  
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�ी अधीर रजंन चौधरी: महोदय, हमार े िह�द�ुतान क� राजधानी िद�ली है और िद�ली म� एक 

क� टोनम�ट भी है  । जैसे िदया तले अंधकार होता है, वैसे ही िद�ली क� टोनम�ट क� जो िविसिनटी है, 

िजसक� बात अभी हो रही है, िडफ� स ए�टैि�लशम�ट क� िविसिनटी क� जो सिुवधा है, उसम� कई गावँ ह�, 

जहा ँिबजली नह� है  । आप सोच सकते ह� िक िह�द�ुतान क� राजधानी और राजधानी के अंदर एक 

िडफ� स ए�टैि�लशम�ट, उनके ए�रया म� एक गावँ ह�, जहा ँआजादी के बाद आज तक कोई िबजली नह� 

है  । लोग वहा ँबह�त बरुी हालत से गजुर रहे ह�  । आप इस बार ेम� सोच सकते ह�  । इस पर आपका �या 

िवचार है? आप बाद म� इस पर बोल सकते ह�  । अगर आपको जानकारी नह� है तो कोई बात नह�  । 

�या आप इस म�ेु को िनपटाने के िलए कोई रा�ता िनकाल�गे? आप थोड़ा इस बार ेम� सदन के सामने 

बता दीिजएगा  । 

�ी �ीपाद येसो नाईक : महोदय, यह हमारा कत��य है और हम िनि�त तौर से इसके ऊपर ज�दी से 

ज�दी िवचार कर�गे  ।  

�ी तािपर गाव : ऑनरबेल �पीकर सर, सबसे �यादा इंिडयन आम� एडं पि�लक �रलेश�स 

अ�णाचल �देश के वासी िनभाते ह�  । हर साल मै�ी िदवस, आम� एडं पि�लक का एक फेि�टवल ह�आ 

करता है  । उसको 11 साल हो गए ह�  । आ�टर 1962 वार, इंिडयन आम� 1963 से, 1964 से जैसे-

जैसे अ�णाचल �देश म� आई, उस समय वह NEFA था, नॉथ�-ई�ट �ंिटयर एज�सी, िजतनी आम� 

आई, पि�लक ने उसका �वागत िकया और सारी इनहैिबटेबल जमीन को पि�लक ने आम� को द े  

िदया  । आज तक उसका न सव� ह�आ, न कंप�सैशन ह�आ, जैसे वाल�ग हो, मेसकुा हो, एल�ग हो, हर 

जगह पर, आज तक पि�लक को न वहा ँ कि�टवेशन करने का मौका िमला  । पूरी आम� ए�सट�ड 

करती जा रही है  । ऑनरबेल फाइन�स िमिन�टर सीतारमण मैडम जब िडफ� स िमिन�टर थ�, तब म�ने 

उनसे भी �र�वे�ट क� थी और आज के िडफ� स िमिन�टर से भी मेरी �र�वे�ट है  । अ�णाचल क� 

पि�लक ने जैसा आम� का �वागत करके उसे रखा है, उनको कि�टवेबल ल�ड दी ह�, इसके कंप�सैशन 
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के िलए, ऑिफिशयली लीगली ए�वायर करने के िलए मीज़रम�ट अ�णाचल वािसय� के िलए आप कब 

करवाएगें?  

�ीमती िनम�ला सीतारमण: सर, इसका जवाब म� देना चाहती ह� ं�य�िक अ�णाचल �देश जाकर, 

ऑनरबेल म�ुय मं�ी जी के सम� अ�णाचल �देश म� ल�ड ए�वीजीशन और उसके क�पेनसेशन के 

िवषय म� म�ने उनसे चचा� क�  । जैसा िक हमार े मे�बर-ऑफ-पािल�याम�ट को इसक� जानकारी है, 

क�पेनसेशन के बह�त सार ेिवषय सॉट� -आउट ह�ए ह�, तब भी म� मानती ह� ंिक आज भी क�पेनसेशन से 

सबंिंधत �ोजे�ट्स ह�, िजनके ऊपर मं�ालय डेिफिनटली उसे कंसी�ेशन म� लेकर उसके ऊपर िवचार 

कर रहा है  । मझेु जानकारी है िक उसका फैसला तरु�त करने म� मं�ालय स�म है और वह इसे कर रहे 

ह�  । But I can commit myself that I had gone there, sat with the hon. Chief Minister 

and cleared many of the compensations which were due for people of Arunachal 

Pradesh who have been extremely cooperative in many of the matters. I 

recognize their cooperation with the Armed Forces. But I had cleared many of 

them. जो एकाध बचे ह�, उनके ऊपर मं�ालय काम कर रहा है  । 
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(Q.42) 

SHRI S. GNANATHIRAVIAM : Sir, what is the total quantity of nuclear fuel 

waste generated by Kudankulam Nuclear Power Plant since the year 2013? 

 I would also like to know whether Environmental Impact Assessment has 

been done for the AFR of Kudankulam Nuclear Power Plant? I want the details.  

DR. JITENDRA SINGH : Hon. Speaker, Sir, I appreciate the concerns of the hon. 

Member. Kudankulam is one of the most important installations of the Department 

of Atomic Energy and it is a pride of place for Tamil Nadu as well. Actually, this 

concern arose because there were certain reports among certain sections of 

Media about waste fuel being deposited in the reactor and then Away-from-

Reactor as is the procedure. But actually, what was not realised, even by those 

who sought to report it, was that Kudankulam came as a result of an agreement 

which was very aptly accomplished by the then Government in 1988 with the 

Soviet Union. But after ten years, after the collapse of the Soviet Union, the 

agreement was renewed again rightly so by the then Government in 1998. So, as 

per the agreement, which was finalised in 1988, the waste fuel had to be carried 

to the Soviet Union. That was the understanding between the two nations. But 

after the collapse of the Soviet Union, in the year 1998, a fresh agreement was 

finalised with the Russian Government. The understanding was that it has to be 

deposited within India. Otherwise, possibly like Tarapur, we would already have 
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an in-built storage facility as is being done in many of the installations now.  So, 

there is no reason to also have any apprehension because this is an accepted 

and a very safe mechanism. For the first few years, maybe five to seven years, 

there is an in-reactor storage and then afterwards -- as you cannot allow the 

reactor to get filled up because then, it will stop functioning -- this fuel waste is 

carried. We do not call it as a waste because it is re-used also. So, it is carried to 

a place which is a little distant and as per the terminology of the Atomic Energy 

scientists, it is called as Away-from-Reactor storage, where it remains for as long 

as, maybe 40 years and it is kept deep down in the earth.  

 I may also add that India has also embarked on another programme which 

is called closed fuel process. We are pioneer in that. We are now also processing 

this waste fuel for reuse. So, the apprehension is unsubstantiated. Maybe, all of 

us have to join together to create more awareness among the common people 

about the possible apprehensions that have been sought to be raised. Thank you, 

Sir. 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, �या आप दूसरा स�लीम�टरी �� पूछना चाहते ह�?  

…(�यवधान) 
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*SHRI S.GNANATHIRAVIAM : I am asking as to where the storage is being 

provided. 

माननीय अ�य�: म� सदन से आ�ह करना चाहता ह� ंिक कुछ सवाल ऐसे ह�, िजनके बार ेम� हम� सदन 

म� खलेुआम चचा�  नह� करनी चािहए  । सदन म� हर सद�य का अिधकार है और इसके िलए सदन म� 

चचा�  होती है  । 

…(�यवधान) 

SHRI T. R. BAALU: Sir, this is a sensitive question. (Interruptions) 

माननीय अ�य�: बालू जी, म� आपको हमेशा परिमशन देता ह� ं । 

 …(�यवधान) 

SHRI T. R. BAALU: Sir, he has the right to ask the second Supplementary 

…(Interruptions) 

माननीय अ�य�: आप मेरी पूरी बात सिुनए  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: सदन म� आपको सब जानने का अिधकार है, इसिलए यह ससंद बनी है, लेिकन जब 

देश का सवाल हो, तो कम से कम हम� उसके बार ेम� यहा ंसोचना चािहए  । 

…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: �लीज, आप सभी बैिठए  । अभी सेक� ड सि�लमे�टरी है  । म� इनको टोक नह� रहा 

था  । म� अगले वाल� के िलए कह रहा था  । म�ने उनको आ�ह करके बलुाया है  । 

 …(�यवधान) 

माननीय अ�य�: वह सि�लमे�टरी नह� पूछना चाहते थे, तो भी म�ने उनसे आ�ह िकया है  । 
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…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, आपका सवाल नह� है  । आप बैिठए  । म�ने आपको इजाजत नह� 

दी है  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: िजसको म� अलाऊ न क�ं, कोई भी माननीय सद�य सदन म� न उठे  । म� पनु: 

आ�ह करना चाहता ह� ं । 

…(�यवधान) 

SHRI S. GNANATHIRAVIAM : Which are the exact places the Government has 

identified for storage?  

DR. JITENDRA SINGH: Hon. Speaker Sir, the question is well taken and we must 

appreciate the concern of the hon. Member because he hails from there and he 

has to address the concerns of the people also. As I said, this is a part of the 

legacy of the two Agreements which were appropriately accomplished by the then 

Government, first in 1988 and then in 1998. Now, why this issue of storage has 

come up is that the in-house storage in that reactor is going to come to its full 

capacity by 2022. So, before that we are expected to make an arrangement away 

from the reactor. This process is called `Away from the Reactor’ storage. The 

exact location, as has also been hinted upon by the hon. Speaker, I may not be 

able to identify for security reasons but certainly this is at a reasonable distance 

from the reactor. The reactor gets filled up and this is then stored for as many as, 
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maybe, 40 years deep down below the surface of the earth by nearly 15 meters 

and then it can be used for recycling.  

 The second concern which the hon. Member may have is, which has 

appeared in a section of Media in Tamil Nadu, that it is going to become a 

dumping site for waste fuel from all over India. I want to use this opportunity to 

clarify that it is not going to be so. Please rest assured about this. It is because 

this is going to be a fuel-specific, even scientifically. So, any fuel which is carried 

from, say, Tarapore or from Rajasthan will automatically get rejected because the 

inherent mechanism which is being put in place is like that. So, let us be rest 

assured that this fuel will be again re-used for the same reactor which is working 

in collaboration with Russia.  

SHRI GAURAV GOGOI : Hon. Speaker Sir, I want to ask the hon. Minister to 

please give this House details of the cyber security attack on Kudankolam 

Nuclear Power Plant. Is it true that the agency in-charge of the security, NPCIL, 

first denied the attack and then later admitted? Therefore, what steps is this 

Government taking to prevent future attacks and what is the source of this current 

attack which media reports allege that it is linked to North Korea? It is highly 

unfortunate that when we talk about digital India and smart city that we cannot 

keep even our nuclear power plants safe from foreign attacks.  

DR. JITENDRA SINGH: Hon. Speaker, Sir, the concern of the hon. Member is 

very valid and of course, it has to be a unanimous concern of the entire House. I 



20.11.2019                                                                                                                   27 
 

also cannot deny, as he has said, that certain clarifications, partly admissions, 

were made by the Department after they realised what had actually happened. 

But, I think, what is a matter of great relief for all of us is that, if at all, an error like 

this or a fault like this happened, it happened only in the internet circuit of the 

Administrative Block, not per se in the nuclear plant premises or the nuclear plant 

circuit. Somehow, it got projected in the media like that because of lack of 

understanding or, maybe, timely awareness was not imparted. But there is a 

mechanism in place to segregate the Internet and the connectivity of the nuclear 

plant from the administrative block. There are certain new mechanisms in place 

like hardened Internet, blocked websites, etc. So, it is inaccessible absolutely.  As 

the hon. Member rightly said, and later on the Department also clarified, what had 

happened was only confined to the administrative office and that too has been 

taken care of.  Otherwise, we have in place, right from the beginning, a very 

secure, reliable and confident mechanism of preventing breach of our cyber 

security which, I think, is better than many other countries.   We have Rapid 

Action Force in place.  The alarm goes off immediately and usually, it is not 

possible to access the Internet circuit of the nuclear plant.  

DR. T. SUMATHY (A.) THAMIZHACHI THANGAPANDIAN :  Sir, I would like to 

quote verbatim from the reply of the hon. Minister regarding this question.  It says: 
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“Further technologies for separation, partitioning and burning of 

waste are being developed in the country which will further bring 

down the quantity of radioactive waste.” 

Does it mean that it is still in the offshoot stage?  I would now quote the second 

sentence. 

“Considering the small quantity of radioactive waste, there is no need 

of Deep Geological Repository in the near future.” 

I feel that it is unfair to decide about the necessity of repository considering 

the quantity of radioactive waste. Any day, an atomic reactor is like a Damocles 

Sword hanging over you.  We have had the worst examples from Bhopal.  You 

have to take up this issue very seriously and provide a double guarded repository 

place for the waste and also take steps for construction of DGR without 

considering the quantity as a standard.  I would like the hon. Minister to give a 

convincing reply to this question.  

DR. JITENDRA SINGH: Sir, I am glad that the hon. Member has raised this 

issue.  I think it requires to be shared with the rest of the House.  As she has said 

that I should give a convincing answer, I hope I will be able to convince her also 

along with the other Members.  The point here is, the radiation which the hon. 

Member is possibly referring to is not something which is in the lethal or a virulent 

criterion. In some of the countries in the world today, for example, in France, they 

have nuclear plants in residential colonies.  The safeguard mechanisms are so 
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well built and when this issue came up in the House a few years ago, I did a small 

research to find out as to how many scientists in the Bhabha Atomic Research 

Centre had actually died of radiation or fallen sick due to radiation.  I took out the 

mortality list and found that there were hardly three or four untimely deaths.  Out 

of them, two deaths were due to cancer which were not related to radiation.  

 In other words, what I am trying to say is, first of all, it is the responsibility of 

all of us to launch a mass awareness campaign that there is no radiation risk to 

health from nuclear plants because the mechanism is so built with safeguards.  

Otherwise, what is happening is, wherever we start a new plant or, maybe, try to 

use the exploration site for future prospects of building a plant, due to lack of 

mass awareness, there are certain kinds of apprehensions and resentments. And 

then political protests also come in. We faced this in Rajasthan and in Meghalaya 

of North East.   

 As far as the closed fuel processing is concerned which you are saying, the 

deposit is made deep down, maybe, 15 metres below the surface of the earth. It is 

something which has been practised, tried and found to be reliable after a number 

of years of experimentation.  The atomic energy plants in India are following some 

of the most stringent methods of monitoring.  Right from the time the plant is 

planned, even before the construction of the plant starts, there is a deep scrutiny 

done.  During the construction, there is scrutiny every three months. After 

construction also, there is scrutiny every six months.  There is a review after three 
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years.  Then, after five years, we have a mechanism to get it reviewed by external 

sources. We have Atomic Energy Regulatory Board. Upon that, we also then 

allow it to be monitored and scrutinised by the International Board of which US is 

also a Member. So, I think, this is a time-tested phenomenon which is going on. 

 Secondly, I would like to tell the House as to why this apprehension comes 

in. I must appreciate the hon. Member. She was referring to some of the incidents 

which happened abroad like Fukushima and all. Those plants were located closer 

to what is known as the seismic zone/Tsunami zone, because of lack of 

experience of the scientific fraternity at that time. Whereas, in our case, for 

example, the Kundankulam Nuclear Power Plant, the seismic zone/Tsunami zone 

is in Indonesia which is nearly 1,300 kilometres away from it. …(Interruptions) On 

the other hand, for the other plants which are located in the Western Coast like 

Tarapur Nuclear Power Plant, etc., the nearest point is in Pakistan which is again 

about more than 1,000 kilometres away. So, I think, that apprehension is also not 

substantiated by scientific parameters.  

Therefore, I think, we should rest assured. Rather, all of us should try to 

create mass awareness so that we can go ahead with these expansion 

programmes. Now, we have brought the Atomic Energy Plants even to North 

India. Closer to Delhi, we are having one in Haryana. So, I think, in that expansion 

campaign that we have started, mass awareness would be a great help.  
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(Q. 43) 

कंुवर दािनश अली : अ�य� महोदय, इस देश क� गरीब जनता जब सभी जगह से िनराश हो जाती है 

तो �याय िमलने का एकमा� �थान �यायालय होता है  । माननीय मं�ी जी ने जवाब िदया है अकेले 

उ�र �देश म� 75,00,000 से �यादा केसेज कोट�  म� पेि�डंग है  । माननीय मं�ी जी ने जवाब म� कहा भी 

है िक इ��ा���चर  क� कमी है लेिकन उसका कुछ िह�सा के�� सरकार और कुछ िह�सा �देश 

सरकार देती है  । वष� 2014-15 के बजट म� कुछ बढ़ोतरी भी क� है  । �या आने वाले कुछ वष� म� हम 

देख पाएगें िक जो 75,00,000 केस पेि�डंग ह�, �या इस बार ेम� कोई टाइम बाउंड हो सकता है, िजससे 

िमिनमम केसेज कोट�  म� रह जाए?ं 

 दूसरा सवाल है िक �याय स�ता िमले, यह सरकार क� �ाथिमकता है  । सरकार क� पाट� जब 

िपछले चनुाव म� थी, बीस साल� से लगातार मागं करती रही िक पि�मी उ�र �देश के अंदर सहारनपरु 

और मेरठ चल कर हाई कोट�  का �याय लेने के िलए इंसान को आठ सौ िकलोमीटर का सफर तय 

करना पड़ता है  । जब आप छोटे-छोटे रा�य एक िदन म� बना सकते ह�  । पि�मी उ�र �देश के अंदर 

हाई कोट�  क� ब�च मेरठ या मरुादाबाद मंडल म� खोलने के िलए काफ� अस� से जनता और एवेकेट्स का 

आंदोलन चल रहा है, �या सरकार इस पर िवचार कर रही है?   

 عوام غریب کی ملک ہمارے صاحب، اسپیکر محترم):  امروہہ( علی دانش کنور

 جگہ واحد ایک کی پانے انصاف تو ہے جاتی ہو مایوس سے جگہ سبھی جب

 میں یشپرد اتر اکیلے کہ ہے دیا جواب نے جی منتری ہے۔ماننئے ہوتا کورٹ

 میں جواب نے جی منتری ماننئے ۔ پینڈنگ میں کیسزکورٹ زیاده سے 7500000

 سرکار مرکزی حصہ کچھ کا اس لیکن ہے، کمی کی ڈھانچہ بنیادی کہ ہے بھی کہا

 بڑھوتری کچھ میں بجٹ کے 2014-15 سال ہے۔ دیتی سرکار ریاستی حصہ کچھ اور

 7500000 جو گےکہ پائیں یکھد ہم میں سالوں کچھ والے انٓے کیا ہے۔ کی بھی
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 کم سے جس ہے، سکتا ہو باوُنڈ ٹائم کوئی میں بارے اس کیا ہیں، پینڈنگ کیس

  جائیں؟ ره میں کورٹ کیسز کم سے

 کی سرکار ہے۔ ترجیح کی سرکار یہ ملے، سستا انصاف کہ ہے سوال دوسرا  

 کہ رہی کرتی مانگ لگاتار سے سالوں بیس تھی، میں چناوُں پچھلے جب پارٹی

  پانے انصاف کا کورٹ ہائی کر چل میرٹھ اور سہارنپور اندر کے پردیش اتُر مغربی

 چھوٹی اپٓ جب ہے۔ پڑتا کرنا طے سفر کا میٹر کلو 800 کو انسان ایک لئے کے

 ہائی اندر کے پردیش اتُر مغربی ہیں۔ سکتے بنا میں دن ایک ریاستیں چھوٹی

 سے عرصہ کافی لئے کے کھولنے ںمی منڈل مرادابٓاد یا میرٹھ بینچ کی کورٹ

  ہے؟ رہی کر غور پر اس سرکار کیا ہے، رہا چل انٓدولن کا  ایڈوکیٹس اور عوام

�ी रिव शंकर �साद: माननीय अ�य� जी, म� माननीय सद�य क� िचतंा को समझता ह� ं  । यह 

सिंवधान का भी दािय�व है  । हमारी सरकार का भी किमटम�ट है िक �याय �व�रत होना चािहए  । थोड़ा 

गला बझा ह�आ है, �मा कर�गे  । म� एक बात सदन को बह�त िवन�ता से बताना चाहता ह� ं । जि�टस 

िडलेवरी का काम जजेज का है और सरकार का काम इ��ा���चर देना है  । यही �यायपािलका क� 

आजादी का मूल आधार है  । स��ली �पासंड� �क�म वष� 1993 से चल रही है  । म� किमटम�ट का एक 

सकेंत सदन को बताना चाहता ह�,ं अब तक जो पैसे िदए गए, उसका 50 परस�ट िपछले पाचं साल म� 

माननीय नर�े� मोदी जी क� सरकार म� हम लोग� ने इ��ा���चर के िलए िदया है  ।   

       माननीय सद�य, आपके �देश म� 2278 कोट�  हाउस बने ह� और 1937 रिेजड�िशयल यिुनट्स बने 

ह�  । सरकार� का भी सहयोग रहा है, म� मानता ह� ं । रा��ीय �तर पर 19,414 कोट�  हाउस बने ह� और 

17,103 रहने क� यिुनट्स बनी ह�  । हमने �या काम िकया है, म� सदन को िवन�ता से बताना चाहता  

ह� ं । माननीय �धान मं�ी जी का पहला िनद�श था िक परुाने कानून समा� करो  । हमने 1500 परुाने 
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कानून समा� िकए  । दूसरा, इ��ा���चर देने म� पूरा सहयोग करो, वह काम हमने िकया  । माननीय 

�धानमं�ी जी का िनद�श था िक टे�नोलॉजी का अिधक से अिधक उपयोग होना चािहए  । हमने 

नेशनल �यूिडिशयल ि�ड बनाया, िजसम� 12 करोड़ िडसाइडेड और प�िडंग केसेज़ क� सूची है और 

दस करोड़ आड�स� और िडसीज�स क� सूची है  । आप एक बटन दबाकर मालूम कर सकते ह�  ।   

      हमने �या �ोएि�टव मीजस� िदए, म� आपको बताना चाहता ह� ं । मेर ेपास अभी तक सारी िच��य� 

का �यौरा िव�तार से है  । म� सार ेहाईकोट�  के जजेज़ को कहता ह� ंिक कृपा करके दस साल के केिसस 

को �व�रत िड�पोजल कर�  । I have been writing to all the Chief Justices of all the High 

Courts of India to please expedite the disposal of civil and criminal cases. जजेज़ 

पीआईएल सनुते ह�, ज�दी सनुते ह�, अ�छी बात है, उनका अिधकार है, यहा ंगरीब भी जाते ह�  । म�ने 

बार-बार स�ुीम कोट�  को भी कहा है और �यि�गत �प से भी कहता ह� ं  । म� आज सदन म� बड़ी 

िवन�ता से सार ेहाई कोट�  के चीफ जि�टसेज़ से आ�ह करना चाहता ह� ंिक वे �ोएि�टव मीजस� म� दस 

साल और दस साल से परुाने केसेज़ को �ाथिमकता से िड�पोज ऑफ कर�  । म� एक बात तो यह 

कहना चाहता ह� ं । 

      दूसरी बात, हमने िडिजटाइजेशन बह�त िकया है, 16,000 करोड़ िडिजटाइ�ड ह�  । इसे और करने 

क� ज�रत है  । माननीय दािनश अली जी, आपक� जानकारी के िलए बताना चाहता ह� ं िक लोक 

अदालत म� 1 करोड़ 72 लाख केस िड�पोज आफ हो चकेु ह�  । म� आईटी का भी मं�ी ह�,ं कॉमन सिव�स 

स�टस� ह�, म� इनके मा�यम से �ीिलिटगेशन एडवाइस का काय��म चला रहा ह� ं  । माननीय सै�े�ी 

जनरल मेर ेसाथ थ�, जब हमने जि�टस िवभाग म� काम श�ु िकया था  । यहा ंएक लाख से अिधक 

लोग� क� �र�वे�ट आती ह�, उनको देते ह�  । हम� और काम करने क� आव�यकता है, म� �वीकार करता 

ह� ंऔर हमारा सतत �यास भी है  । 
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      माननीय सद�य का दूसरा �� हालािंक इससे जड़ुा ह�आ नह� है, िफर भी म� इसका उ�र देता    

ह� ं । उ�र �देश बड़ा रा�य है  ।  

�ी अिखलेश यादव: माननीय मं�ी जी, हाई कोट�  क� बधाई तो द�  । 

�ी रिव शंकर �साद: आपने कई काम अ�छे िकए ह�, और कई काम और भी िकए ह�, तभी तो नतीजा 

आया  । आप इसे छोड़ दीिजए  ।  

�ी अिखलेश यादव: आपक� जानकारी म� है, आप बधाई तो द�  । 

�ी रिव शंकर �साद: अगर आपको ���चरल सवाल पूछना है तो पूिछए, म� उ�र दूगंा  । 

�ी अिखलेश यादव: आप हाई कोट�  क� बधाई तो दीिजए, सबसे सुदंर हाई कोट�  बना है  । 

माननीय अ�य�:  माननीय मं�ी जी, आप िकसी भी सद�य के �� का जवाब मत दीिजए  । आपको 

केवल दािनश अली जी के �� का जवाब देना है  । 

…(�यवधान) 

�ी रिव शंकर �साद: माननीय अ�य� जी, माननीय सद�य व�र� ह�, म�ुयमं�ी रह े ह�, अब पूव� 

म�ुयमं�ी ह�, मझेु उनका नोिटस लेना पड़ता है  ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: यहा ंकोई व�र� नह� है, सब माननीय सद�य ह�  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: म�ने आपको अलाऊ नह� िकया है  ।  

…(�यवधान) 

�ी रिव शंकर �साद: माननीय सद�य आप बह�त सही बात कह रह ेह�, यह मागं बह�त वष� से है  । 

उ�र �देश बड़ा रा�य है  । म� इस मागं के वजन को भी समझता ह�,ं लेिकन इसक� एक सवैंधािनक 

�ि�या है  । सवैंधािनक �ि�या यह है िक जो ि�िंसपल हाई कोट�  है उसका फुल कोट�  इसे �रकम�ड 

कर,े रा�य   सरकार इसक� अनशुसंा करे और इसके िलए ढाचंागत सिुवधा उपल�ध कराए  । यह काम 
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अभी तक नह� हो पाया है  । यह काम जैसे ही होगा, हम इसे �व�रत गित से आगे बढ़ाएगें  ।जहां तक 

बात है िक कहा ंहोना चािहए, यह �वर तो पि�म म� बह�त जगह से आता है, आप लोग� को िमलकर तय 

करना पड़ेगा  । 

कंुवर दािनश अली : माननीय मं�ी जी ने कहा है िक इसक� एक �ि�या है, म� जानता ह� ं िक यह 

सरकार इतनी मजबूत है और माननीय कानून मं�ी जी इतने मजबूत ह� िक अगर इ�छा है तो पि�म 

उ�र �देश म� हाई कोट�  क� ब�च ऐसे ही द ेदीिजए, जैसे िपछले सैशन म� आप एक िबल लाए थे िजसे 

सबुह कैिबनेट म� पास िकया था और दो घटें के बाद आ गया था  । यह आपक� इ�छाशि� पर िनभ�र 

करता है  । मेरा दूसरा सवाल यह है िक हम जानते ह� िक �यादातर जेल� म� दिलत, िपछड़े और 

अकिलयत के लोग ह�  । �या माननीय मं�ी जी के पास, सरकार के पास इसका कोई आंकड़ा है िक 

िकतने दिलत लोग जेल� म� बदंी ह�, �या आप बताएगें?…(�यवधान) 

 

 کہ کہا نے جی منتری ماننئے صاحب، اسپیکر محترم):  امروہہ( علی دانش کنور

 ماننئے اور ہے مضبوط اتنی سرکار یہ کہ ہوں جانتا میں ،ہے پرکریا ایک کی اس

 ہائی میں پردیش اتُر مغربی تو ہے اچِھا اگر کہ ہیں مضبوط اتنے منتری قانون

 بلِ ایک اپٓ میں سیشن پچھلے جیسے جائے، دی دے ہی ایسے بینچ یک کورٹ

 کی اپٓ یہ تھا۔ گیا آ  بعد گھنٹہ دو اور تھا کیا پاس نے کابینہ صبح تھےجسے لائے

 تر زیاده کہ ہیں جانتے ہم کہ ہے یہ سوال میرا دوسرا ہے۔ کرتا منحصر پر پاور وِل

 کے منتری ماننئے کیا ہیں۔ گلو کے طبقہ اقلیتی اور پچھڑے دلِت، میں جیلوں

 ہیں، بند میں جیلوں لوگ دلت کتنے کہ ہے انٓکڑه ایسا کوئی پاس کے سرکار پاس،

   ۔۔۔)مداخلت( گے؟ بتائیں اپٓ کیا

 



20.11.2019                                                                                                                   36 
 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य आप बीच म� न बोल�  । माननीय मं�ी जी स�म ह�  । कई बार इस 

िवभाग के मं�ी रह चकेु ह�  ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य बैठे-बैठै मत बोिलए  ।  

…(�यवधान) 

�ी रिव शंकर �साद: माननीय अ�य� जी, म� इस सदन को बह�त ही िवन�ता से बताना चाह�गंा िक 

भारत के सवैंधािनक िच�तन ने अभी तक अपराध िनयं�ण म� जाित को नह� रखा है और बह�त ही 

अ�छा है िक नह� रखा है, चाहे वह सरकार हमारी हो या आपक� सरकार हो  । जो भी अपराधी है, वह 

अपराधी है और हम� उनको िकसी भी समदुाय म� नह� बाटंना चािहए  । लेिकन, म� आपक� बात को 

नोिटस म� लेता ह� ं  । हमारी सरकार क� एक कोिशश है िक जो अंडर�ायल ि�जनस� ह�, अगर उ�ह�ने 

50 परस�ट से अिधक अंडर�ायल के �प म� पूरा कर िलया है, उनको छोड़ा जाए  । यह �ावधान भी है 

और म� इसके िलए हर म�ुय �यायाधीश को प� िलखता ह� ं । म�ने एक बात और भी कही है िक अगर 

मिहला अंडर�ायल ि�जनर ने 25 परस�ट पूरा कर िलया, जो उनका से�ट�स होगा, उनको छोड़ िदया 

जाए, यह हमारा सतत् �यास है  । हम अंडर�ायल के अिधकार� के मह�व का स�मान करते ह� और 

हम चाहते ह� िक �याय �णाली, अपराध अनसुधंान �णाली िबना िकसी जाित, समदुाय और उपासना 

प�ित के दबाव म� चले और ऑ�जेि�टवली चले  । …(�यवधान) 

�ीमती शता�दी राय (बनज�): ध�यवाद माननीय अ�य� महोदय  । �ट�िडंग कमेटी क� िविजट के 

दौरान हम लोग बह�त सार ेजेल� म� गए  । वहा ंहमने बह�त सार ेऐसे लोग� को देखा जो िवदाउट �ॉयल 

ह�, जो तीन साल, चार साल, सात साल से वहा ंह�  । मझेु यह पूछना है िक अगर सात साल के बाद यह 

पता चले िक उसका कोई दोष नह� है और सॉरी बोलकर उसको छोड़ द�गे  । लेिकन, उसक� िज�दगी 
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का जो �ाइम टाइम खराब हो गया, उसक� िज�मेदारी िकसक� है? कृपया �पेिसिफक एक लाइन म� 

उ�र दीिजए िक उसक� िज�दगी ख�म करने क� िज�मेदारी कौन लेगा? 

�ी रिव शंकर �साद: भारत के कॉि�टट्यूशनल जि�टस िस�टम का एक एस�स है िक अगर आपके 

िखलाफ एक आरोप लगा, अनसुधंान िकया गया, पिुलस ने चाज�शीट फाइल क�, The court found: 

“We do not find sufficient evidence to convict him or her.”  This is a part of the 

judicial process.  But I get your point that if on a petty offence, one is detained for 

a longer period, bail should be granted.  That point is well taken and I am already 

initiating the process in this regard.  

�ो. सौगत राय: अंडर�ायल के बार ेम� बताइए  । 

�ी रिव शंकर �साद: आप पहले वहा ंबात क�िजए  । आप इतने िव�ान �ोफेसर ह�  । आप पहले 

परिमशन लीिजए  । 

SHRI K. SUDHAKARAN : Sir, denied justice is equivalent to denial of justice.  It 

is a proverb.  It may be a proverb but as far as our country is concerned, I can say 

that it is a reality in our judicial field.  I want to know from the hon. Minister 

whether the Government is taking into consideration the recommendations of the 

Economic Survey Report 2018-19 on the appointment of additional Judges to 

achieve a higher clearance rate and establishment of Indian Courts and services.  

Is the Government aware of the impact of a burdened Judiciary on the ‘ease of 

doing business’ in the country where the pendency of cases is adding to the 

economic slowdown? 
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SHRI RAVI SHANKAR PRASAD:  Sir, since it is a very important issue, kindly 

allow me to speak with a little elaboration.  The mandate of our hon. Prime 

Minister is very clear that ‘ease of doing business’ must become important to our 

governance and, therefore, we have scaled more than 70 points in that process.  

The Commercial Court and arbitration institutions have been set up.   

As far as the appointment of Judges is concerned, I want to tell the hon. 

Member that in the last five years, we have made 478 appointments of the High 

Court Judges.  It is a record.  The number of Supreme Court Judges has been 

increased.  There is a need to expedite the appointment in subordinate Judiciary.  

We are emphasising on that.    Coming to that process again, there is a case for 

All India Judicial Service.  I have said earlier; I repeat it now.  I want fresh talent of 

graduates including of the marginalised community.  They must get space like 

IAS, IPS so that India has a robust all-India Judiciary to deliver justice.  This is our 

very clear approach.  I must acknowledge that some High Courts are opposed to 

it.  We are in a discussion.  Let me allow that process to continue.  But justice 

delivery system is integral to also good governance.  It is a part of our approach.  

Arbitration, commercial court, specifically the fact that India again is rising up in 

the ease of enforcement of contract, all this is a part of that process.   

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, म� �यादा से �यादा �वै�न लेना चाहता ह�,ं इसिलए स�लीम��ी 

कम बलुाता ह� ं  । हमार ेओवैसी साहब सीट पर बैठे-बैठे कुछ कह रहे ह�  । आप ही लोग कहते ह� िक 

�यादा से �यादा स�लीम��ी दीिजए, िफर िकच-िकच मत क�रए �य�िक हमारा �यास �यादा से �यादा 
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�� लेना रहता है, �य�िक सदन म� म�ने सबुह �यारह बजे कहा था िक अिधकतम �� ह�, सिं�� जवाब 

ह�, इसिलए म� िवनोद सोनकर और मनीश ितवारी जी के बाद अगला �� लंूगा  । िवनोद सोनकर जी 

बोिलए  । 

�ी िवनोद कुमार सोनकर : माननीय अ�य� जी, िनि�त �प से सरकार के �यास से �यायालय म� 

इं�ा���चर बह�त तेजी से बढ़ा है और उ�र �देश सरकार को पया�� पैसा िदया गया िजसके कारण 

इं�ा���चर तेजी से बढ़ रहा है  । माननीय अ�य� जी, म� आपके मा�यम से मं�ी जी से जानना 

चाहता ह� ंिक देश म� बह�त सार ेऐसे सज़ाया�ता कैदी ह� िजनक� सजा लगभग पूरी हो गई है या पूरी होने 

के कगार पर है, लेिकन वे गंभीर बीमारी से पीिड़त ह� और चलने-िफरने म� भी असमथ� ह�  । म� मं�ी जी 

से यह जानना चाहता ह� ंिक जो कैदी क� सर रोग जैसी गंभीर बीमारी से पीिड़त ह� और चलने-िफरने म� 

असमथ� ह� और अब उ�मीद नह� है िक इस तरह का कोई अपराध वे कर सकते ह�, �या सरकार ऐसे 

लोग� को छोड़ने के िलए कुछ िवचार कर रही है? 

�ी रिव शंकर �साद : देिखए, िजनको सजा हो गई है, वे अंडर�ायल नह� ह�  । सज़ाया�ता लोग� को 

पेरोल िमले या नह� िमले, बीमारी के आधार पर िमले, यह अिधकार सबंिंधत रा�य सरकार� का है  । 

अगर वे कोट�  से चाह� तो बेल ले सकते ह� और अपनी बीमारी के आधार पर अपनी सजा को कम करने 

का आ�ह कर सकते ह�  । यह अिधकार भारत सरकार का नह� है  । चूिंक अपराध-िन�पादन रा�य� का 

िवषय है, इसिलए उनको रा�य सरकार के पास आ�ह करना पड़ेगा  । 

SHRI MANISH TEWARI : Thank you, Speaker, Sir.  The pendency of cases in 

our court system is a matter of serious concern. The Minister cannot get away by 

just saying that justice delivery is the job of the Judges and therefore the 

Government has no role in it.  The fact remains that even today there are about 



20.11.2019                                                                                                                   40 
 

two crore cases which are pending adjudication in our judicial system. The fact 

remains that in our High Courts, the pendency or the non-appointment or the 

vacancy is almost close to 50 per cent.  Therefore, I would like to ask the Minister 

a very straight question.  He has listed a series of initiatives which the 

Government has taken in the past five years.  Would he like to enlighten the 

House as to what was the pendency in our judicial system in 2014 when they 

assumed office and what is the pendency in our judicial system as of today? 

SHRI RAVI SHANKAR PRASAD: I will give that data to enlighten the hon. 

Member.  You are a lawyer yourself.  I never said that I will not fulfil what is my 

responsibility.  But you will know as a seasoned lawyer yourself that hearing the 

case, deciding the case, giving the judgement is the job of the Judges and it 

should not be the job of the Government.  I am very clear about it. That is what 

the independence of Judiciary is all about.   

 I have also said that we have made the highest number of appointments.  

We shall continue to make it.  I have already said that 478 High Court Judges 

have been appointed; 34 Supreme Court Judges have been appointed. 

…(Interruptions) Sir, I have already told him that I will get that data and revert 

back to him. 

माननीय अ�य� : आप हर सवाल का जवाब मत दीिजए  । जो आपसे पूछा गया है, उसका जवाब 

दीिजए  । 
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�ी रिव शंकर �साद : मनीष ितवारी जी, वह डाटा लेकर म� आपको दे दूगंा  । मेर ेपास सब उपल�ध 

है  । म� आपको िव�तार से प� िलखकर भेज दूगंा  । �या अब आप सतं�ु ह�? 
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(Q.44) 

SHRI N. REDDEPPA : Thank you very much hon. Speaker Sir for giving me an 

opportunity to speak about mobile services in rural and scheduled areas. As per 

the report, over 77,000 employees of BSNL have opted for Voluntary Retirement 

Scheme. The BSNL’s total strength is 1,50,000. It means more than 50 per cent 

staff is going out.  My question to the hon. Minister is this. How can the BSNL run 

with 50 per cent of the staff? 

 My second question is this. What are the steps that are being taken to 

overcome this situation? Is there any chance for any new recruitment to absorb 

the unemployed youth in the BSNL in the near future? 

माननीय अ�य� : माननीय मं�ी जी, कृपया शॉट�  म� जवाब द�  । 

मानव ससंाधन िवकास म�ंालय म� रा�य म�ंी; सचंार म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा इले��ॉिनक� 

और सूचना �ौ�ोिगक� म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी सजंय शामराव धो�े): माननीय सद�य ने एक 

मह�वपूण� सवाल िकया है  । 

�ी रिव शंकर �साद : सर, यह हम से बार-बार सदन म� सवाल पूछते थे िक बीएसएनएल और 

एमटीएनएल को कब िजदंा कर�गे, हम उनको िजदंा करने क� कोिशश कर रहे ह�  ।…(�यवधान) कृपया 

आप शातं रिहए  ।…(�यवधान) Sir, we are going to revive BSNL and make it profitable.  

I want to assure this House.   

___________ 
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माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, मझेु िविभ�न िवषय� पर माननीय सद�य� क� सचुनाए ं�ा� ह�ई 

ह�, य�िप ये मामले मह�वपूण� ह� तथािप इनके िलए आज क� काय�वाही म� �यवधान डालना आव�यक 

नह� है  । इन मामल� को अ�य अवसर� पर उठाया जा सकता है  । इसिलए म�ने �थगन ��ताव क� 

िकसी सूचना के िलए अनमुित �दान नह� क� है  ।  
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12.02 hrs 

PAPERS LAID ON THE TABLE 

माननीय अ�य� : अब प� सभा पटल पर रखे जाएगें  । डॉ. िजते�� िसहं जी  । 

उ�र पूव� �े� िवकास म�ंालय के रा�य म�ंी; �धानम�ंी काया�लय म� रा�य म�ंी; कािम�क, लोक 

िशकायत और प�शन म�ंालय म� रा�य म�ंी; परमाणु ऊजा� िवभाग म� रा�य म�ंी तथा अतं�र� 

िवभाग म� रा�य म�ंी (डॉ. िजते�� िसहं): अ�य� महोदय, म� िन�निलिखत प� सभा पटल पर रखता 

ह� ं: 

(1)  सूचना का अिधकार अिधिनयम, 2005 क� धारा 25 क� उप-धारा (4) के अंत�गत 

के��ीय सूचना आयोग, नई िद�ली के वष� 2018-2019 के वािष�क �ितवेदन क� एक 

�ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण)  । 

[Placed in Library, See No. LT 752/17/19] 

(2)  सिंवधान के अन�ुछेद 320 के अंतग�त सघं लोक सेवा आयोग (परामश� से छूट) तीसरा 

सशंोधन िविनयम, 2019 जो 20 िसत�बर, 2019 के भारत के राजप� म� अिधसूचना 

स�ंया सा.का.िन. 672(अ) म� �कािशत ह�ए थे, क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी 

स�ंकरण)  । 

[Placed in Library, See No. LT 753/17/19] 
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(3)  सूचना का अिधकार अिधिनयम, 2005 क� धारा 29 क� उप-धारा (1) के अंतग�त 

सूचना का अिधकार (के��ीय सूचना आयोग म� म�ुय सूचना आय�ु, सूचना आय�ु, 

रा�य सूचना आयोग म� रा�य म�ुय सूचना आय�ु और रा�य सूचना आय�ु के 

काय�काल, वेतन, भ�े तथा सेवा के अ�य िनबंधन और शत�) िनयम, 2019 जो 24 

अ�ूबर, 2019 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स�ंया सा.का.िन. 810 (अ) म� 

�कािशत ह�ए थे, क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी सं�करण)  । 

[Placed in Library, See No. LT 754/17/19] 

               …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आइटम न�बर �ी, �ी सोम �काश  । 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRI SOM PRAKASH): I beg to lay on the Table a copy of the 

Registration and Licensing of Industrial Undertaking (Amendment) Rules, 2019 

(Hindi and English versions) published in Notification NO. G.S.R. 637(E) in 

Gazette of India dated 6th September, 2019 under sub-section (4) of Section 30 of 

the Industries (Development and Regulation) Act, 1951. 

[Placed in Library, See No. LT 755/17/19] 
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SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): I have a point of order 

under rule 288. As far as the Business Advisory Committee is concerned, I am 

citing some of the points under Rule 288. Rule 288(1) says:  

“It shall be the function of the Committee to recommend the time that 

should be allocated for the discussion of the stage or stages of such 

Government Bills and other business as the Speaker, in consultation 

with the Leader of the House, may direct for being referred to the 

Committee.” 

          सर, एक के बाद एक बीएसी कमेटी क� मीिटंग होती जा रही ह�, हम इ�यूज चनुते ह�, सदन श�ु 

हो चकुा है, लेिकन आज तक हमार ेपास कोई िल�ट नह� है िक यहा ंकौन-सा िवषय आने वाला है  । 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, िबजनेस एडवाइजरी कमेटी क� �रपोट�  सदन के पटल पर रख 

दी गई है  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, िबजनेस एडवाइजरी कमेटी क� �रपोट�  सदन के पटल पर कल 

रख दी गई है  । इसिलए आपका �वाइंट ऑफ ऑड�र नह� होता है  । 

…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी: सर,  पूर े  ह�ते  के    िबजनेस  नह�   होते   ह�, म�  उसक� बात कर रहा 

ह�।ं…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : पूर ेह�ते का ही रखा है  । 
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…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी: सर, आपने एसोिसएशन के बार ेम� सहमित जताई थी, वह नह� आया  । 

 

12.03 hrs 

STATEMENT BY MINISTER 

Status of implementation of the recommendations/ observations contained 
in the 50th Report of the Standing Committee on Information Technology on 
"Progress of implementation of BharatNet" pertaining to the Department of 
Telecommunications, Ministry of Communications* 

मानव ससंाधन िवकास म�ंालय म� रा�य म�ंी; सचंार म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा इले��ॉिनक� 

और सूचना �ौ�ोिगक� म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी सजंय शामराव धो�े): अ�य� महोदय, 

दूरसचंार िवभाग, सचंार मं�ालय से सबंिंधत  “भारतनेट के काया��वयन क� �गित” पर सूचना 

�ौ�ोिगक� सबंधंी �थायी सिमित के 50व ं�ितवेन म� अंतिव�� िसफा�रश�/िट�पिणय� के काया��वयन क� 

ि�थित के बार ेम� िववरण सदन पटल पर रखता ह� ं ।  

 

                                                           
* Laid on the Table and also placed in Library See No. LT 756/17/19. 
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12.04 hrs 

MOTION RE : EIGHTH REPORT OF THE  
BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 

�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): महोदय, म� ��ताव पेश करता ह� ं: 

“िक यह सभा 19 नव�बर, 2019 को सभा म� ��ततु काय� मं�णा सिमित के आठव� �ितवेदन 

से सहमत है  ।” 

माननीय अ�य�: �� यह है: 

“िक यह सभा 19 नव�बर, 2019 को सभा म� ��ततु काय�  मं�णा सिमित के आठव� 

�ितवेदन से सहमत है  ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ 

 

माननीय अ�य�: अब शू�यकाल  ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: �ी अधीर रजंन चौधरी  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: आज सूची म� आपका �� है  ।  

…(�यवधान) 

 



20.11.2019                                                                                                                   49 
 

12.07 hrs 

RULING BY THE SPEAKER 
 Question of Privilege 

 

माननीय अ�य�: म� आपक� �यव�था दे दू ँ । कृपया आप बैठ जाए ँ । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: म� ि�िवलेज मोशन क� �यव�था द ेदू ँ ।  

…(�यवधान) 

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): I have raised a privilege 

issue. 

माननीय अ�य�: म�ने आपका ि�िवलेज मोशन देख िलया है, यह मझेु िमल गया है  । म� आपके 

ि�िवलेज मोशन क� �यव�था द ेरहा ह� ँ । 

…(�यवधान) 

SHRI DAYANIDHI MARAN: This is a privilege of not a Member. It is of the 

House. I am raising this because the privilege of this House has been violated. 

…(Interruptions) We have already given a notice. This is not of a Member but of 

the House. 

माननीय अ�य�: म� �यव�था दे रहा ह� ँ । 
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…(�यवधान) 

 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, कॉल एडं शकधर, चै�टर-11, पेज न�बर 269 (अं�ेजी) एवं 

पेज न�बर 244 और 289 (िह�दी) म� उि�लिखत है िक िवशेषािधकार का �े� फौजदारी मामल� म� 

नह� है  । ससंद िकसी भी सद�य का फौजदारी कानून �ि�या से िकंिचत भी बचाव नह� कर सकती   

है  ।  

 दाि�डक �याय के �शासन म� यिद िकसी ससंद सद�य को िगर�तार िकया जाता है, तो 

िगर�तारी से हाउस का िवशेषािधकार भगं नह� माना जाएगा  ।  

 भारत के �यायालय� ने भी उपरो� क� पिु� क� है  ।  

…(�यवधान) 

SHRI DAYANIDHI MARAN: Sir, I am not talking of the privilege of the Member. I 

am talking of the privilege of the House. The House should be informed. 

…(Interruptions). All I am saying is that I am raising this … …(Interruptions) 

माननीय अ�य�: जब कोई  �िलंग  द ेदी जाती है, तो �िलंग के बाद कोई िडसकशन नह� होती है  । 

माननीय सद�य, आप बह�त सीिनयर मे�बर ह�  । िनयम एवं �ि�या क� िकताब म� यह बात िलखी है िक 

जब अ�य� िकसी मामले म� िनद�श द ेदे, तो उस पर कोई िडसकशन नह� होती है  । 

 

 …(�यवधान) 



20.11.2019                                                                                                                   51 
 

माननीय अ�य�: माननीय अधीर रजंन जी, आप बोल�  । 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Speaker, Sir, there is a point of 

order. …(Interruptions) 

HON. SPEAKER: There is no point of order during ‘zero hour’.  शू�यकाल म� कोई 

पॉइंट ऑफ ऑड�र नह� होता है  । आप एक व�र� सद�य ह�  । आप इस सदन को चलाने वाले 

सभापित ह�  । शू�यकाल म� पॉइंट ऑफ ऑड�र नह� होता है  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: �ी अधीर रजंन जी  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: अधीर रजंन जी का नाम िल�ट म� है, इसिलए ये बोल रहे ह�  । 

…(�यवधान) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, I would like to 

draw the attention of the Chair as well as the Government to the procurement of 

rice from the State of Chhatisgarh which has been in a distress condition because 

the Government has been willy-nilly denying the legitimate right of the State 

Government of Chhatisgarh. Chhatisgarh is recognised as the rice bowl of our 

country. You will be astonished to note that as many as 20,000 varieties of rice 

have been recorded in this region. It is by the sweat of those indigenous and 

especially, the tribal population, who have been struggling hard for centuries, that 
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it was possible to maintain these many varieties of rice about which we can be 

proud of. रा�य� क� �ाथिमकता िकसान� को आिथ�क �प से मज़बूत कर उ�ह� आ�मिनभ�र बनाना  

है  । …(�यवधान) इस उ�े�य से रा�य शासन �ारा �यूनतम समथ�न मू�य के अित�र� धन उ�पादन 

हेत ु�ो�साहन रािश भी दी जानी �ारभं क� गई है  ।…(�यवधान)सर, �या �ो�साहन रािश देना अ�याय 

है? …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, शू�यकाल म� आपने अपना िवषय रख िदया है  । 

…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : सर, सरकार वहा ंसे चावल नह� खरीदती है  । …(�यवधान) िह�द�ुतान म� 

और बह�त सार े रा�य ह�, जहा ं से चावल खरीदा जाता है, लेिकन छ�ीसगढ़ से चावल नह� खरीदा 

जाता है  । …(�यवधान) िपछले दो साल� से, वष� 2017 और 2018 से यह जो िनयम है, उसको 

िशिथल िकया गया था  । …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : टी. आर. बालू जी, आप बोिलए  । 

…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी  : सर, यह सरकार िकसान िवरोधी सरकार है  । …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : केवल टी. आर. बालू जी क� ही बात �रकॉड�  म� अंिकत हो  । 

…(�यवधान)* 

                                                           
* Not recorded.  
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SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Hon. Speaker, at the outset, I thank 

the then Prime Minister, Dr. Manmohan Singh and Sonia ji for having declared 

Tamil as a classical language. …(Interruptions)Sir, Dr. Kalaignar Karunanidhi is a 

Dravidian major. …(Interruptions) He was the most glorified leader of the Tamil 

world. …(Interruptions) He donated Rs.1 crore for the Classical Tamil Award 

and for the development of Tamil language. …(Interruptions) In 2010, a Professor 

of Finland has been given this award. …(Interruptions) Sir, what is it? 

…(Interruptions) The House is not in order. How can I speak, Sir? 

…(Interruptions) Sir, let the House be in order. …(Interruptions) 

माननीय अ�य� : सतंोष पा�डेय जी, आप �या बोल रहे ह�? आप छ�ीसगढ़ के बार ेम� �या बोल रहे 

ह�? 

�ी सतंोष पा�डेय (राजनदंगावँ) :  माननीय   अ�य� महोदय, छ�ीसगढ़ म� िकसान� को छला गया 

है  । …(�यवधान) जब म�ृय ुका समय आता है, उस समय �यि� को गंगा जल िपलाया जाता है और 

बिछया क� पूछं को पकड़ा जाता है  । …(�यवधान) जब यह चनुाव आया, तब चनुाव के समय का�ेंस 

पाट� ने अपने एज�डे, अपने घोषणा प� म� कहा था िक हम पूर ेछ�ीसगढ़ म� वाइन को, शराब को बदं 

कर�गे  । …(�यवधान) हम हर िकसान का कजा� माफ कर�गे और धान का एक-एक दाना, एक-एक बीज 

खरीदने क� बात इ�ह�ने कही थी  । …(�यवधान) 

 आज छ�ीसगढ़ क� जनता इनसे पूछना चाहती है  । …(�यवधान) इ�ह�ने गंगा जल उठाकर 

सौगंध ली थी  । …(�यवधान) इ�ह�ने दा�बदंी क� बात क� थी, इ�ह�ने कजा� माफ� क� बात क� थी  । 

…(�यवधान) म� आज इस सदन से पूछना चाहता ह� ं िक आपने दो बार त�दूप�ा का बोनस, ग�ने का 
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बोनस 2,500 �पये म� खरीदने क� बात क� है  । …(�यवधान) आप छ�ीसगढ़ क� जनता को बरगलाने 

क� कोिशश न कर�  । …(�यवधान) आज छ�ीसगढ़ क� जनता आपसे पूछना चाहती है िक आपने धान 

खरीदी म� 15 िदन� का िवलंब �य� िकया? …(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : सर, म� सरकार से पनु: िनवदेन करता ह� ं िक िपछले बरस क� भािंत इस 

बरस भी िनयम� को िशिथल करते ह�ए हमार ेछ�ीसगढ़ रा�य से 28 लाख मीि�क टन उसना चावल 

और 4 लाख मीि�क टन अरवा चावल सरकार से खरीदने क� म� मागं करता ह� ं । 

माननीय अ�य� : टी. आर. बालू जी  ।  

…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी :सर, आप कुछ तो किहए  । 

HON. SPEAKER: No chance. Only T.R. Baalu ji’s submission will go on record. 

12.14 hrs 

(At this stage, Shri Adhir Ranjan Chowdhary and some other  
hon. Members left the House) 

 
 
 

SHRI T. R. BAALU: Sir, the Tamil major, Dr. Kalaignar Karunanidhi has donated 

Rs.1 crore for the sake of the award and for the development of Classical Tamil. 

…(Interruptions) It was to create an endowment award.  … (Interruptions) 

माननीय अ�य� : बालू जी, आप बैठ जाए ं ।  
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SHRI T. R. BAALU : Sir, I have to speak. …(Interruptions) I want to put my 

demand before the Government. …(Interruptions)  Sir, in 2010, out of the 

endowment of one crore rupees, a professor of Finland by name Askar Parpola 

was given the first Classical Tamil Award for the development of classical Tamil. 

From 2010 onwards up to this date, nine awards would have been extended to 

the scholars of eminence, but so far nothing has been done. Sir, 143 permanent 

posts have been sanctioned by the Government of India, but not even a single 

post has been filled till now. The Government of India has deserted the institution. 

It is defunct now. There is no Director; there is no Registrar; and there is no 

Financial Advisor. There is not even a single person in permanent position.  

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, नह�-नह�, आप नह�  ।  

SHRI T. R. BAALU: Sir, kindly give me two minutes. Mr. Speaker, Sir, what is 

this? Sir, I am not talking for hours together. Sir, my leader Dr. Stalin appreciates 

our Prime Minister, whenever he tours abroad or India, glorifies Tamil, citing 

Thiruvalluvar, Kaniyan Pungundranar, Thirukkural and Purananuru and so on. But 

what is the reality? Sir, it is not fair. You are very generous now-a-days, but I do 

not know what has happened today. Sir, you asked me to speak and I have to 

mention my demand to the Government of India. Dear Sir, what I suggest is that 

the reality is something else.  

HON. SPEAKER: No political allegation please. आप अपना िवषय रिखए  ।  
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SHRI T. R. BAALU: Sir, the people belonging to the BJP are saffronising 

Thiruvalluvar in Chennai.  

HON. SPEAKER: No.Shri Mohanbhai Kundariya. 

SHRI T. R. BAALU: Sir, my demand is to see that the ruling party comes forward 

to sanction all the 143 permanent posts, and awards in the name of Kalaignar 

Karunanidhi. 

�ी मोहनभाई कंुडा�रया (राजकोट): महोदय, म� आपका �यान सौरा�� �े� के राजकोट शहर क� 

ओर िदलाना चाहता ह� ं । राजकोट शहर सौरा�� �े� का म�ुय इंडि��यल ए�रया है और गजुरात क� 

35 �ितशत जनस�ंया काय� करती है  । गजुरात के अ�य �े�� क� अपे�ा राजकोट एक औ�ोिगक 

नगरी है और ऑटो मोबाइल, �वैलरी, टाइ�स, घिड़य� व फूड �ोसेिसगं म�  म�ुयत: अ�णी भूिमका 

िनभाती    है  । इस �े� म� वाइ�ड लाइफ का म�ुय िगर वन और ऐितहािसक सोमनाथ �ारकाधीश 

मंिदर है  । यह �े� अपने उपरो� काय� के कारण सबका �यान अपनी ओर आकिष�त करता है  । इस 

�े� म� काय�कलाप, िबजनेस मीिटंग व धािम�क गितिविधयां भी िदन�-िदन बढ़ती जा रही ह�  ।  

 मा�यवर, म� उपरो� गितिविधय� के िलए आपके मा�यम से एक क�व�शन स�टर व सेिमनार 

हॉल का िनमा�ण करवाने का अनरुोध करता ह�,ं जो उपरो� सभी काय� को िनद�श देने म� अ�णी भूिमका 

िनभाएगा  । इस क�व�शन स�टर का िनमा�ण NSIC �ाउंड म� करवाया जा सकता है  । यह  क�व�शन 

स�टर ऑडीटो�रयम, प�ुतकालय, एि�जिबशन हॉल व फूड कोट�  आिद क� सिुवधाओ ंसे प�रपूण� हो  । 

अंत म� आपसे पनु: अनरुोध करना चाहता ह� ंिक इस मामले म� ह�त�ेप कर� और गजुरात के सौरा�� 

�े� म� उ� मागं� को पूरा करने पर िवचार करने का क� कर�  ।  
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माननीय अ�य� : �ी सी.पी. जोशी को �ी मोहनभाई क�याणजीभाई कंुद�रया �ारा उठाए गए िवषय 

के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी िदलीप शइक�या (मगंलदोई): बह�त-बह�त ध�यवाद महोदय  ।  

             “ध�य-ध�य किलकाल, ध�य नर तनभुाल, ध�य जनम भारतब�रषे” 

असिमया सािह�य, स�ंकृित, समाज व आ�याि�मक जीवन म� यगुातंरकारी महाप�ुष जगदग�ु 

�ीमंत शकंरदेव का योगदान अिव�मरणीय है  । उ�ह�ने पूव��र भारत म� सामािजक, सा�ंकृितक, 

आ�याि�मक एवं आिथ�क �ािंत का सू�पात िकया  । पूव��र भारत म� वै�णव स�ंकृित और �ीकृ�ण 

स�ंकृित के �सार के िलए जगदग�ु �ीमंत शकंरदेव ने बरगीत, अंिकया नाट, भाओना, नाघर, स� 

�थािपत कर पूर े पूव��र भारत के िनवािसय� को भाईचार,े सामािजक सदभाव, आ�याि�मक और 

सा�ंकृितक रा��ीयता का सदंेश िदया  । पिंडत दीनदयाल उपा�याय जी के आज के एका�मवाद के 

िस�ातं को 15व� शता�दी म� महाप�ुष �ीमंत शकंर देव ने �कृित र�ा के िवचार� को �ितपािदत कर 

कहा था िक-      

       “कुकुर, �ीगाल, गदरभरो आ�माराम-जािनय� सबाको को�रयो �णाम को�रयो �णाम  ।” 

अथा�त् कु�ा, भेिड़या और गधा, सभी क� आ�मा एक ही है  । देश को एकता के सू� म� बाधंने का काय� 

सरदार व�लभ भाई पटेल �ारा िकया गया था, लेिकन देश को एकता के सू� म� बाधंने का काय� लगभग 

15व� शता�दी म� �ीमंत शकंरदेव ने अपने िवचार� और काय� के मा�यम से िकया था  । इन िवचार� 

और िस�ातं� को �ितपािदत करने के िलए उ�ह�ने दो बार स�पूण� भारत वष� क� पदया�ा क� थी  । 

15व� शता�दी म� समकालीन भि� आंदोलन म� नेत�ृव देने वाले महान सतं� म� भारतीय रा��वाद को 

सबसे अिधक प�रभािषत �ीमंत शकंरदेव ने ही िकया था  । उ�ह�ने कहा था –  
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“कोिट-कोिट ज�मा�तर ेजाहार आसे महापू�य रािख 

िह-िह कदािसत मन�ुय होअय भारत ब�रषे आसी  ।“ 

अथा�त् करोड़� ज�म� के बाद जो प�ुय �ा� होता है उसी पू�य के फल�व�प मन�ुय को भारत 

वष� म� ज�म लेने का सौभा�य �ा� होता है  । उ�ह�ने यह भी कहा था-  

“ध�य-ध�य किलकाल ध�य नर तन ुभाल ध�य ध�य भारत ब�रषे  ।” 

भारत वष� क� इतनी महान सकं�पना �ीमंत शकंरदेव �ारा �ितपािदत क� गयी थी  । 

माननीय अ�य� : आप अपनी मागं रिखए िक आपको सरकार से �या लगवाना या करवाना है? आप 

कह� तो आपक� तरफ से म� रख देता ह� ं ।  

�ी िदलीप शइक�या : सर, म� एक िमनट म� समा� कर दूगंा  । लेिकन दभुा� �य से ऐसे महाप�ुष के बार े

म� पूर ेभारतवष� म� बह�त ही कम जानकारी है  । अत: मेरा आपके मा�यम से माननीय स�ंकृित मं�ी जी 

से िनवेदन है िक डॉ. अ�बेडकर फाउंडेशन क� तरह देश म� �ीमंत शकंरदेव फाउंडेशन �थािपत िकया 

जाए  । िजससे पूव��र ही नह�, स�पूण� भारत म� भी �ीमंत शकंरदेव क� िश�ाओ ंऔर िस�ातं� को 

पह�चंाया जा सके  । साथ ही साथ देश भर म� �ीमंत शकंरदेव क� प�ुय ज�म ितिथ को एन.आई. ए�ट 

के तहत राजक�य अवकाश घोिषत िकया जाए िजससे उनके आदश� और िस�ातं� को स�ची ��ा 

और स�मान िदया जा सके  । 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, शू�य काल म� िजस िवषय पर आप सरकार का �यान आकृ� 

कराना चाहते ह�, सिं�� और सारगिभ�त तरीके से उसे सदन म� रख� तािक सरकार का और देश क� 

जनता का आपके िवषय पर �यान पह�चं सके  । यही मेरा आपसे आ�ह है  ।�ी सी.पी. जोशी को �ी 

िदलीप साईिकया �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी राजन बाबूराव िवचार े(ठाणे): अ�य� महोदय, म� आपका ध�यवाद करता ह� ंिक आपने मझेु शू�य 

काल म� मेर ेससंदीय �े� ठाणे से जड़ुा एक मह�वपूण� िवषय उठाने क� अनमुित दी है  । महोदय, ठाणे 
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रलेवे �टेशन एक ऐितहािसक रलेवे �टेशन है  । यहा ंसे देश क� पहली रले िदनाकं 16 अ�ैल 1853 

को बोरीबदंर से ठाणे के बीच चली थी  । यह �टेशन करीब 266 साल परुाना है  । यहा ंपर �ितिदन 

करीब आठ लाख से �यादा या�ी आना-जाना करते ह� एवं सबुह-शाम के दौरान याि�य� क� भीड़ 

�यादा रहती है  । करीब पाचं महीने पहले िदनाकं 30 जून, 2019 को म�ने ��य� �प से �टेशन का 

दौरा िकया था तो मझेु पता चला िक वत�मान समय म� इस �टेशन क� इमारत करीब पचास साल परुानी 

होने के कारण जज�र अव�था म� पह�चं चकु� है  । इमारत म� कई जगह� पर दरार� भी आ चकु� ह�, िजससे 

इमारत कभी भी िगर सकती है  ।  

 म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी जी से िवनती करता ह� ंिक ठाणे रलेवे �टेशन क� परुानी 

जज�र इमारत को िगराकर उसक� जगह पर एक नई आधिुनक इमारत िजसम� काया�लय, �ती�ा क� 

एव ं�यूिजयम �म भी बनाने के िलए सबंिंधत िवभाग को ज�री िदशा-िनद�श दनेे क� कृपा कर�  । 

�ी रामदास तडस (वधा�): अ�य� महोदय, म� सदन के मा�यम से के��ीय व� मं�ी जी का �यान 

कपास क� खरीदी के सदंभ� म� आकृ� करना चाहता ह� ं िक के�� सरकार ने चालू कपास सीजन वष� 

2019-20 के िलए लंबे रशेे वाले कपास का एमएसपी 5550 �पये �ित ि�वंटल और म�यम रशेे के 

कपास का 5255 �पये �ित ि�वंटल तय िकया है  । िकसान� के िलए सफेद सोना कहलाने वाली 

फसल कपास इस बार उनके िलए सफेद सोना सािबत नह� होने जा रही है �य�िक देश म� कॉटन 

काप�रशेन ऑफ इंिडया के�� �ारा बड़े पैमाने पर खरीद श�ु न करने के कारण िकसान सरकार �ारा 

तय �यूनतम समथ�न मू�य से कम भाव 4000-4500 �पये �ित ि�वंटल पर कपास बेचने को मजबूर 

है, िजससे िकसान को �ित ि�वंटल एक हजार �पये से �यादा का नकुसान हो रहा है  । िव� म� कपास 

क� मंदी के कारण कॉटन काप�रशेन ऑफ इंिडया के �ारा 20 लाख गाठं खरीदी का ल�य रखा गया   

है  । इसे बढ़ाकर एक करोड़ गाठं खरीदी क� जाए िजससे सही भाव भी िमले और खलेु मािक� ट म� भी 

िकसान� को सही भाव के ऊपर दाम िमले  । आज महारा�� रा�य म� बह�त जगह� पर �यादा बा�रश 
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होने से िकसान� का नकुसान बड़े पैमाने पर ह�आ है तथा रा�य म� रा��पित शासन लागू रहने से के�� 

सरकार से मदद क� अपे�ा है  । कॉटन कॉप�रशेन ऑफ इि�डया के�� �ारा कपास क� खरीदी करते 

समय कपास क� आ�ता क� सीमा 8 �ितशत से 12 �ितशत तक है  । महारा�� क� भौगोिलक 

प�रि�थित को देखते ह�ए 15 �ितशत करने क� आव�यकता है  ।  

अत: मेरा सदन के मा�यम से के��ीय व� मं�ी जी से आ�ह है िक उपरो� सभी सम�याओ ं

पर अपने �तर से िवचार कर शी� सम�याओ ंका िनदान कराने का क� कर�  ।  

माननीय अ�य�: �ी सी.पी. जोशी को �ी रामदास तडस �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने 

क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ीमती �वीन ओझा (गौहाटी): अ�य� महोदय, असम म� जो सीबीएसई और के��ीय िव�ालय ह�, 

उनम� अभी तक �े�ीय भाषाओ ंम� पढ़ाई नह� हो रही है  । �े�ीय भाषा म� पढ़ाई हो, इस बार ेम� वहां क� 

जनता िपछले काफ� समय से �यास कर रही है, िक�त ुअभी तक कोई प�रणाम नह� िनकला है  । 

इसीिलए मेरा आपके मा�यम से मानव ससंाधन िवकास मं�ी जी से अनरुोध है िक असम म� सीबीएसई 

के सभी िव�ालय� और के��ीय िव�ालय� म� �े�ीय भाषाओ ंम� पढ़ाई करवाई जाए, इस बारे म� आप 

आव�यक िनद�श �दान करने का क� कर�  ।  

माननीय अ�य�: �ी अ�दलु खालेक को �ीमती �वीन ओझा �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी िवनायक भाउराव राऊत (र�नािगरी-िसधुंदुग�): अ�य� महोदय, इंिडयन रलेवे कैट�रगं ए�ड 

टू�र�म (IRCTC) के मा�यम से जो दूर जाने वाली �ेन� ह�, जैसे िक दूरतंो है, राजधानी है, शता�दी है, 

इन �ेन� से सफर करने वाले याि�य� के ऊपर आईआरसीटीसी �ारा खान-पान क� दर� म� बढ़ो�री 
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करने का प�रप� (Rate card)  जारी िकया है, िजसको र� करने का िनवेदन म� इस शू�य �हर के 

मा�यम से सरकार को करना चाहता हूॅ ं । 

 महोदय, आप तो जानते ह� िक दूरतंो, और शता�दी आिद स�ाह म� दो-दो िदन� तक चलने 

वाली �ेने ह�, िजनसे लाख� या�ी सफर करते ह�  । हर तरह के या�ी राजधानी जैसे आम आदमी जाते 

ह�, वैसे ही म�यम वग�य भी जाते ह�  । अ�य� महोदय, म� आपको बताना चाहता हूॅ ंिक पहले 15 �पये 

चाय का भाव था, उसको बढ़ा कर 35 �पये िकया गया है  । यह सवेर ेक� चाय का भाव ह�आ है  । वही 

चाय अगर शाम को पीते ह� तो 140 �पये देने पड़�गे  । ना�ते के िलए 90 �पये से बढ़ा कर 140 �पये 

और लंच के िलए 145 �पये से बढ़ा कर सीधे 245 �पये कर िदए गए ह�, यानी सौ �पये क� बढ़ो�री 

ह�ई है  ।  जो आम आदमी �ेन से जाते ह�, यह उनके ऊपर इस आिथ�क मंदी म� भारी बोझ होगा  ।  

इसके िलए म� आपके मा�यम से सरकार से िनवेदन करना चाहता हूॅ ंिक इंिडयन रलेवे कैट�रगं 

ए�ड टू�र�म िडपा�टम�ट ने जो भारी मा�ा म� खानपान क� बढ़ो�री क� है, वह ज�द से ज�द खा�रज 

कर�  । रले मं�ी जी को इसके ऊपर �यान देने क� आव�यकता है  । आप आम आदमी को �याय देने 

क� कृपा कर�  ।  

�ी अ�ण साव (िबलासपुर): अ�य� महोदय, मेरा मुंगेली �े� अम�द यानी िबही के िलए बड़ा 

मशह�र �े� है  । यह �े� म�ुय �प से कृिष पर आधा�रत है  । ि�िटश शासन के समय �े� म� रलेवे 

लाइन का काम �ारभं ह�आ था, परतं ु ि�िटश शासन के अंत के साथ ही वह प�रयोजना ठ�प हो गई   

थी  । बाद म� देश के यश�ी �धान मं�ी माननीय नर�� मोदी जी के नेत�ृव म� और त�कालीन म�ुय मं�ी 

डॉ. रमन िसहं के �यास� से के�� सरकार और रा�य सरकार का सयं�ु उ�कम बना कर रलेवे का 

काम �ारभं िकया गया  । लेिकन िपछले एक साल से उस काम म� कोई �गित नह� िदख रही है  । �े� 

क� जनता परशेान है  । यह �े� क� जनता क� बह��िति�त मागं है  । म� आपके मा�यम से सरकार से 
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िवनती   करता हूॅ ं  िक उ� योजना के काम म� तेज़ी लाए,ं तािक जनता को रले सेवा का लाभ िमल 

सके  ।  

�ी राजे�� धेड्या गािवत (पालघर): अ�य� महोदय, मेर े ससंदीय �े� पालघर, महारा�� म� जो 

बा�रश ह�ई है, पालघर म� करीबन 47 हजार हे�टेयर खेती का नकुसान ह�आ है  । पालघर �ाइबल 

ए�रया होने के नाते वहा ंपर सबसे �यादा नागली और वरई तथा अ�य फसल� का काफ� नकुसान 

ह�आ है  । इसम� िकसान पूरी तरह से टूट गया है  । वसई और पालघर म� सबसे �यादा फूल� क� खेती 

होती है  । फूल� क� खेती करने वाले िकसान� का भी भारी मा�ा म� नकुसान ह�आ है  । महारा�� म� 

सबसे �यादा चीकू का उ�पादन होता है, बा�रश क� वजह से उसका भी भारी नकुसान ह�आ है  । रा�य 

म� चीकू का सबसे �यादा उ�पादन धाडं म� होता है  । महारा�� म� जो मछुवार ेह�, पालघर म� सबसे 

�यादा मछली का उ�पादन होता है, िकसान� के साथ-साथ उन मछुवार� क� भी मदद करने क� 

आव�यकता है  ।  

महोदय, अंत म� म� आपके मा�यम से सरकार से मागं करना चाहता ह� ंिक महारा�� म� बा�रश के 

कारण �भािवत िकसान� के नकुसान क� भरपाई के िलए के�� सरकार �ारा खरीफ फसल� के िलए जो 

6 हजार �पये �ित हे�टेयर, रा��पित शासन होने क� वजह से जो 6 हजार �पये िदया जा रहा है, 

उसके बदले म� करीबन 25 हजार �पये �ित हे�टेयर तथा बागवानी खेती के िलए 18 हजार �ित 

हे�टेयर के बदले 50 हजार �पये �ित हे�टेयर मआुवजा उनको िदया जाए  । 

�ीमती गीताबेन वी. राठवा (छोटा उदयपुर): अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से सदन म� अपने 

लोक सभा �े� का एक अित मह�वपूण� िवषय रखने जा रही ह�,ं िजसके कारण मेर ेससंदीय �े� छोटा 

उदयपरु के िकसान भाइय� क� िसचंाई का समाधान िमल सकेगा  । महोदय, मेरा ससंदीय �े� पहाड़ी 

तथा ऊँचाई �े� म� है  । वहा ंनम�दा नदी होने के बावजूद भी िकसान भाइय� को जल क� किठनाई के 
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कारण खेती करने म� काफ� िद�कत होती है  । साथ ही आम जनमानस को भी जल क� काफ� सम�या 

का सामना करना पड़ता है  । महोदय, यिद हमार ेससंदीय �े� क� हेरन नदी, मेन नदी, करा नदी, 

ओरसगं नदी तथा रामी नदी म� बाधं बना िदया जाए तो जल क� सम�या से िनजात िमल सकेगा, 

िजससे आस-पास के �थान� का भी जल�तर बढ़ेगा  । जल क� जो �यापक सम�या है, उसका भी 

समाधान हो पाएगा  । साथ ही िजन तहसील� म� जल क� सम�या है, वहा ंके िकसान भाइय� को खेती 

करने म� भी अिधक सिुवधा िमलेगी  । इस �यास से जमीन का जल�तर बढ़ने के प�रणाम�व�प 

नलकूप तथा कुए ंम� जल क� उपल�धता वष� भर रहेगी और सरकार �ारा चलाई जा रही योजना ‘हर 

घर जल, हर घर नल, हर खेत म� पानी’ का सपना भी साकार हो जाएगा  । महोदय, म� आपके मा�यम 

से माननीय मं�ी जी से आ�ह करती ह� ँिक मेर ेससंदीय �े� छोटा उदयपरु के हेरन नदी, मेन नदी, करा 

नदी, ओरसगं नदी तथा रामी नदी म� बाधं बनाने क� कृपा कर�  । ध�यवाद  । 

माननीय अ�य� : डॉ. िक�रट पी. सोलंक� और �ी सी.पी. जोशी को �ीमती गीताबेन वी. राठवा �ारा 

उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

SHRI SU. THIRUNAVUKKARASAR (TIRUCHIRAPPALLI): Thank you very 

much, Sir, for giving me this opportunity. I want to raise an important issue not for 

myself only. I am talking for all the hon. MPs, not only elected now, but also for 

those who are going to be elected in future including yourself, Sir! It will be useful 

to you and Ministers also. This is regarding MP Local Area Development Funds. 

…(Interruptions). Please give me two minutes. It was started in 1993-94 with Rs.5 

lakh. Then it was increased in 1998-99 to Rs.2 crore. It was further increased in 

2011-12 to Rs.5 crore. But for the last 7-8 years, there has been no increase. Sir, 

Dr. Kalaignar was the Chief Minister of Tamil Nadu in 1988-89. At that time, I was 
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an MLA. I was the first person to make the request in the House. Then Chief 

Minister, Dr. Kalaignar announced Rs.25 lakh for MLA Local Area Development 

Fund. Now, after 30 years, it is Rs.3 crore in Tamil Nadu. …(Interruptions). I am 

coming to that point. In Kerala, it is Rs.6 crore. In Delhi, it is Rs.4 crore and is 

planning to increase it to Rs.10 crore. So, on an average, in almost all the States, 

they have increased it something between Rs. 2 crore and Rs. 10 crore. This is 

only for one MLA segment. MP constituencies are having in some areas like in 

Tamil Nadu six MLA constituencies, in Kerala seven, and in some States it is 

eight. I would request the Government to increase the MP Local Area 

Development Fund to at least Rs. 2 crore per MLA constituency. This is a very 

minimum amount. 

HON. SPEAKER: Next is Shri K. Shanmuga Sundaram. 

… (Interruptions) 

SHRI SU. THIRUNAVUKKARASAR : Sir, give me one more minute. The MLAs 

are having office buildings in the Constituency, but there is no office space for 

MPs. So, I request the Government to please allow Rs. 50 lakh out of the MPLAD 

Fund to construct an MP office in the headquarters of the Parliamentary 

Constituency. …(Interruptions) 

HON. SPEAKER: Next is Shri K. Shanmuga Sundaram. Is he present? 

… (Interruptions) 
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HON. SPEAKER: Next, Shri Haji Fazlur Rehman. 

… (Interruptions) 

SHRI SU. THIRUNAVUKKARASAR : Sir, one more minute. Out of this Fund, we 

have to spend nearly 22 per cent, that is, 15 per cent for SC; 7.2 per cent for ST; 

for a national calamity one can give Rs. 1 crore; and for State calamity one can 

give Rs. 25 lakh. …(Interruptions) This money should not go waste. It should not 

be spent lavishly, and no corruption should be there. The Government could have 

a monitoring committee to monitor this, but it may try to increase this amount and 

at least double it. So, per MLA constituency, it should be at least Rs. 2 crore. It 

will be useful to the Ministers also. So, I would request the Government to 

consider this as early as possible, and I think that all the MPs will support this 

request. Thank you, Sir. 

�ी हाजी फजलुर रहमान (सहारनपुर): महोदय, आपका बह�त-बह�त शिु�या िक आपने मझेु 

शू�यकाल म� बोलने का मौका िदया  । सहारनपरु लोक सभा �े� म� एक बेहट तहसील है  । जहा ँपर 

फायर ि�गेड का कोई इंतजाम नह� है  । यह एक बह�त ही गंभीर सम�या है  । मेरा आपसे कहना है िक 

हर साल गम� के मौसम म� झ�ुगी-झोपिड़य� म� आग लग जाती है और जान-माल का बह�त नकुसान 

होता है  । इसी तरीके से गम� म� िबजली के तार टूटने पर वहा ँफसल जलकर राख हो जाती है और 

उससे भी बह�त �यादा नकुसान होता है  । मा�यवर, बेहट तहसील म� फायर ि�गेड क� कोई शाखा नह� 

है और आग लगने पर जनपद म�ुयालय सहारनपरु से फायर ि�गेड पह�चँने म� लगभग एक से डेढ़ घटंा 

लग जाता है  । हमारा यह कहना है िक इस तहसील का रकबा लगभग 50-60 िकलोमीटर के बीच म� 
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फैला ह�आ है  । इसिलए हमारा आपसे अनरुोध है िक यह एक बह�त परुानी सम�या है  । इस पर पहले 

भी काफ� मत�बा गौर िकया गया, लेिकन इ�ेफाक से आज तक इस पर अमल नह� हो पाया  । म� 

आपसे अनरुोध करता ह� ँ िक आप इस सम�या को हल कराने म� िजला सहारनपरु के लोग� क� मदद 

करने का काय� कर�गे, ऐसा मेरा अनमुान है  । म� आपका बह�त-बह�त ध�यवाद करता ह� ँ । 

 کہ شکریہ بہت بہت کا اپٓ جناب، ):  سہارنپور( صاحب الرحمٰن فضل حاجی جناب

  دیا۔ موقع کا بولنے میں اوٓر زیرو مجھے نے اپٓ

 کا بریگیڈ فائر پر جہاں ہے۔ تحصیل بیہٹ ایک میں حلقہ پارلیمانی سہانپور  

 کہ ہے کہنا سے اپٓ میرا ہے۔ مسئلہ سنجیده ہی بہت ایک یہ ہے۔ نہیں انتظام کوئی

 و جان اور ہے جاتی لگ اگٓ میں جھوپڑیوں جھُگی میں موسم کے گرمی سال ہر

 وہاں پر ٹوٹنے تار کے بجلی سے طریقے اسی ہے۔ ہوتا نقصان زیاده بہت کا مال

  ہے۔ ہوتا نقصان زیاده بہت بھی سے اس اور ہے جاتی ہو راکھ کر جل فصل

 اگٓ اور ہے نہیں شاخہ کوئی کی بریگیڈ فائر میں تحصیل بیہٹ محترم،  

 ایک بھگ لگ میں پہنچنے  بریگیڈ فائر سے سہارنپور مکھیالیہ پرضلع لگنے

 بھگ لگ بہرق کا تحصیل اس کہ ہے کہنا یہ ہمارا ہے۔ جاتا لگ گھنٹہ ڈیڑھ سے

 کہ ہے گزارش سے اپٓ ہماری لئے اس ہے۔ ہوا پھیلا میں بیچ کے میٹر کلو 60- 50

 بد لیکن ہے، گیا کیا غور بار کافی بھی پہلے پر اس ۔ ہے مسئلہ پرانا بہت ایک یہ

  پایا۔ ہو نہیں عمل پر اس تک اجٓ سے قسمتی
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 ضلع میں کرانے حل کہ مسئلے اس اپٓ کہ ہوں کرتا گزارش سے اپٓ میں  

 ہے۔ امید مجھے ایسی گے، کریں کوشش کی کرنے مدد کی لوگوں کے سہارنپور

    ہوں۔ کرتا ادرا شکریہ بہت بہت کا اپٓ میں

  )شد ختم(                      

 

माननीय अ�य� : �ी िगरीश च�� – उपि�थत नह�  । 

     �ी �तापराव जाधव  । 

�ी �तापराव जाधव (बुलढाणा): महोदय, आपने मझेु शू�यकाल म� बोलने का अवसर िदया, इसके 

िलए आपका ध�यवाद  । महोदय, म� आपके मा�यम से अपने लोक सभा �े� बलुढाणा के बारे म� एक 

मह�वपूण� िवषय यहा ँ पर रखना चाहता ह� ँ  । वष� 2010-11 के अथ� सकं�प म� महारा�� रा�य के 

बलुढाणा िजले म� खामगाव-जालना नई रले लाइन बनाने हेत ु26 लाख �पये �वीकृत िकए गए थे  । 

वष� 2012-13 म� रले िवभाग को सव��ण क� �रपोट�  के साथ 1,026 करोड़ �पये का इ�टीमेट भी िदया 

गया था  । उसके बाद 25 फरवरी, 2016 के रलेवे अथ� सकं�प म� पूजंी िनवेश काय��म के तहत वष� 

2016-17 म� ��तािवत नई लाइ�स म� खामगाव-जालना रले माग� बनाने हेत ुतीन हजार करोड़ �पये 

क� लागत रािश �वीकृत क� गई थी  । इस सदंभ� म� अब तक कोई काय�वाही नह� ह�ई है  । िवगत 100 

वष� से खामगाव-जालना नई रले लाइन बनाने क� मागँ �े� क� जनता क� ओर से क� जा रही है  । यह 

अ�यिधक िचतंा एवं आ�य� का िवषय है िक इसके िनमा�ण काय� म� कोई �गित नह� ह�ई  । िवधान सभा 

चनुाव 2014 के दौरान माननीय �धान मं�ी जी ने खामगावं म� अपनी चनुावी रलैी म� कहा था िक अगर 

खामगावं का िवधायक और महारा�� म� बी.जे.पी. क� स�ा आएगी तो इस रले लाइन के काम को हम 



20.11.2019                                                                                                                   68 
 

�ाथिमकता से श�ु कर�गे, लेिकन अभी तक यह काम श�ु नह� ह�आ है  । महोदय, मेरी आपके मा�यम 

से रले मं�ी जी से िवनती है िक बलुढाणा िजला िपछड़ा िजला है  । यह आ�मह�या��त िकसान� का 

िजला है  । इस िजले म� कोई बड़ा उ�ोग नह� है, इसिलए ज�द से ज�द इस रले लाइन श�ु करने क� 

कार�वाई कर�  । 

�ी िवजय कुमार दुबे (कुशीनगर): माननीय अ�य� जी, म� आपको ध�यवाद देता ह� ं । माननीय �धान 

मं�ी जी के नेत�ृव म� भारतीय रले ने काफ� �गित क� है, लेिकन आपका �यान म� देश के आिखरी छोर 

कुशीनगर लोक सभा �े� क� तरफ िदलाना चाहता ह� ं । वहा ंरले से सबंिंधत तीन �मखु म�ेु ह�  । एक, 

िछतौनी से तमकुही तक 64 िकलोमीटर क� रले प�रयोजना दस साल� म� मा� चार िकलोमीटर तक 

पूण� ह�ई है और इस प�रयोजना को धन के अभाव म� पूण� �प से लि�बत कर िदया गया है  । माननीय 

अ�य� जी, आपका इस ओर �यान आकृ� कराते ह�ए म� आपसे िनवेदन करता ह� ंिक इस प�रयोजना 

को िबहार, कुशीनगर और नेपाल क� जनता के िलए श�ु कराया जाए  । कुशीनगर िवधान सभा �े� 

बौ� सिक� ट �े� म� है  । वहा ंअंतरा���ीय हवाई अड्डे का िनमा�ण आिखरी दौर म� है  । पर, वह आज 

तक रले क� सिुवधा से वंिचत है  । वहा ंरले क� प�रयोजना क� पूण� डीपीआर वष� 2018 से रलेवे बोड�  

म� स�ुाव�था म� है  । इसे जा�त करके इस प�रयोजना को शी� श�ु िकया जाए  । 

माननीय अ�य�: �ी सी.पी. जोशी को �ी िवजय कुमार दूबे �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है  ।  

SHRI E.T. MOHAMMAD BASHEER (PONNANI): Sir, thousands of Wakf 

properties are still under the illegal occupation of encroachers, and the 

Government is not taking any effective steps to get them evacuated. Even the 

concerned Minister himself has reported that more than 2,000 cases of 
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encroachments in the last one and a half years have taken place.  

…(Interruptions) 

कंुवर दािनश अली (अमरोहा): सर, जीरो आवर चल रहा है और हाउस म� कोई कैिबनेट िमिन�टर 

नह� ह�  ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, आप सभी िकताब पढ़ा क�िजए  । शू�य काल म� िकसी कैिबनेट 

मं�ी क� आव�यकता नह� है  । आप व�र� सद�य ह�  । शू�य काल म� कोई भी माननीय कैिबनेट मं�ी 

के होने क� आव�यकता नह� है  । एक, दो, सभी मं�ीगण बैठे ह�  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: म� सब बात� का नोिटस ले रहा ह� ं  । म� अ�य� ह� ं  । आपका सरं�ण करने क� 

िज�मेदारी मेरी है  ।  

SHRI E.T. MOHAMMAD BASHEER : It is shocking to know that Wakf lands are 

illegally occupied by the Central and State Governments also. Figures revealed 

by the Minister itself show that 16,963 number of Wakf properties in 25 States are 

illegally occupied. Hence, I urge upon the Government to take urgent and 

necessary steps to evacuate such Wakf land and pave way to use it for religious 

purposes for which it is meant.  

माननीय अ�य�: सबको मौका िमलेगा  । सदन सबके िलए है  ।  
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�ी सी.पी. जोशी (िच�ौड़गढ़): अ�य� महोदय, म� िकसान� से सबंिंधत एक मह�वपूण� िवषय आपके 

सामने रख रहा ह�,ं इसिलए मझेु आपका सरं�ण चािहए  । िच�ौड़गढ़-�तापगढ़ ससंदीय �े� सिहत पूर े

राज�थान म� िकसान� क� फसल बबा�द ह�ई है  ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: सरं�ण िकसी को �यादा बोलने के िलए नह�, बि�क सरं�ण िवषय के िलए है  ।  

�ी सी.पी. जोशी: अ�य� महोदय, इस िवषय म� आपका सरं�ण इसिलए चािहए, �य�िक राज�थान 

क� सरकार इसम� सहयोग नह� कर रही है और िकसान� के �ित भेदभाव कर रही है, इसिलए आपका 

सरं�ण चािहए  । 

        महोदय, िपछले काय�काल म� जब राज�थान म� आदरणीय वसुधंरा राजे जी म�ुय मं�ी थी, तो 

उस समय भी फसल खराब ह�ई थी, लेिकन उस समय तीन िदन� तक िवधान सभा �थिगत क� गयी 

और हम सभी लोग अपने-अपने �े� म� गए थे  । 50 परस�ट फसल खराबी का जो िनयम था, पहली 

बार उसको घटाकर 33 परस�ट िकया गया और करोड़� �पये िकसान� के खात� म� भारत सरकार, 

एनडीआरएफ और एसडीआरएफ के मा�यम से गए  । अभी िच�ौड़गढ़ ससंदीय �े� म� एक िदन म� ही 

8 से 10 इंच बा�रश ह�ई  । �तापगढ़ म� 125 इंच तक बा�रश ह�ई, जो िक क�पना से पर े है  । वहा ं

िकसान� के खेत� म� अभी भी पानी भरा ह�आ है  । मेरा आपके मा�यम से सरकार से मागं है िक उन 

िकसान� को राहत पह�चंाई जाए  । अभी रा�य सरकार ने िकसान� क� मागं के ऊपर िगरदावरी श�ु क� 

है, लेिकन ऊपर से अिधका�रय� को िनद�श है िक िगरदावरी म� 30-32 परस�ट से �यादा फसल क� 

खराबी नह� िदखानी है, जब िक फसल क� खराबी 80 परस�ट से �यादा ह�ई है  । 

   महोदय, इसके िलए मेरा आपके मा�यम से सरकार से मागं है  । पहले भी भारत सरकार क� 

टीम आई और अ�ययन करके गई  । वहा ंवा�तव म� जो फसल क� खराबी ह�ई है, उसका अ�ययन 

करके िकसान� क� फसल खराबी का पैसा िदलाया जाए  । महोदय, वहा ंअफ�म के िकसान भी ह�  । 
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उनक� फसल खराबी के कारण भी मािफ� न पूरी नह� बैठ पाई  । मेरी आपके मा�यम से सरकार से मागं 

है, माननीय मं�ी महोदय यहा ंिवराजे ह�, हमने भी उनसे आ�ह िकया है  । अगर इसम� कमी होगी, तो 

िनि�त �प से िकसान� के िहत म� फैसला नह�  होगा  । यही आ�ह म� अपनी ओर से करता ह� ं । बह�त-

बह�त ध�यवाद  ।  

माननीय अ�य�: �ी द�ुयंत िसहं को �ी सी.पी. जोशी �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� 

अनमुित �दान क� जाती है  । िजन माननीय सद�य� को इस स�ाह के अंदर शू�य काल म� अित�र� 

समय िबना िल�टेड िदया गया है, उनका नबंर अगले स�ाह के शू�य काल म� नह� आएगा, जब तक िक 

बह�त अज�ट स�जे�ट नह� हो  । यिद बह�त अज�ट स�जे�ट होगा, तो उनका नबंर आ जाएगा और यिद 

जनरल िवषय होगा, तो नह� आएगा  । �यायपूण� �यव�था होनी चािहए और सभी को मौका िमलना 

चािहए  । 

�ीमती स�ंया राय (िभंड): अ�य� महोदय, मेर े ससंदीय �े� िभडं, म�य �देश म� िवगत 15-16 

नवंबर को अ�यिधक वषा� ह�ई  । कोटा बैराज और राज�थान क� चबंल नदी म� लगातर अ�यिधक मा�ा 

म� पानी छोड़े जाने के कारण बाढ़ क� ि�थित िनिम�त ह�ई  । इसके कारण आठ िवधान सभा के छोटे एव ं

सीमातं िकसान� क� हजार� एकड़ क� फसल बबा�द ह�ई, इसके साथ ही सैकड़� मकान �ित��त ह�ए, 

सड़क�  िब�कुल समा� हो चकु� ह� और बेजबुान मवेिशय� को क� झेलना पड़ा है  । वहा ंकई मवेिशय� 

क� मौत भी हो गई है  । म� सरकार का �यान आकृ� कराना चाहती ह� ंिक म�य �देश के िभडं िजले के 

बाढ़ �भािवत �े�� म� रोजगार उपल�ध कराने और सड़क� क� मर�मतीकरण के िलए आिथ�क सहायता 

देनी चािहए  । वहां िजनके मकान बाढ़ म� �ित��त हो गए ह�, उनके भवन� के जीण��ार कराने के 

साथ-साथ मवेिशय� को चारा आिद उपल�ध कराने के िलए भी म� सरकार से आिथ�क सहायता �दान 

करने क� मागं करती ह� ं । िजन िकसान भाई-बहन� क� फसल बबा�द ह�ई है, उनके िलए भी म� मआुवजे 
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क� मागं करती ह� ं  । महोदय, आपने मझेु शू�य काल म� बोलने के िलए समय िदया, म� आपका बह�त-

बह�त ध�यवाद करती ह� ं । 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Sir, according to 

the research carried out by the Government, India has lost almost one-third of its 

coastline to sea erosion. In Tamil Nadu, nearly 41 per cent of its coastline has 

been lost to sea erosion. In my constituency, Thoothukkudi, we have a large 

coastline and hundreds of fishing hamlets are located there. Within a few weeks, 

we are loosing half of the village into the sea. It is a very, very alarming situation, 

and the Government is building seawalls and groynes which is not a permanent 

solution to this alarming situation across the country. I want to know what the 

Government is doing. Does it have a long-term plan to protect these villages and 

the lives of the fishermen? 

माननीय अ�य�: �ी बी. मिण�कम टैगोर तथा �ीमती सिु�या सदानदं सलेु को �ीमती किनमोझी 

क�णािनिध �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ीमती सिु�या सलेु जी  । 

�ीमती सुि�या सदानदं सुले (बारामती): सर, नम�ते, थ�क यू  । मेर े िनवा�चन �े� म� कल एक 

ए�सीड�ट ह�आ था  । जो वारकरी स��दाय के लोग ह�, उनम� 2 का देहा�त हो गया और 16 का 

ए�सीड�ट हो गया  । एक �ो�ाम िनितन जी क� लीडरिशप म� श�ु ह�आ था  । आलंदी से पडंरपरु और 

देह� से पडंरपरु, िजसको हम महारा�� म� पालक� माग� कहते ह�, उसको ज�द से ज�द पैसा िमले और 

वह काम पूरा हो जाए  । 
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SHRI H. VASANTHAKUMAR (KANYAKUMARI): I wish to bring to the notice of 

the House a serious issue concerning poor people of State of Tamil Nadu. The 

rice distributed under the Public Distribution System has been drastically reduced. 

It is understood that 10 per cent reduction has been made in the supply of rice 

based on the sale of rice in October. Because of the insensitive action by the 

Central Government, major portion of rice of the poor people will be affected due 

to non-availability of rice. It is estimated that every 100 persons out of 1,000 

beneficiaries will be deprived of rice. Respected Speaker Sir, in my Kanyakumari 

constituency, 25 tonnes of rice have not been supplied to ration shops and in the 

whole State, 21,000 tonnes of rice have not been supplied. Sir, I would like to 

remind the House on this occasion that during the Congress rule, rice was 

supplied to State Governments at the rate of Rs.3.50 per kg, whereas the BJP 

Government now supply rice at the rate of Rs.32.50 per kg. There are two crore 

family ration cards in Tamil Nadu. Out of this, majority are getting rice. Due to 

Central Government’s insensitive action, poor people will be affected. Therefore, I 

request, through you, the Central Government to restore the normal supply of rice 

to Tamil Nadu and safeguard the poor people. 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, अगर आप िलख कर भी लाए ह�, तो मेरा आपसे आ�ह है िक 

आप एक िमनट का वहां पर �यान रख�गे और उतना ही पढ़ कर बोल�गे  । 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you very much, Speaker Sir. 

I would like to draw the attention of this august House regarding two incidents in 
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India which took place in JNU, Delhi, day before yesterday, and another incident 

which took place in Thiruvananthapuram yesterday. 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आपने केरल का मामला बोला है  । 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN: No, I am not raising the Kerala issue. I am 

raising an issue regarding how the student community in India is being dealt with 

by the police. The day before yesterday, in JNU, the students were being 

manhandled like anything. Yesterday, in Trivandrum, Shafi Parambil, MLA, and 

KSU State President, K.M. Abhijith were on strike. You may kindly see the reason 

for the strike. Two Dalit girl students of age 9 years and 13 years have committed 

suicide and the prosecution did nothing and finally, the court has acquitted them. 

To have a CBI probe in the matter, the student community in Kerala had 

conducted a march to Assembly yesterday. The MLA was brutally manhandled. 

Sir, the photographs show how the President of KSU was being manhandled by 

the police. These types of incidents never happened before. This is not the way 

by which the student community in the country is being dealt with.  So, I am 

demanding a CBI inquiry on the Walayar incident and also to conduct a fair 

inquiry into all these matters. The student community have the right to do strike. 

For the genuine democratic demands of the student community, they have a right 

to do strike. …(Interruptions) 

माननीय अ�य� : आप सब एसोिशएट कर दीिजए  ।  
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…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �ी के. मरुलीधरन और �ी कोिडकु�नील सरुशे को �ी एन. के. �ेमच��न �ारा 

उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

डॉ. सुभाष सरकार (बाकुंरा): मा�यवर अ�य� महोदय, आपने मझेु शू�य काल म� बोलने का अवसर 

िदया, इसके िलए म� आपको बह�त-बह�त ध�यवाद दतेा ह� ं । आज म� पि�म बगंाल म� जनता पर ड�गू के 

�ारा ह�ए अटैक के हाल के बार ेम� बताऊंगा  । म� इसे बा�ंला म� बताना चाहता ह� ं । 

In West Bengal 50,000 people are afflicted with Dengue and 23 persons 

have already died.  The State Government is not ready to accept this fact.  Just 

yesterday Hon. Chief Minister announced that so many people have died.  

Therefore it seems that the Government is unable to control this menace.  In 

Kolkata’s children’s hospitals, 85% patients are suffering from Dengue.  Hon. 

Chief Minister should seek immediate relief from the Central Government’s Health 

Department.  I want to ask her that where the crores of rupees released by the 

Union Government for vector control have been diverted to?  Why the water 

bodies are not being cleaned regularly by the funds of the National Health Mission 

and MGNREGA?  She should make this clear to the common people.  Through 

you Sir, I urge upon the Government of India that it should ask for a report from 

the State Government on this issue, should want to know what is the ground 

                                                           
 English translation of the speech originally delivered in Bengali.  
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reality, how many Dengue deaths have taken place and whether the State 

Government requires any assistance from the centre or not in this regard.   Thank 

you Sir.          

�ीमती सगंीता आजाद (लालगजं): अ�य� महोदय, म� सदन के मा�यम से अपने ससंदीय �े� 

लालगंज म� सरायमीर रलेवे �टेशन के पूरब �ाम पवई-लाड़परु समपार स�ंया 50 सी एवं �ाम खरवेा 

समपार स�ंया 52 सी है  । यहा ंअं�ेज� के जमाने से पटरी िबछायी गई है  । उ� दोन� गेट� से 50 गावं� 

क� जनता जाती है  । छा�-छा�ाओ ंके िलए मदरसा, �कूल, कॉलेज एवं �लॉक आिद तक जाने का 

यही एकमा� रा�ता है  । िक�तु जनवरी, 2018 म� 50सी और 52सी को बदं कर िदया गया है, िजससे 

�े�ीय जनता का आवागमन पूरी तरह से �भािवत हो रहा है  । इस बार े म� शासन-�शासन और 

सबंिंधत अिधका�रय� को भी सूिचत कर िदया गया है लेिकन अभी तक कोई सकारा�मक कार�वाई नह� 

ह�ई है  । अत: आप से अनरुोध है िक सपूंण� जनता क� जनभावना के िहत म� समपार स�ंया 50सी और 

52सी को पनु:  खोलने हेत ु सबंिंधत अिधकारी को िनद�िशत करने क� कृपा कर�  ।  बह�त-बह�त 

ध�यवाद   । 

माननीय अ�य� : �ी रखेा अ�ण वमा� को �ीमती सगंीता आजाद �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

SHRI THOMAS CHAZHIKADAN (KOTTAYAM): Sir, please permit me to raise 

the following matter of urgent public importance in this august House. The 

Hindustan Newsprint Limited is in great distress for the last one year. More than 

5,000 employees are not paid their wages and other benefits for the last one year. 

This matter was brought up by me before this august House during the last 
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Session of Parliament. There was a discussion held in Kolkata with the liquidator 

of the parent company, Hindustan Paper Corporation Limited, along with the 

representatives of the Government of Kerala, State Bank of India, Canara Bank 

and the Managing Director of HNL. It is understood that during the meeting the 

liquidator has agreed to hand over 100 per cent shares of HNL to the Government 

of Kerala for a consideration of Rs. 25 crore. 

 It is my humble request before the Government of India, Ministry of Heavy 

Industries to give approval to the same immediately so that the company can 

restart its operations and employees and workers are paid their wages. This 

would have a boosting impact on the newspaper industry and for more than 5,000 

families depending on this industrial unit for their survival. I would once again urge 

upon the Government of India through this august House to give consent to this 

proposal immediately. 

SHRI C.N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): Hon. Speaker, Sir, thank you for 

giving me this opportunity. My constituency Tiruvannamalai is an internationally 

renowned religious place which attracts lakhs of pilgrims to the Arunachaleshwar 

Temple for Darshan and Parikrama of the Holy Hill, which is known as Girivalam 

round the year, every month. There is no direct train between Chennai and 

Tiruvannamalai. Even the Puducherry-Howrah Express train which passes 

through Tiruvannamalai does not have a halt at that place. The railway station at 

Tiruvannamalai is in a poor state; even, there is no waiting room for the 
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passengers. The progress of work relating to the new broad gauge railway line 

from Tindivanam to Tiruvannamalai is very slow. There is an urgent need for 

direct train connectivity between Chennai and Tiruvannamalai to enable 

passengers to reach the city by train. I seek the personal intervention of the hon. 

Minister of Railways, through you, to introduce a daily intercity express train 

between Chennai and Tiruvannamalai in the upcoming General Budget. Thank 

you. 

�ी राह�ल क�वा ं (चु�): अ�य� महोदय, राज�थान म� मेर ेलोक सभा �े� च�ु म� मूंगफली क� जो 

खरीद हो रही है, उसके ऊपर आपका �यान आकिष�त कराना चाहता ह� ं । मेर ेलोक सभा �े� म� 85 

�ितशत वषा� आधा�रत खेती होती है, मा� 15 परस�ट ही पानी से िसचंाई होती है  । अभी हाल ही म� 

कुछ िदन� पहले बा�रश ह�ई, हमार े�े� म� मूंगफली क� पैदावार होती है, उसम� कुछ खराब भी हो गई  ।   

13.00 hrs 

नैफेड खरीद करती है वह राजफैड के �ू करती है  । मूंगफली के नाम पर ��ाचार हो रहा है  । 

िकसान� का शोषण हो रहा है  । वे पूरी रात ठंड के मौसम म� बाहर लेकर बैठे रहते ह�  । मेरा अनरुोध है 

िक सरकार �ारा इस बात को फोकस िकया जाना चािहए  । नैफेड को िनद�िशत िकया जाना चािहए िक 

खरीद पारदिश�ता से हो  । 25 ि�वंटल का िमिनमम कैप िकसान पर लगा रखा है यानी एक िकसान से 

25 ि�वंटल मूंगफली ही खरीदी जाएगी  । मेरा िनवेदन है िक इस कैप को हटाया जाना चािहए  । 

िकसान क� िजतनी पैदावार ह�ई है, उसे खरीदने का क� सरकार कर े । मेरा यही  अनरुोध सरकार से 

है  । 
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माननीय अ�य�: �ी द�ुयंत िसहं को राह�ल क�वा ं�ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� 

अनमुित �दान क� जाती है  । 

SHRI VE. VAITHILINGAM (PUDUCHERRY): Hon. Speaker, Sir, from Puducherry 

near about 1.5 lakh workers are enrolled in the ESI Corporation.  Most of the 

family members of these workers are also included in the three lakh beneficiaries.  

So, in total 4.5 lakh people are enrolled in the ESI Corporation.  There is no direct 

hospital facility for the workers in the ESI Corporation.  So, I would request the 

ESI Corporation to set up a 100-beded model hospital in Puducherry as then only 

the workers can get the facility of major operations like heart operation.  At 

present, there is no operation facility and even the employees are not able to get 

reimbursement of their medical bills.  Through hon. Speaker, I would request the 

hon. Minister to take steps to set up a hospital in Puducherry. 

SHRI P.V. MIDHUN REDDY (RAJAMPET): The Government of Andhra Pradesh 

has taken up a very important project of renovating all the primary and secondary 

Government schools.  This is an important issue because the dropout rate has 

been very high in Andhra Pradesh.  Through you, Sir, I would request two things 

from the Central Government.In line with the Beti Bachao, Beti Padao Yojana, 

there are more than 50 per cent girl students who are studying in the Government 

schools.   I would request the Central Government to give 50 per cent matching 

grant to Andhra Pradesh so that the girl children will have good facilities to study 

in these Government schools. 
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 Secondly, I would request the Government to integrate the schools’ 

renovation with MNREGA so that all the works relating to painting and carpentry, 

and even construction of additional classrooms will provide employment to the 

local labourers.  

�ी मोहनभाई साजंीभाई देलकर (दादरा और नागर हवेली): माननीय अ�य� जी, म� आपका 

आभारी ह� ं िक आपने मझेु सीट बदलकर दी  । म�ने आपसे �र�वे�ट क� थी  । म� साथ ही लोकसभा 

सिचवालय का आभार �य� करता ह�,ं खासकर मैडम सै�े�ी जनरल का भी आभार �य� करता      

ह� ं  ।म� क� � शािसत �देश दादरा और नागर हवेली के बार ेम� बोलना चाहता ह� ं  । भारत सरकार क� 

िजतनी भी �क��स ह�, गरीब लोग� के िलए काफ� लोकि�य और मह�वपूण� ह�  । भारत सरकार से 

िनद�श ह�आ है िक िजतनी भी �क��स ह�, वहा ंक� लोकल बॉडीज़, चनुी ह�ई इकाइय� के �ू लागू िकया 

जाए तािक सही म� बेिनफशरीज को लाभ �ा� हो सके  । यह िनद�श भारत सरकार से जारी ह�आ है  । 

हमने देखा िक इसके बावजूद भी िजतनी भी योजनाए ंह�, उनको ठीक से लागू नह� िकया गया है  । 

इसके पीछे कारण यह है िक लोकल बॉडीज़ को बाईपास िकया गया है और सारी योजनाए ंलोकल 

एडिमिन��ेशन ने अपने पास रख ली ह�  । इसका प�रणाम यह ह�आ िक लोग� को सही से इसका लाभ 

नह� िमला  । इसके अलावा काफ� क�पल�ट्स ह�ई ं, भारत सरकार के सामने भी ह�ई  । क� � शािसत 

�देश या जहा ंएसै�बली नह� है, वहा ंक� � सरकार क� िज�मेदारी बनती है िक िनद�श जारी कर ेऔर 

िजतनी भी योजनाए ंह�, ठीक तरह से लागू क� जाए ं । इनके ऊपर �यान रखना भी क� � सरकार क� 

िज�मेदारी है  । सरकार �ारा िनद�श जारी िकए गए और इसके बाजवूद भी इसे लागू नह� िकया गया  । 

प�रणाम यह ह�आ िक काफ� लोग परशेान ह�ए  । म� आपके मा�यम से सरकार से यह िनवेदन करना 

चाहता ह� ंिक तरुतं दादरा और नागर हवेली म� जो िनद�श जारी िकए गए ह�, उनके बार ेम� िफर से बताया 
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जाए िक उसको ठीक से लागू कर� तािक िजतनी भी योजनाए ंह� उसका लाभ अ�छी तरह से लोग� को 

िमले  । यह म� आपके मा�यम से भारत सरकार से िनवेदन करता ह� ं । 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Hon. Speaker, Sir, just 

now, the matter was raised that due to dengue fever, 50,000 people have died. In 

Kolkata city, the death toll has gone up to 23, as per the report of the hon. Chief 

Minister. Kolkata is the only State, in India, where the hon. Chief Minister holds 

the portfolio of the Health Ministry. So, naturally, Health Department gets a major 

priority. I have been appointed by the Government of India as the Chairman of the 

National Urban Health Mission for monitoring this situation for the city of Kolkata. I 

have been appointed by the Government of India and a letter has been issued 

from the hon. Speaker’s Office. So, I would like to say that the House should not 

be allowed to be confused because Health is a State subject. We are all 

concerned with the death of the children. We should all see that dengue is 

eradicated at an early possible time.  

�ी िदनेश च�� यादव (मधेपुरा): ध�यवाद अ�य� महोदय  । िबहार रा�य के सहरसा िजला म� कोसी 

नदी जो िहमालय से िनकलती है, वह इस िजले से भी होकर गजुरती है  । ि�थित यह है िक सहरसा 

िजला क� दज�न� पचंायत जो इसके पि�मी िह�से म� ह�, उनका स�पक�  �खंड, अनमुंडल और िजला 

म�ुयालय से कटा गया है, कह� जाने के िलए नाव ही एक सहारा है िजसके कारण वहा ंके लोग� को 

आने-जाने म� बह�त किठनाई होती है  । उन इलाक� म� िचिक�सा क� कोई �यव�था नह� है और यिद 

कोई �यि� रात म� गंभीर �प से बीमार पड़ जाए तो उसको मरना ही पड़ता है  । रात म� नाव भी नह� 

चलती है । कोसी नदी एक �खर नदी है और उस पर जब तक पलु नह� बनेगा तब तक उस इलाके के 
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लोग� का क�याण नह� होगा  । उस इलाके को िसफ�  कोसी नदी ही नह� बि�क बागमती और कमला 

नदी भी पीछे से घेरती है  । वहा ंके लोग� का जन-जीवन बरुी तरह से �भािवत है  । हम भारत सरकार 

से मागं करते ह� िक उस इलाके के लोग� को भी सिुवधा िमले  । भारत सरकार ड�गराही घाट कठडूमर 

घाट म� पलु का िनमा�ण कराए  । म� आपके मा�यम से भारत सरकार से यही मागं करता ह� ं । 

�ी हनुमान बेनीवाल (नागौर): अ�य� महोदय, राज�थान के जयपरु और नागौर िजले म� िव�ता�रत 

और िव� क� सबसे बड़ी नमक क� झील� म� से एक साभंर झील के अंदर लगातार पि�य� क� बह�त 

�ासदी हो रही है  । म� एक िमनट म� आपनी बात को समा� क�ंगा  । साभंर झील म� हर साल हजार� 

क� स�ंया म� �वासी प�ी साइबे�रयन सारस के साथ-साथ दूसर ेप�ी अपना जीवन च� बढ़ाने के 

िलए साभंर झील म� आते ह�  । मगर, दभुा�गय से 17 हजार से �यादा �वासी प�ी काल-कविलत हो   

गए  । देश क� सबसे बड़ी प�ी �ासदी के �प म� िव� के पटल पर एक बार िफर राज�थान क� नाकारा 

सरकार क� वजह से कह� न कह� देश क� साख पर सवाल उठा है  । प��ह िदन बीत जाने के बाद भी 

अभी तक सही �प से यह पता नह� चल पाया िक हजार� क� तादाद म� पि�य� क� मौत कैसे ह�ई  । 

राज�थान म� जाचं के िलए कोई लैब नह� है  । क� � से भी टीम गई थी, मगर  पि�य� का मरना अभी भी 

लगातार जारी है  । क� � सरकार बड़े �तर पर मानवीय �ि�कोण को म�ेनजर रखते ह�ए ह�त�ेप कर े

और वहा ंबचे ह�ए पि�य� का र�े�यू करवाए  । र�े�यू म� जो लापरवाही ह�ई है, उसक� उ�च �तर पर 

जाचं कराकर कार�वाई कर े । इसका दूसरा कारण यह भी है िक बरसाती निदय� का सि�मिलत �े� म� 

अित�मण भारी तादाद म� हो गया है  । एक िनजी �रसोट�  को पूव� क� सरकार ने सा�ट लेक क� जमीन 

लीज पर द ेदी  । लगभग 431 बीघा जमीन पर अित�मण है  । पि�य� क� �ासदी का यह भी एक बड़ा 

कारण माना जा रहा है  । इस पर एक उ�च �तरीय िनण�य ज�री है �य�िक सा�ट लेक का मामला 

क� � से भी जड़ुा ह�आ है और इसम� कह� न कह� रा�य सरकार क� बड़ी लापरवाही है  । आप इसके 
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िलए त�काल कदम उठाए,ं नह� तो साइबे�रयन सारस ख�म हो जाएगें, उनका यहा ं आना बदं हो 

जाएगा  । यह मेरा आपके मा�यम से सरकार से िनवेदन है  ।  

माननीय अ�य� : �ी समेुधान�द सर�वती को �ी हनमुान बेनीवाल �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

DR. T. THANGAPANDIAN (CHENNAI SOUTH): The East Coast Road (ECR), 

State Highway 49, was the cynosure of all eyes during the visit of our dear hon. 

Prime Minister to Chennai, Tamil Nadu. It is very scenic and beautiful. But it is 

one of the most accident-prone fatal roads in Tamil Nadu, particularly in the 

Chennai area. The reason for the accident being high speeding, deep bends, 

black spots and rampant encroachments on both sides of the ECR. Though there 

are many reasons, the main cause for fatality is lack of a full-fledged hospital with 

real trauma and emergency care. In 2016, the fatality rate in Tamil Nadu has been 

reported at 17000 which has alarmingly increased by 2019. There is already an 

existing Government hospital with seven beds at Injambakkam. But that is not a 

full-fledged hospital which cannot cater to the needs of an emergency. Sir, so, 

through you, I would like to request to insist upon the State Government through 

the Central Government to construct a full-fledged multi-speciality Government 

hospital in Cholinganallur in my constituency for the sake of the people of Tamil 

Nadu.  
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�ी स�यद ई�तयाज़ ज़लील (औरगंाबाद):  माननीय अ�य� जी, मझेु मालूम है िक सदन के अंदर 

बह�त सार ेऐसे माननीय सासंद ह� जो िशरडी के साईबंाबा के भ� ह�  । िशरडी जाने के िलए जो रा�ता 

है और िवशेषकर दि�ण रा�य� से जो ��ाल ुआते ह�, वे औरगंाबाद म� उतरते ह� और औरगंाबाद से 

िशरडी क� तरफ जाते ह�  । यह रा�ता महज सौ िक.मी. का है लेिकन यह रा�ता इतना खराब है िक सौ 

िक.मी. �ैवल करने के िलए तीन-साढ़े-तीन घटें लग जाते ह�  । हमने पी.ड��यू.डी िमिन�टर साहब से 

अपील क� है िक अगर औरगंाबाद और िशरडी को जोड़ने के िलए एक सपुर ए�स�ैस-वे बनाया जाए 

तो यक�नन बह�त सार े��ालओु ंको इसका फायदा िमलेगा और जो सफर तीन घटें के अंदर कटता 

है, वह वे एक या सवा घटें के अंदर वहा ंपर पह�चं सकते ह� और यक�नन वे जाते ह� तो दआु मागंने के 

िलए जाते ह�  । हमारी यह उ�मीद रहेगी िक वे वहा ंपर दआु मागं� और अगर आप सपुर ए�स�ैस-वे 

बनाने क� इजाजत द ेद� तो यक�नन वे लोग सरकार के िलए और आपके िलए भी दआुए ंकर�गे  । 

�ीमती शता�दी राय (बनज�) (बीरभूम) : माननीय अ�य� महोदय, मझेु  िफ�म फैि�टवल अट�ड 

करने के िलए चाइना जाना था  । मेरा जो �ोफैशन है, उसके िलए वहा ं जाना था  । उसके साथ 

पॉिलिट�स का कोई सबंधं नह� था  । लेिकन वीसा के िलए वे लोग बोले िक होम िमिन��ी और 

ए�सटन�ल अफेयस� िमिन��ी से एन.ओ.सी. लेना चािहए और आपको इनफॉम�शन देनी चािहए थी जो 

हमने उनको द ेदी  । लेिकन इनफॉम�शन, एनओसी के िलए जो हैरसेम�ट ह�आ, वह बताने के िलए मझेु 

दस ज़ीरो ऑवर चािहए  । वह म� छोड़ रही ह� ं । लेिकन िफर भी जब मझेु वीसा भी िमल गया, लेिकन 

ए�सटन�ल अफेयस� िमिन��ी से मझेु एनओसी िड�लाइन कर िदया गया और वह भी िबना िकसी 

कारण के िड�लाइन कर िदया गया  । मझेु जानना है िक मझेु एनओसी �य� नह� िदया गया? म�ने जब 

उनके ऑिफस म� रीज़न जानने के िलए फोन िकया तो वे लोग रीज़न बता नह� सकते  । लेिकन आपको 
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इसम� इंटरिफयर करना चािहए �य�िक म� एम.पी. बन गई ह�,ं इसिलए बाहर नह� जा सकती  । यह कैसे 

हो सकता है? सबसे बड़ी बात है िक उसी िदन हम लोग� के *…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, ऐसे मत बोिलए  ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, जो सवाल उठाया है, वह सदन के पटल पर आ गया है लेिकन 

बोलते समय सयंम भाषा म� बात कर�  । 

…(�यवधान) 

�ी शंकर लालवानी (इ�दौर): माननीय अ�य� जी, जो करतारपरु कॉरीडोर माननीय नर�े� मोदी जी 

ने खोला है, उसके िलए पूर ेदेश भर से और खासकर िसख और िसधंी समाज क� तरफ से म� माननीय 

�धान मं�ी जी को बधाई देता ह� ं  । लेिकन म� आपका �यान इस ओर आकिष�त करना चाहता ह� ं िक 

वहा ंजाने के िलए जो पासपोट�  क�पलसरी िकया गया है, उसे बदं करना चािहए  । जो गरीब लोग ह�, जो 

बजुगु�  लोग ह�, िजनको वहा ंजाने के िलए िसफ�  पासपोट�  बनाना पड़े, यह �यायोिचत नह� है  । पासपोट�  

क� कंडीशन हटानी चािहए  । दूसरी बात यह है िक उ�ह�ने 2000 �पये या 1500 �पये जो श�ुक रखा 

है, उसको भी अबॉिलश करना चािहए  । वह श�ुक भी नह� िलया जाना चािहए  । �य�िक जब 

पािक�तान के ��ालु अजमेर क� दरगाह म� आते ह� तो हम उनसे कोई श�ुक नह� लेते ह�  । अगर लोग 

यहा ंसे वहा ंमाथा टेकने जाते ह� तो उनसे भी श�ुक नह� िलया जाना चािहए  । यह आपसे अपील है  । 

माननीय अ�य� : �ी जसबीर िसहं को �ी �ी शकंर लालवानी  �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

                                                           
* Not recorded.  
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�ी गमुान िसहं दामोर (रतलाम):  अ�य� महोदय, म� आपको ध�यवाद देना चाहता ह� ंिक आपने मझेु 

सदन म� बोलने का मौका िदया है  । मेर े ससंदीय �े� के दो िजले झाबआु और अलीराजपरु म� 

बीएसएनएल क� सिव�सेज पूरी तरह से ठप हो चकु� ह�  । वहा ंन तो ल�डलाइन के फोन चल रहे ह� और 

न ही बीएसएनएल के फोन चल रहे ह�  । जब म�ने अिधका�रय� से बात क� तो उ�ह�ने बोला िक हम� 

िपछले पाचं-सात महीन� से वेतन नह� िमला, मजदूर� को देने के िलए पैसा नह� है और जो केबल कट 

जाती है तो हमार ेपास केबल भी नह� है  ।  म� आपके मा�यम से सरकार का �यान इस ओर आकिष�त 

करना चाहता ह� ंिक इस ओर िवशेष �यान द ेकर इस सम�या का िनराकरण कर�  । 

SHRI GAUTHAM SIGAMANI PON (KALLAKURICHI): Sir, I would like to draw 

the attention of the hon. Finance Minister, through you, regarding denial of 

students loan by the banks.  Invariably all the banks are rejecting loans even for 

professional course students.   This is so not only in my constituency but also in 

the whole of Tamil Nadu.  When students approach the banks for loans, students 

are asked for collateral security.  How is it possible for the students to give 

collateral security?  There is a clear verdict of the Supreme Court that even for 

Rs. 4 lakhs of loan, there is no need of collateral security.  In this situation, the 

students end up in discontinuing the course or they proceed to moneylenders and 

ultimately, it leads to huge tragedy.  So, I kindly request the hon. Finance Minister 

to instruct the banks to give loans to the students who require them.  

HON. SPEAKER: Shri DNV Senthilkumar S., is permitted to associate with the 

issue raised by Shri Gautham Sigamani Pon.  
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KUMARI GODDETI MADHAVI (ARAKU):  Sir, to  Andhra Pradesh, a Central 

Tribal University was sanctioned.  It was proposed to be set up in Relli village of 

Vizianagaram.  Relli village was proposed to be the location of the permanent 

campus.  However, on re-examination by the State Government, it was decided to  

locate it outside the scheduled area.  Several representations were made by the 

tribal organisations to set up the Central Tribal University in the scheduled area 

only.  For this, the Government of Andhra Pradesh identified 250 acres of land in 

Saluru of Vizianagaram as appropriate location for the Central University.  The 

Secretary to the Government of Andhra Pradesh has already written a letter to the 

Ministry in this regard. I request the Government of India to approve the shifting of 

the location of the Central Tribal University, AP from Relli village to Saluru in 

Vizianagaram district. 

SHRI NITESH GANGA DEB (SAMBALPUR): Sir, I thank you for allowing me to 

speak on crop insurance and farmers’ distress relating to my parliamentary 

constituency of Sambalpur of the State of Odisha. My parliamentary constituency, 

Sambalpur, is located in the western part of Odisha. Farmers of my parliamentary 

constituency are on strike for the past almost 28 days. These small and medium 

farmers totally depend upon their farm produce for their livelihood.   Natural 

calamities like cyclone and drought have destroyed their kharif crops.  These 

farmers are leading a minimum standard of life.   Kharif crop failure has taken 

away their smiles and happiness. They have travelled from pillar to post for 
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getting crop insurance.  I have also personally visited them during their strike.  

Instead of sending Crop Insurance Beneficiary Report to the Central Government, 

I am sorry to state that the Government of Odisha has held up this Report for 

almost nine months.  This speaks of the negligence of the Government of Odisha 

towards farmers.  

 I condemn this attitude of the State Government.   I recently came to know 

that the Government of Odisha has sent the list of crop insurance beneficiaries to 

the Central Government a few days back.  I urge the Central Government through 

you to release the crop insurance money to the farmers of my parliamentary 

constituency as early as possible. Sir, I would also request, through you, the 

Central Government to increase the paddy price as recommended by the 

Swaminathan Committee, and to strengthen the Mandis to purchase paddy 

directly from the farmers. Thank you. 

�ी सुशील कुमार िसहं (औरगंाबाद): माननीय अ�य� महोदय, म� देश के इस सव��च सदन के 

मा�यम से पूर ेदेश के व�ृ मिहला-प�ुष, िद�यागंजन और िवधवा मिहलाओ ंक� एक बड़ी और ग�भीर 

सम�या को सरकार के सम� रखना चाहता ह� ँ । जब हम लोग गावँ� म� घूमते ह�, तो हजार� लोग ऐसी 

िशकायत करते ह�ए िमलते ह�, ऐसे लोग� क� स�ंया मेर े िजले म� लाख� क� है और पूर ेदेश म� उनक� 

स�ंया करोड़� म� हो सकती है  । पहले िजनको प�शन िमलती थी, आज वह बदं है, चाहे वह िद�यागंजन, 

िवधवा या व�ृ के िलए हो  । के�� सरकार �ारा भी प�शन दी जाती है और उसम� रा�य सरकार� का 

अंश भी होता है  । इस सम�या को रखते ह�ए, इस सबंधं म� म� भारत सरकार से यह मागं करना चाहता 

ह� ँ  िक सव� के कारण या िकसी भी तकनीक� कारण से ऐसे लोग� के नाम छूट गये ह� या पहले िजन 
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लोग� को प�शन िमलती थी, िकसी कारण से आज उनको प�शन िमलनी बदं हो गई है, तो उसके िलए 

भारत सरकार िफर से सव� कराए  । जब सव� होता है, तो एजेि�सय� क� गलती के कारण, वैसे लोग जो 

इसके सही हकदार ह�, जो जे�यून बेिनिफिशयरीज ह�, उनके नाम छूट जाते ह�  ।  जो �थानीय 

जन�ितिनिध ह�, चाहे वे सासंद ह� या िवधायक ह�, उनको भी पाचँ-दस �ितशत छूट िमले और उनसे 

एक सिट� िफकेट िलया जाए िक हा,ँ म� इनको �यि�गत �प से जानता ह�,ँ यह सच म� िनध�न और 

भूिमहीन ह�  । इसिलए जो इसके हकदार ह�, उनको प�शन िमलनी चािहए  । यह देश के करोड़� लोग� के 

क�याण क� योजना है, िजसे म� आपके मा�यम से सरकार के स�ंान म� लाना चाहता ह� ँऔर आ�ह 

करना चाह�गँा िक करोड़� गरीब लोग� का भला होना चािहए  । 

माननीय अ�य�: �ी िनिशकातं दबेु को �ी सशुील कुमार िसहं �ारा उठाये गये िवषय से सबं� करने 

क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

डॉ. एस. टी. हसन (मरुादाबाद): सर, म� आपका �यान मरुादाबाद के गरीब आिट�ज�स क� ओर 

िदलाना चाहता ह� ँ  । ये इतने गरीब आिट�ज�स ह�, जो िदनभर काम करते ह�, तो रात को रोटी नसीब 

होती है  । अचानक तगुलक� फरमान आता है िक उनक� भ��य� को बदं कर िदया जाए  । इस 

िसलिसले म� हमने �ी धम�� �धान जी से बात क�  । म� उनका श�ुगज़ुार ह�,ँ उ�ह�ने पॉजीिटव र�ेपासं 

िदया  । मरुादाबाद म� पीएनजी लगाने का ऑड�र िदया गया  । मेरी आपके मा�यम से दर�वा�त है िक 

इनक� भ��य� को उस व� तक न बदं िकया जाए, जब तक पीएनजी वहा ँअवेलेबल न हो जाए  । यह 

उनके डोर-�टेप तक पह�चँ जाए तािक उनक� रोज़ी-रोटी चल सके  । हम सब जानते ह� िक पॉलूशन 

एक बह�त बड़ी सम�या है  । लेिकन पॉलूशन के साथ-साथ भखुमरी या इलाज के अभाव म� लोग मरने 

लग�, तो यह भी हमार ेिलए एक शम�नाक बात होगी  ।  
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�ी गज�� उमराव िसहं पटेल (खरगौन): माननीय अ�य� जी, म� आपके मा�यम से सरकार का �यान 

खरगौन लोक सभा �े� के तहत बड़वानी और खरगौन िजल� के �वलंत म�ु� क� ओर आकिष�त करना 

चाहता ह� ँ  । इस वष� दोन� िजल� म� अ�यिधक वषा� होने के कारण काफ� नकुसान ह�आ है  । यह �े� 

सफेद सोने के नाम से �िस� है, जहा ँपर काफ� कपास होता है  । पर�त ुम�य �देश क� सरकार �ारा 

मेर ेिकसान भाइय� का �यवि�थत �प से सव� न करने और सही मू�याकंन न करने के कारण उनको 

मआुवजा नह� िमल पा रहा है  । बीमा क�पिनय� �ारा भी सव� िकया गया है  । पर�त ुकई िकसान� �ारा 

िशकायत करने के बाद भी आज तक हमार ेिकसान� को लाभ नह� िमल पा रहा है  । 

 म� आपके मा�यम से सरकार का �यान इस ओर आकिष�त करता ह� ँतािक मेर ेिकसान भाइय� 

को शी� ही लाभ िमले  । बीमा क�पिनय� से लाभ िदलाए ँतािक िकसान� का िहत हो सके  । 

SHRI KURUVA GORANTLA MADHAV (HINDUPUR): Thank you very much, 

Speaker Sir, for giving me this opportunity.  One Boya community,  known as 

Valmikis, is the largest living community in Rayalaseema region of Andhra 

Pradesh. Boyas are known for their bravery, courage, fearlessness, values and 

loyalty. They are one of the ancient tribes, particularly war tribes.  They fought 

many battles.  In earlier days, they served kings and kingdoms like Cholas, 

Chalukyas, Kakatiya and Vijayanagar with utmost loyalty, valour and values.   In 

the British era, Boya Valmikis were treated as criminal tribe and habitual 

offenders.  In the recent past, Boya Valmikis are being used by warlords, highly 

influenced politicians, factionists and Naxals for anti-social activities.  Due to their 

innocence, illiteracy, backwardness, Boya Valmikis were involved in brutal killings 

and as a result of that, if they died, they went to graveyards.  If they did not die, 
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they went to jails. Boya Valmikis are known for their loyalty and fighting spirit. 

They have good qualities, but they are being misused by highly influenced, anti-

social elements.  So, I request the Union Government, through you, to set up one 

Boya Regiment exclusively, so that Boya youths can be inducted and they can 

fight for the country.  They will defend the country from enemy countries. 

…(Interruptions) 

 More so, in Telugu States, Boya Valmikis who are residing in plain areas 

are treated as backward classes.  The same community in adjoining areas of 

Telugu States are in ST category. …(Interruptions).  I request the Government to 

remove this discrimination and do justice to Valmikis who are living in plain areas 

by granting them ST status.  

�ी जनाद�न िसहं िस�ीवाल (महाराजगजं) : अ�य� महोदय, म� आपको   बह�त-बह�त ध�यवाद देता 

ह� ं । आपने मझेु जनिहत के एक मह�वपूण� मामले पर बोलने का अवसर िदया है  । महोदय, पासपोट�  

बनवाने वाले लोग� क� सिुवधा के िलए सरकार ने एक बह�त मह�वका�ंी योजना के तहत लोक सभा 

�तर पर पासपोट�  ऑिफस खोलने का िनण�य िलया, जो िक देश के बह�त सार ेलोक सभा �े�� म� खोला 

भी गया  । महोदय, म� िबहार के महाराजगंज लोक सभा �े� का �ितिनिध�व करता ह� ं  । अभी तक 

महाराजगंज लोक सभा �े� म� पासपोट�  ऑिफस नह� खलु पाया है  । म� समझता ह� ंिक वहा ंपासपोट�  

ऑिफस न खलुने का जो कारण है, वह वहा ंका वरीय डाक अधी�क है  । म� चाहता ह� ंिक उन वरीय 

डाक अधी�क के मनमानेपन पर आप अपने �तर से एक िनद�श द�, िजससे उन पर रोक लगाई जाए  । 

मझेु जो जानकारी िमली है, उसके अनसुार वे अपने कम�चा�रय� और अिधका�रय� के पद�थापन म� भी 

काफ�   अिनयिमतता बरतते ह�  । उनके मा�यम से कम�चा�रय� को भी काफ� परशेान िकया जाता रहा 
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है  । ऐसे अिधका�रय� पर स�त कार�वाई हो  । िवभाग कार�वाई कर के ऐसे अिधका�रय� को िनलंिबत 

कर के कठोर सजा द,े ऐसा म� आपसे िनवेदन करता ह� ं । महोदय, महाराजगंज लोक सभा �े� म� शी� 

पासपोट�  ऑिफस खलेु, ऐसा िनवेदन करते ह�ए म� पनु: आपको ध�यवाद देता ह� ं ।  

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, िजन माननीय सद�य� के अिवलंब लोक मह�व के िवषय मझेु 

िमले ह�, म� िबल पा�रत होने के बाद �यास क�ंगा िक उन माननीय सद�य� को समय द ेसकंू  ।  

 सभा क� काय�वाही दो बजकर तीस िमनट तक के िलए �थिगत क� जाती है  । 

13.29 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Thirty Minutes 
 past Fourteen of the Clock. 
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14.33 hrs 

The Lok Sabha re-assembled at Thirty-Three Minutes  
past Fourteen of the Clock. 

 

   (Shri N. K. Premachandran in the Chair) 

MATTERS UNDER RULE 377 

HON. CHAIRPERSON : Now, submissions under Rule 377.  Shri. C.P. Joshi – 

Not present. 

 Shri Vinod Kumar Sonkar. 

(i) Need to set up a campus of Allahabad University and a Kendriya 
Vidyalaya in Kaushambi Parliamentary Constituency, Uttar Pradesh 

 

�ी िवनोद कुमार सोनकर (कौशा�बी): आज देश म� िवशेषत: िपछड़े �े�� म� रहने वाले छा�/छा�ाओ ं

के िलए अ�छी िश�ा के उिचत लाभ �ा� नह� हो रह ेह�, �य�िक उनके पास धन और अ�य साधन� क� 

कमी है  । हालािंक, के�� सरकार ने िश�ा के गहन अ�ययन हेत ुके��ीय िव�िव�ालय� क� �थापना 

क� है और इन के��ीय िव�िव�ालय� के कै�पस िनकटवत� �े�� म� खोलकर छा�/छा�ाओ ंको अ�छी 

और स�ती िश�ा क� �यव�था क� है  । चूिंक िबना िश�ा के जीवन ल�य रिहत और किठन हो जाता 

है, इसिलए िश�ा के मह�व और दैिनक जीवन म� इसक� आव�यकता को समझते ह�ए िवशेषत: देश के 

िपछड़े �े�� म� छा�/छा�ाओ ंको अ�छी िश�ा �दान िकए जाने हेत ुसकारा�मक कदम उठाए जाने क� 

आव�यकता है  । मेरा ससंदीय �े� कौशा�बी एक अित िपछड़ा ह�आ अनसूुिचत जाित बाह��य �े� है  । 
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इस �े� म� इलाहाबाद िव�िव�ालय का एक कै�पस खोलने एवं के��ीय िव�ालय �थािपत िकए जाने 

क� मागं िवगत काफ� समय से क� जा रही है  । लेिकन अभी तक यहा ं पर न तो इलाहाबाद 

िव�िव�ालय का कै�पस खोला गया है और न ही के��ीय िव�ालय क� �थापना िकए जाने हेत ुकोई 

कदम उठाया गया है  । अत: मेरा सदन के मा�यम से सरकार से अनरुोध है िक वह मेर ेससंदीय �े� 

कौशा�बी म� इलाहाबाद िव�िव�ालय का एक कै�पस खोलने के साथ-साथ वहा ं पर एक के��ीय 

िव�ालय क� भी �थापना िकए जाने हेत ुशी� कदम उठाए, तािक �थानीय गरीब छा�� को सगुमता से 

िश�ा �ा� हो सके  ।            

HON. CHAIRPERSON : Shrimati Poonamben  Maadam – not present. 
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(ii) Need to set up an IT University in Dhanbad district, Jharkhand 

�ी पशुपित नाथ िसहं (धनबाद): महोदय, म� अपने ससंदीय �े� धनबाद (झारखंड) म� आईटी 

यूिनविस�टी न होने से, होने वाली सम�या पर सदन का �यान िदलाना चाहता ह� ं । झारखंड रा�य म� 

आई.टी. यूिनविस�टी नह� रहने के कारण झारखंड रा�य के बड़ी स�ंया म� छा� एवं छा�ाए ंपढ़ने के 

िलए दूसर ेरा�य� म� जाते ह�  । इस रा�य के लोग काफ� गरीब ह� और बड़ी स�ंया म� आिदवासी ह�, 

िज�ह� बाहर जाकर पढ़ने म� काफ� आिथ�क सकंट का सामना करना पड़ता है  । अत: सरकार से सदन 

के मा�यम से मागं करता ह� ं िक झारखंड रा�य के धनबाद िजले के िस��ी म� आई.टी. यूिनविस�टी 

�थािपत क� जाए जहा ंपर सबसे परुाना इंजीिनय�रगं कॉलेज िबरसा इं�टीट्यूट है, वहा ंपर आई.टी. 

यूिनविस�टी बनायी जाए  । 

HON. CHAIRPERSON: Dr. Sujay Vikhe Patil – not present. 

Shrimati Raksha Nikhil Khadse – not present. 

Shri Rajendra Agrawal – not present. 
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(iii) Need to organise a ‘Krishi Mela’ in Gorakhpur Parliamentary  
Constituency, Uttar Pradesh 

 

�ी रिव िकशन (गोरखपुर): महोदय, मेरा ससंदीय िनवा�चन �े� गोरखपरु, उ�र �देश के पूवा�चल का 

एक �मखु महानगर है  । यहा ंक� अथ��यव�था म�ुय �प से कृिष पर आधा�रत है  । ग�ना यहा ंक� 

�मखु फसल है  । गोरखपरु और इसके आस-पास बड़ी स�ंया म� चीनी िमल� ि�थत ह�  । पूवा�चल क� 

भूिम उपजाऊ है  । यहा ंअ�य फसल� का उ�पादन भी बड़े पैमाने पर होता है  । लेिकन इस �े� क� 

उव�र भूिम क� इ�तम �मता का उपयोग नह� हो पाया है  । िकसान� को उिचत माग�दश�न क� 

आव�यकता है  । कृिष उ�पादन बढ़ाने म� आधिुनक कृिष तकनीक के इ�तेमाल का मह�वपूण� योगदान 

है  । समय-समय पर कृिष िवशेष�� से िकसान� को �ा� उिचत माग�दश�न से भी कृिष पैदावार म� विृ� 

होती है  । 

 अत: आपसे अनरुोध है िक गोरखपरु म� �ित वष� एक िकसान मेले का आयोजन करने क� कृपा 

कर�  । इससे इस �े� के िकसान� को अनेकानेक लाभ ह�गे और कृिष पैदावार म� कई गनुा विृ� होगी  । 

कृिष मेले म� िकसान� को अ�तन कृिष तकनीक, उ�च कोिट के बीज, उपय�ु उव�रक के बार े म� 

िवशेष�� क� राय िमलेगी और उनके िलए अ�यंत लाभकारी होगा  । माननीय �धानमं�ी जी ने वष� 

2022 तक िकसान� क� आय को दोगनुी करने का ल�य रखा है  । इस ल�य को �ा� करने म� भी 

िकसान मेला बड़ा उपयोगी िस� होगा  । अत: इस सबंधं म� म� सदन के मा�यम से माननीय कृिष मं�ी 

जी से अनरुोध करता ह� ंिक मेर ेससंदीय �े� गोरखपरु म� कृिष मेले का आयोजन करने क� कृपा कर�  ।  

HON. CHAIRPERSON: Dr. Subhash Ramrao Bhamre – not present. 
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(iv) Need to provide financial assistance to farmers who suffered 
loss of crops due to heavy rains in Dhar Parliamentary 

Constituency, Madhya Pradesh. 
 

�ी छतरिसहं दरबार (धार): महोदय, यिद हमार ेदेश का कृिष �े� मजबूत हो जाए तो हमार ेदेश क� 

अथ��यव�था िव� क� चौथी सबसे बड़ी अथ��यव�था बन सकती है  । देश के कृिष �े� म� आधारभूत 

ढाचें को सधुारने, कृिष के िविविधकरण वाली बिुनयादी सिुवधाओ ं और उ�च मू�यवाली आपूित� 

�खंला से छोटे िकसान� को जोड़ने से लघ ुऔर सीमातं कृषक� क� आय म� विृ� हो जाएगी �य�िक 

जब तक समाज का यह बड़ा वग� गरीबी से पीिड़त रहेगा तब तक हमार ेसम� आिथ�क िवकास का कोई 

मह�व नह� होगा  । िपछले कुछ वष� से लघ ुऔर सीमातं िकसान� क� ि�थित और �यादा खराब ह�ई   

है  । हमार ेम�य �देश के मेर ेससंदीय �े� धार के िकसान� क� फसल� इस बार अितविृ� के कारण 

िवन� हो गई है  । सरकार से मेरा आ�ह है िक िकसान स�मान िनिध क� तज� पर सभी िकसान� के 

खात� म� एक वािजब रकम त�काल अंत�रत क� जाए, िजससे इ�ह� वत�मान खराब ि�थित का सामना 

करने म� मदद िमल सके तथा वे अगली फसल क� बआुई आिद कर सक�   । 
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(v) Need to grant patta to people dwelling in reserve forest areas in 
Bharuch Parliamentary Constituency, Gujarat. 

 

�ी मनसुखभाई धनजीभाई वसावा (भ�च): महोदय, मेर ेससंदीय �े� भ�च के अ�तग�त एवं नम�दा 

म� �रजव� फार�ेट ए�रया के लोग मौिलक सिुवधाओ ं से वंिचत ह�  । उन लोग� को यातायात के िलए 

सड़क� का आभाव है और उनके खेत� को पानी नह� िमलता है  । उनके ब�चे �कूल के अभाव म� िश�ा 

�ा� करने म� असमथ� ह�  । इसका कारण यह है िक वन सबंधंी जो कानून ह�, उनके कारण सड़क�  नह� 

बन पाती ह�, �कूल नह� बन पाते ह� तथा िसचंाई के िलए चैकडैम नह� बन पाते ह�  । 

 के�� सरकार का कहना है िक िवकास सबंधंी काय� म� कोई देरी नह� होती है, पर�त ु मेर े

ससंदीय �े� म� आिदवािसय� क� मौिलक सिुवधाओ ंके िलए जो िनमा�ण काय� होने ह� उ�ह� अभी तक 

�वीकृित नह� िमली है  । इन सबके कारण वन� म� रहने वाले वनवासी लोग शहर जैसी सिुवधाओ ंसे 

वंिचत ह�  । हमार े�े� म� वनभूिम के प�� का अिधकार कई लोग� को नह� िमल पा रहा है  । 

 मेरा सरकार से इस सबंधं म� आ�ह है िक आिदवािसय� को त�काल वन भूिम के प�� का 

अिधकार िदया जाए  ।  
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(vi) Regarding Financial assistance to farmers who suffered loss of 
crops due to    heavy   rains   in Tikamgarh  Parliamentary 

Constituency,Madhya Pradesh. 
 

डॉ. वीर�े� कुमार (टीकमगढ़): महोदय, म�य �देश म� मेरा ससंदीय �े� टीकमगढ़ िवकास के िहसाब 

से अभी भी काफ� िपछड़ा ह�आ है  । यहा ँके िनवािसय� का म�ुय �यवसाय कृष और पशपुालन है  । 

इस बार मानसून के दौरान अ�यिधक वषा� के कारण पूर ेबुदंेलखंड और बघेलखंड के िकसान भीषण 

सम�याओ ंका सामना कर रहे ह�  । वषा� के कारण फसल न� हो जाने क� वजह से िकसान� क� हालत 

अित दयनीय हो गई है  । सरकार क� िकसान स�मान िनिध िकसान� के िलए एक बड़ी राहत है, परतं ु

वत�मान प�रि�थितय� म� स�मान िनिध िब�कुल अपया�� है  ।अत: सरकार से मेरा आ�ह है िक स�मान 

िनिध क� तरह ही पीिड़त िकसान� के खात� म� एक वािजब रकम त�काल अतं�रत क� जाए, िजससे 

िकसान अगली फसल क� तैयारी के साथ अपना जीवनयापन कर पाए ं । 

HON. CHAIRPERSON: Smt. Meenakashi Lekhi – Not present.  
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(vii) Regarding BPCL disinvestment 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): The in principle decision to disinvest 53.29% 

stake held by the Government in BPCL along with management control for about 

USD 10 billion is detrimental to the national interest and foundational strategic 

imperatives envisaged through the establishment of the PSU. With an asset 

spread of Rupees eight lakh crore, Gross Revenue from operations for 2018-19 at 

Rs. 3,37,622.53 crore and registering a profit of    Rs. 13,000 crore besides being 

the torchbearer of social justice, in terms of employment opportunities to the 

SC/ST/OBC/Minorities & disadvantaged groups and primary source of access to 

affordable energy resources to target beneficiaries of PAHAL (DBTL), I urge upon 

the Union Government to revoke the decision to disinvest the BPCL forthwith and 

ensure the Maharatna public sector’s survival for the benefit of the nation.  
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(viii) Regarding providing Ex-servicemen status to 
retired employees of GREF 

 
SHRI V.K. SREEKANDAN (PALAKKAD): The General Reserve Engineer Force 

was created in 1960 and it was made permanent in 1969. The structure of the 

Force was on the same pattern as that of the army. The army officers and 

subordinate personnel are posted to GREF as it is done in any other army 

formations. In 2015, GREF has been brought under the Ministry of Defence. The 

hon. Supreme Court of India in its landmark judgment on 6th May, 1983 in the 

case of R. Viswan & Others Vs. Union of India and others held that GREF is an 

integral part of armed forces of India and various other hon. courts in the country 

also held the same view. Vide Notification BRDB 

No.F81(1)84.Estt/70463/DGBR/E2A(T&C) dated 14th August, 1985, the GREF 

was declared as an integral part of armed forces of India. Therefore, it is urged 

upon the Government to provide Ex-Servicemen status to the retired employees 

of GREF.            

HON. CHAIRPERSON : Shri Benny Behanan – Not present. 

 Shri A. Ganeshamurthi – Not present. 
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(ix) Regarding water problem in Perambalur Parliamentary 
Constituency, Tamil Nadu 

 

DR. T. R. PAARIVENDHAR (PERAMBALUR): The lake Panjapatti in my 

Perambalur Constituency, Tamil Nadu is water-starved. This water body covers 

about 1,000 acres and has the capacity to cater to the water needs of 30 villages 

in the vicinity. The water from this lake is used extensively for irrigating 

agricultural lands and other potable needs. However, this lake has been 

neglected and it is dry now. During the rainy season, the Cauvery River overflows. 

The excess water is not stored and most of the time it is drained into the sea. I 

suggest that this excess water can be stored by channelizing it into such lakes 

and water bodies instead of draining them into the sea wastefully. If this water is 

diverted to lakes, apart from filling so many other small lakes on the way, it will not 

only just increase the groundwater level but also serve agriculture and drinking 

water purposes. This is also a way of potentially solving drinking water crisis 

problems permanently. So, I urge upon the Ministry of Jal Shakti, through this 

august House, to solve this dire water problem in my constituency by some 

feasible mechanism.        
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(x) Regarding MVA charges being collected by the Power Grid Corporation 

SHRI BELLANA CHANDRA SEKHAR (VIZIANAGARAM): The Power Grid 

Corporation of India Limited is collecting MVA charges for the power supply 

receiving at APTRANSCO substations at higher rates. The charges being paid by 

Andhra Pradesh come around Rs.85 to 100 crore towards power supply 

transmitting charges every month to the Power Grid Corporation of India Limited 

for taking power from Central Generating Stations NTPC for 2500 MW. Whether 

the Power Ministry propose to reduce MVA charges being collected by the Power 

Grid Corporation of India Limited to reduce the financial burden on Andhra 

Pradesh Discoms because Andhra Pradesh is a newly formed State.   
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(xi) Regarding payment of salaries to employees of BSNL and MTNL 

�ी राह�ल रमेश शेवाले (म�ुबई दि�ण-म�य): महोदय, लोकतं� म� ऐसी धारणा िवशेष �प से 

मह�वपूण� है, जहा ँलोग� का िव�ास है िक सरकार हमेशा उनक� र�ा करगेी  । पर�त ुिपछले कुछ समय 

से देश के पीएसयूज क� वत�मान ि�थित काफ� परशेान करने वाली है  । इस सदंभ� म� मेरा िनवेदन है िक 

रा�य के �वािम�व वाले साव�जिनक उप�म बीएसएनएल और एमटीएनएल अपने कम�चा�रय� को 

उनक� सैलरी के भगुतान पर लगातार देरी कर रही ह�  । िपछले कई महीन� से कम�चा�रय� को सैलरी 

नह� िमली है और न ही �योहार� पर उनको कोई इ�स�िटव िमला है  । यह बेहद िनराशाजनक ि�थित   

है  । कम�चा�रय� को वेतन के भगुतान म� यह देरी उनके प�रवार क� बिुनयादी ज�रत� को पूरा करने म� 

असमथ� है  । कई प�रवार� म� कम�चारी एकमा� कमाने वाला होता है और इस ि�थित म� रोजमरा� क� 

ज�रत� को पूरा करने म� असमथ� होता है  । यह ि�थित सरकार क� काय��णाली पर सवाल खड़ा 

करती है िक सरकार िनजी �े� के िलए िकस तरह का उदाहरण पेश कर रही है  । इस िवषय पर 

त�काल �यान देने क� आव�यकता है  । सरकार से मेरा अनरुोध है िक वह तरु�त ही इन उप�म� के 

कम�चा�रय� क� सैलरी का भगुतान कर े ।  
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(xii) Regarding rail connectivity in Gopalganj district, Bihar 

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगजं): माननीय सभापित महोदय, मेर ेससंदीय �े� गोपालगंज से 

काफ� स�ंया म� लोग इलाज कराने, पढ़ने एवं �यापार के िलए िविभ�न महानगर� म� जाते ह�  । 

गोपालगंज िजले से कोई भी सीधी �ेन िद�ली के िलए नह� है  । गोपालगंज िजले क� जनस�ंया लगभग 

26 लाख है  । अतः माननीय सभापित महोदय आपके मा�यम से सादर आ�ह है िक वैशाली ए�स�ेस, 

िबहार स�पक�  �ािंत ए�स�ेस तथा अ�य मेल ए�स�ेस को डायवट�  कर गोपालगंज-थावे ज0ं होते ह�ए 

नई िद�ली के िलए चलाने क� कृपा क� जाए, िजससे िक हमार े �े�वािसय� को आवागमन म� 

किठनाइय� का सामना न करना पड़े  । 

HON. CHAIRPERSON : Shri K. Navaskani – not present. 
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(xiii) Regarding compensation to people affected due to natural calamities  

in Rajasthan 

�ी हनुमान बेनीवाल (नागौर): माननीय सभापित महोदय, आपदा �बधंन िवभाग से �ाकृितक 

आपदाओ ंसे होने वाली जनहािन/पशधुन हािन/फसल� के नकुसान सिहत अ�य नकुसान� म� राज�थान 

रा�य आपदा �बधंन से िमलने वाली रािश अ�यंत कम है, िजसक� वजह से वा�तिवक नकुसान क� 

एक ितहाई भरपाई भी नह� हो पाती है  । वह� रा�य सरकार भी उ� सहायता रािश के िलए के�� 

सरकार के रा��ीय आपदा राहत कोष पर िनभ�र है और हाल ही म� राज�थान म� अितविृ� व बाढ़ से ह�ए 

नकुसान से राहत के िलए के�� सरकार को 2645 करोड़ �पये क� सहायता रािश उपल�ध कराने क� 

मागं हेत ुप� भी �ेिषत िकया था  । म� आपका �यान आपदा �बधं के िनयम� व फसल� के नकुसान के 

िलए तय शत� क� तरफ आकिष�त करते ह�ए बताना चाहता ह� ंिक राज�थान के िलए िनयम� व शत� म� 

इस पर बदलाव िकया जाए, िजससे िक खेत के खसर े को ईकाई मानकर वा�तिवक नकुसान क� 

भरपाई हो सके  । साथ ही राज�थान राहत कोष म� ऐसी कई आपदाए ंशािमल ह� जो रा��ीय आपदा 

कोष क� सूची म� विण�त नह� ह�, उ�ह� भी रा��ीय आपदा कोष म� सि�मिलत करने तथा �ाकृितक 

आपदाओ ं से होने वाले नकुसान के एवज म� िमलने वाली रािश को दोगनुा करने हेत ु सरकार को 

िनदेिशत कर�  । 
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(xiv) Need to include Pratapgarh district of Rajasthan in Tribal Circuit 

�ी सी.पी. जोशी (िच�ौड़गढ़): महोदय, ससंदीय �े� िचतौड़गढ़ का जनजाित बाह��य िजला 

�तापगढ़ कला एवं स�ंकृित के �ि�कोण से िवशेष मह�व रखता है  । आज भी यहा ंके िनवािसय� क� 

जीवनशैली, खान-पान, �यौहार, रीित �रवाज म� अपनी परुानी स�ंकृित क� अिमट छाप िदखाई देती    

है  । �तापगढ़ �े� एक पहाड़ी एवं वनीय �े� होने के साथ-साथ पठारी भाग पर बसा है  । यहा ंपर 

पय�टन क� �चरु संभावना है, भरपूर �ाकृितक सौ�दय� के साथ-साथ �ाचीन परुाताि�वक �थल�, िवशेष 

खान-पान व आज के आधिुनक यगु के दौर म� भी वो �ाचीन सी पर�परागत स�ंकृित यथा न�ृय, 

सगंीत, पहनावा, भाषा शैली, खेल तथा सोने पर क� जाने वाली थेवा कला अपने आप म� एक 

मह�वपूण� ही पहचान बनाते ह�  । मेरा आ�ह है िक �तापगढ़ को �ाइबल सिक� ट म� शािमल िकया जाये 

िजससे इनक� स�ंकृित का सरं�ण हो एवं �वरोजगार को �ो�साहन िमले  ।                                           
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(xv) Need to provide financial assistance to farmers in Maharashtra 
who suffered loss and damage to  their crops caused by 

unseasonal rains in the State 
 

डॉ. सुजय िवखे पाटील (अहमदनगर): महारा�� म� बेमौसम वषा� से ह�ए नकुसान के िलए के�� 

सरकार �ारा िकसान� को आिथ�क सहायता िदए जाने क� आव�यकता है  । 
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15.00 hrs 

(xvi) Regarding RCS UDAN Scheme 

�ीमती र�ा िनिखल खाडस े(रावेर): RCS UDAN �क�म के तहत देश म� बह�त छोटे शहर� को बड़े 

शहर� से एयर कनेि�टिवटी से जोड़ा गया  । ऐसे कई छोटे एयरपोट्�स पर �ाइवेट एयर ऑपरटेस� ने 

हवाई सफर क� श�ुआत क� है  । RCS UDAN �क�म के तहत �ाइवेट एयर ऑपरटेस� को इस �ट 

के अलावा और एिडशनल �ट अलॉट िकए ह�, जो इन ऑपरटेस� को फायदेमदं है  । यह �ाइवेट एयर 

ऑपरटेर ऐसे फायदेमंद �प पर अपनी एयर सेवा अ�छी तरह से ऑपरटे कर रह े ह� और RCS 

UDAN �क�म के �ट पर सरकार �ारा जारी िकए �ट पर एयर सेवा म� �यादातर समय अलग-अलग 

कारण बताकर �लाइट क� सल करती ह�ई नजर आ रही ह�  । RCS UDAN �क�म के �ट पर �थािपत 

इन एयरपोट्�स पर रात म� ल�िडंग क� �यव�था न होने के कारण भी यह एयर ऑपरटेर कई बार इस 

कारण का आधार लेकर �लाइट क� सल कर रहे है  । जलगावं एयरपोट�  म� इसी RCS UDAN �क�म 

के तहत कुछ �ट को अलॉट िकया गया है  । इन �ट पर �यादातर समय �लाइट क� सल ह�ई ह�  ।  म� 

इस सदन के मा�यम से माननीय मं�ी जी से अनरुोध करती ह� ंिक ऐसे सभी RCS UDAN �क�म के 

�ट पर अलॉट िकए ह�ए �ाइवेट एयर ऑपरटेर क� समी�ा कर� और उ�ह� इस �क�म के तहत अलॉट 

िकए ह�ए �ट पर एयर सेवा ऑपरटे करने के िनद�श द�  । ऐसे एयरपोट्�स जहां नाइट ल�िडंग क� �यव�था 

नह� है, वहा ंज�द से ज�द यह सिुवधा �दान करने के िलए �ावधान कर�  ।  RCS UDAN �क�म के 

�ट पर रगेलुर एयर सेवा सिुवधा उपल�ध करने क� यह मागं म� सदन के मा�यम से करती ह� ं । 
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(xvii) Need to review the residential and other amenities provided to central 
civil servants in the country 

�ी राजे�� अ�वाल (मेरठ): महोदय, देश को आजाद ह�ए 72 वष� से अिधक हो गए, परतं ुआज भी 

हमारी अनेक �यव�थाए ंसामंती यगु का �मरण िदलाती ह�  । िजला तथा इसके मंडल म�ुयालय� पर 

व�र� �शासिनक अिधका�रय� के आवास इसके उदाहरण ह�  । अनेक �थान� पर ये आवास कई एकड़ 

म� फैले ह�  । इनम� खेती भी होती है तथा अ�य काय� को करने के िलए राजकोष से वेतन �ा� करने 

वाले कम�चारी सेवा म� रहते ह�, िजनक� स�ंया 20-25 अथवा 50 तक भी होती है  । उपरो� �कार के 

बगंले तथा राजसी �यव�थाए ँजहा ंएक ओर इन अिधका�रय� को जनता के सेवक के �थान पर जनता 

का अहकंारी मािलक बनाती ह�, वह�  आम आदमी अपनी �यथा इनके सामने रखने का साहस नह� 

जटुा पाता  । 

 महोदय, मेरा आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध है िक के��ीय �शासिनक सेवाओ ं के 

अिधका�रय� के आवास तथा �यव�थाओ ंके सबंधं म� ऐसे िनयम िनधा� �रत िकए जाए,ं जो लोकतं� क� 

भावना के अन�ुप ह�  ।        

HON. CHAIRPERSON : Dr. Subhash Ramrao Bhamre – not present. 
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(xviii) Need to address Tuberculosis disease 

SHRIMATI MEENAKASHI LEKHI (NEW DELHI): Drug-resistant Tuberculosis is 

a public health issue and India faces the highest burden of the disease in the 

world. According to WHO data, in 2017, 410,000 people succumbed to the 

disease and an additional 11,000 deaths have been estimated among HIV 

patients.People from socially and economically disadvantaged groups and with 

compromised immune system face the brunt of this disease. The Government 

interventions in the form of Revised National Tuberculosis Control Programme 

(RNTCP) and Direct Benefit Transfer through NIKSHAY and National Strategic 

Plan (NSP) are necessary. However, civic responsibilities are also crucial. Hence, 

I urge the House to kindly treat this as an issue of high priority. 

HON. CHAIRPERSON: Shri Benny Behanan – not present. 
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(xix) Regarding inclusion of Gloriosa Superba, a species of a flowering plant 
in the list of approved medicinal plants 

SHRI A. GANESHAMURTHI (ERODE): Gloriosa Superba is a species of a 

flowering plant which is grown in a large area of more than 5,000 acres in 

Tiruppur, Karur, Dindigul and Erode districts of Tamil Nadu. The seeds of this 

plant have medicinal value. Approximately one lakh tonnes of seeds of this 

Gloriosa Superba plant were exported. There is a market value in foreign 

countries knowing the importance of this medicinal plant. Since it is a medicinal 

plant its value increases due to its large scale exports. The price value is high for 

this plant in foreign countries. Some businessmen and business organisations 

procure this medicinal plant on a large scale from the farmers at a low price and 

sell them abroad at a high price. Gloriosa Superba seeds are not found in the list 

of medicinal products or farm products of the Government of India. Due to this, 

farmers do not get remunerative price for the plants grown by them which makes 

them unable to get collateral loans from banks. As many as 10,000 small farmers 

are affected. I, therefore, urge upon the Union Government to include Gloriosa 

Superba plant in the approved list of medicinal plants besides making 

arrangements for direct procurement of those plants so that farmers can get 

remunerative prices for their produce. 
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(xx) Regarding Waqf properties 

*SHRI K. NAVASKANI (RAMANATHAPURAM): Under Islamic law a Waqf is an 

inalienable charitable endowment for religious or humanitarian activities. Waqf 

properties are spread over six Lakh acres across the country with an estimated 

market value of Rs 1.20 Lakh crore according to the Ministry of Minority Affairs 

and there are about 512556 registered and non-registered Waqf properties across 

the country. But a major part of these properties are under encroachment and 

many cases were registered for fraudulent sale of these massive resources. More 

than 3000 cases of encroachment of Waqf properties have been filed over the 

past three years but no strict action has been taken against the accused. It is my 

humble request to Hon'ble Minister of Minority Affairs to ensure the properties are 

used for the socio economic and educational empowerment of minorities. 

Necessary steps should be taken to digitise records of all the Waqf Boards and 

extend all support to state bodies in this connection. 

                                ___________ 

      HON. CHAIRPERSON :  Now the matters listed under Rule 377 are over. We will 

resume the discussion on Chit Funds (Amendment) Bill, 2019. 

                                                           
* Speech was laid on the Table.  
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15.05 hrs 

CHIT FUNDS (AMENDMENT) BILL, 2019 – Contd. 

HON. CHAIRPERSON: Shri Jasbir Singh. 

SHRI JASBIR SINGH GILL (KHADOOR SAHIB): Thank you, Chairman, Sir, to 

allow me to speak on this Bill. Chit fund is the oldest and native business in India.  

15.06 hrs   (Shri P.V. Midhun Reddy in the Chair)  

But 99 per cent of this business is unregistered or unregulated, as we can 

say. This Bill, I feel, has just got cosmetic changes. It is a paper tiger or toothless 

tiger because nothing but just the terms have been changed. In this Bill, foreman 

has got his security. His commission has been increased from 5 to7 per cent. He 

can  withhold the payment of the group members to a certain extent. You can 

look into the chit fund scams which have been in the newspaper and they have 

been very widely reported. Most of the foremen are the companies which conduct 

the chit funds. They have run away with thousands of crores of people’s money. 

But the common people have not been given any kind of security.    

यहा ंपर कोई भी �ोिवजन पीनल ए�शन के िलए या कोई नोडल आिफसर अ�वाइंट नह� िकया 

गया  । अगर आप �ा�ट िबल को देख ल�, तो िजतने पािट� िसप�ट्स ह�, उनको उनके अपने हाल पर 

छोड़ िदया गया है  । जो वे पैसे देते ह�, उनक� िस�यो�रटी के िलए कह� भी कोई िज� नह� है  । अगर 

उनके साथ धोखा होता है, तो वे अपने पैसे कैसे �रकवर कर�गे, उनको कैसे िस�योर िकया जाएगा, यह 



20.11.2019                                                                                                                   115 
 

कह� भी म�शन नह� है  । इस िबल म� यह कह� भी म�शन नह� है िक एक फोरमैन या जो कंडि�टंग कंपनी 

है, वह िकतने ��ुस चला सकती है  । मेरा मानना है िक इसको हम� र�ेयलेुट करना चािहए  । इसक� 

िग�टी पर िवराम लगाना चािहए, तािक कोई बड़ा घपला, कोई मै�नीट्यूट का �ॉड, जैसे हम� पीछे 

देखने को िमला िक बह�त बड़े-बड़े अमाउंट के �ॉड ह�ए ह�, उससे लोग� को बचाया जा सके  । 

 सर, इस सार ेिबल म� जाएगें, तो इसम� कह� भी कोई र�ेयलेुटर नह� है  । जैसे छोटे लेवल पर 

इसे र�ेयलेुट करने के िलए, देख-रखे करने के िलए का�ंी�यूटस� क� कोई छोटी-छोटी िशकायत� रहती 

ह�, ईवेन अगर फोरमैन क� भी िशकायत हो, तो सब िडवीजनल लेवल पर जैसे एसडीएम रहते ह�, कोई 

गलत नह� कर रहा, कोई हेराफेरी नह� कर रहा, मेर ेिहसाब से उनको एक तरह का लोकल लेवल तक 

र�ेयलेुटर लगा देना चािहए  । यह 50 �पये, 100 �पये से श�ु होकर बड़े शहर� म� �यादा अमाउंट तक 

जाता है  । सर, यह देखने को िमला है, जैसे म� अमतृसर से ह�,ं अमतृसर सोने के �यापार क� एक बह�त 

बड़ी मंडी है, अमतृसर के गहने काफ� फेमस ह�  । वहा ंपर िजतनी �वण�कार िबरादरी है, वे भी अपना 

एक िचटफंड चलाते ह�  ।   मगर उसम� क��ी�यूशन पैसे से नह� िकया जाता है बि�क उसम� हर आदमी 

और हर �पु म�बर एक सट�न अमाउंट सोना या चादंी का देता है, वे �ा भी सोने या चादंी म� िनकालते ह�, 

पैसे म� नह� िनकालते ह�  । अगर हम इसे एलाउ कर द� िक पैसे के अलावा हम सोने-चादंी म� भी 

क��ी�यूशन दे सकते ह�  । जो इल्लीगल काम चल रहा है उसे हम एक लीगल म� क�वट�  कर सकते ह�, 

उसे र�ेयलेुट कर सकते ह�  । सभी का पैसा है, चाहे वह सोना-चादंी या �पये म� हो, उसका �याल रखा 

जा सके  । माननीय मं�ी अनरुाग जी से मेरी दर�वा�त है  ।  

          हमार ेदेश म� गवन�म�ट भी कोिशश कर रही है िक हम �लाि�टक मनी क� तरफ जाए ं । मगर इस 

िबल म� कह� भी नह� िलखा िक �या यह पैसा चेक से देना है या कैश म� देना है, ऑनलाइन देना है या 

�ेिडट काड�  से देना है  । अगर इसी तरह कैश से चलता गया तो �लैक मनी ही यूज होगी  । इसे 

र�ेयलेुट करने और इस पर अंकुश लगाने के िलए कुछ परस�टेज कैश भी एलाऊ कर द�  । अगर इसे 
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अ�छी तरह से र�ेयलेुट करना है तो उसे चेक से पेम�ट करने का �ावधान करना चािहए  । इस पर बह�त 

हैरानी वाली बात है ये छोटे-छोटे लोग ��ुस म� चलते ह�  । एक गावं म� दस मिहला इक�ा होकर अपने 

िलए कर ल�गी, बड़े ऑिफसस� के वाइफ और �पाउस के िलए एक एटंरटेनम�ट का सोस� भी है  । They 

will organize a kitty party in a big hotel. िचट-चैट कर�गे और अपना कं�ी�यूशन भी द ेद�गे  । 

ब�क को जीएसटी से बाहर िकया जा सकता है  । िचट फंड पर बारह परस�ट जीएसटी लगाना अ�याय 

है, इसे बाहर रखना चािहए  । म� माननीय मं�ी अनरुाग जी से �र�वे�ट क�ंगा, भारतवष� बह�त बड़ा देश 

है  । हमारी टोपो�ाफ�, िजयो�ाफ� और फाइनेि�शयल क�डीशन और सोशल क�डीशन काफ� म� फक�  

है  । पजंाब म� एक कहावत है दस कोस, which is approximately 2.5 kilometres दस कोस पर 

हमारी ल��वेज बदल जाती है, इनको स��लाइ�ड करना कोई अ�छी बात नह� है  । आप इसको र�ेयलेुट 

करने क� मेि�समम पॉवर और िलिमट्स िफ�स करने के िलए �टेट को ऑथराइज कर�  । इसी के के 

साथ म� अपनी बात रखते ह�ए आपका िफर से ध�यवाद करता ह� ं । 

डॉ. सुभाष सरकार (बाकुंरा): सभापित महोदय, आपने मझेु िचट फंड सशंोधन िवधेयक, 2019 िबल 

पर बोलने का अवसर िदया, म� इसके िलए आपको ध�यवाद देना चाहता ह� ं । माननीय िव� मं�ी जी 

�ारा ��ततु िचट फंड सशंोधन िवधेयक, 2019  का म� समथ�न करता ह� ं  । माननीय �धान मं�ी �ी 

नर�े� मोदी जी क� सरकार बनी है  । ��येक �े� म� पारदश� �यव�था हो, उसी तरह से �यवसाय सगुम 

हो, काम करने म� आसानी हो, इसके साथ-साथ �यवसाय भी िस�टम म� आ जाए, यह हमारी सरकार 

और �धान मं�ी जी क� सोच है  ।  इसके िलए सरकार ने लगातार �यास िकए ह�  । िपछले िदन� देश के 

िविभ�न भाग� म� ऐसी घटनाए ंसामने आई ह� िजनम� गैर कानूनी तरीके से जमा रािश सबंधंी योजनाओ ं

के ज�रये लोग� के साथ धोखाधड़ी क� गई  । इस तरह क� योजनाओ ंका सबसे अिधक िशकार कौन 

होता है? सबसे �यादा गरीब लोग इसका िशकार बनते ह�  । म� पि�म बगंाल से आता ह�,ं म� जानता ह� ं

िक गरीब लोग� को िकतना दखु ह�आ, िकतने लोग� का हजार� करोड़� �पया चला गया  । म�ने आंख� से 
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देखा है िक िकतने गरीब आदिमय� का पैसा गया, िकतने एज�ट्स घर से बाहर हो गए, महीना भर इधर 

से उधर घूमते रहे  । लोग� क� कंडीशन िकतनी बरुी हो गई थी  ।  

 िचट फंड के नाम से बह�त घोटाले सामने आ चकेु ह�  । यह देश के कई रा�य� म� फैला ह�आ है 

जैसे ओिडशा, असम आिद  । इस िबल पर काफ� चचा� हो गई है, इसिलए म� �यादा बात� दोहराना नह� 

चाहता ह� ं । म� केवल दो-तीन बात� कहना चाहता ह�,ं इस सशंोधन म� सरकार जो ��ताव लाई है, वह 

�वागत यो�य है  । इस िवधेयक से िचट फंड योजनाओ ंम� पारदिश�ता सिुनि�त होगी और �ाहक� को 

सरु�ा िमलेगी  । इस िवधेयक म� अिधिनयम क� धारा-2 के अनबुधं बी म� देिखए, प�रभाषा कैसे बदल 

रही है  । सरकार क� सोच िकतनी सुदंर है  । प�रभाषा म� ‘बधं�ुव फंड’ और ‘आवत� बचत और �ेिडट 

स�ंथान’ जोड़ा गया है, जो िचट को प�रभािषत करता है  । इसम� िचट फंड �ारा लोग� क� आिथ�क 

सम�या का समाधान करने क� �यव�था का भी �वागत है  । 

 िवधेयक म� �यि� के िलए िनधा� �रत कुल िचट रािश क� सीमा एक लाख �पये से बढ़ाकर तीन 

लाख �पये कर दी गई है  । जो कंपनी छ: आदमी क� है, उसे छ: लाख �पये से बढ़ाकर 18 लाख 

�पये कर िदया गया है  । इस िवधेयक म� खास बात �या है? खास बात यह है िक इसम� दो �ाहक� क� 

उपि�थित या तो �यि�गत �प से या फोरमैन �ारा िविधवत �रकािड�ग वीिडयो का��� िसगं के मा�यम 

से अिनवाय� क� गई है  । यह अिधिनयम क� धारा 16 क� उपधारा-2 के तहत आव�यक है  ।       

      म� माननीय िव� मं�ी जी को दो सझुाव देना चाहता ह� ं । आपने 18 लाख �पये तो िकया ही है, 

इसके साथ ही िडिवड�ड और �ाइस श�द� को हटाकर शेयर आफ िड�काउंट िकया है  । यह बह�त 

अ�छा है  । हम इसका �वागत करते ह�  । लेिकन शेयर आफ िड�काउंट क� एक िलिमट होनी चािहए  । 

नह� तो शेयर आफ िड�काउंट म� िचट फंड के �वाब िदखा द�गे और िफर लोग� का पैसा जमा कर�गे  । 

इससे कोई बड़ी कंपनी छोटे िचट फंड से पूरा चैनल बना सकती है  । इसे रोकने के िलए शेयर आफ 
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िड�काउंट म� िलिमटेशन होनी चािहए तािक �ाहक� तक झूठे �वाब न पह�चं�  । एि�टिवटी क� कोई 

िलिमटेश�स होनी चािहए  । जहां िचट फंड का आिफस हो, उसक� ए�रया ऑफ एि�टिवटी 20 

िकलोमीटर रिेडयस क� िलिमटेश�स म� होनी चािहए  । ऐसे िलिमटेश�स होने चािहए  । तब शायद 

सीआरएफ िड�काउंट �यादा िदखाकर �यादा �वाब िदखाया, जो पहले ह�आ था, वह बदं हो सकता 

है  । सरकार िजस �ावधान के िलए आई है, म� उसका समथ�न करता ह� ं । म� चाहता ह� ंिक पूरा सदन 

इससे सहमत होकर एक साथ िमलकर यह िबल पास कर दे, नह� तो हम� ऐसा लगेगा, जैसे … * जो 

इसका िवरोध कर�गे तो हम� लगेगा िक…* ऐसा नह� होना चािहए  । सब िमलकर यह िबल पास कर 

दीिजए  । 

�ी हनुमान बेनीवाल (नागौर): सभापित महोदय, आज िचट फंड सशंोधन िवधेयक, 2019 पर चचा� 

हो रही है  । िनि�त �प से इससे पूरा देश पीिड़त है  । आजकल अखबार के प�ने पलटते ही कह� न 

कह� यह समाचार ज�र िमलता है िक म�यम वग� के �यि� के पैसे कोई कंपनी हड़पकर भाग गई  । 

गरीब आदमी जो दो सौ �पये, ढाई सौ �पये क� िदहाड़ी करता है वह चाहता है िक कह� न कह� मेरा 

पैसा ठीक जगह सरुि�त हो, मेरा पैसा दोगनुा हो  । इस तरह क� कई कंपिनया ंआती ह�, रिज��ेशन 

कराती ह�  । िबना रिज��ेशन के भी यह गोरख धघंा देश और �देश के कोने-कोने के अंदर चल रहा है, 

िजससे हमार ेलाख� लोग� क� जीवन भर क� कमाई िचट फंड के नाम से ये उड़ा कर ले जाते ह�  । इस 

मामले म� बड़े-बड़े घोटाले ह�ए ह�  । म� िव� मं�ी जी और िव� रा�य मं�ी अनरुाग जी, जो यहा ं

िवराजमान ह�, को ध�यवाद दूगंा  । मेरा एक सजेशन है िक लाइस�स को जारी ही नह� करनी चािहए  । 

िचट फंड क� �या ज�रत है? हमार यहा ंपहले से ब�िकंग �यव�था एवं अ�य िस�टम ह�  । इसम� धीर-े

धीर ेसधुार होगा  । �य�िक का�ेंस ने 60 साल तक इस देश को बबा�द िकया है तो धीर-ेधीर ेकोई न 

कोई रा�ता िनकलेगा  । म� आपको ध�यवाद दूगंा िक आप परुाने 1982 ए�ट म� सशंोधन लेकर आए   
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ह�  । आपने इस सशंोधन िवधेयक �ारा िचट फंड योजनाओ ंम� पारदिश�ता लाने का आ�ासन िदया है  । 

इसके सकारा�मक प�रणाम िमलने क� बह�त बड़ी उ�मीद इस देश क� जनता को है  ।  

 पि�म बगंाल के अंदर बह�चिच�त शारदा िचट फंड घोटाला ह�आ, िजसम� सरकार भी कटघरे म� 

खड़ी हो गई  । …(�यवधान) 

माननीय सभापित : आप कंिट�यू क�िजए  । 

�ी हनुमान बेनीवाल: नवजीवन को-ऑपरिेटव सोसाएटी, राज�थान के अंदर आदश� को-ऑपरिेटव 

सोसाएटी तथा पीएसीएल, िजसने करोड़� �पये हड़प िलए  । इसी िचतंा के कारण क� � सरकार यह 

िबल लेकर लाई है  । िचट फंड क� जो कंपिनयां ह�, उनका रा��ीय डाटाबेस इस िबल के पास होने के 

बाद बनेगा तब आम आदमी के पैस� क� सरु�ा हो सकेगी और घोटाल� पर भी लगाम लगेगी �य�िक 

आरोिपय� से ज�त रािश पर �थम अिधकार जमाकता� का होगा  ।  

 सभापित महोदय, एक तो यह िबल यहा ंआया है  । इससे पहले मोटर �हीकल ए�ट िबल आया 

तथा �धान मं�ी जी ने जो योजनाए ं क� � सरकार �ारा चलाई ं , उसको कई रा�य सरकार� ने यह 

मानकर, िक यह िद�ली क� योजना है, नह� चलाया   । कई रा�य� ने जो मोटर �हीकल ए�ट है, 

उसको अभी तक लागू नह� िकया है  ।  हमार ेराज�थान म� िवशेष �प से लागू नह� है  । यह सही बात 

है िक िपछले पाचं साल� तक जो मोदी जी क� सरकार रही, उसम� िकसी भी मं�ी का, िकसी भी नेता 

का घोटाले के अंदर नाम नह� आया  । लेिकन, दभुा� �य इस बात का है िक इस बार सरकार आई और 

इनके जो िव� मं�ी थे, खैर उनका िचट फंड से मतलब नह� था  । उ�ह�ने फेमा का उ�लंघन िकया 

था, िजसके आरोप म� वे जेल काट रह े थे  । कल आप लोग हाय-हाय कर रहे थे िक उनको बाहर  

लाओ  ।  बाहर तो हाई कोट�  या स�ुीम कोट�  जमानत देगा  । ये थोड़ी लाएगें  । आप उनक� जमानत क� 

तैयारी करो  । लेिकन इस तरह से राजनेताओ ंके जेल जाने से देश क� बदनामी िव� के न�शे पर ह�ई 
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है  । एक तरफ तो हमार े�धान मं�ी जी भारत को ऊंचाई पर लेकर जाते ह�, जहा ंपरुाने का�ेंस के 

समय म� जब यहा ंके �धान मं�ी जी अमरीका जाते थे तो वहा ं के अमरीका के रा��पित उनसे नह� 

िमलते थे और िबना िमले ही वापस लौट आते थे  । आज ‘हाउडी मोदी’ काय��म के अंदर जब �धान 

मं�ी मोदी जी गये तो अमरीका के रा��पित ने उनको स�मान िदया  । हमार ेदेश का मान और स�मान 

बढ़ाया  । …(�यवधान) आप िच�ता मत करो  । आप  इस चीज क� िच�ता करो िक ….* जेल कब जा 

रहा है  । …(�यवधान) नह� जाए, यह �यान रखना �य�िक वह भी जाने वाला ही है  ।…(�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: This will not go on the record. 

… (Interruptions) 

माननीय सभापित :  बेनीवाल जी, आप केवल िबल पर ही बात क�िजए  । 

…(�यवधान) 

�ी हनुमान बेनीवाल : सर, म� िबल पर ही आ रहा ह� ं । इसके अंदर एक िनवेदन है िक यह िबल यहा ं

से पा�रत हो जाएगा  । इसम� हमार ेिवप� के साथी भी कह� न कह� साथ द�गे �य�िक इनके अंदर भी 

कई भले लोग ह�,  साथ द�गे, यह इनको भी पता है िक अब जनता जाग चकु� है  । अगर सही बात पर 

साथ नह� द�गे तो यह स�ंया भी अगली बार कम हो जाएगी  । इसिलए मदद भी कर�गे  । इसम� कहा गया 

है िक मान लीिजए िक रा�य म� कोई कंपनी रिज�टड� है और उसने से�टर म� अपना रिज��ेशन नह� 

करा रखा है, तो रा�य सरकार उसके िखलाफ एफआईआर लॉज नह� करगेी  । वह बा�य नह� है  । 

रा�य सरकार� इसके िलए बा�य ह�, इस तरह का कानून पािल�याम�ट म� पास हो जाए तो रा�य सरकार� 

मजबूर ह�  । ये कोई रा�य के िहत� पर कुठाराघात नह� कर रह ेह�  । रा�य सरकार� का िस�टम अलग 

है  । आज आपके पास जो के�� क� जाचं एज�सी सीबीआई है, सीबीआई जाचं तब करगेी जब �टेट के 
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अंदर िकसी कंपनी के िखलाफ एफआईआर लॉज होगी और �टेट �रकम�ड करगेा  । उसके िबना आप 

नह� कर सकते  । मेरा िनवेदन था िक ऐसे मामल� के अंदर इसम� खलुकर आना चािहए िक िकस तरह 

से पीिड़त आदमी को �याय िमले  । अगर कोई घोटाला करके भाग जाए तो कैसे उसको पकड़�  । वैसे 

इसम� आपने यह भी िकया है िक िजस रा�य क� सीमा 1 लाख से बढ़ाकर 3 और कंपनी के िलए 6 

लाख से बढ़ाकर 18 लाख क� है, यह �वागत यो�य है  ।  

िनि�त तौर पर आम आदमी का पैसा नह� डूबे, इस उ�े�य से िबल मह�वपूण� है लेिकन मेरा 

िनवेदन यह है िक रा�य सरकार� को अलग से पाबदं कर�, चाहे तो मं�ी जी पूर ेदेश के जो िव� मं�ी ह�, 

उनक� अलग से एक बैठक ल�  । �धान मं�ी जी म�ुय मंि�य� को िनद�िशत कर� िक जो पािल�याम�ट के 

अंदर पास हो गया िजसम� आधे से �यादा िवप� के लोग भी साथ देते रह�गे और इसम� साथ द ेरहे ह� 

और इ�ह�ने कहा भी था िक हम साथ द�गे लेिकन इनका �यादा भरोसा नह� है  । ये अंदर साथ देने क� 

बात करते ह� और यहा ंसार े वैल म� आ जाते ह�  । म� दो-तीन िदन से देख रहा ह� ं िक पािल�याम�ट को 

चलने नह� देना चाहते ह�  । इससे कोई अ�छा सदंेश नह� जा रहा है  । 2024 क� बिुकंग तो इनक� हो 

गयी है  । 2024 से आगे क� तैयारी करो  । उसम� मझेु नह� लगता िक कोई म�ुा बचा होगा  । मेरा मं�ी 

जी से यही िनवेदन था िक जो आम आदमी है या जो गरीब आदमी है, म�यम वग� का आदमी है, 

िजसका पैसा ये कंपिनया ंलूटकर ले जाती ह� और कई जगह तो लोग आ�मह�याए ंकर रहे ह�  । िकसी 

ने अपनी बेटी क� शादी के िलए पैसा इक�ा करके रखा ह�आ था  । िकसी ने पूर ेजीवन क� पूजंी घर 

बनाने के िलए जमा करी थी  । ये कंपनी दगुनुा, ितगनुा कर द�गी, ऐसा आ�ासन देकर पैसा लेकर भाग 

जाती ह�  । इनके िलए स�त से स�त कानून होना चािहए  । आप यह िबल लेकर आए ह�  । ऐसा ही 

िबल और आप लेकर आए ंतािक आम आदमी के पैसे को बचाया जा सके  ।  

म� सरकार को ध�यवाद दूगंा िक काला धन लाने क� श�ुआत क� है  । अब आप कह�गे िक 

काला धन आया तो नह� है  । काला धन आ रहा है  । धीर-ेधीर ेआ रहा है  । समय लगेगा  । एक िदन म� 
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नह� होगा  । 70 साल खड्डे खोदे ह�  । उन खड्ड� को भरने म� अभी समय लगेगा  । धारा 370 हटी 

और स�ुीम कोट�  ने भी राम मंिदर के िनमा�ण क� अनमुित द ेदी  । इस काय�काल के अंदर दो बड़ी जीत 

ह�ई ह� और अब जो बाक� बचा है, …(�यवधान) म� िबल पर ही आ रहा ह� ं ।  वैसे म� िवप� के अंदर 

रहा ह� ं । मझेु बोलने दो  । दादा, आप अपनी बात कर�  । …(�यवधान) म� ऑलराउंडर ह� ं । मेरा यही 

िनवेदन होगा िक �धान मं�ी जी ने िजस सश� भारत क� बात कही है, भारत को सश� िकया, 

तकलीफ इनके मन के ज�र है  । छोटे-मोटे कोई नगरपािलकाओ ंके चनुाव जीत गये ह�गे  । लेिकन 

नगरपािलका वाले यहा ंनह� बैठ�गे  । यहा ंमै�बर ऑफ पािल�याम�ट चनुाव जीत कर आएगें और जो पीएम 

बन�गे, वे ही राज चलाएगें  । इसिलए आप �यादा खशु न ह�  ।…(�यवधान) अब देश उस िदन का 

इंतजार कर रहा है, जब सबसे बड़े घराने िज�ह�ने 70 साल इस देश को लूटा, उनके …* कब सलाख� 

के पीछे ह�गे, यह देश देखना   चाहता है  ।…(�यवधान)   ईडी  कार�वाई  कब  करगेी?   …(�यवधान) 

म�   उस  जगह  नह�   ह� ं  ।…(�यवधान) अगर म� उस जगह होता तो अब तक पकड़                   

लेता  ।…(�यवधान) 

�ी गौरव गोगोई (किलयाबोर): राज�थान म� �या ह�आ?…(�यवधान) 

�ी हनुमान बेनीवाल : वहा ं�या ह�आ? …(�यवधान) जीत गए  ।…(�यवधान) एक हम आ गए और 

एक रो-धो कर     आप   आ  गए  ।…(�यवधान)    िबल के बारे म� मेर ेसे �यादा िव�ान लोग� ने बोला 

है  ।…(�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Nothing will go on record except the speech of Shri 

Natarajan. 

(Interruptions) … * 

                                                           
* Not recorded.  
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SHRI P. R. NATARAJAN (COIMBATORE): Thank you, Sir, for giving me the 

opportunity to speak on the Chit Fund (Amendment) Bill, 2019. I appreciate the 

intention of the Bill to bring more regulatory mechanism to the chit fund sector but 

am sad to see that the Bill has a lot of loopholes. The main contention is that the 

Bill does not have a provision for insurance coverage. I remind you the case of 

Saradha Chit Fund scandal that duped over 1.7 million depositors before it 

collapsed in April, 2013. Even after this huge scandal, it is unfortunate that 

efficient regulatory mechanisms are not in place to deal with the ponzy schemes. 

The following are some of the other issues in this sector. 

 There are stray cases of employees’ fraud in chit fund companies 

committed on their own or in collusion with subscribers, thereby eroding the trust 

of the consumers in the sector. The weak regulatory framework makes it relatively 

easy for errant chit fund companies to get away with fraudulent activities. At 

times, the foreman also disappears with the corpus fund, leaving the subscribers 

with no clue about the future continuance of the fund. Chit fund business profits 

have been found to be used in money laundering activities. The weak financial 

literacy is one of the major problems in this sector. I strongly feel that the Chit 

Fund (Amendment) Bill without the provision for insurance coverage for 

subscribers is a toothless tiger. 
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�ी भगवतं मान (सगं�र): सभापित महोदय, म� आपको बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह� ंिक आपने मझेु 

िचट फंड (सशंोधन) िवधेयक, 2019 पर बोलने का मौका िदया है  । यह चीट फंड जब तक छोटे लेवल 

पर रहता है, इसके बार ेम� लोग आपस म� एक-दूसर ेको जानते ह�, लोग एक-दूसर ेसे पैसे इक�े करते ह�, 

लोग इसे कमेटी भी बोलते ह�, तब तक यह ठीक रहता है, लेिकन जब यह बड़ी कंपिनय� के पास चला 

जाता है, जब लोग� को बड़े-बड़े लालच द ेिदए जाते ह� िक आपके पैसे को दगुनुा कर द�गे, ितगनुा कर 

द�गे और वे एक-दो िक�त� द ेभी देते ह�, तािक लोग� को यक�न हो जाए  । िफर वे कहते ह� िक इसम� 

अपने �र�तेदार� के पैसे भी लगवाए,ं आपके पैसे बह�त अ�छी तरह से वापस आ रहे ह�  । दो-तीन िक�त� 

वापस भी आ जाती ह�, तब चेन �रए�शन हो जाता है  । लोग अपने दो�त� और �र�तेदार� के पैसे उस 

कंपनी म� लगवा देते ह�  । माननीय िव� रा�य मं�ी, अनरुाग ठाकुर जी यहा ंबैठे ह�  । शायद उनके यहा ं

भी उस कंपनी से पीिड़त लोग ह�  । वह ‘पल�’ कंपनी है  । मेर ेससंदीय �े� का एक गावं छाजली है  । 

वह कंपनी ़ उस एक गावं का दो करोड़ �पये लेकर भाग गई  । दस आदिमय� ने आ�मह�या कर ली, 

�य�िक उ�ह�ने अपने �र�तेदार� के पैसे उस कंपनी म� लगवा िदए थे  । अब सोशल ि�ट�मा है िक मेर े

�र�तेदार� म� मेरी नाक कटेगी, तो एक गावं के दस आदिमय� ने आ�मह�या कर ली  । बह�त-से गरीब 

लोग� का पैसा ‘पल�’ कंपनी लेकर भाग गई  । पजंाब, िद�ली ही नह�, बि�क पूर ेदेश म� उनक� बह�त 

बड़ी �ॉपट� है  । देश म� पाचं करोड़ लोग उस कंपनी से �भािवत ह�  । जब �वग�य अ�ण जेटली जी 

िव� मं�ी थे तो म�ने सवाल िकया था  । उ�ह�ने कहा था िक उस क�पनी का जो मािलक है, वह 

िगर�तार हो गया है और कानूनी कार�वाई कर रहे ह�  । लेिकन, लोग पूछ रहे ह� िक उसके िगर�तार होने 

का हम� �या फायदा ह�आ  । िगर�तारी भी कैसी है, वह बीमारी का बहाना बनाकर फाइव �टार 

हॉि�पटल म� है  । उसक� इतनी �ॉपट� पड़ी है िक उसने ब�क� से िमलकर उस पर लोन ले िलया है  । 

उसको कुक�  करके और उसक� जायदाद को बेचकर लोग� के पैसे द�  । उसको भले ही छोड़ द�, हम� 
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उससे �या करना है? उसका जेल के अंदर होना या हॉि�पटल के अंदर एसी कमर ेम� बैठकर मजे लेने 

से तो लोग� के पैसे वापस नह� आएगें, लोग कहा ँजाए?ँ �या वे एफ.आई.आर. करवाए ँया �या कर�?  

 िचट फंड के जो घोटाले ह�, �ाउन क�पनी भाग गई  । अब तो लोग� का िव�ास ब�क� से भी उठ 

रहा है  । यिद वे �ाइवेट म� पैसे लगाते ह�, तो िचट फंड वाले भाग जाते ह�  । लोग� क� कमाई को लूटा 

जा रहा है  । िव� रा�य मं�ी जी, म� एक उदाहरण देता ह� ँ । अमे�रका म� ऐलन �टैनफोड�  नाम का एक 

आदमी था  । उसने वहा ँके लोग� से पैसे ले िलए, यह कहकर िक वह उनके पैसे को डबल-ि�पल कर 

देगा  । उसके बाद उसने लोग� के साथ धोखा िकया  । वह बड़ी मिु�कल से इलेि��क चेयर से बचा  । 

वहा ँफासँी नह� है, उसके �थान पर इलेि��क चेयर है  । वह बड़ी मिु�कल से बचा, लेिकन उसे 185 

साल क� सजा ह�ई  । इसिलए ऐसी कोई िमसाली सजा द� तािक कोई भिव�य म� ऐसे घोटालेबाज लोग, 

आम लोग� के खून-पसीने के पैसे लेकर न भाग�  । ब�क� से पैसे लेकर भाग जाते ह�  । हम� �या पता, अब 

कौन-सा नया नीरव मोदी और िवजय मा�या िनकल आएगा? हम ब�क म� पैसे जमा करवाने से भी डरने 

लगे ह�  । हम िकसी �ाइवेट को पैसे देते ह� िक वह �याज द ेदेगा, तो िचट फंड क�पनी वाला भाग जाता 

है  । आिखर जाए,ं तो जाए ंकहा?ँ डी.सी. नह� सनुता, पिुलस म� जाएगें, तो गरीब आदमी क� थाने म� 

कौन सनुता है? यह अ�छा िबल है  । म� इस िबल का िवरोध नह� कर रहा ह�,ँ लेिकन इसम� कोई 

एकाउंटैिबिलटी भी दीिजए  । िकसके पास जाए?ँ कोई कले�टर है या एस.डी.एम. लेवल का कोई 

अिधकारी है, िजसके पास ऐसे आिथ�क अपराध क� िशकायत क� जा सके? ऐसे तो कोई भी नयी 

क�पनी आ जाती है, लोग� का िव�ास िफर टूट जाता है  । ऐसे म� लोग कर�, तो �या कर�?  

 यह ससंद लोकतं� का बह�त बड़ा मि�दर है  । यहा ँपर बोली ह�ई एक-एक बात लोग सनुते ह� 

और यहा ँसे कानून बनते ह�  । इतने बड़े-बड़े घोटाले ह� िक लोग� का िदमाग भी घोटालेबाज� ने ऊँचा 

उठा िदया है  । इतने हजार करोड़ �पये का घपला, 76 हजार करोड़ �पये का घपला, हम� तो यह भी 

नह� पता िक उस रकम को िलखने के िलए िकतने ज़ीरो लगते ह�  । पाचँ-दस करोड़ �पये के घोटाले 
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तो आम लोग भी नह� पढ़ते ह� िक छोड़ो यार, कोई छोटा-मोटा चोर होगा  । शायद अं�ेज� ने दो सौ 

साल म� दशे को उतना नह� लूटा होगा, िजतना हमार ेलोग� ने 70 साल� म� लूट िलया  । इसिलए कोई 

ऐसा कानून बने तािक िमसाली सजा िमल सके और िचट फंड वाले लोग� के साथ धोखा न कर पाए ँ । 

लोग� के पैसे न लेकर भाग सक�   । म� एक बार िफर से िव� रा�य मं�ी जी से आ�ह करता ह� ँिक पल� 

क�पनी म� लोग� के िजतने पैसे लगे ह�, उस क�पनी क� जायदाद को बेचकर लोग� के पैसे िदए जाए ं । 

इस क�पनी क� जायदाद ऑ��ेिलया तक है, जो बेनामी है, िकसी के दामाद के नाम पर है, िकसी के 

भतीजे के नाम पर है  । इसिलए इंटरनेशनल कानून� के ज�रए उन जायदाद� का भी पता करके यहा ँके 

लोग� के पैसे �याज सिहत वापस िदए जाए ं । इस िबल म� थोड़ा िव�तार से एकाउंटैिबिलटी तय कर�, 

तो और भी अ�छा होगा  । म� इस िबल का समथ�न करता ह�,ँ �य�िक इसम� आम लोग� के पैसे लगे ह�ए 

ह�  । यिद उनको िनकालने क� आपक� इ�छाशि� है, वह स�ची है, तो अ�छी है  । 
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सु�ी �ितमा भौिमक (ि�पुरा पि�म): माननीय अ�य� महोदय, म� आपका और अपने दल का 

ध�यवाद करना चाहती ह� ँिक आपने मझेु ऐसे िवशेष िवषय पर बोलने का मौका िदया  । यह िवधेयक 

2019 म� आया है, यह िवधेयक पहले भी था, यह वष� 1982 म� पहले आया, उसके बाद इसम� बदलाव 

िकया गया  । िचट फंड म� �यादा-से-�यादा गरीब लोग� के साथ ही धोखाधड़ी ह�ई है  । म� िजस �टेट से 

आती ह�,ं वह ि�परुा है  । ि�परुा का नाम यहा ंके बह�त सार ेलोग� को नह� पता है  । …(�यवधान) हम 

लोग� ने िचट फंड के दद� को झेला है  । हमारी जनस�ंया 37 लाख है, िजसम� से 16 लाख लोग इस 

धोखाधड़ी का िशकार ह�ए ह�  । हमारा इस साल का बजट 16 हजार करोड़ �पये का था  । वष� 2006, 

2007,  2010, 2011 म� हमार े �टेट से 10 हजार करोड़ �पये लूटा गया है, आप इस पर िचतंा 

क�िजए  । जो चाय बेचने वाला और स�जी बेचने वाला गरीब 200 �पये कमाता है, ऐसे लोग� को बह�त 

लूटा गया है  । जो गरीब लोग जॉब करते ह�, वे जॉब से �रटायरम�ट के बाद िमले प�शन के पैसे के बार ेम� 

इनसे बह�त अ�छा-अ�छा बोला जाता है िक यह पैसा दो साल म� डबल होगा, पाचं साल म� ितगनुा  

होगा  । यह बोल-बोलकर इन लोग� से 10 हजार करोड़ �पये लूटे गए ह�  ।  

 सभापित महोदय, उस टाइम हमारी जो सरकार थी, वष� 2018 म� मोदी जी के कारण सरकार 

बदली है  । उस टाइम हमार े�टेट के जो म�ुय मं�ी थे, उ�ह� म�ुय मं�ी के �प म� पूरी दिुनया जानती है 

िक वह बह�त गरीब म�ुय मं�ी ह�, जो पैदल सिचवालय जाते ह�  । ऐसे म�ुय मं�ी ने उस रोज़ वैली पाक�  

का उ�ाटन िकया  । उस पाक�  म� खड़े होकर … * ने कहा िक आप रोज़ वैली म� पैसा रिखए, आपका 

वह पैसा सेफ रहेगा  । लेिकन जब हमार े�टेट के लोग लटु गए तो उसके बार ेम� िकसी को पता नह� 

चला  । वहा ंके … * वे खुद एक एज�ट थे  । मेर े�टेट म� … * के िजतने लोग थे, वे सब लोग एज�ट थे  । 

ऐसा कोई घर नह� है, िजस घर म� रोज़ वैली िचट फंड �कैम म� पैसा लूटा नह� गया  ।   

                                                           
* Not recorded.  
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 महोदय ,यह बह�त अ�छा िवधेयक लाया गया है  । म� आशा करती ह� ं िक इससे मेर े�टेट के 

लोग� को जि�टस िमलेगा और आगे चलकर िचट फंड के नाम से लोग� का िदल नह� कापेंगा  । िजतनी 

िचट फंड कंपिनयां ह�, चाहे वह रोज़ वैली हो, आई-कोर हो, सपोट�  इंिडया हो, रामेल हो, वा�रस हो, 

िजतनी भी कंपिनया ं ह�, ये 102 कंपनीज़ ि�परुा म� गई थ�  । इन सबके तार वै�ट बगंाल म� ह�  । 

…(�यवधान) वै�ट बगंाल म� अभी जो पहली िफ�म िसटी बनी है, वह अगरतला से पैसा लेकर बनी    

है  । इसके बाद वै�ट बगंाल के लोग� को लूटा है  । …(�यवधान) इन लोग� को ला�ट म� लूटा है  । 

…(�यवधान) अब वै�ट बगंाल को इसके बार ेम� पता है  । …(�यवधान) बह�त सार ेलोग� ने आ�मह�या 

क� है  । अब कम से कम दस हजार लड़के-लड़िकयां ि�परुा म� नह� ह�, वे रोज़ वैली के एज�ट ह�आ करते 

थे  । …* ने हम लोग� को ऐसी सरकार दी थी  । अब मोदी जी ह� तो ममुिकन है  । वे अभी यहा ंसे चले 

गए ह�  । हम चाहते ह� िक हमार े�टेट से जो 10 हज़ार करोड़ �पये लूटे गए ह�, उस पर सीबीआई जाचं 

तो चल रही है लेिकन अ�छा होगा िक हमार ेलोग� को उनका पैसा िमले  । हमारा बजट 16 हजार 

करोड़ �पये का है, 10 हजार करोड़ �पये लोग� से लूटा गया है  । इनम� चाय वाले ह�, स�जी वाले ह�, 

कुछ �टूड�ट्स भी ह�, जो ट्यूश�स पढ़ते ह�  ।  

 सभापित महोदय, मोदी जी क� जन-धन योजना से पहले हमारा ब�क अकाउंट नह� था  । मोदी 

जी ने जब जन-धन योजना म� ब�क अकाउंट चालू िकए थे तो उसम� लोग खाता न खोल�, इसक� पूरी 

�यव�था उन लोग� ने कर के रखी थी  । इससे इन लोग� ने बह�त पैसा लूटा है  । म� माननीय मं�ी जी 

को ध�यवाद देती ह� ं िक वे यह सशंोधन िवधेयक लेकर आए ह�  । हम चाहते ह� िक इस सशंोधन 

िवधेयक से अ�छे काम ह� और िचट फंड के नाम से जो बदनामी ह�ई है, उससे उबरकर िजन लोग� ने 

अपने खून-पसीने से पैसा कमाया है, उनके िलए अ�छा काम हो  । उन लोग� ने अपने भिव�य क� र�ा 

करने के िलए जो पैसा रखा था, वह पैसा लटु गया था  ।  

                                                           
* Not recorded.  
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 सभापित महोदय, म� इस िबल का समथ�न करती ह� ं । िचट फंड घोटाले म� िसफ�  गरीब का पैसा 

ही नह� गया, उन लोग� ने आ�मह�या भी क� है  । मेरा �यि�गत मत है िक िचट फंड घोटाला करने 

वाले लोग और िजन लोग� ने उ�ह� सरं�ण िदया है, उनके ऊपर धोखाधड़ी का मामला हो और उनसे 

पैसा वापस लेकर इन लोग� के बीच म� बाटंा जाए  । इनक� िजतनी भी सपंि� है, उसको भी सीज़ कर 

के उसका पैसा भी इन लोग� म� बाटंा जाए, यह �यव�था भी आप इस िबल म� रख�  ।  

सभापित महोदय, म� अंत म� केवल यह कहना चाहती ह� ंिक पूरा सदन इस िचट फंड िबल का 

समथ�न कर ेऔर हम दिुनया को यह मैसेज द� िक घोटालेबाज� के िलए हमार ेभारत म� कोई जगह नह� 

है  । इसी के साथ म� अपनी बात को समा� करती ह� ंऔर िचट फंड (सशंोधन) िवधेयक, 2019 का 

समथ�न करती ह� ं । ध�यवाद  । 
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�ी कौशले�� कुमार (नालंदा): ध�यवाद सभापित महोदय िक आपने मझेु िचट फंड सशंोधन 

िवधेयक-2019 पर चचा� म� बोलने का मौका िदया  । सबसे पहले माननीय िव� मं�ी जी को बधाई और 

ध�यवाद दतेा ह� ं िक आप जो िचट फंड कानून लाए ह�, वह गरीब� के िहत के िलए है  । हर �देश म� 

हजार� लोग इसके िशकार ह�ए ह�  । म� िबहार से आता ह� ंऔर मेरा ससंदीय �े� नालंदा है  । वहा ंभी कई 

लोग हमको बता रहे ह� िक अगरतला, बगंाल, राज�थान म� जहां भी जो लोग काम कर रहे ह�, हर जगह 

लोग  िचट फंड से परशेान ह�  । चाहे कंपनी का नाम शारदा हो, चाहे रोजवैली हो या पल� हो, कई तरह 

के बोड�   लगाकर लोग गरीब� का पैसा लेते ह� और कहते ह� िक ढाई साल म�, तीन साल म� दगुनुा हो 

जाएगा  । इस तरह का काम करने वाले लोग� के िलए ऐसा कानून आप ज�र लाए ं िक दोबारा कोई 

ऐसा गलत काम न कर ेिक वह एक बोड�  लगा द ेऔर उसका गलत काम चलना श�ु हो जाए  । यह एक 

सोची-समझी �लािनगं है, िजसम� जो अ�छे लोग ह�, उसम� से चार आदमी, पढ़े-िलखे �रटायर लोग� को 

लाते ह� और एक �पु बनाकर हर �देश म� एक बोड�  लगाकर ठगी का काम चला रहे ह�  । �यापा�रय� को 

कहा जाता है िक म� तमुको एक लाख �पया देता ह� ंऔर कल तमु मझुको सवा लाख �पया लौटाओ  । 

इस तरह से काफ� लोग� को पैसा देकर यह काम िकया जाता है  । पी.ए.सी.एल. का म� िज� करना 

चाहता ह�,ं िक उस कंपनी �ारा लगभग हजार� लोग� का और हमार ेससंदीय �े� के भी कई लोग� ने 

बताया है िक उनक� मेहनत का काफ� पैसा गलत तरीके से िनकाल िलया गया है  । ये सब छोटे लोग  

ह�  । कोई रहेड़ी का काम करता है, कोई ठेला चलाने का काम करता है, छोटे-छोटे दकुानदार ह�, चाय 

वाले ह�  । अत: इस िबल को लाने के िलए म� माननीय मं�ी जी का �वागत करता ह� ं । मेरा एक सझुाव 

भी होगा िक िचट फंड िव�ीय लेनदेन से जड़ुा जो िनयमन है, इसम� लोग� का पैसा सरुि�त रह,े ऐसा 

कोई �ावधान होना चािहए  । िकसी भी सूरत म� आम जनता का पैसा न डूबे  । सभी लोग, िजनका पैसा 

डूब गया है, उनके िलए सरकार �यास करे िक इनका पैसा कैसे िनकले  । इनक� जो स�पि� है, उसे 
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बेचकर उन लोग� का पैसा िनकलवाने का सरकार �यास कर े । यही बात कहकर म� अपनी बात समा� 

करता ह� ं । ध�यवाद  ।  
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�ो. सौगत राय (दमदम): बह�त कम श�द� म� म� बोलंूगा, �य�िक हमारी पाट� क� ओर से                     

�ी ब�दोपा�याय जीने इससे पहले बोला है  । म� सरकार क� एक-दो किमय� क� ओर �यान आकिष�त 

करना चाह�गंा  । यह िचट फंड अम�डम�ट िबल िपछली लोक सभा म� रखा गया था  । उसके बाद वह 

�ट�िडंग कमेटी म� आया  । म� भी उस समय म�बर था  । हम लोग� ने अग�त, 2018 म� अपनी �रपोट�  

सबिमट क� और आज नव�बर, 2019 चल रहा है  । �ट�िडंग कमेटी क� �रपोट�  के बाद पनु: इस िबल 

को लाने म� एक साल तीन महीने लग गए  । अब इस िबल क� डेट देिखए – “िनम�ला सीतारमण, 31 

जलुाई, 2019” एक िबल लाने म� इतने िदन �य� लगे? यह जो देर होती है, इसी से कानून क� 

एिफकेसी कम हो जाती है  । म� �ी अनरुाग िसहं ठाकुर जी से अनरुोध क�ंगा, �य�िक ये िवगत दो िदन 

से आ रह ेह� और �ीमती िनम�ला सीतारमण जी दो िदन नह� आई थ�  । म� चाह�गंा िक यह नौजवान 

मं�ी जी यह सब चीज� देख� तािक यह समय पर हो  । दूसरी बात यह है िक िचट फंड के बार ेम� लोग� 

क� धारणा साफ नह� है  । ि�परुा से हमारी बहन बोल� और जो अ�य लोग बोले, वे कलेि�टव 

इ�वे�टम�ट �क�म के बार ेम� बोल रह ेथे  । यह िचट फंड बह�त छोटी चीज है  । कुछ लोग िमलकर एक 

फंड बनाते ह�, वही लोग आपस म� बाटं लेते ह�  । पि�लक से पैसा उठाने का कोई सवाल नह� है  । इसम� 

बदलाव लाने क� ज�रत है, जो लाया गया है  । अब िचट फंड को �ैटिन�टी फंड कहा जाएगा  । 

फोरमैन का क�पे�सेशन बढ़ाया जाएगा और इस िचट फंड अम�डम�ट िबल म� कोई आपि� नह� होनी 

चािहए  । एक बात और कही गई थी िक दो मै�बर रह�गे और िविडयो कॉ��� िसंग के मा�यम से वे भाग 

ले सकते ह�  । म� इसके िखलाफ ह� ंऔर म� समझता ह� ंिक सभी लोग� को �ेज़�ट होना चािहए  । लेिकन 

तब भी यह िचट फ�ड अम�डम�ट िबल म� खास आपि� के िलए कुछ नह� है, �य�िक सरकार ने �ट�िडंग 

कमेटी क� �रपोट�  को फॉलो िकया है और इस िबल म� उसी को इन�लूड िकया गया है  ।  

यहा ंभाषण देते ह�ए सभी लोग� ने शारदा, रोज़ वैली, पजंाब क� पल� और ओिडशा क� सी-शोर 

के बार ेम� कहा है  । यह जो हजार�-करोड़� �पये का घोटाला ह�आ, इसके िलए दो चीज� िज�मेदार ह�, 
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एक, हमारा ब�िकंग िस�टम का फै�योर है  । हम लोग� तक नह� पह�चं सके और कलेि�टव �क��स के 

लोग� ने पस�नल इंफ�यूएसं से लोग� से पैसा उठा िलया  । अगर सब जगह ब�िकंग िस�टम पह�चं गया 

होता तो लोग इसक� तरफ नह� जाते  । यह िचट फ�ड नाम िमसलीिडंग है  । यह सीएचईएटी चीट नह� 

है, यह सीएचआईटी िचट है, मतलब कागज का छोटा-सा टुकड़ा  । सब लोग इसी पर भाषण देते गए 

िक शारदा ह�आ, नारदा ह�आ, लेिकन इस िबल का इनके साथ कोई ता�लकु नह� है  । म� कहना चाहता 

ह� ंिक एक तो ब�िकंग िस�टम का फै�योर और दूसरा, कलेि�टव �क��स के बनने म� हमार ेरगेलेुटस� का 

फे�योर है  । हमार े देश म� रगेलेुटस� ह�  । �रज़व� ब�क ऑफ इंिडया एक रगेलेुटर है  । िस�यो�रटी 

ए�सच�ज बोड�  ऑफ इंिडया एक रगेलेुटर है  । हमार ेक�पनी अफेयस� िडपाट�म�ट म� एसएफआईओ यानी 

सी�रयस �ॉड इनवे�टीगेशन ऑिफस भी एक रगेलेुटर हो सकता है  । इन लोग� ने कोई काम नह� 

िकया और हजार�- करोड़� �पये इसम� डूब गए  ।  

बीजेपी के पि�म बगंाल से दो माननीय सद�य �ीमती लॉकेट चटज� और �ी िदलीप घोष,  

इस पर भाषण करते रह ेऔर िबल पर कुछ नह� बोले  । पि�म बगंाल क� म�ुय मं�ी के िखलाफ कुछ 

इ�जाम इ�ह�ने लगाया, िजसक� म� कड़ी िनदंा करता ह� ं । म� आपसे अपील करता ह� ंिक आप उसको 

देख� और जहा ंभी पि�म बगंाल क� म�ुय मं�ी का नाम है, उसको �रकॉड�  से िनकाल िदया जाए  । ये 

सद�य जो बोले ह�, ये नासमझ ह�  । िचट फ�ड का मतलब ही नह� समझे और इस पर बोल िदया, जो 

उिचत नह� है  । हम लोग चाहते ह� िक िचट फ�ड म� जो भी दोषी है उसको शाि�त हो  । आपके हाथ म� 

सीबीआई है तो सीबीआई इतने िदन तक …(�यवधान) म� नासमझ मै�बर को बोल रहा ह� ंऔर यह 

कोई गाली तो नह� है  । आप बोिलए सर, आप िड�शनरी देिखए …(�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON : Kindly address the Chair. 

… (Interruptions) 
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HON. CHAIRPERSON:  Please address the Chair. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON:  We will consider it but please address the Chair now. 

… (Interruptions) 

�ो. सौगत राय : नासमझ कहना खराब बात नह� है, अस�मानजनक नह� है, अनपािल�याम��ी नह�    

है  । …(�यवधान)  

HON. CHAIRPERSON:  Please address the Chair. 

… (Interruptions) 

�ो. सौगत राय : सर, इसिलए यह सब बात� यहा ंकहना ठीक नह� है  । हमार ेदेश के फाइन�िशयल 

िस�टम म� जो गलितया ंह�, उन गलितय� को हम� सधुारना है  । सरकार ने कुछ कदम उठाए ह� और 

अनरगेलेुटेड िडपोिज़ट पर अभी पाबदंी लगाई गई है  । और भी कड़े कदम उठाने ह�, तािक देश म� कह� 

भी गरीब आदमी का पैसा चौपट न हो  । अगर कोई केस है तो उस पर ज�द से ज�द फैसला लीिजए, 

सीबीआई चाज�शीट दे और शाि�त हो और जो होना है, वह होगा  । लेिकन हाउस म� इ�जाम लगाना 

िक ि�णमूल के लोग इससे जड़ेु ह�ए ह�, यह गलत बात है, यह नह� होना चािहए  । इससे हाउस क� 

मया�दा क� हािन होती है  । म� आशा करता ह� ंिक �िलंग पाट� के लोग ऐसी बात� नह� कर�गे  । आपके 

ऊपर देश को चलाने क� िज�मेदारी है  । अगर कोई दोषी पाया गया है तो उसको शाि�त देने क� 

िज�मेदारी है  । आप समिझए यह िज�मेदारी आपको ठीक से िनभानी चािहए  । झगड़ा कर के नह�, 

खाली हाऊस म� गलत इ�ज़ाम लगा कर वह यह नह� होगा  । इसके साथ म�ने कुछ अम�डम�ट्स िदए ह�, 
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लेिकन �ॉडली इन ि�िंसपल जो िचट-फंड्स अम�डम�ट �क�म आप लाए ह�, जो �ट�िडंग कमेटी क� 

�रप�ट�  के अनसुार है, उसका म� समथ�न करता हूॅ ं ।        
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SHRI ANURAG SHARMA (JHANSI): Respected Chairperson Sir, I rise to stand 

here before you to support the Bill. I have gone through some of the provisions of 

the Bill. It has already gone through the Standing Committee which has made a 

couple of very good suggestions. The hon. Member who spoke before me did say 

something about the Serious Fraud Investigation Office. About 185 such cases 

have been brought forward to the SFIO in 2017. Now, we have had over 30000 

registered Chit Fund Companies in India, and if we talk about the unregistered 

Chit Funds, the figure is approximately 100 times more. So, when you have such 

a large number in such an informal sector, I am happy to see that the Government 

is trying its best to regulate this. Chit Funds, Committees, Kitties are the various 

names given to it, and there has always been a sense of doubt regarding all these 

funds.  

 I have had one incident in my own constituency of Jhansi, where a family of 

four, the Udania Family, was unfortunately burnt alive just before Diwali. It is 

because most of these people tend to collect the money and reimburse or 

disburse it back around Diwali. Unfortunately, there was over a crore rupees lying 

in the house and someone took it. So, we have seen what happens when there is 

so much of unaccounted wealth or wealth which is being supressed and not 

brought into the system. Such heinous crimes do take place. This constantly 

seems to be a trend which is mainly because people think that Chit Funds are 

very necessary. It is not the failure of the banking system, as mentioned by an 
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hon. Member earlier. Chit Funds are for a limited period of time and for a specific 

purpose. Once that purpose is solved, they are able to lend quicker, they are able 

to collect the money quicker and people are able to get some kind of return from 

it. So, I am very happy to see that the Government has brought in certain 

changes, and provisions like increasing the limit to Rs. 3 lakh for an individual or 

to Rs. 18 lakh for a firm will definitely help the people. 

 Regarding technology, the only thing I wanted to know is that if the 

recording is done through video conferencing, then would that data need to be 

stored somewhere so that, that can be reverified by all the investors? 

 It is an excellent thing to increase the ceiling from five per cent to seven per 

cent, calling it a ROSCA. But we need to bring in as many people into the formal 

sector. Since both the Finance Ministers are sitting here, my question would be, 

could a certain size of funds and their communication be monitored like what they 

are really communicating and from where they are collecting the money? Could 

they be asked to submit it? Many times, what happens is like this. When they start 

promising high returns like 3 per cent, 5 per cent or 10 per cent a month, then it 

lures the ordinary common person to invest in such schemes. So, that could be 

monitored or they could be forced to submit it to the local offices, may be, the 

District Administration or whoever monitors it from the ROSCA. If that 

communication could be monitored, it will prevent them from making tall claims 

which cannot be fulfilled. When tall claims are made and extra money is collected, 
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people tend to run away. I would again like to congratulate the Government for 

bringing in this Bill and using technology for the purpose of monitoring, and 

hence, I would like to extend my support to the Government on this Bill. 

16.00  hrs 

�ीमती मीना�ी लेखी (नई िद�ली): महोदय, आपने मझेु इस मह�वपूण� िवधेयक पर बोलने का मौका 

िदया, इसके िलए बह�त-बह�त ध�यवाद । सबसे पहले म� यह बताना चाहती ह� ँ िक इस िबल क� 

आव�यकता �य� पड़ी? समाज म� िद�कत� �या थ�? सबसे बड़ी िद�कत तो यह थी, िजसको हम 

प�जी �क�म कहते ह� या िचट फंड �क�म कहते ह�, ये �क��स देश भर म� चल रही थ�  । िचट मतलब 

कागज क� ि�लप, जो पच� या कमेटी के मा�यम से िनकाली जाती थी  । उसके कारण बह�त सार ेलोग� 

को ठगा गया  । उसका नाम ही िचट फंड कर िदया गया  । िचट फंड को अगर देखा जाए तो ज�रत 

�य� पड़ी, ज�रत इसिलए रहती थी िक एक बह�त बड़ी आज़ादी के बाद अथ��यव�था म� िजन लोग� 

को शािमल िकया जाना था, वे शािमल नह� ह�ए  । यही कारण है िक वष� 2014 म� जब हमारी सरकार 

आई तो 32 करोड़ लोग� के खाते खोले गए, यानी 32 करोड़ प�रवार के खाते मा� 4 महीने म� खोले 

गए  । आज़ादी के 70 साल बाद तक इस देश म� मा� 12 करोड़ खाते थे, यानी 12 करोड़ का भी आप 

अंदाजा लगाए ंतो कई ऐस ेप�रवार ह�गे, िजनके एक ही प�रवार म� चार-चार, पाचं-पाचं, आठ-आठ, 

दस-दस खाते रह ेह�गे तो आठ से दस करोड़ मा� प�रवार� के खाते थे  । बाक� सब लोग अथ��यव�था 

से जड़ेु ह�ए नह� थे  । वे लोग अपना �यवसाय कैसे करते थे, ब�िकंग �यव�था नह� थी, कैसे मािक� ट से 

पैसा उठाते थे, कैसे उनको ज�रत पड़ती थी  । आपस म� सहयोग से, िमल-जलुकर िचट फंड के 

मा�यम से कुछ रोटी-रोजगार के �बधं के िलए सॉ�ट लोन उठाना, सॉ�ट लोन बनाना, ये सब िकया 

करते थे  । इसी कारण िचट फंड का �चलन इस दशे म� बढ़ा  । लेिकन अनर�ेयलेुटेड होने क� वजह से 

लगातार यहा ंपर िद�कत� बढ़ती गई ं और लोग� के साथ धोखाधड़ी होती गई  । वष� 1982 म� कुछ 
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कानूनी �ावधान बना कर इस सब चीज� को, गलत चीज� को रोकने का एक �यास िकया गया, लेिकन 

वह एक असफल �यास था  ।  

मझेु याद है िक हम लोग �कूल म� थे तब सचंाियका क� �क�म श�ु ह�ई और हम सब ने अपने 

�कू�स म� भी एक छोटी ग�ुलक के मा�यम से जो भी थोड़े पैसे िमलते थे, वह जोड़ कर एक खाता बना 

कर �कूल म� हम� ब�िकंग िसखाने क� �ि� से सचंाियका म� हम सब ने पैसा जमा िकया  । वह सब पैसा 

भी उड़ गया  । सचंाियका के बाद 70 के दशक के बाद तमाम ऐसे शारदा-नारदा नाम� से �चिलत ये 

�क��स ह�ई,ं जो िक असिलयत म� िचट फंड तो नह� थ�, फेमस िचट फंड के नाम से ह�ई ं, जहा ंपर 200 

क�पिनय� के कंस�िटयम ने मतलब 17 लाख लोग� को धोखा िदया और 5-6 िबिलयन �पया इस देश 

का चरुाया गया  । गरीब से गरीब आदमी जो अथ��यव�था से जड़ुा ह�आ नह� था, फाम�र ब�िकंग 

अथ��यव�था से जड़ुा ह�आ नह� था, उसका पैसा चोरी हो गया, उसका पैसा िनकल गया  । तमाम बड़े-

बड़े नाम मतलब एक रा�य के डीजीपीए, एक रा�य के �पोट�  िमिन�टर ऐसे तमाम लोग ऐसी �क��स 

के अंदर पकड़े गए और उनको सज़ा भी ह�ई  । इस िचट फंड अम�डम�ट ए�ट से पूव� सरकार ने 

अनलॉफुल एि�टिवटीज म� िचट फंड आिद धोखे वाली, सािज़श वाली �क��स को शािमल िकया  । 

उस कानूनी बदलाव म� भी िपछले स� म� उस पर काम िकया गया तो म� सरकार को इसके िलए 

ध�यवाद देना चाहती ह�,ँ �य�िक सी�रयसनैस ऑफ परपज जो है, वह िदखाई देता है  । देश म� जो यह 

िस�टम चल रहा है, इसको ठीक करने क� ज�रत है  । इस िस�टम को जब ठीक करने क� ज�रत है 

तो उ�ह� �क��स म� से एक यह �क�म भी लागू क� गई, िजसके मा�यम से इसको ठीक िकया गया  । 

�ॉड्यूल�ट �क��स मतलब कमी �या है, पहले म� दो-चार लाइन� म� इस बात को बताना चाह�गँी  ।  

सबसे पहले तो एक �ॉड्यूल�ट �क�म है िक लोग� से झूठे वायद े िकए जाते ह�  । 200 पेड़, 

5000 पेड़, इतने पैसे, उतने पैसे, ये जमीन, वह जमीन हर तरीके के झूठे वायद ेकरके लोग� को ठगा 

जाता है  । उस ठगी के आधार पर लोग� का पैसा जब इक�ा हो जाता है तो वह लोग� से चरुाया िलया 
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जाता है  । जब एक पिट��यलुर सोसायटी को फाइन�िशयल इं�टीट्यूशन से हटाया जाता है तो उसको 

इं�टीट्यूशनल ए�सेस न िमले और वह प�जी �क�म का िह�सा न बन जाए  । इसके िलए ज�रत है 

िक �ास �ट के ऊपर मतलब जमीनी �तर पर रा�य� को अिधकृत करने क� आव�यकता थी  । रा�य� 

को स�ुढ़ करने क� आव�यकता थी तािक रा�य ऐसी तमाम �क��स को कं�ोल कर सक�  और सीधे 

तौर पर उसके िलए िज�मेदार हो  । यह िद�कत थी, इसिलए यह कानून म� बदलाव लाया गया  । इस 

देश म� सबसे बड़ी िद�कत फाइनेि�शयल िलटरसेी क� है  । पहले तो िलटरसेी थी, अब िलटरसेी क� 

ताकत बढ़ाई गई है, पढ़ने-िलखने वाले लोग� क� स�ंया बढ़ी है, लेिकन फाइनेि�शयल िलटरसेी आज 

भी देश म� कम है  । लोग� को अथ��यव�था से जड़ुने के मा�यम और अ�य �यव�थाओ ंक� जानकारी 

नह� है  । यही कारण है िक वे प�जी �क��स और अ�य ऐसी �क��स का िह�सा बनते ह�  । ब�िकंग 

�यव�था के अंदर कई बार पाया गया िक ब��स गरीब आदमी के िलए अवलेबल नह� थे  । हमने यह 

बदलाव िपछले 5 साल म� देखा  । सरकार ब�िकंग ऑिफसस� के रवैये म� बदलाव लेकर आयी  । अभी 

चाहे वह अटल प�शन योजना है, चाहे अ�य दघु�टना से सबंिंधत योजनाए ंह�  । उन सब योजनाओ ंको 

लेकर, छोटी-छोटी योजनाओ ंको लेकर, खाते खलुवाने से लेकर आज ब�क वाला उस गरीब के घर 

जाकर यह काम करके आता है  । वह उस �े� के अंदर कै�प लगाता है, िजसे पहले ब�क के अंदर 

घसुने नह� िदया जाता था  । इसी मा�यम से फाइनेि�शयल िलटरसेी क� आव�यकता है  । कह� न कह� 

सरकार उस पर काम करने का �यास कर रही है  । फाइनेि�शयल िलटरसेी के अभाव म� लोग ऐसी 

�क��स म� फंसते ह�  । एक जो अ�टरनेिटव ओिपिनयन है, वह है िक इ�वे�टम�ट इिनिशएिटव जो ह�, वे 

�कैम�टस� को ए�यूज करते ह� और �य�िक लोग� को जानकारी नह� होती है िक पैसा दोगनुा कैसे हो, 

रात�-रात पैसा बढ़ जाए, इसिलए वे इनके झासें म� आ जाते ह�  । कह� न कह� लोग� को समझाने क� 

आव�यकता है िक अगर इंटर�ेट रटे 8 से 9 परस�ट है, तो आप 50 परस�ट, 100 परस�ट पैसा नह� 
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कमा सकते  । जब इतना पैसा नह� कमा सकते तो जो भी �क�म आपको इस तरीके का लालच द ेरही 

है, वह गलत �क�म है  ।  

शारदा और इस तरह के अ�य फाइनेि�शयल घोटाले-घपले ह�ए ह� और तकरीबन 200 �ाइवेट 

कंपनीज ऐसी �क��स म� शािमल रह�  । वष� 2013 म� वह मामला सामने आया, िजसका सबने असर 

भी देखा  । म� कुछ �ोिमने�ट पस�नािलटीज का नाम ज�र लेना चाहती हूॅ ं  । दखु: क� बात है हमार े

ससंद म� सद�य थे कुणाल घोष, �ृजंॉय बोस, जो िक डीजी थे, रजत मजूमदार और देब�त सरकार, 

जो िक �पोट्�स िमिन�टर थे  । ये जो �कै�स ह�, वे इसी सिक� लेशन क� वजह से सामने आए ह�  । �ाइस 

िचट मनी और मनी सिक� लेशन िबल जो है, उसम� अंतर �थापित करने क� ज�रत थी, िजसको पूव� म� 

इसी सरकार ने बैन िकया  । वह बैन करने के बाद जो सही िचट्स ह�, िकस तरीके से उसको र�ेयलेुट 

िकया जाए, उसके िलए यह �ावधान लाया गया  । म� �थायी सिमित क� 35व� �रपोट� , 2015-16 क� 

�रपोट�  का एक पैरा पढ़कर बताना चाहती ह� ँ ।  

In their Action Taken Reply, the Ministry of Corporate Affairs has submitted 

as follows:  

“The Government has undertaken a massive exercise of financial 

inclusion through the Pradhan Mantri Jan Dhan Yojana wherein about 

21 crore bank accounts have been opened with a view to provide 

regulated financial services.  Further, through the three Jan Suraksha 

Schemes namely Pradhan Mantri Jeevan Jyoti Bima Yojana, Pradhan 

Mantri Suraksha Bima Yojana and Atal Pension Yojana, over 12.53 



20.11.2019                                                                                                                   142 
 

crore citizens have been covered under the social security schemes of 

life or accidental insurance and old-age pension.” 

 म� यही बताना चाहती ह� ँिक यही �मखु कारण थे, िजसक� वजह से प�जी �क��स चलती थ�  । 

सरकार इन सब पर काबू पाने का पूरा �यास कर रही है  । मझेु लगता है िक रा�य सरकार� को जब 

�यादा अिधकार िदए गए ह� तो रा�य सरकार� भी फाइनेि�शयल इं�लूजन और फाइनेि�शयल िलटरसेी 

के  िलए आगे आकर काम कर� तािक उनके �े� के अंदर इस तरह क� �क��स का कारोबार न चल 

पाये  । इसम� एक श�द, जो अभी अम�डम�ट है, म� उसका िज� करना चाहती ह� ँ  । इसम� एक श�द 

�टिन�टी फंड जोड़ा गया है  । �टिन�टी फंड को जोड़ने के पीछे जो कारण है, वह कारण यह है िक 

िजस तरीके से ऐि�छक फंड, �य�िक िचट्स एडं मनी सिक� लेशन �ाइज मनी वाला जो है, उसे बैन 

िकया गया है  । इसिलए �टिन�टी फंड का नाम देकर जो र�ेयलेुिटड �क��स ह�, गरीब तबके के लोग� के 

फायदे के िलए लोग खदु इक�ा होकर चलाते ह�, उन �क��स को �ाइज मनी वाले से क�पेयर न िकया 

जा सके, इसिलए �टिन�टी फंड का नया नाम िदया गया है  ।  

दो �यि�य� को फोरमैन के �प म� उपल�ध कराना और अगर िकसी कारण से, �य�िक कई 

बार इंटी�रयस� म� ये �क��स चल रही होती ह�, गावं-देहात म� चल रही होती ह� और लोग उससे दूर बैठे 

होते ह� तो फोरमैन को वीिडयो कॉ��� िसगं के �ू यह अिधकार िदया  । मझेु खशुी है िक ‘िडिजटल 

इंिडया’ के मा�यम से कई सारी पचंायत� को जोड़ा गया है  । अगर गावं के लेवल पर कोई पचंायत ऐसी 

�क�म रगेलेुटेड तरीके से चलाना चाहता है तो वह चला पाए  । साथ ही, वहा ंपर वीिडयो कॉ��� िसगं के 

�ू �ासंपैर�सी मेनटेन करते ह�ए वहा ं पर उपल�ध रह सके और सरकारी तौर पर उसक� कानूनी 

�यव�था थोड़ी ठीक हो सके  ।  
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 तीसरी बात है िक िफिजि�लटी �रपोट�  को देखते ह�ए �ाउ�ड लेवल के ऊपर हाई �पीड इंटरनेट 

को उपल�ध कराने का मेरा सरकार से आ�ह रहेगा िक जब हम फाइन�िशयल इ��लूजन कर रहे ह�, 

टेिलफो�स के मा�यम से लोग� को कने�ट कर रह ेह�, भीम ए�प के मा�यम से लोग� को कने�ट कर रहे 

ह� तो कह� न कह� हम� अिधक से अिधक हाई �पीड इंटरनेट का �ावधान भी करने क� आव�यकता है, 

जो िक सीधे तौर पर फाइन�िशयल इ�कलूजन से जड़ुा ह�आ �� है  । फोरमैन को एक कमीशन के �प 

म� काम करने के िलए 5 �ितशत िमलता था  । अभी उस 5 �ितशत को बढ़ा कर 7 �ितशत िकया गया 

है �य�िक जो गलत मा�यम से पैसा िलया जाता था, उसे रगेलेुटेड तरीके से बढ़ा कर उ�ह� अगर आप 

पैसे द ेद� तो िफर चोरी-चकारी कम होगी  । 

The Report of the Standing Committee on Finance of 2017-18, in Page 62 

says, 

“It also seeks to allow the foreman to have a right to lien for the dues 

from subscribers so that set-off is allowed by the chit fund company for 

the subscribers who have already drawn funds so as to discourage 

default by them.”  

जो लोग िचट पहले उठा लेते ह�, उसके बाद धोखा देने के िलए वही िज�मेदार होते ह�, �य�िक 

वे पैसे लेकर भागने का �ावधान रखते ह�  । इसिलए उनक� जो �ॉपट� है, जो पैसे ह�, उनके ऊपर जो 

िलयन है, उसे फोरमैन रख सक�  तािक अगर वह धोखा द� तो उसे ज�त करके बेहतर कार�वाई हो    

सके  । इसिलए फोरमैन को यह अिधकार िदया गया है, जो िक एक बह�त बेहतर काम है  । िचट फ�ड 

ए�ट का जो से�शन-85 बी है, उसे अम�डम�ट म� हटाया गया है  । इसका कारण है िक पहले िसफ�  100 

�पये क� सीिलंग थी  । 1982 म� 100 �पये क� सीिलंग थी और आज 100 �पये क� सीिलंग के कोई 
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मायने नह� है  । इसिलए इसे हटाकर सरकार ने बह�त अ�छा काम िकया है और म� सरकार को इसके 

िलए ध�यवाद देना चाहती ह� ं । 

 एक एिडशनल वड� ‘रोटेिटंग सेिवंग ए�ड �ेिडट इं�टीट्यूशन’ डाला गया है  । जो गिलबल लोग 

ह�, जो भोले लोग ह�, िज�ह� आिथ�क नीितय� क� �यादा जानकारी नह� ह�, वे इसम� न फँसे और उ�ह� 

बचाने के िलए कंपनीज को इ��लूड करके यह �ावधान िकया गया है  । िचट फ�ड्स कह� न कह� मझेु 

लगता है िक अथ��यव�था का एक बह�त बड़ा गैप, जो िक आज़ादी के 70 साल� के बाद भी भरा नह� 

गया, पूरा नह� िकया गया, वही कारण बना  । लोग� को सॉ�ट लो�स लेने और पैसे बचाकर सेिवंग 

रखने का वही एकमा� तरीका था  । जैसे-जैसे फॉम�ल �यव�था बेहतर होती जाएगी, जैसे-जैसे फॉम�ल 

इं�टीट्यूशसं �ास�ट्स तक पह�चं�गे, जैसे-जैसे उनक� उपल�धता बढ़ेगी, वैसे-वैसे िचट फ�ड्स जैसी 

�क��स अिधक जानकारी के मा�यम से लोग� के बीच से ख�म भी होगी, समा� भी होगी  ।  

म� इस सरकार का आभार �य� करना चाहती ह� ं िक वे एक अ�छा िबल लेकर आए ह� और 

�यव�था�मक �प से इसे और ��ॉ�ग करने क� ज�रत है  । हम सरकार के साथ ह�  । सरकार उस पर 

पूण� �प से कार�वाई कर े । बह�त-बह�त आभार, ध�यवाद  ।      



20.11.2019                                                                                                                   145 
 

डॉ. ढालिसहं िबसेन (बालाघाट): माननीय सभापित महोदय, आपको बह�त-बह�त ध�यवाद िक आपने 

मझेु बोलने का अवसर �दान िकया  । 

 सभापित जी, िपछले दो िदन� से िचट फ�ड के ऊपर चचा�  चल रही है और िनि�त �प से िचट 

फ�ड ए�ट म� जो सशंोधन लाया गया है, म� उसका �वागत करता ह� ं�य�िक िजस आशा और िव�ास 

के साथ यह सशंोधन लाया गया है, भले ही यह सशंोधन �टैि�डंग कमेटी के मा�यम से 38 साल� के 

बाद लाया गया है, इसिलए इसम� माननीय सद�य� �ारा इसका �यादा िवरोध करने का कोई िवषय 

नह� बनता  । म� तो स�ा प� का सद�य ह� ं । म� तो िनि�त �प से इसका �वागत क�ंगा  । 

16.14 hrs   (Shrimati Meenakashi Lekhi in the Chair ) 

 सभापित महोदय, म� यह कहना चाहता ह� ं िक आिखर िचट फ�ड क� आव�यकता �य� पड़ी, 

�य�िक देश क� आज़ादी के बाद, जैसा िक अभी मैडम लेखी जी ने कहा िक िनि�त �प से हम सबके 

पास, उस जमाने म� गावं के प�रवार� के पास न सड़क�  होती थ�, न सचंार के साधन होते थे, न इतनी 

ब�िकंग थी, और जो उस समय छोटी-छोटी बचत करते थे, उ�ह� कह� न कह� एकम�ुत रकम इक�ा 

िमल सके  । इस �ि� से एक छोटा-सा िचट िनकाल कर उसके मा�यम से एक �यि� को अिधकतम 

रकम दी जाती थी, िजसे सार ेलोग िमलकर इक�ा करते थे  । इस तरह से इसका नाम िचट फंड िदया 

गया  । अब िचट का मतलब िच�ी ह�आ और यह िच�ी से िनकल कर बना  । जब इसका नाम धीर-ेधीर े

लोग� म� फैला और इसको चलाने वाले लोग� म� बिु� आई, तो िचट के मा�यम से उ�ह�ने िचिटंग का 

काम �ारभं कर िदया  । बाद म� यह िचट फंड न होकर चीट फंड हो गया और वे लोग इसके मा�यम से 

लूटने का काम करने लगे  । यिद हम इसके बार ेम� देख�गे, तो पाएगें िक आम जनता को जो लूटने वाले 

थे, वे �यादा पढ़े-िलखे थे और जो आम जनता थी, वे गावं के गरीब, छोटे मजदूर और िकसान थे, 

िज�ह�ने थोड़ा-थोड़ा पैसा इक�ा करके उसम� जमा िकया था  । 
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 सभापित महोदय, म� कहना चाह�गंा िक ‘यथा नाम तथा गणु’, जैसा नाम होता है, वैसे ही उसका 

गणु होता है  । िचट के नाम से ही लगता है िक सही म� यह िचिटंग कंपनी है  । हमने इतने वष� म� ऐसा 

देखा भी है  । 38 वष� के बाद इसके िलए कानून आ रहा है  । इसके िलए म� हमार ेआदरणीय मोदी जी, 

िव� मं�ी जी, आदरणीय अनरुाग जी और �ट�िडंग कमेटी को ध�यवाद देना चाह�गंा िक इ�ह�ने इसका 

नाम प�रवित�त करने का काम िकया है  । अब कम से कम इसका नाम िचट फंड समा� हो गया है  । 

अब इसका नाम ‘बधंतुा फंड’ हो गया है  । बधंतुा का मतलब हमारा आपस का सबंधं होता है  । िजस 

�कार से आदरणीय मोदी जी ने नारा िदया है िक सबका साथ सबका िवकास, उसी तरह से सार ेलोग� 

का जो पैसा जमा होगा, वह बधंतुा तथा एकता के साथ जमा होगा और इस फंड का उपयोग आवत� 

बचत के �प म� होगा  । इसका नाम बदलने का जो काम िकया गया है, वह िनि�त �प से सही है, 

�य�िक लोग� को िचट श�द से ही शकंा होती थी  । िपछले समय म� �या ह�आ, हमार ेयहा ंएक कहावत 

है िक बीती तािह िबसार द ेऔर आगे क� सिुध ल�  । इससे पहले िकतने लोग� ने बेइमानी क�, िकतनी 

गड़बड़ी क�, उन सबसे हटकर अब नया िस�टम लाया गया है  । अब एक लाख �पये से बढ़ाकर तीन 

लाख �पये िकया गया  । इसको चलाने वाले लोग� को हम 5 परस�ट क� जगह 7 परस�ट का लाभ देने 

का काम कर रहे ह�  । इसी तरह से अब इसको एक �यि� क� जगह समूह चलाएगा  । कॉरपोरटे को 18 

लाख �पये तक िकया गया  । यह फंड इसिलए बढ़ाया गया, �य�िक कह� न कह� अब �यादा रािश क� 

आव�यकता पड़ती है  । पहले यह रािश कम थी, अब लोग� म� थोड़ी आिथ�क समिृ� आई है  । अब 

इसम� लोग 18 लाख �पये तक कर सकते ह�  । लोग पहले िचट िनकालने का काम करते थे, लेिकन 

आजकल सचंार का मा�यम है  । यिद कोई िविडयो का�ं� िसगं के मा�यम से भी उपि�थत रहे, तो 

का�ेंिसगं के मा�यम से वह देख सकता है  । िनि�त �प से ये सार ेसशंोधन बह�त अ�छे ह�  । 
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 सभापित महोदय, म� इसम� एक चीज कहना चाह�गंा िक सामा�यत: िजन लोग� को रािश क� 

ज�रत पड़ती थी, उ�ह� अभी भी पड़ती है  । आज तक जो लोग रिज�टड� नह� थे, उनके कारण �यादा 

धोखाधड़ी होती थी  । रिज�टड� कंपिनय� के मा�यम से जो काम होता था, िजतनी उनक� सीिलंग थी, 

उससे �यादा रकम का काम करके लोग� को लूटने का काम करते थे  । आज िनि�त �प से सार ेलोग� 

का �यान उनक� तरफ गया है  । इस तरह से जो नॉन रिज�टड� पस�न ह�, उनके िलए सार ेए�ट्स ह�, 

िजसके अंतग�त हम उनको िगर�तार करते ह�  । हम सभी सासंद तथा जन �ितिनिध ह�, इसिलए हमारी 

भी एक ड्यूटी बनती है िक हम इन सभी चीज� को देख�  । हमार ेआसपास के वातावरण म� ऐसे िकतनी 

नॉन रिज�टड� कंपिनया ं ह�, जो इस तरह के िचिटंग का काम करती ह�, फंड रगेलेुट कराती ह� और 

ब�िकंग का काम करती ह�  । िजस तरह से आपने कहा िक सचंाियका चलती थी, मझेु भी अ�छी तरह से 

�यान है िक बह�त सारी ब�िकंग कंपिनयां आई ं  । इन ब�िकंग कंपिनय� ने हमार ेमोह�ले के लोग� को काम 

पर लगाया, जो थोड़े-बह�त पढ़े-िलखे थे, उ�ह�ने कुछ नामी-िगरामी लोग� को भी काम पर लगाया  । 

 सभापित महोदय, मझेु यह बताते ह�ए भी दखु होता है िक उस समय मेर ेजैसे �यि� को भी 

कहा गया  । उस समय म� डॉ�टर क� �ैि�टस करता था और बाद म� एमएलए भी बना  । हमार ेजैसे 

लोग� के पास भी इस �कार क� कंपिनय� के लोग आए और कहा िक हम आपको सहारा इंिडया का 

�मखु बना द�गे, सचंाियका का �मखु बना द�गे  । तभी से म� डरता था िक ये लोग सही नह� ह�  । वे िजन 

लोग� को धन जमा करने के िलए काम पर लगाते है, वे गावं के गरीब तथा छोटे लोग ह�  । उनके मा�यम 

से वे लोग रोज 10-20 �पये जमा कराते थे और बाद म� पैसा इक�ा करके भाग जाते थे  । मेर ेयहा ंएक 

महाकौशल कंपनी आई, मकान का काम करने के िलए कंपिनयां आई ं, बाद म� ये सारी कंपिनयां भाग 

गई ं । जैसे आदमी कहता है िक दूध का जला छाछं को फंूक कर पीता है  । िचट फंड कंपनी के नाम से 

अ�य ब�िकंग कंपिनय� ने भी िजस तरह से लोग� को लूटा, िनि�त �प से उनके िखलाफ स�त 

कार�वाई करनी चािहए  । आज सरकार कार�वाई कर रही है, इसिलए ब�िकंग के सार ेखाते खोलने का 
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काम  आदरणीय मोदी जी क� सरकार म� ह�आ  । आज जन धन योजना तथा म�ुा योजना िनकाली गई 

है  । म�ुा योजना भी इसी म� से िनकल कर आई िक िजन लोग� के पास धन नह� है, वे कह� न कह� 

म�ुा योजना के मा�यम से 20 या 50 हजार �पये का लोन लेकर अपना �यवसाय कर सकते ह�  । 

 महोदय, आदरणीय मोदी जी क� सरकार म� गावं, गरीब, िकसान तथा मजदूर लोग� के िलए 

बह�त अ�छा काम करने का �यास ह�आ है  । जो िचट फंड िवधेयक 2019 आया है, म� िनि�त �प से 

उसका समथ�न करता ह� ं । म� इसका समथ�न करते ह�ए यह कहना चाहता ह� ंिक िजनके िलए पाचं से 

सात पस�ट का िकया गया है, िनि�त �प से उनके िलए भी सिुवधा होगी  । जो लोग गलत तरीके से 

�यादा धन कमाने क� िचंता करते ह�, वे न कमा सक�   । इसिलए िजतने भी सशंोधन आए ह�, म� इन 

सभी का समथ�न करते ह�ए अपनी बात को समा� करता ह� ंऔर पनु: िव� मं�ी जी को ध�यवाद देता  

ह� ं ।     
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SHRI M. SELVARAJ (NAGAPATTINAM): Thank you Madam for allowing me to 

participate in the discussion on the Chit Funds (Amendment) Bill in this august 

House. This chit fund system is more useful to the rural poor. These rural poor 

people and their families use this system to improve their economic development. 

The chit fund scheme is a good plan for the poor and middle-class people to do 

the savings. It gives a good return for their savings. But many organisations are 

indulging in fraud and they cheat people. If the poor people are cheated by these 

organisations, it should be considered as a criminal offence. Stringent punishment 

should be given to the culprits. The State Government should also monitor these 

chit fund cases by appointing some supervisory body.  

 This is the easiest way for the poor and the middle-class people to save 

money. So, the Government should encourage these chit fund organisations by 

giving them incentives and other things. A separate police wing may be set up, 

especially to monitor and inquire cheating related to finances in the chit fund 

system. My last point is that exemption from GST should be given to the chit fund 

organisations because poor and middle-class people use the chit fund scheme. 

That is why, I am requesting the Government to give GST exemption to the chit 

fund organisations.   
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एडवोकेट अजय भ� (नैनीताल-ऊधमिसहं नगर): महोदया, म� आभारी ह� ं िक आपने मझेु बह�त ही 

मह�वूपण� िबल पर बोलने का अवसर िदया है  । यह ��ाचार पर िफर एक करारी चोट है  । कभी-कभी 

यह िवचार आता है िक अगर इस देश के �धान मं�ी माननीय मोदी जी नह� होते, तो देश क� धारा कहां 

जा रही होती? एक के बाद एक ��ाचार, बगंाल तो इससे बरुी तरह से िहल गया  ।  

 हम लोग यहा ंपर अपनी-अपनी बात कह रहे थे  । प�जी �क��स पर हम लोग काफ� बोले ह�, 

िज�ह� unregulated deposit कहते ह�  । अब यह ए�ट बन गया है  । िपछली बार माननीय मोदी जी 

क� सरकार ने, मोदी जी के नेत�ृव म� ए�ट ही बना डाला िक इस िक�म के िजतने भी �यवहार ह�गे, 

िजतने �ाजैं�शसं ह�गे, वे सब के सब अवैध ह�गे, वैध ह�गे ही नह�  । वे आज तक वैध थे भी नह�  । 

माननीय �धान मं�ी जी के नेत�ृव म� िपछली बार यह कानून आया, बैिनगं Banning of 

Unregulated Deposit Scheme Bill और यह िबल पास भी हो गया  । इसम� कड़ी सजा के 

�ोिवजसं भी ह�  । इसी को एक तरह से प�जी �क�म कहते ह�  । शारदा, पल� और आदश� को ल�, इसक� 

एक लंबी फेह�र�त है  । जो लोग� क� धनरािश को हड़प कर िवदेश� म� चले गए  । अभी मेर ेिम� कह रहे 

थे िक इनक� जमीन आ��ेिलया तक फैली ह�ई है  । देश म� कोई देखने वाला नह� था, लोग लूटे जा रहे 

थे, लोग मर रहे थे, हायतौबा हो रही थी, कानून बनाने क� तरफ िकसी का �यान ही नह� जाता था  ।  

जो हो रहा है, वह हो रहा है, म�ुत का चदंन िघसं मेर ेल�लू, जैसा चल रहा है, वैसे ही चलने दो, कोई 

अम�डम�ट नह�, कोई मर रहा है तो मरने दो, जो िजस हाल म� है तो उसको उसी हाल म� रहने दो  । 

आिखर मोदी जी ने कमान सभंाली और कमान सभंालने के बाद एक-एक चीज� जो देश क� बबा�दी का 

कारण बन रही थी, लोग� के प�रवार क� बबा�दी का कारण बन रही थी, लोग� के प�रवार िबखर चकेु थे, 

लोग आ�मह�याए ंकर रहे थे, हरके चीज को एक-एक करके जैसे क�ल मारते ह�, अगर कोई चीज खराब 

हो गई, ठक-ठक करके उसका प�ुता �बधं िकया है  ।  



20.11.2019                                                                                                                   151 
 

 यह िबल भी   ��ाचार पर करारी चोट है  । अब कोई शारदा नह� होगा, अब कोई पल� नह� 

होगा, कोई आदश� नह� होगा  । इस िक�म क� कई घटनाए ंह�ई थ�, वे घटनाए-ंदघु�टनाए ंअब नह� हो 

सकती ह�  । इसम� तीन �कार के अपराध पहले से थे, जो इस तरह क� �क�म चलाता है या श�ुआत 

करता है, उसके िलए सजा का �वाधान िकया गया है  । जो ऐसी �क�म चला कर लोग� को धोखा देता 

है, गलत बात बताता है और ऐसी योजना का सचंालन और समथ�न करने के िलए िफ�म ए�टर अगर 

कहता है िक ऐसी �क�म है, पैसा िडपोिजट करो, ि�केट या बैटिमंटन का िखलाड़ी, फुटबॉल का 

िखलाड़ी या पहलवान, जैसे आजकल िव�ापन देते ह�, अगर वे ऐसा िव�ापन भी देते ह� तो वे भी 

अपराधी ह� और वे भी जेल के अंदर जाएगें,  इस कानून के अंतग�त, पहले स� म� इसका �ोिवजन हो 

चकुा है  ।  

 मा�यवर, �धान मं�ी जी एक बह�त अ�छा अम�डम�ट्स लेकर आए ह�  । यह ए�ट बह�त पहले आ 

चकुा था लेिकन इसम� कई खािमयां थ�, कई किमयां थ�  । वे लोग पनप रहे थे िजनका म�ने अभी नाम 

िलया, वे मौज मार रह ेथे, ऐश कर रहे थे, हर समय एसी (AC) म� रहते थे और हर समय एि�ज�यूिटव 

�लास क� �लाइट म� जाते थे  । उनके बोलने का तरीका, चलने का तरीका, उनके कपड़े पहनने का 

तरीका, आम आदिमय� से मुंह िसकोड़ कर बात करना, जैसे आम आदमी कुछ नह� है  । कोई आदमी 

िमले िजससे पैसा िलया है, अगर वह मागंने जाता था, ह�,ं बाहर जाइए, इस तरह से बात करते थे, 

बॉडीगाड�  रखते थे  । अपने तक फटकने नह� देते थे िक हमार ेपैसे का �या ह�आ? म� अभी अपने शहर 

ह��ानी-नैनीताल म� था  । मेर े पास माताए ं बहन� आई ं और कहने लग� िक हम� आ�मह�याए ंकरनी 

पड़ेगी, आप कह� न कह� से पैसा िदलवाइए, हमने इसम� सार े�र�तेदार� का पैसा लगा िदया है  । हर 

�टेट क� कमोबेश यही दा�तान है  । अब देश म� ऐसा काम कोई भी �यि� नह� कर सकता है, जो 

करगेा वह मरगेा, जेल के अंदर जाएगा और तड़पेगा  । हमारी सरकार ने इसका प�का �बधं िकया है  ।  
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माननीय मोदी जी बधाई के पा� ह�, क� � सरकार बधाई क� पा� है  । हम इतने कठोर कदम हर 

जगह उठा रहे ह�, अ�याय, ��ाचार और अनरगैलेुटेड चीज� का पटापे� हो रहा है  । लगता है आज 

देश का कोई रखवाला है, इस देश को कोई बचाने वाला है  । कहते थे – है त�ुहारा कोई िसरमौर, कोई 

है देश का रखवाला? आज हम छाती ठोककर कह सकते ह� िक मोदी जी हम सबके रखवाले ह�, देश के 

रखवाले ह�, गरीब से गरीब के रखवाले ह�  ।  

 इस ए�ट म� थोड़े से बदलाव िकए गए ह�, बह�त बड़े बदलाव नह� है  । यह 1982 म� बना था, 

उस समय िचट जो भी चलाता था एक लाख �पये तक क� िचट चला सकता था  । अब इसे तीन लाख 

तक क� छूट द ेदी गई है  । यिद कोई फम� पूव� म� िचट चलाती थी तो उसे छ: लाख तक क� छूट थी  । 

अब वह 18 लाख �पये तक क� िचट चला सकती है  । यह िब�कुल ि��टल ि�लयर �यापार क�िजए, 

कोई भी िचट खोिलए लेिकन एक-एक पैसे का एकाउंट होगा, उसक� एकाउंिटिबिलटी होगी  । इसे 

�यवसाय के �प म� अपनाइए, कोई िद�कत नह� है, लेिकन िजसका िलया है, उसे द�गे, �याज समेत 

द�गे  । इस तरह से िब�कुल िवश�ु ब�िकंग �णाली है  । िचट चलाने के िलए पहले दो �यि�य� के ज�रये 

से, जो फोरमैन होता था, यानी िचट चलाने वाला होता था, वह िक�ह� दो �यि�य� को लाकर, खड़ा 

करके िडपोिजट को िनकालकर िवद�ॉ कर सकता था  । लेिकन अब पारदिश�ता लाने के िलए या तो 

वीिडयो का��� िसगं म� खातेदार, िडपोिजटर िदखेगा या ��य� उपि�थत होगा  । उसका िफजीकली 

वे�रिफकेशन होगा, चाहे वीिडयो का��� िसगं से हो  । अब तो घपला कह� हो ही नह� सकता है चूिंक 

एडिमिन��ेिटव खच� बढ़ गया है, कॉ�ट बढ़ गई है  । फोरमैन को पाचं �ितशत तक कमीशन िमलता 

था, लीगल कमीशन, जो कानून क� नजर� म� िदया जाता है, इसे अब सात �ितशत कर िदया गया है  । 

अगर आप �यवसाय कर रहे ह�, िकसी िचट को चला रहे ह� तो आपको चलाने के िलए खच� भी िमलना 

चािहए तािक आपक� �यू�रयोिसटी (curiosity)जागे, आप और बेहतर काम कर सक�   । हर एक के 

िहत� क� र�ा इस ए�ट म� क� गई है  ।  
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 सबसे बड़ी बात यह है िक रा�य सरकार� को पावर दी गई है िक िकतने तक क� धनरािश को 

छूट द ेसकते ह�  । कोई िकटी चलाता है, कोई और कुछ चलाता है, कोई छोटी पािट�यां चलाता है, हम 

प�जी टाइप क� बात कह रहे थे, इसम� िकस सीमा तक िकसे छूट दे सकते ह�  । छूट का �ोवीजन भी 

रा�य सरकार के पास है  । यह कहना िक रा�य सरकार� म� भी घपला हो सकता है, अब ऐसा कतई 

नह� हो सकता है  । इसिलए नह� हो सकता �य�िक हर रा�य सरकार म� एक रिज��ार आफ िचट है, 

जहा ं िचट का पजंीकरण अिनवाय� होगा  । इससे बाहर कोई जा ही नह� सकता है  । अगर वह कह� 

बाहर जाता   है  तो िफर अनरलेैगलेुिटड िडपोिजट कहलाएगा, िजसम� वह जेल जाएगा  । इसम� कह� 

भी इस ए�ट म�  शक  क� आव�यकता नह� है  । इसम� सशंोधन हो रहा है, बह�त अ�छा कानून बनकर 

आ रहा है  । आम आदमी इसे �यवसाय के �प म� भी ले सकता है  । इससे बेरोजगारी भी दूर होगी और 

लोग� क� िडपोिजट धनरािश सरुि�त भी रहेगी  ।  

 म� सरकार और माननीय मोदी जी को को बधाई देना चाहता ह� ं िक िकस तरह से वे छोटी से 

छोटी चीज को आगे ले जाकर भारत को सरुि�त कर रह ेह�  । आज हमारा देश मोदी जी के हाथ� म� 

िब�कुल सरुि�त है  । चाहे प� हो या िवप� हो, िवदेश� म� जो लोग जाते ह�, वहा ंउनसे लोग पूछते ह� 

िक कहा ंके रहने वाले हो, अ�छा भारत के रहने वाले ह�,मोदी जी के देश के, वैलकम, वैलकम  । वे लोग 

जो यहा ंि�िटसाइज करते ह�, माननीय मोदी के नाम पर िवदेश� म� स�मान पा रह ेह�  । म� सबसे इस 

ए�ट को पास करने के िलए िनवेदन करता ह� ं  । म� इसके समथ�न म� खड़ा ह�आ ह� ं  । बह�त-बह�त 

ध�यवाद  । 
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�ी पी. पी. चौधरी (पाली): माननीय सभापित जी, िचट फंड िवधेयक, 2019 अपने आप म� ल�डमाक�  

िबल है  । इसे देखने से लगता है िक यह बह�त इफे�ट नह� करगेा लेिकन चाहे ए�पलायम�ट का मामला 

हो, चाहे सेिवंग का मामला हो, इसका इनडायर�ेट इफे�ट भारतीय अथ��य�था पर पोिजिटव होगा  । 

म� इस बात के िलए िव� म�ंी जी को ध�यवाद देना चाह�गंा िक वे िचट फंड अम�डम�ट िबल म� अम�डम�ट 

करने जा रह ेह�, िजसक� ज�रत है  । म� इस िबल को सपोट�  करता ह� ं ।  

 म� बताना चाह�गंा िक �धान मं�ी जी क� दूर�ि� और सोच समाज के अंितम छोर पर जो �यि� 

बैठा है, चाहे वह गावं म� हो या शहर म� हो, गरीब हो, इस तरह से जो भी ह�, हम जो ब�िकग �यव�था 

देखते ह�, उसम� फाम�िलटीज होती ह�, उसम� टाइम लगता है, क��लीकेटेड है, इन सभी से बचने के िलए 

जो िचट फंड िबल म� अम�डम�ट आ रहा है, यह उनके िलए बह�त ही साथ�क सािबत होगा  । िजस �कार 

से �धान मं�ी जी क� जन-धन योजना, िचट फंड अम�डम�ट िबल या इस तरह के जो इ����म�ट्स ह�, ये 

फाइन�िशएल इ��लूजन का बह�त बड़ा टूल है  । जहा ंपर भी फाइन�िशएल इ�कलूशन का टूल है, वह 

देश क� अथ��यव�था के िलए बह�त ही सकारा�मक सािबत होगा  । �य�िक पूव� काय�काल म� �धान मं�ी 

जी क� जन-धन योजना के मा�यम से देश म� करोड़� बैक एकाउंट खलेु, पहले बैिकंग �यव�था बह�त ही 

िलिमटेड लोग� तक थी   । गावं� म� िचट फंड िजस िहसाब से चलता है, शहर� म� भी चलता है, उसको 

�मोट करने का काम हमार े �धान मं�ी जी क� दूर�ि� ने िकया है  । �य�िक आज फाइन�िशएल 

इ��लूजन नह� है तो हम अथ��यव�था को गित नह� द ेसकते ह�  । अथ��यव�था को गित देने के िलए 

फाइन�िशएल इ��लूजन चाहे जन-धन योजना के सबंधं म� हो, �धान मं�ी म�ुा योजना के सबंधं म� हो 

या िचट फंड के मामले म� हो, इसके िलए मेरा मानना है िक ये जो ए�सील�ट टू�स ह�, ये फाइन�िशएल 

इ��लूजन को �मोट कर�गे  । अगर हम ए�पलायम�ट क� बात कर�, हम� डॉयर�ेट ए�पलायम�ट म� इसका 

इ�पै�ट भले ही नह� िदख रहा हो, लेिकन इनडायर�ेट ए�पलायम�ट हम िमिलय�स म� देख सकते ह�  । 

इससे इनडायर�ेट ए�पलायम�ट िमिलय�स म� होगा  । �य�िक जब हम फाइन�िशएल इ��लूजन के िलए 
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काम कर�गे और इसम� जो गरीब लोग ह� वे लोग िमलकर इकोनॉमी को बू�ट देने का काम करते ह�, यह 

अपने आप म� एक बह�त बड़ी बात है  ।  जैसे म�ने बताया िक ब�िकग से�टर म� जब �ेिडट क� बात आती 

है, �ेिडट लेने के िलए बह�त सारी फाम�िलटीज करनी पड़ती ह�  । एिलिजिबिलटी से लेकर हर चीज के 

िलए �रिजड पॉिलसीज ह�  । इन सारी चीज� को िचट फंड ए�ट म� और अम�डम�ट करके ��ीम लाइन 

िकया गया है  । इसको और भी �यादा इंि�टट्यूशनलाइज िकया गया है, िजससे आराम िमलेगा  । 

 हमारा एमएसएमई से�टर बह�त बड़ा से�टर है, िजसको हम कं�ी क� बैकबोन कह सकते ह�  । 

आज हम जो 90 परस�ट ए�पलायम�ट जेनरशेन देख रहे ह�, वह हमारा एमएसएमई से�टर द ेरहा है  । 

इस से�टर के िलए भी जो िचट फंड अम�डम�ट आ रहा है, उसम� बह�त ही मददगार सािबत होगा  । 

�ेिडट गैप बह�त बड़ा है �य�िक म� कई व�ाओ ंको सनु रहा था, उसम� देख रहा था िक एमएसएमई के 

िलए जो �ेिडट गैप है, वह करीब 17 लाख करोड़ का है  । इतना बड़ा �ेिडट गैप जो एमएसएमई के 

िलए बना ह�आ है, िचड फंड से यह गैप �ीच होगा, कम होगा और हमार े एमएसएमई से�टर को 

इकोनॉिमकली, अथ��यव�था के �वाइंट ऑफ �यू से बड़ा पशु िमलेगा और एमएसएमई म� बह�त बड़ा 

काम होगा  । यह जो क�यिुनटी बे�ड फाइन�िशएल एडं �ेिडट अर�जम�ट है, ये अपने आप म� एक ब�िकंग 

इंि�टट्यूश�स से अलग एक पैरलेल �यव�था बह�त ज�री है  । कई बार यह लगता है िक लोग� का 

सोचना यह न हो िक यह सेफ नह� है तो मरा मानना है िक इसम� जो िचट इ�वे�टम�ट है, वह अपने आप 

म� सेफ है  । �य�िक इसक� जो गविन�ग ऑथो�रटीज है, वे �टेट गवन�म�ट्स ह�  । इस तरह के जो भी 

इंि�टट्यूशन वक�  कर�गे, उसका रिज�टड� होना बह�त ज�री है  । अगर रिज�टड� होगा तो उनक� 

एकाउंटेिबिलटी होगी, लाइिबिलटी होगी और इसके बाद एक चैिकंग �यव�था है, रगेलेुटरी मैकेिन�म 

जो 1982 के ए�ट म� ह�, वे �पेिसिफकली �ोवाइडेड ह�  । इसके कई एडवाटेंज ह�  । यह एक आम 

आदमी और एक गरीब आदमी के िलए सेिवंग है और एक बौरोइंग �ोड�ट है  । वह सेिवंग और बौरो 

साथ म� कर सकता है, पेपर व�स� नह� के बराबर ह� और �रटन� भी हाई है  ।     
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उसके अलावा जो माक� ट म� अगर वह कह� ईि�वटी, ब�ड या �यचुअुल फंड म� पैसे लगाता है, 

उसम� जो �ल�चएुशंस होते ह�, उसको लॉस हो सकता है  । लेिकन यह ऐसा इं���म�ट टूल है िजसम� 

लॉस होने के चासेंज बह�त कम ह�  । कई बार हम दखेते ह� िक तरुतं ही जब इमज��सी होती है, उसको 

फंड क� ज�रत होती है, ब�िकंग इ�यूज म� एक औपचा�रकता होती है,  लोन और �ेिडट देने का उनका 

एक मैकेिन�म होता है लेिकन इसम� हम देखते ह� िक यह िब�कुल ईजी है और उसम� िकसी �कार क� 

औपचा�रकता नह� होने क� वजह से जब इमज��सी होती है, चाहे फैिमली म� मेिडकल इमज��सी हो, 

चाहे ब�च� क� फ�स के बार े म� हो, चाहे छोटा-मोटा िबजनेस खोलने के बार े म� हो, उस समय यह 

मददगार सािबत होता है  । जैसे म� उदाहरण द े रहा ह� ं िक कोई अपनी सेिवं�स 10,000 �. महीने  

करता है और 6 महीने तक लगातार सेिवंग करता है तो हम मान लेते ह� िक उसके 60,000 �.  जमा 

हो गये ह�  । उस पर �याज तो िमलता ही है लेिकन उसके साथ-साथ वह अपनी 80 �ितशत रकम 

िवद�ॉ कर सकता है, ये �ावधान भी उसम� ह�  । लेिकन कुछ चनुौितया ंजो म� देख रहा ह�,ं जैसे िक 

एसोिसएशन िवद इंवे�टम�ट जो है, ऐसे जो �कैम ह�, उनम� हम� कानून को और मजबूत करना पड़ेगा  । 

 कई लोग प�जी �क�म से इसको अटैच कर रहे थे, प�जी �क�म िब�कुल अलग है और िचट 

फंड ए�ट 1982 अगर हम पूरा देख�, उसम� और प�जी �क�म म� बह�त फक�  है  । इसके साथ इसको 

कनै�ट करके नह� देखा जाना चािहए  । इसम� जो �ेिडशनल �लेयस� पहले से चल रहे ह�, अब नयी 

तकनीक आ गई है, म� िव� मं�ी जी को ध�यवाद देना चाह�गंा िक वे ये अ�छे सशंोधन लेकर आए ह�, 

उसक� वजह से यह िचट फंड �क�म और भी �यादा �मूथ होगी  । िचट फंड क� जगह यह जो 

�ैटरिनटी फंड िदया है, इसको अ�छे नज�रये से देखा जाएगा  । म� सारी बात� को देखते ह�ए यह कहना 

चाह�गंा िक समाज के अंितम छोर पर जो �यि� बैठा ह�आ है, चाहे वह शहर म� हो या गावं म� हो, जो 

गरीब है, िजनके छोटे-छोटे �यवसाय ह�, जो ज�रतमंद ह�, उनके िलए भी काम आएगा और साथ म� 

एक बड़े �तर पर रोजगार का सजृन होगा  ।        
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*SHRI OM PAVAN RAJENIMBALKAR (OSMANABAD): Hon. Chairman, Sir, 

thank you very much for giving me this opportunity to speak on Chit Fund 

Amendment Bill, 2019.  I fully support the amendments made in this bill.  Hon. 

Chairman, while discussing this bill, we should keep in mind the people who have 

invested their money in these schemes.  The people living in the rural areas and 

the labourers who earn only Rs. 200-300 per day, have invested their money.  It is 

their hard-earned money.  They had invested in these high return schemes just to 

secure their future and to marry off their children.  The companies like Pearl India, 

Samruddh Jeevan have duped people at large.  The people were deceived and 

did not get their money back.  They have been waiting for the last 8-10 years for 

their money.  This money belongs to the poorest of the poor and it was their very 

hard-earned money.  Their money has got stuck in these chit fund companies and 

the investors are now completely helpless and clueless.  Hence, I would like to 

request to seize the properties of these dubious and defaulter companies and by 

selling off their properties, the money should be returned back to these poor 

people immediately.  I would also like to request you to kindly stop the financial 

activities of 91 defaulter companies which are blacklisted by SEBI.  These kinds 

of companies are mushrooming everywhere and hence the defaulters should be 

punished.  Helpless people as well as the agents are forced to commit suicide.  

The investors are completely devastated and seeking help from Government.  

                                                           
*
 English translation of the speech originally delivered in  Marathi 
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Hence, I would like to demand of the Hon. Finance Minister to make a necessary 

provision for strict and panel action against these defaulters in this bill.   

Lastly, I would like to congratulate and support the Government for making 

these amendments in this bill.  Thank you for giving me an opportunity to speak.   
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डॉ. अमर िसहं (फतेहगढ़ सािहब): मैडम जी, यह िचट फंड का इ�यू कल-परस� से चल रहा है  । यह 

बह�त ही गंभीर मामला है, �य�िक इसम� जो लोग फंसते ह�, वे �यादातर गरीब ह� या िमडल �लास के 

लोग ह�  । इसम� बह�त धनी �यि� �यि� नह� फंसता है  । इसका बेिसक कारण �या है िक गरीब इसम� 

फंसता  �य� है  । अनफोचु�नेटली, यहा ंफाइन�स िडपाट�म�ट से कोई नह� ह�, यहा ंपािल�यम��ी िमिन�टर 

बैठे ह�  । जब  से देश आजाद ह�आ है  ।…(�यवधान) आप हट जाइए  । चेयर को मेरी ओर देख लेने 

दो।…(�यवधान) वह हमारी बात को अ�छी तरह से सनु ल�गी  । मैडम, मेरा जो अपना ओिपिनयन है 

और सर आपसे भी िवनती है िक फे�योर का रीजन �या है? मं�ी जी यहा ंआ गए, उनका �वागत है  । 

चाहे कोई भी सरकार रही हो, हम गरीब लोग� के िलए उनक� बचत के िलए कोई इं���म�ट नह� बना 

पाए, उसको समझ पाए  । अब अगर उनको ब�क का खाता खलुवाना है, तो हम लोग� का फॉम� भरने म� 

धआु ंिनकल जाता है  । मेर े�याल म� शायद कोई माननीय एमपी खदु फॉम� नह� भर सकता है  । गरीब 

क� आदमी क� सम�या यह है िक वह 50-100 �पये बचाना चाहता है, लेिकन जो फाइन�िशयल 

फॉम�ल िस�टम है, उसम� उसको कोई रा�ता नह� िमल रहा है  ।  

 िव� रा�य मं�ी यहा ं बैठे ह�, म� उनसे िवनती क�ंगा िक यह बेिसक बात है िक इसम� गरीब 

आदमी �य� फंस रहा है, �य�िक हम फॉम�ल िस�टम म� उसक� छोटी बचत 10-20 �पये को कोई 

रा�ता नह� द ेरहे ह�, इसिलए वे िचट फंड क� तरफ जा रह ेह�  । िचट फंड कौन कर रहा है, उसी के 

मोह�ले का जानने वाला कोई आदमी कहता है िक अर!े तमु िचतंा मत करो, त�ुहार ेपैसे को दोगनुा कर 

दूगंा, ितगनुा कर दूगंा, चार गनुा कर दूगंा तब वह कहता है िक िजतना पैसा मेर ेपास है, उसे इसम� रख 

दो, कुछ न कुछ तो इससे िमलेगा  । हम� सोचने क� ज�रत है िक गरीब आदमी क� जो छोटी-मोटी 

बचत है, उसको फॉम�ल िस�टम म� कैसे लाए ं । सर, जो दूसरी सबसे बड़ी कमी है, आपने अम�डम�ट्स 

भी दी है, सवाल ऑग�नाइ�ड से�टर का नह� है  । आज भी जो िचट फंड रिज�टर कराते ह�, उनको 

आप कानून के तहत पकड़ सकते ह�  । सवाल तो अनऑग�नाइ�ड का है, जो गावं-गावं बैठे ह�, इधर-
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उधर बैठे ह�  । म�ने सभी अम�डम�ट्स पढ़े  । आप कह रहे ह� िक जो अनरगेलेुटर और अनऑग�नाइ�ड ह�, 

हम उनको ठीक कर�गे  । 

 मेजर पॉइंट, जो इसम� मीिसगं है, म� िवनती करना चाह�गँा िक उन गरीब लोग� के पैसे क� �या 

इं�योर�स है, यहा ँतो ब�क खात� क� इं�योर�स नह� है, हमारा चाहे 20 लाख �पये पड़े ह�, लेिकन एक 

लाख �पये क� इं�योर�स ही िमलेगी  । जब तक गरीब लोग� को फॉम�ल िस�टम म� नह� लाया जाएगा, 

कोई इं�योर�स का �बधं नह� िकया जाएगा, तो ये जो अन-रगेलेुटेड, अन-ऑग�नाइ�ड फ�स� खलु रही 

ह�, जब तक उनके िलए कोई �बधं नह� होगा, तब तक िचट फंड पर बह�त कं�ोल नह� होने वाला है  । 

आपने कोिशश अ�छी क� है, �य�िक ऑ�रजनल ए�ट 1982 का है  । इतने वष� बीत गये ह�, इसिलए 

इसम� अम�डम�ट तो होनी चािहए  । लेिकन हमारी िवनती है, आपक� मेजॉ�रटी है, you can push this 

amendment. कोई बात नह� है, लेिकन सवाल यह है िक इसका �या �रज�ट िनकलेगा? गरीब� को 

�याय िमलेगा या नह� िमलेगा, मझेु लग रहा है िक गरीब� का कोई बह�त फायदा नह� होगा  । अगर आप 

हमारी िवनती मानते ह� तो इ��योर�स और �यचुअुल फंड म� गरीब लोग कैसे बचत कर सकते ह�? जो 

अनऑग�नाइ�ड फ�स� जगह-जगह खोल देते ह�, उनको आप इसम� कैसे ला सकते ह�? जो फॉम�ल ह�, 

जो रिज��ेशन कराते ह�, वे तो पहले भी फंसते थे और अभी भी फंस�गे, सवाल दूसर� का है  । आपने 

यह जवाब अपने अम�डम�ट म� कह� नह� िदया है  । म� आपसे यही िवनती करना चाहता ह� ं । इसम� बह�त 

�यादा �ासंपेर�सी और �ट�डडा�इज़ेशन चािहए  । यही मेर ेसझुाव ह�  । म� बह�त �यादा बात� नह� कहना 

चाहता ह� ं । मझेु मौका देने के िलए आपका बह�त-बह�त ध�यवाद  ।  
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SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): My dear brother, Shri 

Anurag Thakur, who happened to be the Minister of State in the Ministry of 

Finance has been displaying inexhaustive presence by hearing, by listening to all 

the arguments dished out by the Members of this House with rapt attention. That 

is why, he is deserved to be praised lavishly. I would simply add two or three 

points. Yes, it is a fact that chit fund is itself an institution, which has been existing 

in our country for centuries. So, it has huge potentiality but the consumers who 

are entitled to enjoy the benefits of these financial institutions are considered less 

empowered, vulnerable and poor. So, my first observation is that consumers 

should be given the legal protection. What are the legal protections enshrined in 

this legislation so as to save those less-empowered, poor and vulnerable 

sections, who are using these institutions as a credit and savings institution 

simultaneously? 

 In our country, the chit fund institutions, in spite of having all its 

potentialities cannot escape the anathema attached with its name. The name, 

`chit’ immediately haunts the spectre that it is meant for cheating and deceiving 

the people. So, the anathema is attached with the name itself - `chit’, which is 

interpreted as `cheat’.  This anathema needs to be done away with. In this 

legislation, you have tried to do away with this kind of name attached to 

anathema. I would also like to suggest that you should also replace the word 

`foreman’ because it appears to be discordant with the objective of this legislation.  
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 Here, I would like to draw the attention of the hon. Minister to the issue. 

Would the Chit Funds Act 1982 by itself prevail over the provisions of the 

Arbitration and Conciliation Act, 1996? The position with respect to jurisdiction of 

consumer courts in entertaining chit fund disputes is yet to be settled in view of 

the divergent views taken by the Madras High Court in N. Venkatesa Perumal Vs. 

State Consumer Dispute Redressal Commission in 2003 which held that 

consumer forums had no jurisdiction to entertain complaints pertaining to chit fund 

transactions. The hon. High Court in Margadarsi Chit Fund Vs. District Consumer 

Dispute Redressal Commission held that consumer forums can deal with chit fund 

transactions. So, there lies some confusions. National Consumer Disputes 

Redressal Commission held that the Consumer Protection Act provides an 

additional remedy in terms of Section 3 thereof. So, what is the opinion of your 

Minister in that regard? I would like to flag the attention of the hon. Minister that 

under Section 87 of the Principal Act, the State Government is empowered to 

exempt some chit fund companies from any or all the provisions of the Chit Funds 

Act. It has been submitted that the criteria for exemption should be transparent 

and certain, and a level-playing field should be provided to all the entities 

operating in the chit fund sector. This has been cited by other hon. Members also. 

I also require further clarifications. 
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 Yes, there is no dispute that the Bill should be recognised as a bold and 

transparent step but the fact remains that, in our country, we do not have any 

dearth of legislation. Plethora of legislations is being enacted in Parliament but, at 

the same time, there is no dearth of fraudulent scamsters and unscrupulous 

elements, who are deceiving the poor, less empowered and vulnerable population 

by cocking a snook to all the existing provisions in our Acts. So, we need a very 

robust and comprehensive legislation in order to stem the rot. In spite of all the 

legislative instrument that we have had at our disposal, we cannot save the 

vulnerable people from being deceived. That is why the hon. Members are 

expressing concerns.  

I am also hailing from that State which has already earned the status of 

notoriety. It may be called ‘collective investment fund’, there may be various 

nomenclature to hide the intention but the fact is that the entire State of West 

Bengal has been ravaged by those unscrupulous elements who have deceived 

lakhs and lakhs of common people. Still, many of them are roaming with impunity. 

Not even a single penny has been recovered. Sometimes, I feel do we require 

further legislation with all the punishments. Though all the mechanisms are stated 

to have been existed in the present legislation, what more teeth do we require? 
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17.00 hrs 

हम� और �या चािहए? हम �क नह� पाते ह�  । िचट फंड को लेकर गोरखधधंा हो रहा है  । 

करोड़� �पये लूटे जा रह ेह�  । बगंाल से हमार ेसािथय� ने, चाहे वे बीजेपी पाट� से �य� न ह�, जो बात 

उठाई है, वह िब�कुल सही है िक बगंाल म� लाख� क� तादाद म� लोग� को लूटा गया है  । हजार� करोड 

�पये लूटे गए  । लेिकन हा,ं यह बात सही है िक वह िचट फंड और प�जी दोन� अलग ह�, जैसा िक 

चौधरी साहब ने भी कहा है  । सब क��यूज हो जाते ह�  । हम� खदु पता नह� ह� िक इतने सार ेलीगल 

इि��लकेश�स ह� िक हम लोग� को सही तरह से इसके बार े म� पता करना मिु�कल हो जाता है  ।  

अन��ूपलस एिलम�ट्स इसी का फायदा उठाते ह� और गरीब लोग� को बरबाद कर देते ह�  । म� एक 

और बात रखना चाहता ह� ंऔर वह यह है िक आपने यह कहा िक the Bill secures the interest 

of foreman by giving him the right of lien to secure the dues from the subscribers. 

However, the Bill does not secure the interest of the subscribers in case of a 

default by the foreman. फोरमैन क� र�ा करने के िलए हम इंतजाम कर रहे ह�, लेिकन 

स���ाइबर को और गरीब लोग� को फोरमैन से बचाने के िलए हम कोई साधन नह� देते ह�  । एक और 

चीज म� स�ंान म� लाना चाहता ह� ंिक - The major players of the chit fund industry observe 

that the said Bill does not have the potential to solve the basic problem 

confronting the sector – the unorganised players. T.S. Sivaramakrishnan, General 

Secretary, All India Association of Chit Funds has categorically observed that the 

Bill does not have provision to bring the unorganised players into the organised 

fold. The focus of this legislation is stated to bring the unorganised sector into the 

organised arena. Experts opine that the number of unorganised entities is over 

many times more than the organised ones, and this does not bode well especially, 
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when the size of the industry is valued at over Rs.50,000 crore. So, without any 

hesitation, I am extending all our support to this legislation with a hope that 

henceforth poor and vulnerable people will be adequately safeguarded by this 

legislation. 
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�ी मलूक नागर (िबजनौर): बह�त-बह�त ध�यवाद िक आपने मझेु बोलने का मौका िदया  । पूर ेसदन म� 

हमार ेबह�त सार ेसाथी बोल चकेु ह� और सारी बात� पर िव�तार पर चचा� ह�ई है  । म� केवल एक बात 

कहना चाहता ह� ं िक इस सरकार ने बह�त सार ेकानून बदले ह� और इसका मतलब यह है िक पहले 

बनाए गए कानून� म� कह� न कह� कुछ खािमया ंरह गई थ�  । यह चचा� भी इसीिलए हो रही है िक सब 

अपने सझुाव द ेसक�   । ज�री नह� है िक जो िबल आज सशंोधन के िलए आया है, यह सही हो  । इसम� 

भी कह� न कह� खामी रह सकती है  । अत: म� इस बार ेम� कहना चाहता ह� ंिक गावं-देहात म� कह� िचट 

फंड को कमेटी का नाम देते ह�, कह� इसको सोसायटी का नाम देते ह�  । चीिटंग अलग-अलग नाम 

बदलकर होती है और वे लोग इतने शाितर होते ह� िक ऐसा माहौल और ऐसी जगह देखते ह� जहा ंलोग� 

को इस कानून के बार ेम� जानकारी न हो  । अत: वे लोग ऐसी जगह ही अपना सेटअप जमाते ह�  । 

�यादातर वे लोग इसके िशकार होते ह�, िजनको कानून क� जानकारी नह� होती है, िजनके पास साधन 

नह� होते ह�, जो कम पढ़े-िलखे होते ह�, जो आिथ�क �प से मजबूत नह� होते ह� और िज�ह�ने पैस� क� 

कमी देखी होती है  । वे इस लालच म� आकर िक हमार ेपैसे दोगनेु हो जाएगें, तीन गनेु हो जाएगें, वे इस 

जाल म� फंस जाते ह�  । म� माननीय मं�ी जी से केवल एक बात पूछना चाहता ह� ंिक यह जो सशंोधन 

िबल आया है, इसम� पूव� म� िजन लोग� के साथ चीिटंग ह�ई है, चाहे वह िकसी भी रा�य म� ह�ई हो, �या 

सरकार ने उन गरीब लोग� के िलए ऐसे िकसी बजट का �ावधान रखा है िजससे �ाइमरी �टेज पर 

उनक� कुछ सहायता हो जाए, उनक� रोजी-रोटी चल जाए? जो लोग ससुाइड करने क� ि�थित म� ह�, 

जो लोग भूख� मरने क� ि�थित म� ह�, �या सरकार ने उनके िलए कोई �ोिवज़न रखा है? दूसरा, अगर 

सरकार यह सोचती है िक िजसके पास पैसा था, उसने िचट फ�ड म� पैसा द ेिदया, िजसके पास पैसा 

था, उसने कमेटी म� द े िदया, िजसके पास पैसा था, उसने सोसायटी म� डाल िदया  । िजस तरह से 

सरकार का आर�ण म� ��मीलेयर का �ावधान है तो �या कोई सरकार ऐसा सोचती है िक उसक� एक 

ऐसी लेयर बनाए िक सरकार क� तरफ से उसक� कमाई का सिट� िफकेट, अगर इतनी कम कमाई है 
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और इससे नीचे िबलकुल इतनी ही कमाई है तो केवल उसके िलए हो, िजससे िक जो बह�त गरीब लोग 

ह�, िजनको रोटी िकसी भी सूरत म� नह� िमल रही है, ऐसी ि�थित म� ह�  । िजनके पास दवाई के िलए 

पैसे नह� ह� और उनके साथ चीिटंग हो गई है  । िजनके घर� म� झगड़े हो रह ेह�, जो लोग ससुाइड कर 

रह ेह�, तािक इससे वे बच सक� , तो म� आपके मा�यम से एक �र�वै�ट करना चाहता ह� ंिक इसे कमेटी 

म� भेजा जाए  । म� उस कमेटी म� भी ह� ंऔर वहा ंसे जो सझुाव आए,ं उसके अनसुार सशंोधन करके 

दोबारा से िबल को लाया जाए  । ध�यवाद  । 

माननीय सभापित : कमेटी से िबल होकर आ चकुा है और उसक� �रपोट�  काफ� ल�बी-चौड़ी है  । 
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�ी राजीव �ताप �डी (सारण):  सभापित महोदया, आप अभी यहा ंसे बोलकर सभापित जी क� 

कुस� पर चली गई ह� तो �वाभािवक तौर से आपका �ान दोन� �थान का है, वैसी प�रि�थित म� बोलना 

किठन होगा, लेिकन िफर भी म� �यास क�ंगा  । महोदया, सबसे पहले म� सरकार को बधाई देना 

चाह�गंा िक इस �कार क� योजनाओ ंके बार ेम� हम बचपन से सनुा करते थे, लेिकन इसका �या दायरा 

है, यह समझना कभी स�भव नह� हो पाया था  । समय-समय पर इस बार ेम� तभी चचा� आती थी, जब 

पता चलता था िक 30 हजार करोड़ �पये िनकलकर िकसी के पास चले गए ह�  । कभी पता चलता था 

िक रोज़ वैली टाइप का कुछ ह�आ है और 60 हजार करोड़ �पये चले गए ह�  । हमारी सरकार ने कम से 

कम कलेि�टव �क��स, िजसे िपछले स� म� पा�रत िकया गया है, या िचट फ�ड है  । पहले बह�त सार े

रगेलेुटरी फ�ड्स थे, िजनको सेबी कवर नह� कर पाता था तो उसम� से िचट फ�ड भी एक था  । िपछले 

स� म� ही इसे पा�रत िकया जाना था, �य�िक वष� 2018 से ही यह चल रहा है, लेिकन सौभा�य से 

हमारी सरकार को इस िवधेयक को पा�रत करने का अवसर िमला है  । इसका जो साइज बताया जाता 

है  । जब तक सदन म� चचा� नह� होती है, �य�िक सामा�य �प से पढ़ने का इतना मौका नह� िमलता है, 

तब तक यह अनमुान नह� लगता है िक िजन चीज� के बार ेम� हम चचा� कर रहे ह�, उसका साइज �या 

है? 

 िचट फ�ड क� बात कर� तो goes upto Rs. 500 billion which is the cost. तीन �कार 

के िचट फ�ड थे  । एक तो रा�य सरकार� करती थ�, उनके अधीन�थ पीएसयूज़ इ�यािद करते थे  । 

कुछ हद तक उन पर िनयं�ण रहता था, कुछ हद तक िनयं�ण नह� रहता था  । उसके बाद दूसरी �ेणी 

का था जो �ाइवेट रिज�टड� था  । उस पर भी कुछ �कार का िनयं�ण रहता था  । लेिकन उसम� भी 

लूपहो�स रहते थे, िजनके ऊपर लोग �यान नह� द ेपाते थे  । लेिकन इनके अित�र� अनरिज�टड� 

िचट फ�ड्स थे, उनक� स�ंया देश म�, वष� 1982 म� जो िचट फ�ड ए�ट बना, उस दौरान लगभग 10 

हजार से अिधक िचट फ�ड क� स�ंथाए ंथ�  । उसम� बह�त सारी स�भावनाए ंथ�, िजसके कारण लीकेज 
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थी और वह सेबी के भी �यू�रि�ड�शन म� नह� था  । इस �कार से देश क� बह�त बड़ी िव�ीय �यव�था 

िचट फ�ड के मा�यम से थी  । यह पार�प�रक �प से सौ वष� से अिधक समय से है  । यह देश क� 

आजादी के पहले भी था और देश क� आजादी के बाद भी चल रहा है  । लेिकन स�चाई तो  यह है िक 

हम सभी लोग राजनेता ह�, सासंद ह� और िवधायक ह�  । इस देश म� जो �यव�था है उसम� पूर ेभारतवष� 

म� िसफ�  तीन हजार सासंद और जन�ितिनिध ह�  । लेिकन सरकारी �यि�य� क� स�ंया कह� �यादा है, 

चाहे वह रा�य सरकार म� ह� या के�� सरकार म� ह�  । हम पाचं साल के िलए आते ह� और चले जाते   

ह�  । लेिकन स�ंथागत तरीके से तीस वष� तक रहने वाले अिधका�रय� क� स�ंया �यादा है  । हम सब 

सीिमत समय के िलए आएगें  । जब सदन के भीतर पाचं वष� के िलए आएगें तो चचा� कर�गे, िफर सदन 

के बाहर चले जाएगें और कोई दूसरा �यि� जीतकर आएगा  । इस आंिशक पाचं वष� के भीतर हम 

इतना काम करते ह�  । लेिकन स�ंथाओ ंको देखने वाले अिधका�रये� क� िज�मेवारी िपछले 70 वष� से 

रही है  । अगर उ�ह�ने इस िवषय को �यान से देखा होता, इस देश के 70-72 परस�ट भारत के लोग 

िचट फ�ड म� इनवे�ट करते ह�, ऐसी सिमित क� �रपोट�  भी है  । लोग� का 80 हजार करोड़ �पये से 

�यादा पैसा इसम� लटु गया है  । अभी भारत म� लगभग 30 हजार से अिधक िचट-फंड ह�, उसका 

मू�याकंन िकया गया है तो वे जो आपस म� �यापार कर रह ेह�, लगभग 35 हजार करोड़ �पये ह�  । ये 

रिज�टड� वाले ह�, िजनको हम जानते ह�  । सौ गनुा इससे अिधक ह� जो अनरिज�टड� ह�, इसका मतलब 

है िक साढ़े तीन लाख करोड़ �पये का �यापार इसम� होता है और इसम� सभंावनाए ंह�  । मझेु लगता है 

िक एक तरफ ब��स अगर लाख, दो लाख या तीन लाख करोड़ का �यापार करते ह� तो िचटं-फंड क� 

�यव�था म� भी साढ़े तीन लाख करोड़ �पये है  । यही एक बड़ी िचतंा का कारण बनता है  । 
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 महोदया, आिखर इनका उपयोग कौन करता है? मतलब इसका आकष�ण िकनके िलए होता 

है? ये हमार ेजैसे लोग� के िलए नह� है  । हम िकटी पाट�ज़ क� बात छोड़ द�, जो भारत म� बह�त ही 

पारपं�रक तौर से बड़े लोग� के बीच म� होता है, वह अलग िवषय है  । लेिकन िचट-फंड से जो लोग 

जड़ुते ह�, ये छोटे दकुानदार ह�, छोटे लोग ह�, शॉपक�पस� ह�, खेत-खिलहान� म� काम करते ह�  । उनको 

लगता है िक साहब अब सौ �पये जमा कर�, चार-पाचं सौ �पये जमा िकए हमको पाचं हजार �पये 

िमल जाएगें, उसका आकष�ण का के�� िब�द ुबह�त है  । इसी �कार से हमको याद है िक तरह-तरह क� 

योजनाए ंभारत म� आती रही ह�  । यहा ंहमार ेएक बड़े मं�ी जी बैठे ह�ए ह�, इ�ह�ने पटना म� एमू क� खेती 

क� थी  । जब हम इनके घर पह�चें तो माननीय मं�ी जी के घर म� कम से कम चार सौ एमू था और एमू 

के अंडे बेच रहे थे  । पहली बार हमको समझ म� आया, लेिकन उसके पहले दि�ण म� कह� सनुा था िक 

यह जो ऑ��ेिलयन प�ी है  । मं�ी जी हम आपका उदाहरण द ेरह ेह�  । वे िकसी और �ान म� पड़े ह�ए 

ह�  । मं�ी जी आपके एमू क� चचा� हो रही है  । जो आपके घर म� था, आपके एमू क� चचा�  हो रही है  । 

हम इधर बोल रहे ह�, आप उधर सर िहला रहे ह�  । हम आपके बार ेम� बोल रहे ह�  । मैडम, ये चार सौ 

एमू ले कर आए थे  । ये उस समय िबहार सरकार के मं�ी थे, अब हमको समझ म� आ रहा है िक पहली 

बार हमने अपने जीवन म� एमू देखा तो बड़ी-बड़ी पि�या ंइनके घर म� घूम रही थ�  । इ�ह�ने कहा िक 

बड़ा अंडे का �यापार होता है  । तब तक म�ने एमू �यान से नह� देखा था  । लेिकन बाद म� जब हमने 

कागज पलट कर देखा तो एमू के �यापार करने वाले इस देश म� दो का चार बना रहे थे और चार का 

आठ बना कर एमू के नाम पर लोग पैसे का िनवेश करा रह ेथे  । मझेु िव�ास नह� है िक मं�ी जी ने 

अपने पैसे से एमू का �यापार िकया था  । …(�यवधान) लेिकन एमू के नाम पर पूर ेभारतवष� म� ऐसी-

ऐसी योजनाए ंथ�  । िफर एक िकसी ने कहा िक अगर आप इज़राइल क� या�ा कर�गे और ऐसे-ऐसे कर�गे 

तो आपक� इस या�ा से जो कमाई होगी, उसम� से हम जो टू�र�म का �ॉिफट कमाएगें, उससे हम 

भारत म� �कूल और अ�पताल खोल�गे  । बाद म� वह �यि� लगभग दस हजार करोड़ �पये ले कर चला 
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गया  । ऐसे-ऐसे �ानी लोग भारतवष� म� िकतने और कहां-कहा ंह�, इसका पता लगाना बड़ा किठन है  । 

…(�यवधान) ये तो कृिष मं�ी थे, उ�ह�ने कहा िक एमू का अंडा बेचना है और पूर ेभारतवष� म� पह�चंाना 

है  । म� उस िवषय को नह� उठा रहा हूॅ,ं केवल सदंिभ�त कर रहा हूॅ ं । …(�यवधान) 

म��यपालन, पशुपालन और डेयरी म�ंी (�ी िग�रराज िसहं): सभापित महोदया, मझेु माननीय 

सद�य का जवाब देना है  । माननीय सद�य ने िजस एमू क� चचा� क� है, िचट-फंड से उसका कह� 

�र�ता-नाता नह� है  । …(�यवधान) वह एमू म� अपने घर के िलए लाया था  । …(�यवधान) ये जान    

ल�  । अगर नह� जान� तो थोड़ा और �ानवध�न कर ल�  । …(�यवधान)  

�ी राजीव �ताप �डी : महोदया, म�ने �प� �प से कहा, िब�कुल इतना ही कहा िक मं�ी जी आपके 

घर म� उन 40 और 50 एमू को देखने के बाद मेरा एमू के �ित �ान बढ़ा  । …(�यवधान) 

�ी िग�रराज िसहं : माननीय सद�य, तो उसम� िचट-फंड कहा ंसे आ गया? 

�ी राजीव �ताप �डी : पता नह�  । आप भारत सरकार के मं�ी ह�, कम से कम जो बोल रहे ह�, इसी 

पर चचा�  हो रही है िचट-फंड क� हो रही है िक देश म� एक बार योजना चली थी, िजसम� एमू के नाम पर 

लोग� ने वसूल िलया था  । …(�यवधान) 

�ी िग�रराज िसहं : महोदया, देश म� कोई �रकॉड�  नह� है िक एमू िचट-फंड म� आया था  । हमने एमू 

िलया ज�र था, लेिकन एमू के �ाहक िमले नह�, लेिकन िचट-फंड से इसका कोई लेना-देना नह� है  । 

…(�यवधान) 

�ी राजीव �ताप �डी: मं�ी जी,ठीक है, आप सही बोल रह ेह�  । एमू क� एक योजना थी, िजसके बार े

म� म�ने बता िदया है  । …(�यवधान) बाक� जो लोग समझ पाए ं ह�, समझ गए ह�  । …(�यवधान)  

माननीय मं�ी जी, आपसे कुछ लेना-देना नह� है  । …(�यवधान) महोदया, म� कह रहा था  । 

…(�यवधान) 
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कृिष और िकसान क�याण म�ंी; �ामीण िवकास म�ंी तथा पचंायती राज म�ंी (�ी नर�े� िसहं 

तोमर): महोदया, म� कहना चाहता हूॅ ं िक िग�रराज जी जो बोल देते ह� तो उस पर आगे �ॉस करना 

नह� चािहए, बि�क मान ही लेना चािहए, चाहे जैसे भी हो  । …(�यवधान) 

�ी राजीव �ताप �डी: महोदया, मेर ेपास कागज़ बह�त ह�, मझेु बोलना है  । लेिकन एक बात बताए ं

और मं�ी जी यहा ंपर बैठे ह�ए ह� और ये तो हमार ेछोटे मं�ी जी इस िवभाग के ह�, छोटे और बड़े मं�ी जी 

यहा ंबैठे ह�ए ह�  । देश क� सरकार ने और देश के �धान मं�ी जी ने इन सब चीज� को देख कर के एक 

बह�त बड़ी योजना लागू क� है  । सचमचु म� पता नह�, माननीय सासंद� ने िकतने �थान� पर इसका 

लाभ उठाया  । लेिकन म�ने अपने ससंदीय �े� म� और जो �धान मं�ी जी ने एक योजना श�ु क� थी, 

�धान मं�ी म�ुा योजना, िशश ु योजना, उ�ह�ने इ�ह� सब प�रि�थितय� को देख कर, यहा ं तो पैसा 

लगाना पड़ता था  । म�ने कम से कम डेढ़ सौ करोड़ के आस-पास अपने ससंदीय �े� म� िशश ुयोजना 

के तहत् पैसे बटंवा िदए ह�  । हमार ेपास जो योजनाए ंह�, म� आपको बताना चाह�गँा िक वे तमाम लोग 

िजनको म�ने पैसा िदलवाया, उनसे म�ने पूछा िक िशश ु योजना म� जो ब�क से आपने लोन िलया है, 

आपके पास िसलाई क� दकुान है, आपके पास मीट क� शॉप है, आपके पास परचून क� दकुान है, 

आपके पास चूिडय� क� दकुान है, आपके पास मोबाइल �रपेयर क� दकुान है और इन सब लोग� क� 

दकुान चल रही थी  ।  जब   म�ने  सब लोग� को लोन िदलाया तो सभी लोग जो अपना �यापार 10 

हजार, 20 हजार, 50 हजार म� करते थे, इ�ह�ने अपने जीवन म� ब�क से कभी लोन नह� िलया  । यह 

सचमचु म� ए�सपे�रम�ट है  । 

महोदया, म� िसफ�  एक ही बात कहना चाह�गंा  । म� अपने �े� का उदाहरण सभी सासंद� को देना 

चाह�गंा  । म�ने 23 हजार आवेदन म�ुा योजना के तहत ब�क� म� जमा कराया  । उसम� से मिु�कल से 

700-800 आवेदन �वीकृत ह�ए ह� और 21 हजार आवेदन ब�क ने िकसी न िकसी कारणवश एक फाम�ट 

लगाकर लौटा िदए  । म�ुा योजना जो देश क� सरकार और �धान मं�ी क� सबसे बड़ी योजना है अगर 
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हम सब िमलकर इसको काया�ि�वत कर द� और भारत क� सरकार और माननीय मं�ी इसक� िनगरानी 

कर� तो ऐसे िचट फंड िबल लाने क� आव�यकता ही नह� पड़ेगी  । गरीब अपने ब�क के खाते से पैसा 

िनकालेगा और उसके बाद एमाउंट डेिबट होगा  । वह अपना �यापार करके उस ेलौटा देगा  । जब दशे 

क� सरकार और देश के ब��स, अगर ब�िकंग सिव�सेस हमार े यहा ं थोड़े सा लोग� के �ित उनका 

आकष�ण बढ़ जाए तो मझेु नह� लगता है िक इतने बड़े जो �क� ड�स होते ह� या इस �कार के रगेलेुशन 

क� हम बात करते ह�, उसक� आव�यकता नह� पड़ेगी  । म� आपके मा�यम से एक पायलेट के �प म� 

माननीय मं�ी जी से आ�ह क�ंगा िक आप भारत के िव� मं�ी के �प म� यहा ं बैठे ह�  । अगर आप 

िसफ�  छपरा को पायलेट के �प म� एक बार ए�जािमन करवा ल�  । म�ने आ�ह िकया है िक गरीब� तक 

पह�चंने क� जो िव�ीय �यव�था है, उसम� म�ुा योजना के तहत म�ने िकतने आवेदन डलवाए  । आपके 

ब�क� ने िबना िकसी कारण के एक पैम�लेट लगाकर िकतने को अ�वीकृत िकया है और िकतने को 

�वीकृत िकया है  । अगर एक िजले को पकड़ कर आप पायलेट कर द�गे तो मझेु लगता है िक ऐसे िबल� 

क� स�भावनाए ंभारत म� िवमश� करने क� गुंजाइश ही नह� रहेगी  । हम देश के गरीब� को बह�त आगे 

लेकर चल सकते ह� और िकसी के साथ बेईमानी नह� होगी  । इस िवषय पर िव�तार से सदन म� जब-

जब मौका िमलेगा…(�यवधान) मैडम, आप मेरी बात� से नाराज ह�ई ह�, आप उठ रही है, आप मत 

उिठए  । 

 

17.18 hrs    (Hon. Speaker in the Chair )    

 

मझेु लगा िक आप मेरी बात� से नाराज होकर जा रही ह�  । अ�य� महोदय, जब बड़ी बात हम 

रख ही रह ेथे, तो आपके सम� भी एक बार िफर से उसी बात को सिं�� �प से रख ही द�  । यह मेरा 

सौभा�य है िक मीना�ी जी जा रही ह� और आप इस कुस� पर आकर बैठ गए ह�  । आपक� म�ुकान के 
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सामने बोलने क� इ�छा और भी बढ़ जाती है  । माननीय अ�य� जी, म� आपसे भी िनवेदन क�ँगा िक 

यह िचट फंड के पहले हमने क�पलसरी िडपोिजट �क�म पर भी िवधेयक पा�रत िकया  । देश म� लोग� 

के पैसे क� और जो जमा क� ह�ई रािश है, उसक� बचत के िलए हम लोग� ने कार�वाई क� है  । म� आपके 

मा�यम से माननीय मं�ी जी से और सरकार से एक ही आ�ह करना चाह�गँा िक छपरा जो िजला है, 

आप पायलेट के �प म� उस िजले के बार ेम�,  अगर आप िजले के �प म� सारण िजला जो िबहार का 

मेरा ससंदीय �े� है, जहा ं23 हजार म�ुा योजना के आवेदन हमने जमा कराए ह�, मिु�कल से 700-

800 आवेदन �वीकृत ह�ए ह�, 21 हजार के आस-पास आवेदन पड़े ह�  । म� आपसे आ�ह करता ह� ंिक 

सारण िजले को पायलेट के �प म� माननीय मं�ी जी ए�जािमन करवा ल� िक िकतने आवेदन िकए गए, 

गरीब� तक िकतना पैसा पह�चंा  । ऐसे िचट फंड क� स�भावनाए ंऔर काननू बनाने क� ज�रत नह� 

पड़ेगी  । जब गरीब� के पास, नौजवान� के पास, साइिकल बनाने वाले दकुानदार� के पास, परचून क� 

दकुानदार� के पास, चूिड़या ंबेचने वाली उस गरीब मिहला के पास अगर ये पैसे सीधे सरकार के ब�क� 

से जाने लगे तो �वाभािवक तौर से देश म� यह नकुसान जो होता है और देश म� गरीब� को जो लूटा 

जाता है, उस �यव�था को हम िनयंि�त कर सक� गे  । अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से इस बात 

का आ�ह करना चाह�गंा  । ध�यवाद  । 
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िव� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा कारपोरटे काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी अनुराग िसहं ठाकुर): 

महोदय, ध�यवाद  । िचट फंड (सशंोधन) िवधेयक, 2019 पर बह�त िव�तार से यहा ँपर चचा� ह�ई और 

मझेु �स�नता इस बात क� है िक जब भी देश के गरीब क� बात आती है, छोटे �यापारी क� बात आती 

है, लोक सभा के इस सदन म� सभी अपने राजनीितक दल� से, िवचारधाराओ ंसे ऊपर उठकर कानून 

बनाने म� एकजटु और सहमत होकर अपने िवचार भी रखते ह�, सझुाव भी रखते ह� और इस कानून का 

समथ�न भी सब तरफ से देखने को िमला है  । इसिलए म� सभी माननीय सासंद� का बह�त-बह�त आभार 

�कट करता ह�,ँ िज�ह�ने इसम� अपनी बात रखते ह�ए और �या सधुार हो सकते ह�, इस िबल से �या 

सधुार होगा, �या चनुौितया ँसमाज म� ह�, इन सब िवषय� पर अ�छा �काश डाला है  । कह� न कह� ये 

बात� भी आई ं िक �या िडपॉिजट �क�म या पैसा इक�ा करने वाले जो पैसा लेकर भाग जाते ह�, उसक� 

चचा� भी ह�ई, कह� न कह� उस बात को एक िम�सअप होते ह�ए भी देखा गया  । अनर�ेयलेुिटड 

िडपॉिजट को हम िचट फंड के साथ कह� न कह� बह�त बार बात� म� िम�स कर गए  । अगर आपको 

याद हो िक िपछले ही स� म� जब  banning of unregulated schemes deposit  पर कानून 

बनाने के िलए हम यहा ँपर आये थे, तब भी इस सदन म� भी और रा�य सभा म� भी सभी माननीय 

सासंद� ने, िज�ह�ने उस चचा� म� भाग िलया, उसम� भी बह�त अ�छे िवचार िदए और िज�ह�ने 

अम�डम�ट्स दी थ�, उ�ह�ने उस समय सारी अम�डम�ट्स िवद�ा भी क� थ� िक यह गरीब के िहत म� िबल 

है, तािक उसका जो ईमानदारी का पैसा है, जो छोटी-छोटी बचत है, कह� वह बबा�द न हो जाए, 

इसिलए उस समय भी इन सब लोग� ने सहयोग िकया था  । यह मा� दो-तीन महीने परुानी बात है  । 

िचट फंड िबल शायद उस समय आता  ।  

िपछली बार जब यह 16व� लोक सभा म� यहा ँपर आया, िव� सबंधंी �थायी सिमित को इसे 

देखने के िलए कहा गया, िव�तार म� इस पर चचा� ह�ई  । इससे पहले क�-एडवाइजरी �पु इस पर बनाया 

गया था  । उ�ह�ने अपनी अलग से �रकमंडेशन दी थी  । फाइन�स कमेटी के सार े िवचार सनुते ह�ए, 
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उनक� 21व� �रपोट� भी सनुी, उसम� उनक� िडटे�ड �रपोट�  आयी थी  । िफर 35व� �रपोट�  म� उ�ह�ने 

कहा िक एक मजबूत, सश� और एक अ�छा कानून बने, िजससे िचट फंड म� जो अपना पैसा देते ह�, 

उनको कह� न कह� सरुि�त रखा जाए और मजबूती वहा ँपर िमल सके  । उसम� �मखुता �या थी, जो 

banning of unregulated deposit था, उसम� िडपॉिजट जो कंपिनया ँलेती ह�, जो 9 र�ेयलेुटर से 

बाहर ह�, जैसे आरबीआई, सेबी, आईआरडीएआई, पीएफआरडीए, हाउिसगं फाइन�स कारपोरशेन, जो 

इन जैसे 9 आग�नाइजेशसं से बाहर ह�, वे सार ेही अनर�ेयलेुटेड िडपॉिजट िगने जाएगें  । उसम� बड़ी 

ि�लयर �या�या है  । जो 9 म� रिज�टर ह�गे, वे र�ेयलेुटेड ह�गे और जो 9 से बाहर ह�गे, वे 

अनर�ेयलेुटेड ह�गे  । वह अलग िबल था  । यह िचट फंड के िलए है, जो िडपॉिजट मेिकंग नह� है, 

स�सि��शन बे�ड है और िनधा��रत समय पर आपको अपनी स�सि��शन देनी है, अलग-अलग 

इंटरवल पर देनी है  । इस पर भी यह कहा गया, जो पहले िडिवड�ड क� बात आती थी िक कंपनीज 

ए�ट के अंतग�त उसम� कुछ िवरोध भी होता है िक िडिवड�ड कहा ँसे दोगे  । उस पर भी इसको बदलाव 

करके नाम बदलने क� बात कही गई  । यह �यादा जाग�कता लाने के िलए सब कुछ िकया गया है  । 

जहा ँअनर�ेयलेुटेड िडपॉिजट इ�लीगल है, वह� पर िचट फंड लीगल है  । आप रिज�टर करवाते हो 

और रिज��ेशन के बाद जब आपको परमीशन िमलती है, तब जाकर आप अपनी िचट को �लोट कर 

सकते हो  । लोग उसके िह�से बन सकते ह�, स�स�ाइब कर सकते ह�  । इसम� यह भी कहा गया िक 

फोरमैन, �य�िक 1981 के बाद तो बेचार ेक� उसक� कमीशन ही नह� बढ़ पाई थी, तो �थायी सिमित 

ने भी, के.ए.जी. ने भी, दोन� ने ही कहा िक उसको बढ़ाना चािहए, तभी इसको बढ़ाकर 7 परस�ट िकया 

गया तािक फोरमैन का कमीशन बढ़ सके  । इसक� चचा�  म� बह�त सारी बात� आई ं  ।  

एक बात म� कह�गंा िक यह अपने आप म� एक ऐसी �यव�था है जहा ंपर आपको �ेिडट भी और 

सेिवंग, दोन� क� �यव�था एक ही योजना म� िमलती है  । इसके अलावा, नाम बदलने क� जो बात यहा ं

कही गई िक नए नाम �य� िदए गए, तो बह�त सार े भाषण� म�, िवशेष तौर पर, पि�म बगंाल के जो 
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माननीय सासंद थे, उ�ह�ने एक बात का उ�लेख िकया िक िचट और चीट, इन दोन� म� बह�त अ�तर है, 

लेिकन कह� न कह� उस रा�य म� कई जगह� पर ऐसा अ�तर देखने को नह� िमलता  । Chit और 

cheat, इन दोन� म� बह�त अ�तर है  । म� आपको यह कहना चाहता ह� ं िक उसी भावना के साथ इसे 

लाया गया था िक जो पॉ�जी �क��स ह�, वे िब�कुल अलग ह�  । वे िडपॉिजट बे�ड ह�, घपले करने वाले 

काम ह�  । िचट फ�ड एक लीगल िस�टम है, िजसके मा�यम से इसे चलाया जा सकता है  । इसिलए 

चाहे �ैटरिनटी फ�ड क� बात हो या आर.ओ.एस.सी.ए., इसे एक अ�टरनेट नाम देने क� �यव�था 

खड़ी क� गयी है, तािक इसके मा�यम से आगे लाभ िमल सके  । 

 यह बात आई िक बह�त पहले यह कैप लगाई गई थी िक िकसी �यि� का एक लाख �पये और 

िकसी फम� का तीन लाख �पये तक या छ: लाख �पये तक हो सके  । यह पहले था  । अब वष� 2001 

क� इं�लेशन रटे के िहसाब से इसे तीन गणुा बढ़ाया गया है  । इंडीिवडुअ�स के िलए इसक� िलिमट को 

तीन लाख �पये और फ�स� के िलए इसे अठारह लाख �पये िकया गया  । एक सवाल आया िक ब�िकंग 

के �े� म� कॉरपोरट्ेस को ल�ड करते ह�  । वीरा�वामी जी ने कहा था और �ायॉ�रटी से�टर ल�िडंग म� 

कमी है  । म� आपके �यान म� लाना चाहता ह� ं िक �ित वष� �ायॉ�रटी से�टर ल�िडंग म�, ए�ीक�चर म� 

िवशेष तौर पर, लगातार विृ� ह�ई है  । इसके अलावा इकोनॉिमकली वीकर से�शसं के िलए भी िकया 

गया, जैसा िक हमार ेकुछ माननीय सासंद� ने अभी कहा िक िकस तरह से उ�ह� योजनाओ ंका लाभ 

िमला है  । उस पर म� आगे और आपको जानकारी भी दूगंा  । आपने जीएसटी के ए�जे�पशसं क� बात 

कही  ।  यह ऑपरशेनल मैटर है और जी.एस.टी. काउि�सल म� इस िवषय पर िवचार िकया जा सकता 

है  । मझेु नह� लगता िक इस पर कोई अम�डम�ट लाने क� आव�यकता है  । आपने हाउसवाइ�स को 

अफे�ट करने क� बात कही  । उसके बार ेम� म� केवल इतना कह�गंा िक जो पहले 100 �पये क� कैप 

थी, यह सही बात है िक बह�त सार ेसासंद� ने कहा िक आज के समय म� 100 �पये बह�त कम है  । 

इसिलए हमने अलग-अलग रा�य� क� प�रि�थितय� के आधार पर उन रा�य� क� सरकार� को यह 
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अिधकार िदया है िक वे अपने रा�य के अनसुार इसे तय कर सकते ह�  । इसे तय करने म� वहा ंक� 

रा�य सरकार क� भूिमका रहेगी  । इससे छोटे-छोटे लोग� को, जो गरीब ह�, उ�ह� भी और जो मिहलाए ं

ह�, हाउसवाइ�स ह�, उ�ह� भी इसका लाभ िमलेगा  । 

 जहा ं तक िचट फ�ड्स �कैम क� बात कही गयी, कई जगह� पर तो स�ुीम-कोट� -मॉनीटड�  

कमेटीज काम कर रही ह�  । मझेु लगता है िक हम स�ुीम कोट�  पर कोई �� िच� खड़ा न कर�  । हा,ँ 

उसम� तेजी आए  । हम सब लोग� क� िच�ता है िक लोग� के जो पैसे लगे ह�, उ�ह� ज�द वापस िकए  

जाए ं । लेिकन, जब वह पैसा वापस िदलाने क� बात आती है तो कई लोग ऐसे बड़े पद� पर बैठ कर भी 

उसम� एक रोड़ा अटकाने का काम करते ह�, जो मझेु लगता है िक सही नह� है, �य�िक यह पैसा गरीब� 

से जड़ुा ह�आ पैसा है  । उस जाचं म� िकसी को भी अवरोध पैदा नह� करना चािहए  । गरीब को उसके 

डूबे ह�ए पैसे ज�द से ज�द वापस िमल�, यह हम सबक� �ाथिमकता होनी चािहए  । वह चाहे कोई भी 

�य� न ह�, आिखरकार उस गरीब क� ईमानदारी क� कमाई को छीनने का हक िकसी के पास नह� है  । 

स�ुीम कोट�  के �ारा मॉनीटर क� गयी इस जाचं म� कोई भी रोड़ा न बने, ऐसा हम सबका �यास होना 

चािहए  । 

 जहा ंतक वीिडयो कॉ��� िसगं क� बात है, यह इसिलए िकया गया िक अगर आप �य�त ह�, जो 

लोग वहा ंपर नह� पह�चं सकते तो आपके पास एक ऑ�शन िदया गया है �य�िक आज से कुछ वष� 

पहले शायद हम लोग सोचते भी नह� थे िक कोई वीिडयो कॉ��� िसगं कर पाएगा या डेटा का इतना यूज 

होगा, लेिकन िपछले चार वष� म� हमने भारत म� एक बह�त बड़ी �ािंत देखी है िक दिुनया भर म� हमार े

यहा ंसबसे �यादा डेटा कंज�पशन बढ़ने क� श�ुआत ह�ई  । दूसरी ओर से भारत सरकार ने भी अपनी 

ओर से �यास िकया  । नेशनल ऑि�टकल फाइबर नेटवक�  और िडिजटल इंिडया के मा�यम से देश के 

गावं-गावं को, पचंायत� को ऑि�टकल फाइबर से जोड़ने का काम िकया है  । यह इतनी बड़ी बात है िक 

आने वाले एक वष� के अ�दर जहां हमार े देश क� हर पचंायत और गावं ऑि�टकल फाइबर से जड़ु 



20.11.2019                                                                                                                   179 
 

जाएगें  । यह एक बह�त बड़ी सिुवधा गावं-गावं तक होगी  । यह िडिजटल इंिडया को ताकत भी देगा  । 

वीिडयो कॉ��� िसगं करना कोई बह�त बड़ी बात नह� है  । जब वीिडयो कॉ��� िसगं के मा�यम से उसके 

िचट का प�रणाम िनकल जाएगा तो दो िदन� के अ�दर उन लोग� से, िज�ह�ने वीिडयो कॉ��� िसगं म� 

भाग िलया है, उनसे उसके रिज�टर पर साइन करवाना है  । उसम� यह अिनवाय� िकया गया है, तािक 

इसम� कोई धाधंली नह� हो सके  । इसका भी �ावधान हमने इसम� करके िदया है  । 

 यहा ंइं�योर�स क� बात आई, यह ऑपरशेनल मैटर है  । अब आप किहए िक िकसी िचट म� या 

िचट के जो स�स�ाइबस� ह�, उनको लगे िक हम इं�योर�स का पैसा खच� नह� करना चाहते, हम बगैर 

इं�योर�स के ही ठीक ह�  । अगर िकसी को लगता है िक उसे इं�योर�स कराना चािहए, तो म� समझता ह� ं

िक उसे इं�योर�स ज�र कराना चािहए  । कोई भी आईआरडीए तक जा सकता है  । अगर कोई रगेलेुटर 

या इं�योर�स कंपिनय� के मा�यम से अपनी िचट को इं�योर करवाना चाहे, तो हमने उनके ऊपर इसको 

छोड़ा है  । इसम� अम�डम�ट लाने क� आव�यकता नह� थी, �य�िक इं�योर�स क� कॉ�ट भी कह� न कह� 

उन गरीब लोग� के ऊपर पड़ती  । जहां तक िस�यो�रटी िडपॉिजट को कम करने क� बात है, आपने 

कहा िक इसको 100 परस�ट से घटा कर 50 परस�ट कर दीिजए  । मझेु लगता है िक यह अ�याय होगा, 

�य�िक िजन लोग� ने अपना पैसा लगाया है, उनक� पूरी िस�योटी का हमने इसम� �ावधान िकया है  । 

�ट�िडंग कमेटी ऑन फाइन�स एडं एडवाइजर �पु ने भी इसके बार ेम� कहा था  । मझेु लगता है िक आप 

सब क� भी सहमित होगी िक जो भी इसम� पैसा िनवेश कर�, उसका पैसा सरुि�त हो, िकसी का एक 

�पया भी न डूबे, इसके िलए सदन को पूरी �ाथिमकता से िनण�य करना चािहए  । 

 इसके अलावा, आरबीआई ने भी इस िडमाडं को नह� माना था और दूसरा, माननीय महताब 

जी ने भी कहा था  । हमने िचट फंड्स को रिज�टर करने के िलए रा�य सरकार� के पास ही इसका 

अिधकार िदया है  । रिज��ार को भी बह�त सार ेअिधकार इस कानून के अंतग�त िदए ह�  । Under 

Section 47 of the RBI Act, even RBI can inspect chit books and records of any 
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chit fund. Apart from this, hon. Speaker Sir, under Section 73, RBI can advise any 

State Government on any policy, either on its own or if requested by the State 

Government. यह जो कहा गया था िक आरबीआई के पास कुछ अिधकार नह� है  । मझेु लगता है 

िक आरबीआई के पास इन िनयम� के अंतग�त अिधकार है  । वहा ंपर वे अपने अिधकार� का इ�तेमाल 

कर सकते ह�  । Under Section 87, the State Government can exempt any chit fund 

from the Act but only with the consultation of the RBI. सिु�या जी कह रही थी िक 

आरबीआई के पास कुछ भी नह� है, लेिकन मझेु लगता है िक आरबीआई के पास बह�त कुछ है  । 

इसके अलावा, एक सवाल खड़ा िकया गया िक कोऑिड�नेशन कमेटी होनी चािहए  । It 

already exists. �टेट लेवल कोऑिड�नेशन कमेटीज़ ह�  । माननीय अ�य� जी, चीफ से�ेटरी इसको 

चेयर करता है  । वह रा�य का सबसे बड़ा अिधकारी है  । इस कमेटी म� सेबी, आरबीआई, इनकम 

टै�स, एसएफआईओ, सीबीआई, पिुलस, इकोनॉिमक ऑफ� स िवंग के अिधकारी है  । मझेु लगता है िक 

जो �ॉड से �रलेटेड या बाक� रगेलेुटर ह�, वे सभी इसम� शािमल ह�  । रा�य म� चीफ से�ेटरी है और 

जहा ंसे उनको रिज��ेशन कराना है, उसम� उनका िह�सा है  । वहा ंहर तीन महीने म� एक बार कमेटी 

िमलती है, इसिलए मझेु नह� लगता है िक िकसी के मन म� कोई शकंा रहनी चािहए  । इनके पास पया�� 

शि�या ंभी ह�  । इनके पास हर तीन महीने म� िमलने का िनयम भी बना ह�आ है और उसम� �याय 

िदलाने के िलए उिचत लोग भी ह�  । They talked about protection of interests of 

subscribers. इसके बार ेम� म� अपनी तरफ से दो-तीन बात� कहना चाहता ह� ं । अभी महताब जी नह� 

है  । Chapter 5 of the Act provides detailed provision to safeguard interests of 

subscribers so that the subscribers who have won in any particular round 

continue to pay in the future rounds. Chapter 3 lays down the rights and duties of 

the foreman, including the provision of security to safeguard all subscribers. 
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Chapter 4 has the provision of action against defaulting subscribers, such as their 

removal and substitution to safeguard the interests of other subscribers. 

इसके अलावा, आरबीआई ने ‘सचेत’ नाम से एक पोट�ल लाचं िकया है, िजस पर इसक� 

जानकारी भी है  । अगर आपको याद होगा, तो बैिनंग ऑफ अन रगेलेुटेड िडपॉिजट �क�म म� हमने यह 

भी �ावधान िकया था िक इंफाम�शन टे�नोलॉजी के मा�यम से योजना चलाने वाले लोग� का एक डेटा 

ब�क बने और उनके पोट�ल पर वह उपल�ध हो, तािक देश भर म� उसक� जानकारी िमल सके  । उसम� 

भी सजा का �ावधान िकया गया था और यहा ंभी सजा का �ावधान है  । सजा का �ावधान इसिलए 

िकया गया है िक गरीब आदमी का पैसा लेकर कोई न भागे  । अगर सदन को लगता है िक सजा होनी 

चािहए, तो उसका �ावधान इस कानून म� िकया गया है, तािक भिव�य म� उस बात का �यान रखा जा 

सके  । अधीर रजंन जी ने कहा िक whether consumer grievances relating to chit funds 

can be considered by consumer forums.  The consumer complaints are covered 

under the Consumer Protection Act.  आपने दो-तीन हाई कोट्�स और कं�यूमर कोट्�स का भी 

उदाहरण यहा ंपर िदया  । It is decided by the judiciary as to whether any consumer 

grievance or complaint is covered under the Consumer Protection Act.  इसिलए 

शायद कह� न कह� यह और यह एक केस म� ही नह�, बह�त सार� म� िद�कत आती है  । आपका यह 

िवषय उठाना बड़ा वािजब है, म� आपसे इसम� कुछ हद तक सहमत भी ह� ं । आपने कहा िक name of 

the foreman should be changed. इस पर बड़ी िडटेल म� चचा�  कमेटी म� भी ह�ई, उससे पहले जो 

एडवाजरी �पु रखा गया, कुछ सासंद� ने और भी कहा, तो मझेु लगता है िक इसक� �र�पािंसिबिलटीज 

भी, इसका नाम भी इसम� बड़ा ि�लयरली िडफाइन िकया गया है  । उसको िलअन करने तक के सार े

�ावधान िकए गए ह�  । यह इंिडिवजअुल और कंपनी म� कह� पर भी हो सकता है  । मझेु लगता है िक 

इसक� डेिफिनशन बह�त ि�लयर है और अब इसके ऊपर �यादा जाने क� आव�यकता नह� होगी  । 
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 अमर िसहं जी ने कहा िक people should get access to formal financial system 

and insurance. म� आपसे िब�कुल सहमत ह� ं । कह� न कह� जब हम सब लोग यह बात उठाते ह�, 

तो मझेु लगता है िक हम� िपछले कुछ वष� पर भी नजर उठाकर देखना चािहए िक हम कहां पर थे, कहा ं

पह�चं पाए ह�  । आज से कुछ साल पहले तक बह�त सार ेब�क खाते नह� थे  । बह�त सार ेमी�स, 37 

करोड़ से �यादा लोग� के ब�क खाते नह� थे  । म� आपको उसक� ए�जै�ट िफगर पढ़कर बताना चाहता 

ह� ं । �धान मं�ी जन-धन योजना म� 37 करोड़ 30 लाख ब�क खाते 16 अ�टूबर, 2019 तक खलेु  । 

आप क�पना क�िजए िक िजन गरीब� के िपछले 70 वष� म� खाते नह� खलेु थे, 15 अग�त, 2014 को 

माननीय �धान मं�ी जी ने लाल िकले क� �ाचीर से कहा था िक हर गरीब को अथ��यव�था के साथ 

जोड़�गे, ब�क का खाता खोल�गे  । हमने जब कहा, तो बह�त मजाक भी उड़ाया गया िक कौन पैसा जमा 

कराएगा, जीरो ि�ल अकाउंट म� कौन खाता खलुवायेगा? माननीय अ�य� जी, केवल खाते नह� खलेु 

ह�, इनम� 1,05,523 करोड़ �पये देश के गरीब� ने जमा करके देश क� अथ��यव�था को आगे बढ़ाने का 

काम िकया है  ।  

 �लाि�टक काड्�स या �लाि�टक मनी क� बात कही गई  । म� कह�गंा िक दिुनया कॉइन से 

�लाि�टक काड�  पर या �लाि�टक कर�सी पर गई  । India has moved first from coin to paper 

currency and from paper currency to digital payments and we should be proud of 

the fact that under UPI platform, last month, we had more than one billion 

transactions; I repeat one billion transactions. यूपीआई कुछ वष� पहले हमने श�ु िकया  ।   

1 िबिलयन �ाजैं�श�स उसम� हो जाए,ं यह बह�त बड़ी बात है  । देश के गरीब ने, आम नाग�रक ने और 

गावं म� रहने वाले, सभी ने उसको माना है  । �पे डेिबट काड�  श�ु िकया गया  । गरीब एटीएम तक जाने 

क� कहां सोचता था? हमने उनको ताकत दी है  । लगभग 28 करोड़ लोग� के पास �पे डेिबट काड�  देश 

के अंदर भी ह� और अब तो िसगंापरु, यूएई और बाक� देश� म� भी भारतीय कर�सी को ए�से�ट करने के 
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िलए एक बह�त बड़ी जो मिुहम चलाई गई है, म� माननीय िव� मं�ी और माननीय �धान मं�ी जी को 

उसके िलए बह�त-बह�त बधाई और साधवुाद देना चाहता ह� ं । आप मा�टर काड� , वीजा या एसबीआई 

काड� क� वै�यएुशन देख लीिजए, कहा ंपर है  । आज उनक� वै�यएुशन जहा ंपर है, कल को अगर �पे 

डेिबट काड�  क� वै�यएुशन माक� ट म� क� जाए, तो मझेु लगता है िक अपने आप म� इतना बड़ा �लेटफाम� 

बन जाएगा िक हजार� करोड़ �पये क� वै�यएुशन हमार े �पे डेिबट काड�  क� हो सकती है । हमने 

फाइनेि�शयल इ�कलूजन के �तर पर �यास िकए ह�  । म� आपसे सहमत ह� ंिक इसम� िजतने सधुार क� 

ज�रत होगी, उसके िलए हम और भी �यास कर�गे  । सिु�या जी ने कहा िक ब�क म� एनपीए बह�त बढ़ 

गया है  ।  

माननीय अ�य�: माननीय सद�य यहा ंनह� ह�, उनको जवाब देने क� ज�रत नह� है  ।  

�ी अनुराग िसहं ठाकुर: अ�य� जी, उ�ह�ने कहा डॉ�टर साहब का आिट�कल पिढ़ए, िबल पढ़ कर 

नह� आई,ं लेिकन डॉ�टर साहब के आिट�कल पर सब कुछ बोला  । मझेु कुछ न कुछ जवाब तो देना ही 

पड़ेगा  । म� िबना नाम िलए बोल देता ह� ं�य�िक िबल पर कुछ नह� था, अथ��यव�था पर था  । मझेु 

िसफ�  इतना ही कहना है  । एनपीए िकसके िदए ह�ए ह�  । …(�यवधान) वे व�र� सद�य ह�, इसिलए म�ने 

सोचा िक उनका नाम लेकर बोला जाए  । जब हमारी सरकार आई, म� उस समय पािल�याम�टरी 

�टैि�डंग कमेटी का सद�य था  । उस समय रघरुाम राजन जी ने आकर कहा था िक यह एनपीए का 

लोन उस समय का है जब यूपीए सरकार थी  । ये लोन उसी समय िदए गए और बाद म� एनपीए ह�ए  । 

उस समय इसे कारपेट के नीचे दबाया गया था  । हमने कुछ भी नह� िछपाया, हमने देश को बताया िक 

ए�चअुल म� एनपीए  है और वह देश क� जनता के सामने आया  । हमने एसेट �वािलटी �र�यू कराने 

का �यास िकया  । हम लोग फोर-आर ��ेटजी पॉिलसी लेकर आए, िजसम� �रकि�नशन, �रजो�यूशन, 

�रकैिपटलाइजेशन और �रफा��स है  । हमने इसके मा�यम से ब�िकंग �यव�था को बदलने का �यास 

िकया  । हमने कुछ िछपाया नह�  । जो दस पीएसबी थे, अब उनक� चार एिंटटी रह जाएगी  । हमने 
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उनक� �मता बढ़ाने का काम िकया है तािक वे �यादा से �यादा कज� द ेसक�   । वे पीसीएफ �ेमवक�  से 

बाहर आए तो हमारी सरकार के कारण आए  । हमने उनको �रकैिपटलाइजेशन करने काम िकया, 

उसम� लाख�-करोड़  �पये हमारी सरकार ने डाले ह�  । उस समय कहा गया िक आपने इ�सोलव�सी 

और ब�कर�सी कोड लाकर कौन सा बड़ा तीर मार िलया  । इससे �या हो गया? हमने बड़ा तीर मारा   

है  । हमम� िह�मत थी तो हम कानून भी लेकर आए और उस कानून के डर और �ावधान से लगभग 

चार करोड़ चौरासी लाख �पये इस देश म� वापस आया है, उसके मा�यम या उसके डर या उसके 

�ावधान� से आया है  । उससे डेटर-�ेिडटर �रलेशनिशप बेहतर ह�ई है  । कुछ एनसीएलटी आने से 

पहले सो�व हो गई और कुछ एनसीएलटी आने के बाद ह�ए  । भूषण �टील अपने आप म� एक बड़ा 

उदाहरण है  । शायद पहले चार-पाचं वष� लगते  और पैसा वापस नह� आ पाता  । इस काननू बनने के 

बाद वह समय आधा से भी कम रह गए और हजार� करोड़ �पये वापस आने श�ु ह�ए ह�  । हमने कानून 

बनाया और उसे लागू िकया  । िफ�यूिटव इकोनॉिमक आफ� डस� िबल क� बात आई, आपने पैसा िदया 

और वे भाग गए  । उ�ह� वापस लाने के िलए हमने कानून बनाया और िवदेश� म� रहने वाले को जेल भी 

कराई और कई लोग� को वापस लाने के िलए �ि�या भी श�ु क� है  । हमने िकया है इसीिलए बोलते  

ह�  । जहा ंतक फाइनेि�शयल िलटरसेी क� बात कही गई, इस देश म� फाइनेि�शयल िलटरसेी पर कोई 

काम ही नह� ह�आ, यह कहा गया  ।  

अ�य� जी, म� आपके मा�यम से कम से कम पाचं िमनट लेना चाह�गंा  । यहा ं 1483 

फाइनेि�शयल िलटरसेी स�टस� ह�  । यह आंकड़ा 31 माच�, 2019 तक का है  । अ�ैल, 2018 से लेकर 

माच�, 2019 तक इन फाइनेि�शयल िलटरसेी के 52,084 �पेशल कै�प लगाए िजसम� 93,343 

�पेिसिफक कै�प लगाए गए  । �रल �ाचं म� 3,05,672 कै�प लगाए गए और िपछले साल 2,64,120 

कै�प लगाए गए  । इसके अलावा अलग से फाइनेि�शयल इन�लूजन फंड बनाया गया है  । हमने 

फाइनेि�शयल एडं िडिजटल िलटरसेी कै�प भी श�ु िकए  । हमने आरआरबी और आरसीबी को फंिडंग 
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सपोट�  दी है, वह छह हजार �पये �ित कै�प देते ह�  । 330 �पेशल फोकस िडि���टस म� पाचं हजार 

कै�प लगाए ह�  । �पेशल फोकस िडि���ट म� डेमो वैन के िलए भी देते ह�  ।  इससे और जानकारी िमल 

सके, फाइन�िशयल िल�ेसी �पेशल फोक�ड िडि���ट्स म� हो सके  । इ�वे�टर एजकेुशन एडं 

�ोटे�शन फंड �क�म 7 िसतंबर, 2016 को बनाई गई थी  । इसका काम एडिमिन�टर, एजकेुशन और 

�ोटे�शन करना और जानकारी देना था  । आईईपीएफ ने एमओयू कॉमन सिव�स स�टस�, सीएससी ई-

गवन�स सिव�सेज़ से िकया है, जो िमिन��ी आफ इलै��ॉिन�स इ�फाम�शन टे�नोलॉजी के अंतग�त 

आती है  । इ�वे�टर अवेयरनेस �ो�ा�स िकए जाएगें तािक भिव�य म� और स�सटाइजेशन हो और 

जानका�रयां िमल�  । वष� 2018-19 म� 27,639 इ�वे�टर अवेयरनेस �ो�ाम कराए गए  । सीएसई ई-

गवन�स मैकेिन�म �ोफेशनल इं�टीट्यूट्स से करवाया गया  । इस वष� और आने वाले वष� म� हम 

15,000 से �यादा इ�वे�टर अवेयरनेस �ो�ाम श�ु कर�गे िजसम� लगभग 117 एि�परशेनल 

िडि���ट्स म� सीएसई के �ू �ो�ाम िकए जाएगें  । 

 नेह� यवुा के��, जो केवल एक स�ंथा है, िजसम� बह�त कम काय� िकए जाते ह�, हमने उसे इसम� 

जोड़ने का काम िकया है  । हम इसे क�टमाइ�ड इ�वे�टर अवेयरनेस �ो�ाम के मा�यम से कंड�ट 

कर�गे  । इसम� आिफिशय�स और वाल�िटयस� को जानकारी द�गे तािक लाख� लोग� को वे जानकारी द े

सक�   ।  हम इ�वे�टर एजकेुशन और फाइन�िशयल िल�ेसी �ो�ाम �ामीण भारत म� एडवासं �टेज पर 

चलाने क� बात इंिडया पो�ट पेम�ट ब�क के मा�यम से कर रह ेह�  । पो�ट ब�क ने देश भर म�  लगभग 

650 �ाचेंज़ माननीय �धान मं�ी जी के िनद�श पर खोली ह�  । इसके मा�यम से 3219 �ो�ा�स िकए 

जाएगें  । 20,000 गावं� को इसके साथ जोड़ा जाएगा और 3 लाख 21 हजार 9 सौ भारत के नाग�रक� 

को इसके मा�यम से जानकारी दी जाएगी  । इतने काय��म फाइन�िशयल िल�ेसी के मा�यम से श�ु 

िकए गए ह�  । इसके अलावा भी लंबी सूची है, लेिकन मझेु लगता है िक म� थोड़ा सा आगे चलंू  । म�ने 

आईबीसी और एपे�स कोट�  क� बात कही है, जनधन योजना का िवषय भी रखा है  । यह भी कहा गया 
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िक कलै�शन कम ह�ई �य�िक लोग पैसा नह� दे रह ेह�  । डायर�ेट टै�स कलै�शन वष� 2013-14 म� 6 

लाख 39 हजार करोड़ था जो िपछले साल बढ़ गया, इसम� िडमोनेटाइजेशन एक बड़ा कारण है  । 

हमारी सरकार ने बड़ा कदम उठाया था  । 

�ो. सौगत राय : यह तो बजट के �र�लाई क� तरह हो रहा है  । 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY INDUSTRIES AND 

PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): You raised the issue.  

That is why he is replying. 

�ी अनुराग िसहं ठाकुर: अगर आप चाह�गे तो म� इसम� िकसी पर भी उ�र दनेे के िलए तैयार नह� ह�,ं 

हम सहमित से इस िबल को पास कर सकते ह�  । लेिकन िकसी माननीय सद�य ने िवषय उठाया है, म� 

िजतनी जानकारी दे सकता ह�,ं उतनी देने का �यास कर रहा ह� ं  । हम म� दम था, हमने 

िडमोनेटाइजेशन का कदम उठाया, इसिलए 6 लाख 35 हजार करोड़ से बढ़कर 11 लाख 38 हजार 

करोड़ �पये क� कलै�शन ह�ई है, लगभग दगुनी कलै�शन ह�ई  । इनकम टै�स देने वाले भी लगभग 

दगुने ह�ए  । माननीय अ�य� जी, म� िकसी को सनुाने के िलए नह� कह रहा ह�,ं म� इसिलए कह रहा ह� ं

�य�िक जैसे म�ने देखा िक अनरगैलेुटेड िडपोिजट, प�जी �क��स को िचट फंड के साथ िम�ण िकया 

गया था  । िकसी ने ‘नासमझ’ श�द का �योग िकया, म� इसके बारे म� कुछ नह� कह�गंा, जानकारी के 

अभाव म� ऐसा कई बार होता था, मझु से भी होता था, सबसे होता है  । म� शायद इस िवभाग का मं�ी ह� ं

तो मेर ेपास �यादा जानकारी है, जानकारी सब तक पह�चें, देश तक पह�चें  । हम देश को पाचं ि�िलयन 

डॉलर इकोनामी बनाना चाहते ह� और वष� 2025 तक बनाकर छोड़�गे, म� यह कहना चाहता ह� ं ।  

अथ��य�था पर अिधकतर सवाल थे, म� उस पर नोट बनाकर लाया ह� ं ।  अगर आप कहते तो 

म� एक-एक करके सब पर कार�वाई कर सकता ह� ं । एक बह�त ही मह�वपूण� इ�यू को उठाया गया है  । 
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पल� कंपनी क� बात भी कही गई  । जहां पर स�ुीम कोट�  मॉिनट�रगं कमेटी होगी, एक कंपनी चाहे एक 

रा�य म� है, दूसर ेम� है या तीसर ेम� है, मझेु लगता है िक यह समय-सीमा तो उनको भी तय करनी 

चािहए  । अगर सदन को लगता है िक िनधा��रत समय के अंतग�त है तो म� इसको स�ुीम कोट�  पर थोप 

नह� सकता  । लेिकन, जो कमेटीज बनती ह�, हमने कई वष� तक देखा है िक कोई एक वष� के िलए 

बनती है और दस वष� तक वह अपना काम करती रहती है  । िनधा��रत समय के अंदर उस पर काम हो, 

गरीब� को पैसा िमले, म� आप सबक� इस भावना को समझता ह� ं । इस सदन के मा�यम से वह भावना 

मीिडया भी जन-जन तक पह�चंा सकती है, जहा ंतक पह�चें  । लेिकन हमारी सरकार कानून म� जो भी 

बदलाव करना होगा, वह करगेी, आप सबके सहयोग से करगेी, तािक भिव�य म� िकसी गरीब का पैसा न 

लटेु  । फाइन�िशएल िल�ेसी �ो�ा�स भी ह�गे  । कानून क� पूरी ताकत भी उनको दी जाएगी और 

जानकारी भी जन-जन तक पह�चें ऐसा �ावधान िकया जाएगा  । मेरा आप सब से भी अनरुोध है िक 

आप भी जब कोई काय��म कर� तो वहा ंपर लोग� म� जानकारी अव�य पह�चंाए ंिक  प�जी �क�म म� और 

लीगल िचट फंड म� �या अंतर है  । यह जो रगेलेुटेड िडपॉिजट ह�, जो 9 स�ंथाओ ंके अंतग�त रिज�टड� 

ह�, वे जेनइुन कैसे ह�, लीगल कैसे ह� और इल्लीगल �या है, इसको यिद आप भी जन-जन तक 

पह�चंाएगें तो इसका बह�त बड़ा लाभ िमलेगा  । आप सोशल मीिडया व मीिडया पर जनता को बताए ं । 

म� भी अपनी ओर से �यास क�ंगा िक भिव�य म� जब ये फाइन�िशएल िल�ेसी �ो�ाम िकए जाए ं तो 

जहा ंसभंव हो सके वहां पर सासंद� को भी बलुाना चािहए तािक सासंद� क� भागीदारी भी वहा ंपर हो 

और जन-जन तक इसक� जानकारी पह�चं सके  । म� िकसी रा�य के बार ेम� िवशेष तौर पर िट�पणी नह� 

क�ंगा  । मझेु कोई िजतना मज� कहे िक िकसी एक रा�य के बार ेम� कह�, िकसी एक �क�म के बार ेम� 

कह�, आज म� देश के गरीब� के िहत के िलए यहा ंपर खड़ा ह� ं । म� उसम� िब�कुल नह� जाऊंगा  । हमारी 

सरकार क� �ाथिमकता गरीब के िहत के सरं�ण के िलए है और यह िबल भी उसी के िलए लाया गया 

है  । इसिलए म� आप सबसे अनरुोध करता ह� ंिक राजनीित से ऊपर उठकर हम गरीब के िहत के िलए 
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इस िबल को पास कर�गे तािक भिव�य म� ऐसा न हो  । आप सड़क पर जाकर जो करना है क�रए, 

लेिकन सदन ने हम� कानून बनाने क� �मता या ताकत दी है  । हम यहा ंपर कानून बनाएगें �य�िक 

बाक� दल� ने भी राजनीित से ऊपर उठकर यहा ंपर अपने सझुाव िदए ह�, इसिलए म� सबका ध�यवाद 

करता ह� ं । �य�िक इ�ह�ने राजनीित से उठकर इस िबल का समथ�न िकया है  । 

�ो. सौगत राय :मं�ी जी ने इतना अ�छा जवाब िदया है, इनको क��लीम�ट द ेदीिजए  । 

DR. KALANIDHI VEERASWAMY (CHENNAI NORTH): Sir, the Minister has 

given an excellent reply.  I thank him for that. But I am very sad that the issue of 

GST has neither been confirmed nor denied. He has said that it has to be 

discussed. …(Interruptions) Let me finish my question. It is only a small 

suggestion.  You were saying that the insurance part of it has to be borne by the 

individuals.  When you are collecting GST, why should the Central Government 

not look into this? …(Interruptions) 

माननीय अ�य�: यह जीएसटी का िवषय नह� है, िचट फंड का िवषय है  । 

DR. KALANIDHI VEERASWAMY : Why should the Central Government not 

insure all these registered chit funds?  If there is any default by anybody, then the 

insurance will be there. It is paid by the Central Government through the GST 

which it has collected.   

SHRI ANURAG SINGH THAKUR: Mr. Speaker, Sir, I think when I started my 

reply, I particularly mentioned the hon. Member’s name and replied accordingly 

that this issue relates not to the Bill but it is concerned with the GST Council.  It 

will be looked them.  
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 Apart from that, about the insurance, we said the size may vary from one 

chit to another chit.  So, let us leave it to the subscriber whether they want it to get 

it insured or not insured because the cost has to be borne by the subscriber and 

the chit fund.  

माननीय अ�य� : �� यह है : 

“िक िचट फंड अिधिनयम, 1982 का और सशंोधन करने वाले िवधेयक पर 

िवचार िकया जाए” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

 

माननीय अ�य� : अब सभा िवधेयक पर खंडवार िवचार करगेी  । 

 �� यह है : 

“िक खंड 2 और 3 िवधेयक का अंग बन�  ।”  

 

��ताव �वीकृत ह�आ  ।  

खंड 2 और 3 िवधेयक म� जोड़ िदए गए  । 
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Clause 4                            Substitution of New Section  
                 for Section 11 

 

माननीय अ�य� : �ी एन.के.�ेमच��न , �या आप सशंोधन स�ंया 1 ��ततु करना चाहते ह�? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I have raised a very serious 

apprehension, at the time of my intervention, that how this will affect the poor 

marginalised sections of the society because Self-Help Groups, Kudumbashree 

Groups and Samata Groups are all having these Fraternity Funds as well as 

Rotating Savings and Credit Institution. You are incorporating two words, that is, 

‘Fraternity Fund’ and ‘Rotating Savings and Credit Institution’. This will come 

within the purview of the definition of section 2, clause (b). When this is being 

incorporated, what would be the impact as far as the poor people who are doing 

some rural works are concerned? It is because if one group having 10 persons is 

contributing Rs.30,000, it will be Rs.3 lakh and they are doing credit and saving. 

Everything is there in the scheme. What would be its impact? That is why, I have 

given a notice of amendment to remove Fraternity Fund, ‘kuri’ as well as Rotating 

Savings and Credit Institution. They have to be omitted from the definition of 

section 2, clause (b). No clarification has been given by the hon. Minister. Hence, 

I am moving the amendment. 

I am moving Amendment No. 1 to Clause 4. 

 I beg to move:  

Page 2, lines 24 and 25,-- 
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omit ‘, “kuri”, “fraternity fund” or “Rotating Savings and Credit  

Institution” ” .        (1) 

 

माननीय अ�य� : अब म� �ी एन.के.�ेमच��न �ारा खंड 4 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 1 को सभा के 

सम� मतदान के िलए रखता ह� ं । 

 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ  । 

 

माननीय अ�य� :�ी एन.के.�ेमच��न, �या आप सशंोधन स�ंया 2 ��ततु करना चाहते ह�? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : I am moving Amendment No.2 to Clause 4. 

 I beg to move: 

 Page 2, line 36,-- 

 for “one year” 

 substitute “six months”.   (2) 

 

माननीय अ�य� : अब म� �ी एन.के.�ेमच��न �ारा खंड 4 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 2 को सभा के 

सम� मतदान के िलए रखता ह� ं । 

 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ  । 
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�ो. सौगत राय : माननीय अ�य� जी, म�ने जो सशंोधन िदया है और जो �ेमच��न जी ने िदया है, वह 

एक ही है  । मेरी बात सिुनये  । 

माननीय अ�य� : आपको 6 और 7 पर बोलना है  । 

�ो. सौगत राय: सर, मेरा सशंोधन यह है िक इसे ओिमट िकया जाए �य�िक केवल as it is  बह�त 

िमसअंडर�ट�िडंग होती है  । िचट फंड �या है, प�जी �क�म �या है, …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप मूव कर रह ेह� िक नह� कर रहे ह�, आप यह बताए ं । 

�ो. सौगत राय: म� इसिलए कह रहा ह� ं�य�िक �ेमच��न जी ने भी यह सवाल उठाया है  । लेिकन मं�ी 

ने अ�छा जवाब िदया है, इसिलए म� मूव नह� कर रहा ह� ं । 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

“ िक खंड 4 िवधेयक का अंग बने  ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खंड 4 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 
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Clause 5                Amendment of Section 13 

माननीय अ�य� : �ी एन.के.�ेमच��न जी, �या आप सशंोधन स�ंया 3 ��ततु करना चाहते ह�?  

SHRI N.K.PREMACHANDRAN  : I am moving Amendment No. 3 to Clause 5. 

 I beg to move: 

Page 2, lines 43 and 44,-- 

for “rupees three lakhs” 

substitute “rupees two lakhs”.    (3) 

 

माननीय अ�य� : अब म� �ी एन.के.�ेमच��न �ारा खंड 5 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 3 को सभा के 

सम� मतदान के िलए रखता ह� ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय जी,  �या आप सशंोधन स�ंया 9 ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY: Sir, my amendment is, Page 2, line 32, for “one year” 

substitute “six months”.  It is a minor amendment. अभी जो बोला है िक एक साल के अंदर 

उसको भत� करना चािहए  । हमारा यह कहना है िक 6 महीने के अंदर क�रए  । But I am not 

moving my amendment. 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): I am moving Amendment 

No.14 to Clause 5. I beg to move: 

 Page 2, lines 38 and 39,-- 

 for  “rupees three lakhs” 

 substitute “rupees four lakhs”.     (14) 
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माननीय अ�य� : अब म� �ी के.सरुशे �ारा खंड 5 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 14 को सभा के सम� 

मतदान के िलए रखता ह� ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ  । 

18.00 hrs 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

  “िक खंड 5 िवधेयक का अंग बने  ।” 

 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खंड 5 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

 



20.11.2019                                                                                                                   195 
 

Clause 6           Amendment of Section 16 

माननीय अ�य� : �या�ो. सौगत राय जी, म� सशंोधन स�ंया 10 ��ततु  करना चाहते ह�? 

�ो. सौगत राय : सर, यहा ंपर बोला गया िक िचट फंड क� मीिटंग म� वीिडयो का�ँ� िसगं के मा�यम से 

भी कोई हािजर हो सकता है  । म� वीिडयो का�ँ� िसगं के िखलाफ ह� ं ।…(�यवधान) 

 सर, अम�डम�ट मूव करने दीिजए  । 

माननीय अ�य� : दादा, अम�डम�ट मूव होता है या मूव नह� होता है  । 

PROF. SOUGATA RAY : Sir, I am moving my amendment No.10 to Clause 6 of 

the Bill.  

 I beg to move: 

  Page 3, line 2, -- 

  omit ‘or through video conferencing duly recorded by the foreman’. 

        (10) 

माननीय अ�य� : अब म� �ो. सौगत राय�ारा खंड 6 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 10 को सभा के सम� 

मतदान के िलए रखता ह� ं । 

 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ  । 

 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

  “िक खंड 6 िवधेयक का अंग बने  ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खंड 6 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 
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माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, अगर आपक� इजाजत हो तो इस िबल के पा�रत होने के 

आधा घटें बाद तक, 6.30 बजे तक सदन का समय बढ़ा द�  । 

अनेक माननीय सद�य : हा ं । 

माननीय अ�य� : िबल पास भी होगा और शू�य काल भी चलेगा  ।  

सदन का समय 6.30 बजे तक बढ़ाया जाता है  । 
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Clause  7         Amendment of Section 17 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत रायजी, �या आप सशंोधन स�ंया 11, 12 और 13 ��ततु करना 

चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY : Sir, I am moving my amendment Nos. 11 to 13 to 

clause 7 of the Bill. 

 I beg to move: 

  Page 3, line 6, -- 

  omit ‘or through video conferencing’.  (11) 

  Page 3, line 9, -- 

  omit “through video conferencing”.  (12) 

  Page 3, lines 10 and 11, -- 

  for “within a period of two days of the date of the draw” 

  substitute “on the same day”.   (13) 

 

माननीय अ�य� : अब म� �ो. सौगत राय�ारा खंड 7 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 11, 12 और 13 को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह� ं । 

 

सशंोधन मतदान के िलए रखे गए तथा अ�वीकृत ह�ए  । 

 

माननीय अ�य� : �ी कोिडकु�नील सरुशेजी, �या आप सशंोधन स�ंया 15 और 16 ��ततु करना 

चाहते ह�? 
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SHRI KODIKUNNIL SURESH : Sir, I am moving my amendment Nos. 15 and 16 

to clause 7 of the Bill.  

 I beg to move: 

  Page 3, omit lines 5 and 6.   (15) 

  Page 3, line 9, -- 

  for “through video conferencing” 

  substitute “in person”.    (16) 

 

माननीय अ�य� : अब म� �ी कोिडकु�नील सरुशे जी �ारा खंड 7 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 15 और 

16 को सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह� ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखे गए तथा अ�वीकृत ह�ए  । 

माननीय अ�य� :�� यह है : 

  “िक खंड 7 िवधेयक का अंग बने  ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खंड 7 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 
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Clause  8           Amendment of Section 21 

 

माननीय अ�य� : �ी एन.के. �ेमच��न जी, �या आप सशंोधन स�ंया 4 ��ततु करना चाहते ह�? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Sir, I am moving my amendment No.4 to 

clause 8 of the Bill. 

 I beg to move: 

  Page 3, line 13, -- 

  for “seven per cent.” 

  substitute “six per cent.”.    (4) 

 Sir, regarding the submission on the foreman, the ceiling amount of the chit 

fund is being enhanced. As the ceiling limit will enhance, automatically the 

foreman’s commission will also increase. Why is five per cent being increased to 

seven percent? It is the subscribers who will have to suffer. So, I am making an 

amendment for just a marginal increase from five per cent to six per cent. This is 

my amendment. It may kindly be accepted. 

माननीय अ�य� : अब म� �ी एन.के. �ेमच��न �ारा खंड 8 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 4 को सभा के 

सम� मतदान के िलए रखता ह� ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ  । 

माननीय अ�य� : �ी कोिडकु�नील सरुशेजी, �या आप सशंोधन स�ंया 17 ��ततु करना चाहते ह�? 

SHRI KODIKUNNIL SURESH : Sir, I am moving my amendment No. 17 to clause 

8 of the Bill. 
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 I beg to move: 

  Page 3, line 13, -- 

  for “seven per cent.” 

  substitute “eight per cent”.   (17) 

  

माननीय अ�य� : अब म� �ी कोिडकु�नील सरुशे जी �ारा खंड 8 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 17 को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह� ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ  । 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

  “िक खंड 8 िवधेयक का अंग बने  ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

खंड 8 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

खंड 9 िवधेयक म� जोड़ िदया गया  । 

 “खंड 1, अिधिनयमन सू� और िवधेयक का पूरा नाम िवधेयक म� जोड़ िदए गए  ।” 

 

SHRI ANURAG SINGH THAKUR: Sir, I beg to move:- 

“That the Bill be passed.” 

माननीय अ�य�: �� यह है: 

“िक िवधेयक पा�रत िकया जाए  ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 
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�ी िगरीश च�� (नगीना): माननीय अ�य� महोदय, आपने मझेु लोक मह�व के िवषय पर बोलने का 

समय िदया है, इसके िलए आपका ध�यवाद । के�� सरकार �ारा परुानी प�शन योजना को समा� करके 

1 जनवरी, 2004 एव ं उ�र �देश सरकार म� 1 अ�ैल, 2005 व उसके प�ात िनय�ु सभी 

कम�चा�रय�/िश�क� और अिधका�रय� के िलए अंशदायी प�शन योजना लाई गई, िजसे रा��ीय प�शन या 

नवीन प�शन �णाली भी कहते ह�, जो लागू क� गई । परुानी प�शन योजना के अंतग�त कम�चा�रय� के 

वेतन से �ितमाह उसके मूल वेतन के 10 �ितशत अंश के बराबर कटौती क� �यव�था थी, जो 

सामा�य भिव�य िनिध कहलाती थी । कम�चा�रय� क� सेवािनविृ� के साथ ही जीपीएफ के �प म� 

कटौती क� गई सम�त धनरािश च�विृ� �याज सिहत कम�चा�रय� को िमल जाती थी तथा कम�चा�रय� 

को सेवािनविृ� के प�ात उसके अंितम वेतन के 50 �ितशत के बराबर �ितमाह िनि�त �प से प�शन 

िमलती थी ।  

 रा��ीय प�शन �णाली या नवीन प�शन �णाली के अंतग�त उ�र �देश म� 1 अ�ैल, 2005 व 

उसके प�ात िनय�ु कम�चा�रय� के कुल वेतन के 10 �ितशत अंश के बराबर �ितमाह कटौती क� जा 

रही है । इसके साथ ही, कम�चा�रय� के कुल वेतन के 14 �ितशत अंश के बराबर धनरािश िनयो�ा 

�ारा भी जमा क� जा रही है । इस �कार कम�चा�रय� के वेतन क� कटौती एव ं सरकार �ारा जमा 

धनरािश तीन फंड मैनेजस� �मश: भारतीय �टेट ब�क, भारतीय जीवन बीमा िनगम और यूनाइटेड ��ट 

ऑफ इंिडया को स�प िदया जाता है ।  इन तीन� फंड मैनेजस� �ारा स�ंह क� गई धनरािश को बाजार 

म� िनवेश िकया जा रहा है । िजस �कार िनवेिशत धनरािश से �ा� लाभ अथवा हािन के आधार पर 

कम�चा�रय� क� सेवािनविृ� के समय जो धनरािश होगी, उसका 60 �ितशत अंश कम�चा�रय� को िदया 

जाएगा, जबिक 40 �ितशत अंश से कम�चा�रय� के प�शन क� �यव�था क� जाएगी । नवीन प�शन �णाली 

म� कह� भी यह �यव�था नह� है िक यिद बाजार म� लगाया गया धन डूब जाता है अथवा हािन हो जाती 
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है, तो कम�चा�रय� को प�शन देने क� कोई �यव�था नह� है । इसिलए म� आपके मा�यम से अनरुोध 

करता ह� ँिक परुानी प�शन �णाली को पनु: बहाल करने क� कृपा कर� ।  

माननीय अ�य�: �ी मलूक नागर को �ी िगरीश च�� �ारा उठाये गये िवषय से सबं� करने क� 

अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी िब�ुत बरन महतो (जमशेदपुर): माननीय अ�य� महोदय, आपने मझेु बोलने का मौका िदया, 

इसके िलए आपका ध�यवाद । िपछली बार भी म�ने इस िवषय को सदन म� कई बार उठाया है । मेरा 

लोकसभा �े� जमशेदपरु है, जो औ�ोिगक घराने के नाम से मशह�र है । वहा ँटाटा जैसे बड़े उ�मी 

�थािपत ह� । वह� एमएसएमई का एक बड़ा से�टर भी आिद�यपरु म� है । यहा ँ एमएसएमई और 

ऑटोमोबाइल से�टर म�  छोटे-बड़े उ�ोग� को िमलाकर लगभग दो हजार उ�ोग ह� । इसके साथ ही, 

यहा ँमाइंस का भी बह�त बड़ा �े� है । धालभूमगढ़ म� एयरपोट�  क� �वीकृित के बावजूद अभी तक काम 

श�ु नह� ह�आ है । िपछली जनवरी म� भूिम पूजन ह�आ था । भारत सरकार के माननीय मं�ी ने वहा ँ

जाकर भूिम-पूजन भी िकया था, लेिकन अभी तक काम श�ु नह� हो सका है । एयरपोट�  अथॉ�रटी 

ऑफ इंिडया ने इसके िलए लगभग सौ करोड़ �पये आवंिटत िकये, लेिकन वन िवभाग �ारा एनओसी 

न िमलने के कारण आज तक उसका काम श�ु नह� ह�आ है ।  म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी 

से अनरुोध करना चाहता ह� ँिक उस �े� म� अगर एयरपोट�  बन जाता है, तो इससे केवल झारख�ड ही 

नह�, बि�क पि�म बगंाल के खड़गपरु, िमदनापरु, झाड़�ाम, प�ुिलया और ओिडशा के बा�रपदा, 

मयूरभजं और बाले�र भी जमशेदपरु जैसे बड़े शहर से जड़ु जाएगें । 

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसहं च�देल को �ी िब�तु बरन महतो �ारा उठाये गये िवषय से सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 
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SHRI RAMULU POTHUGANTI (NAGARKURNOOL): Mr. Speaker, Sir, thank you 

for giving me the opportunity to raise an important issue during the ‘Zero Hour’.I 

represent Nagarkurnool Parliamentary Constituency in Telangana State which is 

a very backward region. The population of Scheduled Tribe community is 

predominantly high in Achampet. The population of Scheduled Tribe community is 

three lakhs. The literacy rate is very less. Although the Union Government and the 

State Governments have enacted a lot of schemes and welfare programmes for 

development of Scheduled Caste and Scheduled Tribe communities, yet most of 

the fruits of these welfare schemes have not reached them. It is learnt that a total 

of 226 EMRSs, Eklavya Model Residential Schools are functional across the 

country at the end of 2018. It is high time to establish such EMRS at Achampet 

which comes under my Nagarkurnool Parliamentary Constituency. Due to lack of 

sufficient schools, particularly Eklavya Model Residential Schools, students 

belonging to Scheduled Tribe community are facing a lot of hardships for getting 

quality education. I firmly believe that establishment/opening of Eklavya Model 

Residential School at Achampet is the need of the hour. Keeping in view the 

above, I would, earnestly request the Union Government and the hon. Minister of 

Tribal Affairs, through you, to kindly accord approval for sanctioning of Eklavya 

Model Residential School at Achampet in my Nagarkurnool Parliamentary 

Constituency so that the students belonging to Scheduled Tribe community could 
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get adequate opportunity to get quality education without giving any financial 

burden to their parents. 

�ीमती केशरी देवी पटेल (फूलपुर) : अ�य� महोदय, बह�त-बह�त ध�यवाद । महोदय, म� आपका 

�यान सगंम नगरी क� तरफ आकृ� कराना चाहती ह� ं। �यागराज म� गंगा के िकनारे लकड़ी के त�त जो 

सैकड़� वष� से �थािपत थे, धािम�क मा�यताओ ंके अनसुार तीथ� परुोिहत� �ारा पूजा कराई जाती रही 

है । इसी �थान से स�पूण� रा�� एवं िवदेश� से आने वाले तीथ� याि�य� को धािम�क काय� म� तीथ� 

परुोिहत� के कर कमल� �ारा स�प�न कराया जाता है । िदनाकं 14.11.2019 को िदन म� एक बजे 

उनके सार े त�ते जेसीबी और तमाम बड़ी मशीन� �ारा सेना के लोग� ने पलट िदए, तहस-नहस, 

�व�त कर िदए । इससे हमार ेपरुोिहत� म� बह�त असतंोष है । अत: म� आपसे मागं करती ह� ं िक उ�ह� 

�थायी �प से गंगा के िकनार ेजगह आवंिटत क� जाए, िजससे उनका सिदय� से चला आ रहा यह 

पूजा-पाठ चलता रह ेऔर हम सबका मान-स�मान बना रहे । यह मेर ेससंदीय �े� म� है, िजसम� लोग� 

क� आवाजाही है, इसिलए म�ने आपसे यह िनवेदन िकया है । ध�यवाद । 

माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसहं च�देल को �ीमती केसरी देवी पटेल �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी राजीव �ताप �डी (सारण) : अ�य� महोदय, म� यहा ंजो िवषय रख रहा ह�,ं वह एक नोिटस है, 

जो एक सभंावना के �ित म� �य� कर रहा ह�,ं �य�िक मझेु पता है िक कोई ऐसी चीज़ होने वाली है, 

िजसम� रलेवे क� भी िज�मेवारी होगी और रा�य सरकार क� भी िज�मेवारी होगी । महोदय, म� इस सदन 

म� इस बात को रखना चाह रहा ह� ं । म� ऑन-�रकॉड�  आना चाह रहा ह� ं । िबहार सरकार और रलेवे के 

बीच म� एक िनण�य ह�आ है, िजसका रलेवे ने िवरोध िकया है । पटना से उ�र िबहार को जोड़ने वाले 

एक पलु का िनमा�ण िकया गया । रलेवे ने दीघा से लेकर सोनपरु म� एक पलु का िनमा�ण िकया । बाद म� 
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रा�य सरकार ने उस पलु के ऊपर सड़क का िनमा�ण कर िदया, लेिकन रलेवे और िबहार सरकार के 

सड़क िवभाग म� जो समझौता ह�आ, उसम� यह तय ह�आ था िक 16, 18 या 20 च�के के �क इस पलु 

पर नह� चल�गे । महोदय, आज राि� से दीघा और सोनपरु के बीच रात दस बजे से ये 10, 12, 16 और 

18 च�के के 30-40 टन के �क इस पलु पर से िनकल�गे, जो उ�र िबहार और पूर ेपूव��र भारत को 

रलेवे से जोड़ता है । मझेु आशकंा है और म�ने िलखा है । रलेवे ने भी िबहार सरकार को िलखकर भेजा 

है िक अगर इस पलु पर बड़े �क चल�गे, िजनम� बालू लदा रहेगा और यिद इस पलु पर चलने से रलेवे 

क� लाइन और पलु �ित��त होता है तो िकसी भी �ेन क� दघु�टना हो सकती है । अत: इस प�रचालन 

पर रोक लगाई जाए ।  

 अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से पूर ेिबहार के लोग� और पूर ेदेश के लोग� को यह सूचना 

देना चाह�गंा िक एक सभंािवत घटना, जो होने वाली है और िजस पर रलेवे ने िलखकर भी िदया है िक 

इसके प�रचालन पर रोक लगाई जाए और रा�य सरकार ने उसक� अनमुित दी है । यिद कोई दघु�टना 

होती है तो इसके िलए वे सभी अिधकारी, िजनको म� समय-समय पर िलखकर देता रहा ह�,ं िज�मेदार 

ह�गे । यह िवषय सदन म� भी उठेगा, �य�िक इस दघु�टना क� सभंावना रलेवे ने िलिखत �प से �कट 

कर दी है, िजसे म� आपके स�ंान म� लाना चाहता ह� ं। आपक� तरफ से िनद�शन भी चाहता ह�,ं �य�िक 

ऐसी टेि�नकल सभंावना है िक वहां एि�सड�ट हो सकता है । बड़े पलु पर असचंािलत �प से �क� के 

चलने के कारण अगर वह �व�त हो सकता है तो एक सासंद के �प म� मेरा यह दािय�व बनता है िक म� 

सदन म� इस िवषय पर आपका �यान आकृ� क�ं और आपका िनद�शन भी �ा� क�ं ।  

माननीय अ�य� : �ी कँुवर प�ुपे�� िसहं च�देल को �ी राजीव �ताप �डी �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 
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�ी बसतं कुमार पाडंा (कालाहा�डी): माननीय अ�य� जी, म� आपके मा�यम से सरकार का �यान 

इस ओर आकिष�त करना चाहता ह� ं। मेर े�े� से लगे ह�ए बोलंिगर, बरगढ़ और कालाहा�डी लोकसभा 

�े� म� िसफ�  सौ िकलोमीटर के रिेडयस म� तीन तीथ��थान ह�- ह�रशकंर, नरिसहंनाथ और जोगे�र 

मंिदर पतोर । हजार� तीथ�या�ी �ितिदन वहा ंपह�चंते ह� और छ�ीसगढ़ एव ंपि�म ओिडशा के लोग 

तीन� जगह� को गंगा मानते ह� । अत: इसे टू�र�म स�टर के �प म� मा�यता दी जाए और इसके साथ-

साथ नौपाड़ा रलेवे �टेशन से लोग उतरकर तीन� पिव� दश�नीय �थान� का दश�न करने जाते ह� । अत: 

नौपाड़ा रलेवे �टेशन को मॉड�न� रलेवे �टेशन के �प म� िवकिसत िकया जाए । नौपाड़ा एक िडि���ट 

हेड�वाट�र म� आता है । अत: म� आपके मा�यम से सरकार से और माननीय रलेवे मं�ी जी से िनवेदन 

करता ह� ं िक िजतनी भी ए�स�ेस �ेन� उधर से गजुरती ह�, नौपाड़ा म� िनि�त �प से हर गाड़ी का 

�टॉपेज िदया जाए, ध�यवाद ।  

�ी राम�व�प शमा� (मडंी): माननीय अ�य� जी, म� आपके मा�यम से देशिहत तथा जनिहत म� 

मैलामाइन क� िमलावट दूध, द�ुध उ�पाद�, अ�य खा� पदाथ� तथा पश ुआहार� के सदंभ� म� िदलाना 

चाहता ह� ं। मैलामाइन को सन् 1830 म� जम�न वै�ािनक �ारा बनाया गया था । यह एक सफेद रगं का 

पाउडर होता है िजसका उपयोग �लाि�टक उ�ोग म� िविभ�न �कार के उ�पाद बनाने व टाइल� बनाने 

म� िकया जाता है ।  

 अ�य� महोदय, मैलामाइन एक धीमा जहर है । इसक� िमलावट दूध, द�ुध उ�पाद� तथा अ�य 

खा� पदाथ�, िजसम� पश ु आहार है, म� िकया जाता है । इसके िमलाने से �ोटीन क� मा�ा अिधक 

िदखती है । इन िमलावटी खा� पदाथ� के उपयोग से गदु� क� पथरी तथा क� सर जैसी भयंकर बीमा�रय� 

का खतरा पैदा हो जाता है । सन् 2008 म� चीन म� मैलामाइन य�ु दूध के उपयोग से हजार� ब�चे 

बीमार हो गए थे । व�ड� हे�थ ऑग�नाइजेशन व फूड एडं ए�ीक�चर ऑग�नाइजेशन ऑफ द यूनाइटेड 
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नेशन जैसी स�ंथाओ ं�ारा भी खा� पदाथ� म� मैलामाइन क� िमलावट को पूण�त: �ितबिंधत रखा गया 

है ।  

 अ�य� महोदय, इस कारण अमे�रका ने चीन से आयात होने वाले दूध तथा अ�य द�ुध उ�पाद� 

पर �ितबधं लगा िदया है । इसी तरह भारत क� स�ंथा एफ.एस.एस.ए.आई. ने भी चीन से आयात िकए 

जाने वाले दूध तथा अ�य द�ुध उ�पाद� पर �ितबधं लगा िदया, िजसे समय-समय पर बढ़ाया जाता है, 

पर�त ुसाथ ही एफ.एस.एस.ए.आई. ने एक मा�ा िनधा��रत कर दी है, िजसे दूध, द�ुध उ�पाद� तथा 

अ�य उ�पाद� म� िमलाया जा सकता है । यह एक अजीब बात है । अभी तक भारत म� मैलामाइन के 

िमलावट क� कोई भी घटना �काश म� नह� आई है ।  

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, म� पनु: आ�ह कर रहा ह� ं िक जो माननीय सद�यगण एक 

िमनट म� अपनी बात समा� कर सक� , वही माननीय सद�य इस समय सदन म� बोल� । छ: बजकर तीस 

िमनट पर आज सदन �थिगत होगा ।  

�ी राम�व�प शमा� : महोदय, मेरा आपसे अनरुोध है िक इस िवरोधाभास को देखते ह�ए भिव�य म� 

िकसी भी �कार क� मैलामाइन क� िमलावट को रोकने हेत ुएफ.एस.एस.ए.आई. �ारा िनधा� �रत मा�ा 

को पूण�त: समा� िकया जाए, तािक देश के ब�च� तथा पशधुन को होने वाली हािन से बचाया जा सके ।  

माननीय अ�य� : �ी कँुवर प�ुपे�� िसहं च�देल एवं �ी सधुीर ग�ुा को �ी राम�व�प शमा� �ारा 

उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

DR. M.K. VISHNU PRASAD (ARANI): Thank you, Speaker, Sir. I represent the 

Arani Parliamentary Constituency in which only in Polur Assembly Constituency a 

railway line is there. There was a train running from Chennai to Katpadi, and 

suddenly it was stopped due to various reasons. I urge upon the Union 
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Government to resume the train no. 66018 coming from Chennai to Katpadi to be 

extended till Tiruvannamalai and Villupuram and finally back to Chennai. 

Moreover, we are very close to Tiruvannamalai temple -- Shiva temple, which is a 

very famous temple, and Pournami Girivalam is a very big event, with almost five 

lakh people visiting that particular place. So, I would humbly request the Union 

Government to stop the following trains at Polur because we have only one 

station in my Parliamentary Constituency, namely,  Polur. The following trains 

should have a stoppage at Polur, namely, Rameswaram-Tirupati Express, Trichy-

Hyderabad Express and Rameswaram-Hyderabad Express. Thank you very 

much. 

�ी �रतेश पा�डेय (अ�बेडकर नगर): अ�य� जी, मानव ससंाधन मं�ालय �ारा उ�र �देश के 

मदरस� म� पढ़ रहे ब�च� के िलए 30 हजार िश�क� क� िनयिु� क� गयी थी । इन 30 हजार िश�क� क� 

िनयिु� करने के बाद �ेजएुट टीचस� को मा� आठ हजार �पये िदए जाते थे और पो�ट �ेजएुट टीचस� 

को 12 हजार �पये सिुनि�त िकए गए थे । लेिकन बड़े दखु क� बात है िक यह पैसा कम तो है ही, �य� 

िक इसम� जीवनयापन नह� हो सकता है, लेिकन िपछले चार साल से इन लोग� का पैसा, इन लोग� क� 

सैलरी नह� दी गयी है, मानदेय नह� िदया गया है । म� सदन के मा�यम से आपसे िनवेदन करता ह� ंिक 

11 करोड़ �पया रा�य सरकार के पास फंसा ह�आ है और 551 करोड़ �पये के�� सरकार के पास 

फंसा ह�आ है । मेरा िनवेदन है िक इस सदन के मा�यम से सबंिंधत मं�ी को िनदेिश�त कर� िक इन 

मदरसा टीचस� का, िजसम� सभी धम� के टीचर ह�, उनका पैसा ज�द से ज�द उनको िदया जाए । बह�त-

बह�त ध�यवाद । 
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माननीय अ�य� : �ी मलूक नागर और �ी िगरीश च�� को �ी �रतेश पा�डेय �ारा उठाए गए िवषय 

के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी अजु�न लाल मीणा (उदयपुर): अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से मेर ेलोक सभा �े� उदयपरु 

के अंतग�त ऋषभदेव भगवान, िजनको हम केस�रया जी भगवान कहते ह�, उनक� तरफ आपका �यान 

आकृ� करना चाहता ह� ंऔर मागं करना चाहता ह� ंिक जैन धम� के �ेताबंर और िदग�बर लोग ऋषभदेव 

भगवान को �थम तीथ�कर मानते ह� । साथ ही, आिदवासी समदुाय के लोग� क� भी उनम� आ�था है । 

राज�थान, म�य �देश और गजुरात के सभी जनजाित बधं ुकेस�रया जी भगवान को अपना भगवान 

मानते ह� । म� आपके मा�यम से सरकार से िनवेदन करता ह� ं िक केस�रया जी भगवान को भारत 

सरकार क� जो दश�न योजना है, उसके अंतग�त उसको िलया जाए तािक वहा ंआने वाले लोग� को 

सिुवधा िमल सके । ध�यवाद ।  

माननीय अ�य� : �ी सधुीर ग�ुा, कँुवर प�ुपे�� िसहं च�देल और डॉ. िकरीट पी. सोलंक� को �ी 

अजु�न लाल मीणा �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी राह�ल रमेश शेवाले (म�ुबई दि�ण-म�य): ध�यवाद अ�य� महोदय, भारत पे�ोिलयम कॉप�रशेन 

िलिमटैड से सबंिंधत एक मह�वपूण� म�ेु पर आपका ओर सदन का �यान आकिष�त करना चाहता ह� ं। 

माननीय िव� रा�य मं�ी जी ने 18 तारीख को इसी सदन म� एक �� के उ�र म� बताया िक क� � 

सरकार इसी िव� वष� म� 28 सरकारी कंपिनय� म� अपनी िह�सेदारी बेचने क� तैयारी कर रही है िजसम� 

एयर इंिडया सिहत बीपीसीएल के िनजीकरण के िलए सरकार क� एक योजना है । मेरी जानकारी के 

अनसुार सिचव� के अिधकार �ा� समूह को पहले ही बीपीसीएल के िनजीकरण के ��ताव को मंजूरी द े

दी गई है । बीपीसीएल क� च�बूर �रफाइनरी, मुंबई के �बधंन और कम�चा�रय� ने मझुसे सपंक�  िकया 

और सरकार के अनिुचत ��ताव के बारे म� अपनी पीड़ा बताई । यह भी �रप�ट म� है िक कानूनी 
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सलाहकार क� िनयिु� के िलए िनजीकरण और िव�ापन क� �ि�या पहले ही समाचार प�� म� जारी 

क� जा चकु� है । बीपीसीएल को िपछले कई वष� के अपने िनरतंर �दश�न के िलए वष� 2017 म� 

महार�न का दजा� िदया गया था । यह िपछले 16 वष� से �लोबल फॉ�यू�न 500 कंपिनय� म� से एक है । 

तब हम, बीपीसीएल के िनजीकरण के ��ताव के कारण� को समझने म� असमथ� ह� । पे�ोिलयम �े� 

देश के िवकास के िलए एक �मखु �े� है और बीपीसीएल ने अपने रा��ीयकरण के बाद वष� 1976 से 

अपना योगदान सािबत िकया है । मेर ेिवचार म�, बीपीसीएल का  िनजीकरण हमार ेरा�� के िवकास पर 

�ितकूल �भाव डाल सकता है ।  

महोदय, म� कन�लूड कर रहा ह� ं । िजसके प�रणाम�व�प तेल �े� म� िनजी एकािधकार हो 

सकता है, जो ऊजा� सरु�ा को देखते ह�ए हमार े रा�� के िलए खतरनाक होगा । अिधका�रय� और 

कम�चा�रय� का भिव�य दावं पर है । 

िनजीकरण से �भािवत होने वाले िहतधारक� क� लंबी सूची है, जैसे कंपनी के कामगार और 

अिधकारी, िदहाड़ी मज़दूर, ठेकेदार, सीएसआर गितिविधया,ं मछुआर� को डीजल सि�सडी, ठेकेदार� 

के �म, िव�ेता, सरु�ा, आिद । यह न केवल च�बूर �रफाइनरी म� है, बि�क पूर ेदेश म� बड़ी स�ंया म� ह� । 

इसिलए, म� मागं करता ह� ं िक सरकार को ऐसे कठोर ��ताव� को रोकना चािहए और रा��ीय सरु�ा 

और लोग� के िहत म� बीपीसीएल सिहत िकसी भी पीएसयू के िनजीकरण के िवचार पर एक बार िफर 

सोचना चािहए । ध�यवाद । 

माननीय अ�य�: डॉ. �ीकातं एकनाथ िशदंे, �ी स�िगरी उलाका एवं �ी �ीरगं आ�पा बारणे को �ी 

राह�ल रमेश शेवाले �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

माननीय सद�यगण, अगर सदन क� सहमित हो तो कई माननीय सद�य शू�य काल म� बाक� ह�, सात 

बजे तक का समय बढ़ा िदया जाए ?  
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अनेक माननीय सद�य: जी हा ँमहोदय । 

�ी िदले�र कामैत (सुपौल): माननीय अ�य� महोदय, देश म� अगर िकसी �े� म� बदलाव क� ज�रत 

है तो वह कृिष और िकसान से जड़ेु हालात ह� । म� माननीय कृिष मं�ी, भारत सरकार एवं िबहार सरकार 

के म�ुय मं�ी �ी नीतीश कुमार के उन �यास� का �वागत करता हूॅ,ं िजनके अ�तग�त फसल बीमा 

योजना, �व�रत िसचंाई योजना, हर खेत म� िबजली �ारा िसचंाई, हर िकसान को वष� म� 6 हजार �पये 

अनदुान रािश वगैरह क� सहायता काया�ि�वत क� जा रही है । आज ऐसी मूलभूत सिुवधाओ ंक� ज�रत 

है, जो अितविृ�, अनाविृ�, बाढ़-सखुाड़, ओला एवं अ�य �ाकृितक आपदाओ ंके कारण बबा�द हो गई 

फसल क� भरपाई करते ह�ए उनके स�मानजनक जीवन-यापन का बदंोब�त कर सक�  । खाद-बीज 

पया�� मा�ा म� कम क�मत� पर उपल�ध हो । हाईि�ड फसल� के नाम पर िकसान� के सामने मंहगे बीज 

का सकंट उनक� पारपं�रक िकसानी क� राह पर बह�त बड़ा रोड़ा सािबत हो रहा है । 

 अत: इस सदन के मा�यम से म� सरकार से अनरुोध करता हूॅ ंिक िकसान� को दयनीय ि�थित 

से उबारने के िलए कृिष के आधारभूत ढाचें, कृिष उ�पादन और उसके िवपणन के परपंरागत तरीक� 

को बदलने क� आव�यकता है, तािक िकसान� को �यूनतम लागत पर उनक� उपज का अिधकतम 

मू�य �ा� हो सके । िकसान� का जीवन �तर उठाने के िलए िनि�त �प से हम� कृिष उ�पादन क� ऐसी 

�यव�था लागू करनी होगी, िजससे उनक� आय म� विृ� हो सके । खेती करने वाले मजदूर� के अभाव म� 

कृिष काय� म� �य�ु होने वाले आधिुनक उपकरण� के अ�यिधक मंहगे होने के कारण म�यमवग�य 

िकसान उ�ह� खरीद ही नह� सकते । इसिलए सरकार िकसान� को �याज म�ु ऋण देने क� �यव�था 

कर� । ध�यवाद । 

DR. K. JAYAKUMAR (TIRUVALLUR): Sir, thanks for the opportunity. My 

constituency is sandwiched between Andhra Pradesh and Chennai city. This 
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constituency faces a perennial water shortage, particularly during the summer, it 

is very disheartening to see our sisters and mothers carrying the pots, and 

running around for water. There are three rivers flowing through the constituency. 

During the rainy season, if the water is stopped and made to percolate, water 

scarcity would end. I request the Government to take this into consideration and 

to provide check dams across the three rivers which would solve the water 

problem in my constituency.  

SHRI DNV. SENTHILKUMAR S. (DHARMAPURI): Vanakkam Speaker Sir. The 

river, Then Pennayar, originates from  Karnataka and flows through five districts 

in Tamil Nadu - Krishnagiri, Dharmapuri, Cuddalore,  Villuppuram, and 

Thiruvannamalai – and then enters into Puducherry. According to the Inter-State 

River Agreement established in 1892, and amended in  1933, construction of 

either big or small river project is not supposed to take place in Karnataka. But at 

present, there are five projects on which work is going on. These are two 

pumphouse stations, one diversion technique plant, one lift irrigation scheme, and 

one reservoir is being built. We request the Central Government to intervene, and 

to establish an Inter-State Water Dispute Tribunal, and to ask the Karnataka 

Government to stop these projects, which the State Government has failed to do. 

Our leader, Thiru Stalin Avargal has promised an agitation tomorrow in these five 

districts. Hence, we request you to intervene in the matter. 
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SHRI ASIT KUMAR MAL(BOLPUR): Hon. Speaker, Sir, I would like to raise an 

important issue about posting Central force at Viswa Bharati University in Bolpur. 

We are not satisfied; we are highly dissatisfied with this because it is a world 

famous, holy, academic institution of Kabiguru Rabindranath Tagore. It shows a 

plunder of dignity and fame of this university actually. The ‘law and order’ is under 

the State Government. The intervention of the Central Government is unjust, 

disagreeable and unreasonable. I would request the Central Government to 

withdraw the Central Forces immediately.  

कँुवर पु�पे�� िसहं च�देल (हमीरपुर): अ�य� महोदय, म� बुदंेलखंड �े� से आता ह� ं। हमार ेबुदंेलखंड 

छु�ा गोवंश क� सम�या है, जो अ�ना �था के नाम से जानी जाती है । म�ने इसी सदन म� भारत सरकार 

से मागं क� थी िक बुदंेलखंड म� जो भी गाय पालने वाले लोग ह� उनको एक हजार �पये �ितमाह िदया 

जाए । म� देश के यश�वी �धान मं�ी �ीमान् मोदी जी और उ�र �देश के म�ुय मं�ी योगी आिद�यनाथ 

जी का आभार �कट करना चाहता ह� ं। उ�ह�ने 900 �पये �ितमाह �ित गाय पालक को देने का िनण�य 

िलया है । म� आपसे एक बात कहकर अपनी बात पूरी करना चाहता ह� ं। 

अ�य� महोदय, हमार ेबुदंलेखंड म� गाय� पर बड़ी �यव�था सरकार कर रही है । मेरी मागं है िक 

बुदंेलखंड को 100 परस�ट आग�िनक ए�ो इकनॉिमक जोन बनाया जाए, िजसके आधार पर बुदंेलखंड म� 

यू�रया, डीएपी और पेि�टसाइड्स के बजाय गाय से �ा� होने वाली जो खाद है, उसके मा�यम से पूर े

बुदंेलखंड म� खेती हो । उसको िसि�कम के पैटन� पर बुदंेलखंड म� बड़े-बड़े �य के��, बड़ी-बड़ी 

आग�िनक क�पिनया ँ िजतनी ह�, उनके खरीद के�� हर िजले म� बनाए जाए ंतािक हमार ेबुदंेलखंड के 

िकसान स�मान के साथ जीवन-यापन कर सक�  । 
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�ो. सौगत राय (दमदम): अ�य� जी, मै�बस� बोल रहे ह�, लेिकन मं�ी जी नह� ह� । 

माननीय अ�य� : माननीय मं�ी एक और दो बैठे ह� । माननीय सद�य, अभी कैिबनेट क� बैठक है 

इसिलए   मं�ी जी मझुसे इजाजत लेकर गए ह� । उ�ह�ने आ�ह िकया था िक हमारी कैिबनेट क� बैठक 

है । म�ने कहा िक रा�य मं�ी जी को बैठा द� । बाक� आपक� बात सनुने के िलए म� बैठा ह� ँ।  

�ो. सौगत राय: आपने �ले�रफाई कर िदया है, ठीक है । 

माननीय अ�य� : म� सब क� बात सनुने वाला ह� ं। म�ंी जी कैिबनेट बैठक म� मझुसे पूछ कर गए ह� । 

डॉ. ढालिसहं िबसेन (बालाघाट): अ�य� महोदय, आपने मझेु शू�य काल म� बोलने का अवसर िदया, 

इसके िलए आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । म� बालाघाट लोक सभा से आता ह�,ं जो िक महारा�� क� 

सीमा नागपरु से लगा ह�आ �े� है । मेर ेयहा ंके लोग� को अिधकांश इलाज कराने के िलए, �यवसाय के 

िलए नागपरु जाना पड़ता है । उसके िलए एक �ेन बालाघाट से नागपरु चलती थी, उस �ेन को िपछले 

चार माह से बदं कर िदया गया है । वह इतवारी बालाघाट के नाम से चलती थी । इसके कारण उन 

याि�य� को भारी परशेानी हो रही है, आने-जाने क� िद�कत हो गई है । इससे मरीज�, पढ़ने वाले छा�� 

और �यापा�रय� को क� हो रहा है । इसिलए आपके मा�यम से म� मागं करना चाहता ह� ं िक सबुह 

बालाघाट से नागपरु के िलए और शाम के समय नागपरु से बालाघाट के िलए एक नई �ेन चलाई जाए 

तािक हमार ेयहा ंके मरीज�, छा�� और �यापा�रय� को उसका लाभ िमल सके । बह�त-बह�त ध�यवाद । 

�ी जनाद�न िम� (रीवा): अ�य� महोदय, मेर ेलोक सभा िनवा�चन �े� रीवा, म�य �देश क� तीन 

खरीफ क� म�ुय फसले ह�- धान, उड़द और मूंग । उड़द और मूंग पूरी तरह से भारी वषा� के कारण 

तबाह हो गई और धान कंडो रोग लगने क� वजह से ख�म हो गई । लेिकन आज तक इतने बड़े �दश�न 

और तमाम मागं� के बावजूद भी म�य �देश क� सरकार ने इन फसल� के नकुसान का कोई सव� नह� 

कराया है । इसके साथ ही साथ जो िकसान स�मान िनिध भारत सरकार द ेरही है, उसम� भी रोड़े 
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अटकाये जा रह ेह� । वह भी नह� िमल रही है । मेरा आपके मा�यम से आ�ह है िक म�य �देश सरकार 

को िनद�िशत िकया जाए िक वह उड़द, मूंग और धान क� फसल� को ह�ए नकुसान का सव� करा कर 

िकसान� को उिचत मआुवजा द� और िकसान स�मान िनिध क� रािश त�काल �दान कराने क� 

�यव�था कर� । ध�यवाद । जयिहदं । 

सु�ी सुनीता दु�गल (िसरसा): माननीय अ�य� महोदय, आपने मझेु बोलने का मौका िदया, आपका 

बह�त-बह�त आभार । मेरी कॉ��टीट्यूएसंी िसरसा म� डबवाली शहर है । उस शहर म� जो रलेवे लाइन 

जाती है, वह शहर को दो भाग� म� िडवाइड करती है । वहा ंपर जो मालगाड़ी जाती है, जब �पेशल �ेन 

जाती है तो दस-दस, �यारह-�यारह घटें के िलए फाटक बदं हो जाता है । पूरा शहर �ट�ड-ि�टल क� 

ि�थित म� आ जाता है । एक महीने म� ऐसी �पेशल �ेन जो है, वह कम से कम चार-पाचं बार जाती है । 

अगर सीजन का समय है, तो आप देिखये िक एक िदन म� एक �ेन भी जाती है तो महीना भर लगातार 

दस-दस, बारह-बारह घटें शहर �ट�ड-ि�टल हो जाएगा । वहा ंके लोग बह�त �यादा ��त ह� । इसिलए 

मेरी आपके मा�यम से रले मं�ालय से �र�वे�ट है िक वहां अ�टरनेट िस�टम कर द� । हमारी सरकार 

उनको ल�ड देने को तैयार है, वहा ंके लोग सब कुछ देने को तैयार है, ल�ड देने को तैयार है । अगर कोई 

अ�टरनेट मा�यम वहा ं पर बन जाए तो उन लोग� को िफर िद�कत नह� होगी । वहा ं पर लोिडंग-

अनलोिडंग होने के बाद लोग वहा ंसे आवागमन ठीक से रख सक� गे । 

माननीय अ�य� जी, इसके साथ-साथ सबुह �� काल म� जो �� स�ंया 46 थी, उसके अंदर 

बह�त अ�छा �र�लाई िदया गया था । हमार ेसासंद महोदय ने सवाल उठाया था । उसम� जो एक रलेवे 

लाइन िहसार से िसरसा वाया अ�ोहा, फतेहाबाद जाएगी, मेरी �र�वे�ट थी िक उसम� ह�रयाणा सरकार 

सब कुछ करने के िलए तैयार है, िजतना  ज�दी हो सके उसे कर द� तो आपका बह�त-बह�त आभार 

होगा । ध�यवाद ।  
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माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसहं च�देल  को �ीमती सनुीता द�ुगल �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

 �ी दीपक बैज । दीपक जी, आप अपनी सीट पर खड़े हो जाइए, अपने आप माइक चालू हो 

जाएगा । यह हमारी िज�मेदारी है ।  

�ी दीपक बैज (ब�तर): महोदय, आपने मझेु बोलने का समय िदया, इसके िलए आपका ध�यवाद । 

छ�ीसगढ़ का ब�तर िजला न�सल �भािवत और अ�यंत सवेंदनशील �े� है । ब�तर िजले क� खिनज 

स�पदा से के�� सरकार को करोड़� �पये का राज�व �ा� हो रहा है । यह ब�तर का दभुा� �य है िक 

ब�तर के लोग� क� सिुवधा के िलए अभी तक रायपरु से ब�तर तक रले लाइन नह� जड़ु पाई है । अत: 

म� आपके मा�यम से के�� सरकार से िनवेदन करता ह� ँिक वह याि�य� क� सिुवधा हेत ुब�तर से रायपरु 

तक सीधी रले लाइन जोड़ने का क� कर े। ध�यवाद ।  

माननीय अ�य� : �ी मोहन म�डावी जी – उपि�थत नह� ।  

       डॉ. भारती �वीण पवार  । 

डॉ. भारती �वीण पवार (िद�डोरी): महोदय, आपने मझेु बोलने का अवसर िदया, इसके िलए आपका 

ध�यवाद ।  

 महोदय, म� िकसान� को िदये जाने वाले कृिष ऋण के सदंभ� म� बात करना चाहती ह� ँ। कृिष ऋण 

म� िकसान� के साथ ब�क जो ए�ीम�ट करते ह�, वह अं�ेजी भाषा म� करते ह� । लगभग सभी िकसान 

अं�ेजी को नह� जानते ह� । उस ए�ीम�ट पर ब�क अिधकारी िकसान� से ह�ता�र करवा लेते ह� ।  

माननीय अ�य� : माननीय मं�ी जी, इस पर नोिटस िकया जाए । यह िवषय गंभीर है । आप इस पर 

नोिटस कर� ।  
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डॉ. भारती �वीण पवार: महोदय, ध�यवाद । िकसान भी मजबूरी म� उस पर साइन कर देते ह� । 

ए�ीम�ट क� म�ुय बात� भी िकसान� को कई बार नह� बताई जाती ह�, िजसके कारण भारत सरकार �ारा 

बनाई गई उपरो� कृिष ऋण योजना के िनयम� क� जानकारी न िमलने से िकसान इन िनयम� को 

समझ नह� पाते ह� । यह ए�ीम�ट पेपर ब�क �ारा उपल�ध करवाया जाता है । कृिष ऋण का ए�ीम�ट पेपर 

िह�दी या �थानीय भाषा म� होना चािहए, िजससे िकसान कृिष ऋण योजना को अ�छी तरह से जान 

सके और अपने हक को �ा� कर सके ।  

माननीय अ�य� : �ी जगदि�बका पाल जी ।  

 भारती जी, आपका िवषय आ गया है । नोिटस ले िलया है ।  

डॉ. भारती �वीण पवार : महोदय, ध�यवाद । 

माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसहं च�देल, �ी �ीरगं आ�पा बारणे, �ी राह�ल रमेश शेवले और डॉ. 

�ीकातं एकनाथ िशदंे को डॉ. भारती �वीण पवार �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� 

अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी जगदि�बका पाल (डुम�रयागजं): महोदय, म� आपका आभारी ह� ँिक आपने मझेु बोलने का समय 

िदया । म� देश के एक अ�यंत मह�वपूण� िवषय क� तरफ आपके मा�यम से सरकार का �यान आकिष�त 

करना चाहता ह� ँ। भारत के �धान मं�ी ने देश के �े�ीय असतंलुन, रीजनल इनबैल�सेज को दूर करने 

के िलए नीित आयोग के �ारा देश के ऐसे 115 जनपद� को, जो हे�थ, एजकेुशन, अ�य पैरामीटस� या 

इंडीकेटस� पर पीछे थे, उन िपछड़े जनपद� को एक आका�ंा जनपद के �प म� िलया है । ये 115 

जनपद देश के सभी रा�य�, 28 रा�य� म� से िचि�हत िकए गए थे । आज उन जनपद� म� भारत सरकार 

के �ारा भी एक-एक �वाइंट से�ेटरी लेवल का नोडल अिधकारी है । यह �यास है िक वे आका�ंा 

जनपद देश क� म�ुयधारा या अ�य जनपद� क� तलुना म� आय� । हमार े यहा,ँ even today in 
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Siddharthnagar, institutional delivery to total estimated delivery is 39.8 per cent; 

standard children is 62.7 per cent; elementary school complying with RTE 

specified teacher is 55 per cent; youth certified short-term and long-term training 

is 0.2 per cent; Gram Panchayat internet connection is 40.87 per cent; children 

performing optimally in mathematics in Class VII is 17.12 per cent; children 

performing in language is 11.16 per cent; pregnant women receiving four or more 

antenatal care check-ups is only 15 per cent. आज इन जनपद� को देश क� म�ुयधारा म� 

लाने के िलए आपके मा�यम से सरकार से आ�ह है िक ये जो ऑनगोइंग �क��स ह�, ये ही �क��स उन 

जनपद� म� चल रही ह� । जब तक इन जनपद� को कोई �पेशल पैकेज नह� िदया जाएगा, जैसे आज मेरा 

िस�ाथ� नगर, जो उ�र �देश का है, बलरामपरु, �ाव�ती, ये आका�ंा जनपद ह� । यहा ँकोई उ�ोग 

नह� है, यहा ँशू�य उ�ोग है । म� आपके मा�यम से सरकार से चाहता ह� ँिक वह केन (ग�ना) ए�रया है, 

वहा ँकोई न कोई उ�ोग �थािपत िकया जाए, िजससे हम उसे देश क� म�ुयधारा म� ला सक�  । आपका 

बह�त-बह�त ध�यवाद । 

माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसहं च�देल  को �ी जगदि�बका पाल �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRIMATI MALA ROY (KOLKATA DAKSHIN): Thank you, Sir. I would like to 

draw the attention of the hon. Minister to the ever-increasing consumer 

complaints regarding the problem of call drops across India. Though in October, 

2017 TRAI announced stricter norms and penalties for operators failing to meet 

the call drop benchmark, telco consumers in India are till now subjected to major 

inconvenience due to this massive nationwide menace. It is also adding extra 
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expenses for common people at the cost of giving additional revenue to select 

telecom operators who are dearer to the Government. This may be a calculated 

menace to benefit a select few. This is unacceptable. The Central Government 

needs to investigate this further and outline a robust solution at the earliest. Thank 

you. 

�ी किपल मोर�ेर पाटील (िभवडंी): अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से िव� मं�ालय और 

भारतीय �रजव� ब�क का �यान आकिष�त करना चाहता ह� ं िक मेर े लोक सभा �े� म� पजंाब और 

महारा�� ब�क के मा�यम से लोग� को परशेानी का सामना करना पड़ रहा है । लोग बह�त बड़ी िद�कत 

म� है । लगभग एक लाख खाताधारक ह�, जो मेर े लोक सभा �े� म� क�याण, बदलापरु, डंडोली, 

उ�हासनगर, अ�बरनाथ, िभवंडी से ह�, िज�ह�ने अपनी �रटायरम�ट क� पूजंी ब�क म� रखी है । उनके 

ब�चे अभी िश�ा �हण कर रह ेह� । उनक� फ�स भरने का पैसा उनके पास नह� है । �रजव� ब�क ने कुछ 

बधंन लगा कर रखा है िक एक महीने म� केवल चालीस हजार �पये िनकाल सकते ह� । लोग बह�त 

परशेान ह� । उनक� पूरी दीवाली अंधेर ेम� गई । 6,000 िमिल�ी से �रटायर लोग ह�, िज�ह�ने अपनी सारी 

पूजंी इस ब�क म� रखी ह�ई है । कुछ लोग� के पास अ�पताल के इलाज के िलए पैसे नह� ह� । जो लोग 

सरकारी नौकरी म� थे, उनके �रटायरम�ट के पैसे से घर चलना चािहए, इसिलए उ�ह�ने उसे सेिवंग 

अकाउंट म� रखा है । उसके �याज से उनका घर चलता था । उनके पास खाने के िलए कुछ नह� है । 

आज तक लगभग दस लोग� क� मौत ह�ई है । महोदय, म� आपके मा�यम से िव� मं�ालय और �रजव� 

ब�क का �यान आकिष�त करना चाहता ह� ंिक इन लोग� को सह�िलयत� द� । िजनके पैसे वहा ंफँसे ह�ए ह�, 

उनके पैसे उ�ह� ज�द से ज�द िमले, िव� मं�ालय ऐसा िनद�श �रजव� ब�क को द� । 

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसहं च�देल को �ी किपल मोर�ेर पाटील �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 



20.11.2019                                                                                                                   220 
 

डॉ. स�यपाल िसहं (बागपत): अ�य� महोदय, म� आपका आभारी ह� ं। 

माननीय अ�य�: आप नई �यव�था के बार ेम� तो बताइए िक नई �यव�था �या है । �या आपको एक 

कागज िमला है? 

डॉ. स�यपाल िसहं : महोदय, वह िमल गया । 

माननीय अ�य�: िफर यह बताइए िक नई �यव�था �या है? 

डॉ. स�यपाल िसहं : म� सभी माननीय सद�य� क� ओर से माननीय अ�य� के �ित बड़ा आभार �य� 

करता ह� ंिक उ�ह�ने अभी एक नई �यव�था श�ु क� है िक जो भी अगला व�ा होगा, उ�ह� पहले से एक 

कागज िमल जाएगा । मझेु एक िचट िमली है । म� सब लोग� क� तरफ से, पूर े सदन क� तरफ से 

आदरणीय अ�य� महोदय का बह�त-बह�त आभार �य� करता ह� ं। 

�ो. सौगत राय: �या आप इसिलए बधाई देने के िलए खड़े ह�?  

माननीय अ�य�: आपको अभी नह� िमला है । 

डॉ. स�यपाल िसहं: आदरणीय अ�य� महोदय, म� आपका आभार �य� करता ह� ंऔर म� आपके 

मा�यम से भारत सरकार के रले मं�ालय का �यान इस ओर आकिष�त करना चाहता ह� ं िक यह 

रोजाना हजार� लोग� क� सरु�ा का िवषय है । 

 िद�ली से लेकर सहारनपरु तक जो रलेवे लाइन है, उसम� हजार� लोग चलते ह� । िड�कवरी 

चैनल के अनसुार यह दिुनया का छठा सबसे �यादा भीड़ वाला माग� है । उसके टॉयलेट्स म�, उसक� 

छत पर बैठ कर लोग चलते ह� । जहां उसम� 90 लोग� क� कपैिसटी है, वहा ंउसम� 350 से 400 लोग 

चलते ह� । म�ने आज भी रले रा�य मं�ी को एक वीिडयो िदखाया है और दो महीने पहले इसे रलेवे 

अिधका�रय� को िदखाया है िक एक बह�त बड़ा हादसा हो सकता है । इसी सदन के अ�दर वष� 2016 
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के बजट म� 1600 करोड़ �पये भारतीय ससंद ने इसके िलए �वीकृत िकए थे और जनवरी, 2017 म� 

माननीय रले रा�य मं�ी के हाथ� उसका भूिमपूजन ह�आ था, लेिकन आज तक उस पर कोई काम श�ु 

नह� ह�आ । कल कोई बह�त बड़ा हादसा न हो जाए, इसिलए आपके मा�यम से म� भारत सरकार से 

और रले मं�ालय से िनवेदन करता ह� ंिक इस पर ज�दी से ज�दी काम श�ु िकया जाए । बह�त-बह�त 

ध�यवाद । 

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसहं च�देल को �ी किपल मोर�ेर पाटील �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी परबतभाई सवाभाई पटेल (बनासकाठंा): अ�य� महोदय, म� आपको बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह� ं

िक आपने मझेु अपने ससंदीय �े� के एक मह�वपूण� म�ेु को उठाने के िलए व� िदया ।  महोदय, मेर े

ससंदीय �े� बनासकाठंा म� इस बार बेमौसमी बा�रश होने के कारण हमार ेयहा ंके िकसान� को भारी 

नकुसान ह�आ है, जैसे अरडंी, कपास, मूंगफली, �वार, बाजरा तथा कठोल सिहत सभी फसल� को 

भारी नकुसान ह�आ है । गजुरात गवन�म�ट ने उसके िलए सव� का आदेश भी दे िदया है । म� आपके 

मा�यम से �धान मं�ी फसल बीमा योजना के बार ेम� कहना चाहता ह� ंिक यह बह�त ही अ�छी योजना 

है, लेिकन बीमा कंपिनय� क� लापरवाही क� वजह से िकसान� को बह�त िद�कत हो रही है । बीमा 

कंपिनय� क� जो 72 घटें क� तय समय सीमा है, उसम� सशंोधन करने करने क� आव�यकता है । इन 

कंपिनय� का जो टोल �� नबंर है या ऑिफसस� का मोबाइल नबंर है, उस पर कोई फोन ही नह� 

उठाता है, इसिलए िकसान अपनी राय नह� रख सकता है । म� आपके मा�यम से यह भी कहना चाहता 

ह� ंिक 72 घटें क� जो तय समय सीमा है, उसम� भी सधुार िकया जाए । जब वहा ंकोई सव� करने के िलए 

जाए, तो उस व� भी िकसान� क� राय लेनी चािहए । दूसरा, हमार ेयहा ंअरडंी का पाक�  है, उसम� 

बेमौसमी बा�रश के कारण फसल� को नकुसान ह�आ है और उसम� क�ड़े लग गए ह� । इसको इंगिलश म� 

सेमी लूपर कहा जाता है । उसक� वजह से िकसान� का सार ेके सार ेपा�स� न� हो गए ह� । महोदय, वहा ं
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िकसान� को सहायता देने के िलए म� आपके मा�यम से कृिष मं�ी जी का �यान आकिष�त कराना 

चाहता ह� ं। 

माननीय अ�य�: डॉ. िक�रट पी. सोलंक� को �ी परबतभाई सवाभाई पटेल �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी दुगा� दास उइके (बैतूल): माननीय अ�य� जी, आपने मझेु बोलने का अवसर िदया, म� आपके �ित 

�दय से आभार �य� करता ह� ं। मेर ेलोक सभा �े� बैतूल, हरदा, हरसूद, म�य �देश म� अितविृ� के 

कारण मेरी आठ� िवधान सभाओ ंम� भारी आिथ�क �ित ह�ई है । माननीय अ�य� जी, आपके मा�यम से 

भारत सरकार के माननीय कृिष मं�ी जी से अनरुोध करता ह� ं िक मेर ेलोक सभा �े� बैतूल, हरदा, 

हरसूद �े� के मेहनतकश िकसान भाइय� क� �यथा को समझ� तथा िनराकरण हेत ु�व�रत पहल कर� । 

म�य �देश क� सरकार ने भेदभावपूण� तरीके से िकसान� का सव� कराया है । आज ितिथ पय��त 

�भािवत िकसान� को मआुवजे क� रािश का भगुतान नह� िकया गया है । महोदय, �धान मं�ी िकसान 

स�मान िनिध का भगुतान भी मेर ेलोक सभा �े� के िकसान� को नह� िकया गया है । म� आपके मा�यम 

से �ाथ�ना करता ह� ंिक इस िदशा म� �व�रत पहल कराने क� कृपा कर� ।  

माननीय अ�य�: �ी मारगनी भरत जी – उपि�थत नह� । 

SHRI KOTHA PRABHAKAR REDDY (MEDAK): I would like to bring to your kind 

notice the need to protect the Defence lands of Secunderabad cantonment area 

in Telangana State. In this regard, I would like to bring to your kind notice that 

Secunderabad cantonment area is being misused for the last 30 to 40 years.  

Some authorised and unauthorised occupants have grabbed the Defence lands 

and unauthorizedly constructed commercial buildings like, luxurious marriage 
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function halls, educational institutions, hotels, restaurants and big godowns 

without any valid permission and with all civic amenities.  The Government is not 

getting a single pie in the form of revenue.Telangana Government has already 

requested the Union Government to allot these Defence lands for construction of 

skyways and expressways for use of the general public. For better utilisation of 

Defence cantonment lands, I would request the hon. Minister of Defence, through 

you, to kindly intervene in the matter and an inquiry may also be initiated to 

punish the culprits according to law.  

SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Thank you, hon. 

Speaker, Sir, for giving me this opportunity. This is a subject which is close to the 

heart of our hon. Prime Minister, Shri Narendra Modi Ji, as well as close to the 

heart of our hon. Chief Minister, Shri Y.S. Jagan Mohan Reddy Garu. The Cabinet 

Committee on Economic Affairs approved the setting up of medical colleges in 

three phases. In the first phase, 58 medical colleges have already been set up; in 

the second phase, 24 medical colleges are planned to be set-up; and in the third 

phase, right now, they are planning to set-up 75 medical colleges. Hon. Speaker, 

Sir, they have been setting-up these medical colleges by taking district as a unit 

instead of taking Parliament as a unit. Take the example of my own Guntur 

district. In Guntur district, they have two private medical colleges, one 

Government medical college and also AIIMS college. But whereas in my 

Parliamentary constituency, there is no medical college that is available. Through 
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you, I would like to request the hon. Minister to take Parliament as a unit and take 

steps to establish medical college. I would like to raise one more point because it 

relates to everyone here in the Parliament. Recently, Tamil Nadu, which has 39 

Parliament seats, has got only 28 Government medical colleges. Our State, 

Andhra Pradesh has been bifurcated only five years back. We are still struggling 

with the revenue deficit. So, I would like the hon. Minister to be generous and 

sanction seven medical colleges which we have applied for recently.  

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगजं): अ�य� महोदय, आपने मझेु अवसर िदया, इसके िलए म� 

आपको ध�यवाद देता ह� ं। म� आपके मा�यम से  माननीय रले मं�ी जी का �यान आकृ� करना चाहता 

ह� ं। म� अपने ससंदीय �े� गोपालगंज, िबहार म� थावे ज�ंशन से वाया छपरा, पाटलीप�ु ज�ंशन, पटना 

तक अप एडं डाउन इंटरिसटी ए�स�ेस चालू करवाने का आ�ह कर रहा ह� ं। पहले जब छोटी लाइन 

थी, तब वहा ं�ेन� क� स�ंया 6 जोड़ी थी । आज बड़ी लाइन बन जाने के दो साल बाद �ेन� क� स�ंया 

एक जोड़ी कर दी गई है । इस लाइन पर िव�तुीकरण का काम भी हो चकुा है । 

  महोदय, मेरा आपके मा�यम से आ�ह है िक थावे ज�ंशन से पाटलीप�ु ज�ंशन, पटना तक 

इंटरिसटी ए�स�ेस सिहत 6 जोड़ी �ेन� क� सेवा पनु: चालू कराई जाए ।  

�ी �ीरगं आ�पा बारणे (मावल): अ�य� महोदय, आपने मझेु बोलने का अवसर िदया, इसके िलए म� 

आपको ध�यवाद देता ह� ं। मेर ेचनुाव �े� म� करजत से पनवल तक लोकल सेवा चालू करने के बार ेम� 

म� तीन साल से �य�न करता आ रहा ह� ं। बीते 3 साल म� बजट म� भी वहा ंके िलए �ावधान िकया था । 

यह पूरा �े� म�य रलेवे �े� म� आता है । मुंबई के करीब होने के कारण लाख� क� स�ंया म� या�ी या�ा 

करते ह� । मुंबई तक या�ा करने वाले �यादातर कामगार, कम�चारी और �यापारी होते ह� । इस माग� पर 
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जमीन अिध�हण का काम बड़ी धीमी गित से चल रहा है । इस कारण इस माग� पर रले लाइन चालू 

नह� ह�ई । म� आपके मा�यम से रले मं�ी जी से मागं करता ह� ं िक करजत से पनवल तक ज�दी से 

ज�दी रले सेवा चालू क� जाए, तािक याि�य� को सिुवधा हो, साथ ही साथ इससे रलेवे िवभाग को 

�यादा आमदनी होगी । 

माननीय अ�य�: �ी राह�ल रमेश शेवले और डॉ. �ीकातं एकनाथ िशदंे को �ी �ीरगं आ�पा बारणे 

�ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ीमती �वीन ओझा (गौहाटी): अ�य� जी, म� आपको बह�त-बह�त ध�यवाद देती ह�,ं �य�िक आपने 

मझेु िफर एक बार बोलने का अवसर िदया । म� एक बह�त ही मह�वूण� िवषय के बार ेम� कहना चाहती ह� ं। 

इसे बह�त मह�व देने क� ज�रत है । आजकल खाने म� सि�जय� और फल� म� रसायन िमलाकर बेचते 

ह� । यह िसफ�  मेर ेए�रया का िवषय नह� है, यह पूर ेभारत म� हो रहा है । म�ने दखेा है िक खेती से लेकर 

कृि�म �प से पकाने तक फल और सि�जय� म� अंधाधुधं रसायन� का �योग िकया जा रहा है । दूध म� 

भी रसायन का �योग िकया जा रहा है । घना िदखाने के िलए दूध म� यू�रया डालते ह� । जो मछली 

पालन होता है, उसम� भी आजकल यू�रया डालते ह�, तािक बह�त ज�दी उनक� फसल हो, इसिलए 

ऐसा कर रहे ह� । यह सब करने से असम म�, सार ेपूव� अंचल म�, …(�यवधान) पूर ेदेश म� इससे क� सर 

बह�त �यादा हो रहा है । इसने ब�चे तक को नह� छोड़ा ।  जो लोग ऐसा कर रहे ह�, वे मनुाफे के िलए 

इसे कर रह ेह� । म� आपसे आ�ह करती ह� ंिक िवशेष आईन का �योग करके लोग� को �वा��य �दान 

कर� ।  

माननीय अ�य�: �ी राह�ल रमेश शेवाले, डॉ. �ीकातं एकनाथ िशदंे, �ी �ीरगं आ�पा बारणे और 

कँुवर प�ुपे�� िसहं च�देल को �ीमती �वीन ओझा �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� 

अनमुित �दान क� जाती है । 
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�ी अ�दुल खालेक (बारपेटा): आदरणीय अ�य� महोदय, आपने मझेु मौका िदया, इसके िलए 

ध�यवाद । अभी सार ेदेश म� एनआरसी को लागू करने क� चचा� हो रही है । असम म� यह काम श�ु 

ह�आ है । डॉ. मनमोहन िसहं जी के क� �ीय शासन और असम म� त�ण जी के शासन ने इसे श�ु िकया 

था । स�ुीम कोट�  के पय�वे�ण म� मोदी सरकार ने इस काम को आगे लेकर गई । स�ुीम कोट�  के �टेट 

कॉिड� नेटर … * ने बताया िक फाइनल िल�ट पि�लश ह�आ था, उसके बाद उनका जीवन सरुि�त नह� 

है इसिलए स�ुीम कोट�  ने उनका �ासंफ� र िकया । अभी रा�य शासन ने नया �टेट कॉिड� नेटर िनय�ु 

िकया । इस ऑिफसर ने सोशल मीिडया म� काफ� अपडेट िदया है जो काफ� ऑ�जे�शनेबल है । यह 

कुछ आग�नाइजेशन के िखलाफ है, कुछ क�यिुनटी के िखलाफ है और कुछ पॉलीिटकल पाट� के 

िखलाफ है । म�ने असम के म�ुय मं�ी जी को खत भी िलखा है । एनआरसी िसफ�  रा�य का िवषय नह� 

है इसिलए आपके ज�रए शासन को �र�वे�ट करता ह� ं िक �टेट कॉिड� नेटर को तरुतं बदलना चािहए 

और दूसर ेिन�प� ऑिफसर को काम देना चािहए । असम म� एनआरसी ह�आ है । अभी बोल रहे ह� िक 

दोबारा होगा, दोबारा होने से जो हमारा �रस�स और टाइम बबा�द ह�आ ।   

�ीमती रमा देवी (िशवहर): अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से सदन का �यान िद�ली म� �ाइवेट 

�कूल� �ारा मनमाने ढंग से क� जा रही फ�स वसूली क� ओर आकृ� कराना चाहती ह� ं । हम सभी 

जानते ह� िक िश�ा िकसी भी रा�� का मजबूत �त�भ होता है िजस पर उस देश के उ��वल भिव�य 

क� न�व रखी जाती है । पर�त ुवत�मान प�रवेश म� िश�ा क� जो ि�थित है उससे हम सभी प�रिचत ह� । 

िश�ा आज �कूल मािफया और �यवसायीकरण क� भ�ट चढ़े ह�ए ह� । िद�ली के �ाइवेट �कूल� �ारा 

बेतहाशा फ�स विृ� करने से उसम� पढ़ने वाले ब�च� के अिभभावकगण काफ� परशेान ह� । िद�ली म� 

400 के लगभग वैसे �ाइवेट �कूल है जो डीडीए �ारा स�ते दाम� पर िदए गए जमीन पर चल रह ेह� । 

इसके बावजूद सरकार के िदशा-िनद�श के बाद भी ये �कूल मनमाने ढंग से फ�स बढ़ोतरी कर उसक� 

                                                           
* Not recorded.  
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वसूली कर रहे ह� और िद�ली सरकार उस पर नकेल कसने म� असमथ� िदख रही है । �ाइवेट �कूल� 

�ारा उसम� पढ़ने वाले ब�च� के अिभभावक� का शोषण िकया जा रहा है । उदाहरण�व�प, दज�न� ऐसे 

�कूल है िजनके कई सार े�ाचं िद�ली म� ि�थत है ।  

माननीय अ�य� : कँुवर प�ुपे�� िसहं च�देल को �ीमती रमा देवी �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । अत: आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध है िक �ाइवेट 

�कूल� �ारा अिभभावक� से मनमाने ढंग से क� जा रही फ�स क� वसूली पर रोक-थाम करायी जाए ।  

�ी जसबीर िसहं िगल (खडूर सािहब): अ�य� महोदय, सबसे पहले आपने दो �ावधान िकए ह�, 

उसके िलए म� आपका ध�यवाद करना चाहता ह� ं। यह वेलकम �टेप है । जो भी िबल आता है, इसके 

इ�फाम�शन के िलए सेशन लगाते ह�, इस बार चीट फंड अम�डम�ट्स िबल से श�ुआत  क� है, वह बह�त 

अ�छा है और हम� इ�फॉम�शन िमली । सामने जो लकड़ी क� प�ीयां लगी थ�, जहा ंहम अपनी अट�डेस 

लगाते ह�, वहा ं�ास �लेट लगा कर उसक� शान अ�छी बना दी, इसके िलए आपका ध�यवाद ।  

माननीय अ�य�: आपने अपना समय समा� कर िलया, दो िमनट म� अपनी बात बोल� ।  

�ी जसबीर िसहं िगल : अ�य� महोदय, जो अ�छा हो रहा है उसे न बताए ंतो �या कर�गे । पजंाब को 

िड��ब करने के िलए आईएसआई क� गितिविधय�  क� तरफ  म� सरकार का �यान उसक� तरफ 

िदलाना चाहता ह� ं। िपछले महीने आईएसआई ने एक �ोन ने सात बार च�कर लगाया और उस �ोन 

क� �मता तकरीबन प�चीस िकलो थी । कई िकलो आरडीए�स और एके-47 राइफ�स पािक�तान 

क� तरफ से पजंाब के तरणताल िजले म� भेजी गई । हमारा यवुा बह�त ज�बाती और जझुा� है । म� नगें 

पावं झोली फैला कर हर दरवाजे पर जाने के िलए तैयार ह� ं । हमार ेयहा ंएक आम� �र�ुटम�ट सेटर 

खलुवा दीिजए । ध�यवाद ।    
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�ी अकबर लोन (बारामूला): �पीकर साहब, आपको भी मालूम होगा और पूर ेएडिमिन��ेशन को भी 

मालूम है । मरकज और �रयासत को भी मालूम है । ज�मू-क�मीर म� हािलया बे-व� क� बफ� बारी ह�ई है, 

उससे वहा ंकाफ� नकुसान ह�आ है । उस नकुसान के लपेट म� सबसे �यादा एक आम िकसान आया है 

। इसके मेवादार दर�त िब�कुल तहस-नहस हो गए ह�, ख�म हो गए ह� । उनको कोई मदावा करने के 

िलए मेरी जनाएबे �ाइम िमिन�टर साहब से आपके मा�यम से गजुा�रश है िक वह कोई �पेशल फंड 

इस िज�न के िलए मंजूर कर ेat the disposal of government of Kashmir रखा जाएगा ।  

 اور ہوگا معلوم بھی کو اپٓ صاحب، اسپیکر جناب):  مولہ بارا( لون اکبر محمد جناب

 و جموں ہے۔ معلوم بھی کو ریاست اور مرکز ہے۔ معلوم بھی کو انتظامیہ پوری

 کافی وہاں سے اس ےہ ہوئی برفباری وقت بے جو میں حال ابھی میں کشمیر

 ہے۔ ایٓا کسان عام ایک زیاده سے سب میں لپیٹے کے نقصان اس ہے۔ ہوا نقصان

 کوئی کو ان ہیں۔ گئے ہو ختم ہیں، گئے ہو نہس تہس بالکل درخت میوادار کے اس

  سے ذریعہ کے اپٓ سے صاحب اعظم وزیرِ  جناب میری لئے کے کرنے مداوا

 at the disposal کریں منظور لئے زمرکے سا فنڈ اسپیشل کوئی وه کہ ہے گزارش

of Government of Kashmir  جائےگا۔۔ رکھا  

19.00 hrs 

�ो. सौगत राय : माननीय अ�य� जी, आप जानते ह� िक �ोफेसर अिभजीत िवनायक बनज� को इस 

साल इकोनोिम�स म� दो और लोग� के साथ नोबल �ाइज़ िमला है । वे कोलकाता म� �ेजीड�सी कॉलेज, 

िजसम� म� भी पढ़ा था और िद�ली म� जवाहर लाल नेह� यिुनविस�टी म� पढ़े थे । उ�ह�ने र�डोमाइ�ड 

कं�ोल �ाय�स पर �रसच� क� है । यह गरीब� क� हालत देखने का सबसे अ�छा िस�टम   है । वे िद�ली 

आए थे, माननीय �धान मं�ी जी से िमले थे । म� ��ताव करता ह�ं िक भारत क� ससुतंान को 
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पािल�याम�ट से �रसे�शन िदया जाए । इससे पहले यसूुफ साहब को भी स��ल हॉल म� �रसे�शन िदया 

गया था । म� �पोज करता ह� ंिक डॉ. अिभजीत बनज� को �रसे�शन दीिजए, उ�ह�ने गरीबी के िखलाफ 

काम िकया है । 

माननीय अ�य�: �ीमती �ितमा मंडल, �ी असीत कुमार माल और �ीमती माला राय को �ो. सौगत 

राय �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: अगर माननीय सद�य� क� सहमित हो तो सात बजकर प��ह िमनट तक सदन क� 

काय�वाही बढ़ा दी जाए? 

अनेक माननीय सद�य:  जी हा ं। 

माननीय अ�य�: सदन क� काय�वाही सात बजकर प��ह िमनट तक बढ़ाई जाती है । 

SHRIMATI MANJULATA MANDAL (BHADRAK): Hon. Speaker Sir, I am very 

much thankful to you for giving me this opportunity to speak in this august House. 

Sir, in my constituency, Bhadrak, six lane expansion of NH-5 (New NH-16) from 

Chandikhole-Bhadrak and Bhadrak-Balasore is going on.  The following places 

highly require flyover bridges, underpasses and vehicular passes for traffic and 

public thoroughfare.  Expansion of the existing underpass bridges on four-lane 

road near Charampa, Ranital, Markona, Soro, Bahanaga, Barikpur Chhak and 

Chatabar entrance to the railway Stations is required.  These bridges are narrow 

and of low height.  Regular public agitation and dharna are going on for the 
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expansion of the existing bridges.  At present, the expansion work has been 

stopped due to public agitation. I would request you that these existing underpass 

bridges should be expanded to a higher level in the greater interest of the public. 

Sir, through you, I again request the hon. Minister of Road Transport and 

Highways to look into the matter and resolve the above issues at the earliest. 

DR. (Prof.) MAHENDRA MUNJAPARA (SURENDRANAGAR): Sir, in Patdi 

Taluka of my parliamentary constituency, there is no passenger train service for 

more than 20 years now.  The Indian Wild Ass Sanctuary is situated in Patdi 

Taluka which attracts national and international tourists.  There are three big 

pilgrim places there, namely, Shakti Mataji Mandir, Dhama, Swami Narayan 

Temple, Varnidham and Ramapir Temple, Piplidham.  Many people throughout 

the year visit these holy places and many workers, students and other labourers 

regularly keep moving there up and down from nearby places. So, I would request 

the hon. Minister for Railways to kindly start new passenger trains or extend 

Valsad-Viramgam train to Patdi Station for the benefit of visitors to Patdi Taluka.  

माननीय अ�य�: डॉ. िकरीट पी. सोलंक� को डॉ. मह��भाई मुंजपरा राय �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी राजू िब� (दािज�िलगं): ध�यवाद अ�य� महोदय । िसलीगडुी कोलकाता के बाद बगंाल का दूसरा 

सबसे बड़ा शहर है और नेशनल से�य�ुरटी क� �ि� से भी काफ� मह�वपूण� है । िपछले साल� म� इस 

शहर क� तेजी से आबादी बढ़ी है । यह पूर ेनाथ� बगंाल के िलए हब है । लेिकन, िजस तरह से इस शहर 
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का िवकास होना चािहए था, उस तरह से नह� ह�आ है । पानी क� बह�त बड़ी सम�या है, �ेनेज का भी 

इ�यू है । एयरपोट�  पर �ितिदन करीब छ: हजार लोग आते ह�, उसके बावजूद भी एयरपोट�  क� हालत 

ख�ता है । एजकेुशन क� हालत भी ख�ता है । नाथ� बगंाल म� एक ही नाथ� बगंाल मेिडकल कॉलेज नाम 

से एक अ�पताल है, उसक� भी हालत काफ� ख�ता है । इन सबको देखते ह�ए अगर हम �माट�  िसटी 

के तहत इस शहर का िवकास कर�गे तो सरु�ा क� �ि� से और वहा ंजो बह�त सारी आबादी रहती है, 

उनके िलए भी काफ� अ�छा होगा । म� आपके मा�यम से चाहता ह� ंिक िसलीगडुी को �माट�  िसटी के 

अंदर शािमल कर� और इसको िवकिसत कर� ।  

�ी महाबली िसहं (काराकाट): अ�य� महोदय, आपने मझेु अपने लोक सभा �े� के बह�त ही 

मह�वपूण� म�ेु को सदन म� उठाने का मौका िदया है, इसिलए म� आपका �दय से आभार �कट करता  

ह� ं । काराकाट लोक सभा �े� के अंतग�त �खंड नवीनगर म� वष� 2007 एव ं 2008 म� भारतीय रले 

िबजली कंपनी िलिमटेड ने िबजली उ�पादन के िलए वहा ं के िकसान� से 2200 एकड़ भूिम का 

अिध�हण िकया था । भूिम अिध�हण के समय कंपनी ने वहा ंके िकसान� से इकरारनामा िकया था िक 

जब िबजली का उ�पादन श�ु होगा तो यहा ंके जो िव�थािपत िकसान ह� उनको 80 परस�ट नौकरी दी 

जाएगी और जो भी सिुवधाए ंमानव क�याण के िहत म� है, जो िव�थािपत गावं ह�, उनम� सारी सिुवधाए ं

महैुया कराई जाएगंी । वष� 2017-18 से वहा ंपर 750 मेगावाट िबजली का उ�पादन श�ु है, लेिकन 

वहा ंके िव�थािपत लोग� के साथ जो 80 परस�ट रोजगार देने के िलए इकरारनामा था, िजनक� भूिम 

चली गई है, वे खेती के लायक या िकसी के लायक नह� रह गए ह�, उनको रोजगार न देकर बाहरी लोग� 

को उसम� रोजगार िदया जा रहा है । �लाटं लगने के बाद, उसम� पानी काफ� नीचे से िलया जा रहा है, 

िजसके कारण 20 गावं� म� पानी क� हाहाकार मची ह�ई है । इसिलए म� आपके मा�यम से सरकार से 

आ�ह करना चाहता ह� ं िक वहां के जो िव�थािपत प�रवार ह�, िकसान ह�, उनको वहा ंपर नौकरी दी 

जाए व अ�य सिुवधाए ंमहैुया क� जाए ं। 
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एडवोकेट अजय भ� (नैनीताल-ऊधमिसहं नगर): माननीय अ�य� जी म� आभारी ह� ंिक आपने मझेु 

बोलने का अवसर िदया है । म� आपके सामने उ�राखंड रा�य क� िडि���ट नैनीताल और िडि���ट 

अ�मोड़ा के बीच म� िमलानी �े�� पर ि�थत मोहान नामक �थान पर 41 साल पूव� इंिडयन मेिडिस�स 

फामा��यूिटक�स काप�रशेन िलिमटेड (आईएमपीसीएल) का जो िनमा�ण िकया गया था, उसके बार ेम� 

कहना चाहता ह� ंिक इसक� िविनवेश क� �ि�या गितमान है । यह जानकारी म� आया है िक इस समय 

वहा ं500 कम�चारी काम करते ह� । इसका उ�े�य था िक िहमालयी रा�य� क� जड़ी-बूिटय� का दोहन 

करके गोबर, मू� और वहा ंक� जड़ी-बूटी से, वहा ंके गरीब, बरोजगार और कमजोर वग� के जो लोग ह�, 

यहा ं पर दवा बनाते थे । इस समय यह फै��ी िनमा�ण के समय वष� 1978 से आज तक लगातार 

�ोिफट म� चल रही है । अत: मेरा आपसे िनवेदन है िक वहा ंसरकार क� िविनवेश क� जो �ि�या चल 

रही है, उस �ि�या को त�काल �भाव से जनिहत म� रोका जाना चािहए । �य�िक बेरोजगारी और 

पलायन उ�राखंड क� म�ुय सम�या है । इसीिलए नए रा�य का िनमा�ण ह�आ था । अगर िविनवेश 

होगा तो लगभग 5000 आदमी और िजसम� 500 कम�चारी ह�, वे एकदम से बेरोजगार हो जाएगें । 

इसिलए यह अित लोक मह�व का िवषय है, िजस पर आपका िनद�श आना बह�त आव�यक है । 

SHRI RAJMOHAN UNNITHAN (KASARAGOD): Hon. Speaker Sir, I would like to 

draw the attention of the House towards low conviction rates in POCSO cases. 

The Kailash Satyarthi Children’s Foundation had undertaken a study, that is, ‘the 

status of pending trials in child sexual abuse cases in India’, in which it is stated 

that the conviction rate in cases registered under POCSO Act is just nine per 

cent. The study also stated that at the current rate, the victims of the pending 

cases will have to wait till 2029 for justice, even if no new case of child sexual 

abuse is reported. The Report of Delhi Commission on Protection of Child Rights 
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has exposed the sorry state of child rape victims and their families in Delhi, and 

the lack of assistance from the Government agencies, be it in the form of 

compensation, support of persons, health and education, or legal aid. This 

deplorable situation is prevailing in all the States including my State, 

Kerala.Hence, urgent necessary steps – both administrative and legislative – 

must be taken to protect the children in India from diabolical sexual predators.  

�ी मलूक नागर (िबजनौर): माननीय अ�य� जी, देश को आज दो टुकड़� म� हम देख सकते ह� । 20 

�ितशत शहरी और 80 �ितशत �ामीण �े� म� िकसान या िकसान से जड़ुी ह�ई दूसरी जाितयां रहती   

ह� । दभुा��य क� बात है िक कल िकसान� पर 4-5 घटें चचा� ह�ई और कल एक िवप�ी पाट�  िकसान� क� 

बात� सनुने के बजाए अपने िकसी एजीटेशन म� लगी ह�ई थी ।  जहा ंतक सरकार क� बात है, उ�र �देश 

म� भी और देश म� भी बीजेपी क� सरकार है । �ी राजे�� अ�वाल जी बैठे ह�, वह कृपया इस तरफ 

�यान द� । इनके �े� म� भी और दूसरी जगह� पर भी ग�ने क� बह�त �यादा मा�ा म� फसल होती है और 

जो �दूषण को भी कं�ोल करने म� मदद करती है । उसका बड़ा पेड़ होता है । 3 साल से उसक� क�मत 

नह� बढ़ाई गई है । िकसान� के हजार� करोड़ �पये बकाया ह� । उनक� रोजी-रोटी नह� चल रही है । ऐसी 

ि�थित म� म� केवल एक ही बात कहना चाहता ह� ंिक िपछले 3 साल म� एक बार 8 �ितशत महगंाई बढ़ी 

। एक बार 7 �ितशत और 6 �ितशत के करीब महगंाई बढ़ी । महगंाई बढ़ी है तो कम से कम रटे को 

बराबर करने के िलए 325 �पये �ित ि�वंटल जो ग�ने का रटे है, उसको बराबर करने के िलए 100 

�पये के आसपास बढ़ाया जाए ।  सरकार क� जो नीित है िक िकसान क� डबल आय कर�गे । उस 

िहसाब से 400 का 800 बैठता है । इस िहसाब से �देश क� सरकार को िनद�िशत कर� िक कम से कम 

500 �पये ज�र कर िदये जाए ं। ध�यवाद । 
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माननीय अ�य�: �ी िगरीश च�� को �ी मलूक नागर �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� 

अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी रमेश च�� माझी (नबरगंपुर): माननीय अ�य� जी, मेरा ससंदीय �े� नबरगंपरु है । नबरगंपरु 

िजले म� चे�नाहाडंी �लॉक-1 है िजसम� कुड़ी पचंायत म� अभी तक कोई मोबाइल फैिसिलटी नह� है, 

जैसे जिड़या �लॉक म� सैन ब�ेमरा है, पापड़ाहाडंी �लॉक, गोड़देवपाली एवं तंदरुखूंटी �लॉक ह�, वहा ंभी 

कोई मोबाइल फैिसिलटी नह� है । मलकानिगरी िजला भी न�सलवाद �भािवत �े� है । मलकानिगरी 

क� उड़� का पचंायत है, िच�गुंडा इलाका म� कुछ ए�रयाज म� मोबाइल फैिसिलटी है लेिकन इंटरनैट क� 

कोई सिुवधा नह� है । वहा ंब�क का काम नह� हो पा रहा है । 108 मोबाइल फैिसिलटी भी लोग यूज नह� 

कर पा रहे ह�, जो मैिथली इलाका है । इसीिलए मेरा मं�ी जी से िनवेदन है िक वहा ंज�दी से ज�दी 

मोबाइल सिुवधाए ं�दान क� जाए ं। 

माननीय अ�य�: �ी स�िगरी उलाका को �ी रमेश च�� माझी �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी दुलाल च�ं गो�वामी (किटहार): माननीय अ�य� जी, किटहार िजले के अ�तग�त मेर ेलोक सभा 

�े� म� गंगा नदी बहती है और उस गंगा नदी म� कोसी नदी, महानंदा , कारीकोसी, बरा�डी, गंडक नदी 

वगैरह सारी निदया ंआकर िमलती ह� और बाढ़ के समय पानी का �वाह और जल �वाह इतना अिधक 

रहता है िक पानी के �वाह के कारण किटहार िजले के अ�तग�त मिनहारी �खंड के िदलारपरु, 

अवधपरु, बोिलया, बाघमाड़ा, गाधंी टोला, पीर पहाड़ मजार, गोला घाट सिहत कई गावं जो गंगा नदी 

के तेज बहाव एवं कटाव से �भािवत ह�, उसी तरह से अमदाबाद �खंड के मेह�टोला, झ�बूटोला, क�ित�  

टोला, यशुफु टोला ऐसे बह�त से गावं इन  िदन� गंगा नदी और महानंदा से बरुी तरह से �भािवत ह� और 
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कटाव��त ह� । यह बह�त गंभीर सम�या है । म� के�� सरकार से मागं करता ह� ंिक यहा ंकटाव से बचाव 

िकया जाए और कटाव पीिड़त हजार� प�रवार� के पनुवा�स क� �यव�था क� जाए ।  

डॉ. िनिशकातं दुबे (गोड्डा): अ�य� महोदय, चार घटें ह�ए ह�, अभी म� �ट�िडंग कमेटी म� लड़ कर आ 

रहा ह�,ं तो यह एक अ�छा मौका है । म� �े� क� जनता के िलए सदन म� बोलंूगा । जब यह सिंवधान बना 

तो उस व� यह था िक आर�ण िकस तरह के लोग� को िमलेगा और अनसूिचत जाित और अनसूुिचत 

जनजाित के लोग� को आर�ण िमले, यह सिंवधान सभा का खलुा मत था । उसी म� दो 

िडसि�िमनेशसं ह�ए िक यिद अनसूुिचत जाित अपना धम�  प�रवत�न कर लेगा तो उसको आर�ण नह� 

िमलेगा, लेिकन अनसूुिचत जनजाित के िलए यह कहा गया िक चूिंक, उनका रहन-सहन, क�चर, 

आचार-�यवहार अलग है, इस कारण से अनसूुिचत जाित को एक �र�ाइव द ेिदया गया, एक रीज़न द े

िदया गया । 

 झारखंड क� यह ि�थित है िक 47 म� 26-27 �ितशत आिदवासी ह� । उस व� 26 �ितशत म� 

से मा� तीन �ितशत लोग ईसाई थे, धमा�तरण केवल तीन �ितशत ह�आ था । वष� 1937 म� धमा�तरण 

करने का कानून बना था, जो यह कहता था िक यिद धमा�तरण होगा, यिद कोई अपना धम� प�रवत�न 

करना चाहता है, तो उसम� कोई ऑ�जै�शन नह� है, लेिकन डीएम को उसक� जानकारी होनी चािहए 

और धमा�तरण होना चािहए । आज ऐसी ि�थित है िक उस 26 �ितशत आिदवासी म� से 20 �ितशत 

लोग, लगभग डेढ़ करोड़ लोग� ने अपना धमा�तरण कर िलया है और धमा�तरण से उनका पूरा क�चर 

बदल गया है । धमा�तरण करने वाले लोग उनको शै�िणक तौर पर, सामािजक तौर पर और िवशेष 

आिथ�क तौर पर �भािवत करके, धमा�तरण करा रहे ह� । इसीिलए मेरा आ�ह है िक जब सिंवधान सभा 

म� िडबेट ह�ई और उस व� हमार ेफोरफादस� ने कहा िक यिद इस तरह क� ि�थित होगी तो अनसूुिचत 

जनजाित को भी अनसूुिचत जाित क� तरह धम� प�रवत�न के बाद आर�ण नह� िमलेगा । आपके 

मा�यम से मेरा भारत सरकार से आ�ह है िक अनसूुिचत जाित क� तरह अनसूुिचत जनजाित को भी 
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धमा�तरण के बाद आर�ण का अिधकार नह� िमलना चािहए, िजसके कारण हम धमा�तरण पर रोक 

लगाए ं। 

माननीय अ�य� : सभा क� काय�वाही बहृ�पितवार, िदनाकं 21 नवंबर, 2019 को सबुह 11 बजे तक 

के िलए �थिगत क� जाती है । 

19.17 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock on  
Thursday, November 21, 2019/Kartika 30 1941 (Saka) 

__________ 
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